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(B-353) Activa México plan de “Bioseguridad Integral” ante la amenaza de la Peste 
Porcina Africana (PPA)  
El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y 
dependencias federales, en estrecha coordinación con la Organización de Porcicultores 
Mexicanos (Opormex) y organismos internacionales, puso en marcha el programa de 
“Bioseguridad Integral” para proteger al país ante la presencia de la peste porcina africana 
(PPA) en República Dominicana. 8 Columnas, 9 / Ovaciones, 7 / 24 Horas, 15 / Uno más uno, 13 / El 
Valle, 2  
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Alerta en México por peste porcina 
El gobierno mexicano activó este martes el plan de Bioseguridad Integral ante la amenaza de 
la Peste Porcina Africana (PPA) hallada en República Dominicana. 
La implementación está a cargo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y 
dependencias federales, en estrecha coordinación con la Organización de Porcicultores 
Mexicanos (Opormex) y organismos. Eje Central, 3  
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021001590nc.pdf 
 
De norte a sur/Abigail A. Correa Cisneros 
Ante la emergencia por la presencia de la peste porcina africana en República Dominicana, 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y organizaciones de porcicultores 
anunciaron el establecimiento de un programa de bioseguridad integral con el que se 
reforzarán los mecanismos de prevención, detección y control de la amenaza de entrada de 
esa enfermedad a través del trabajo de inteligencia sanitaria. Se prevé la revisión de 
requisitos zoosanitarios y medidas de biocontención y fortalecer la inspección en puertos, 
aeropuertos y fronteras, con más de mil técnicos especializados y 112 binomios caninos del 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)… 
https://mexico.quadratin.com.mx/de-norte-a-sur-abigail-a-correa-cisneros-75/ 
http://testigos.intelicast.net/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021004126nc.pdf 
 
Calculan lecheros pérdida de 12 mil mdp 
El sector lechero advirtió que perderá este año 12 mil millones de pesos debido a un 
incremento en los costos de producción. "El incremento (de la leche) ha sido de 30 a 50 
centavos y se pierde un peso por litro; se producen 12 mil millones de litros, entonces, este 
año vamos a pender 12 mil millones de pesos", dijo Vicente Gómez, presidente de la 
Femeleche. Hay conversaciones con la Secretaria de Agricultura, Liconsa y Segalmex 
para considerar en el presupuesto del sector del siguiente año una reingeniería que dé la 
capacidad para una mejor gestión de los pagos a los productores, expuso. Reforma, 3 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002898nc.pdf 
 
Harán Secretarías tareas del Fonden 
El Ejecutivo busca que 17 dependencias y entidades se hagan cargo de la reconstrucción de 
la infraestructura pública que resulte afectada por efectos de fenómenos naturales 
"perturbadores". 
Por ejemplo, si el daño fue causado en el sector militar se haría cargo la Secretaría de 
Defensa Nacional; si fue carretero, le tocaría a la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes; en el caso de vivienda, correspondería a la Secretaría de Desarrollo Agrario. 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021001590nc.pdf
https://mexico.quadratin.com.mx/de-norte-a-sur-abigail-a-correa-cisneros-75/
http://testigos.intelicast.net/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021004126nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002898nc.pdf


 

5 
 

También harían obras de reconstrucción las Secretarías de Educación, Salud, Marina, Medio 
Ambiente y Cultura, así como la Comisión Nacional del Agua, Conapesca, Conafor, 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, Fonatur e INAH. Reforma, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002377nc.pdf 
 
Diagnóstico de los cafetales y capacitación a productores, pide Congreso Local 
El Congreso local aprobó un punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno Federal, 
para que en coordinación con el Estado, trabajen para mejorar la calidad del café, a través 
del seguimiento de normas básicas de inocuidad, con el fin de contribuir a mejorar el 
aromático en la entidad. Con esta propuesta, que fue presentada por la diputada Nora 
Lagunes, en su carácter de presidenta de la Comisión Especial para la Atención y 
Seguimiento del Cultivo, Transformación, Procesamiento y Comercialización del Café, se 
exhorta a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad, para que remitan a esta Soberanía un informe actualizado 
sobre la situación de los cafetales, en relación a los problemas de sanidad que pueden 
afectar directamente el cultivo e incidan en la baja productividad de los mismos. 
https://www.inforural.com.mx/diagnostico-de-los-cafetales-y-capacitacion-a-productores-pide-congreso-
local/ 
 
 

 
@Agricultura_mex 
La semilla de #ajonjolí es uno de los principales productos agroalimentarios que se exportan 
a #Brasil y #Rusia 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1422708944028540942  
 
@SENASICA 
POR SI SÍ O PORCI-NO 
¡REPORTA! La PPA es una enfermedad que en poco tiempo puede acabar con todos los 
cerdos de una granja. Échale un ojo a tu producción y notifica, revisa la información que 
tenemos para ti. 
https://bit.ly/3lrqRWZ 
https://twitter.com/SENASICA/status/1422603323685879812  
 
@AztecaNoticias 
#AccionesVsPestePorcina @Agricultura_mex informó que México activó el plan de 
"Bioseguridad Integral" ante la amenaza de la Peste Porcina Africana #PPA detectada en 
República Dominicana. 
-Reforzarán mecanismos de prevención, detección y control de la amenaza de entrada. 
https://twitter.com/AztecaNoticias/status/1422690732595245059  
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002377nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/diagnostico-de-los-cafetales-y-capacitacion-a-productores-pide-congreso-local/
https://www.inforural.com.mx/diagnostico-de-los-cafetales-y-capacitacion-a-productores-pide-congreso-local/
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1422708944028540942
https://bit.ly/3lrqRWZ
https://twitter.com/SENASICA/status/1422603323685879812
https://twitter.com/AztecaNoticias/status/1422690732595245059
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Habrá entrega de semilla de maíz y sorgo 
Derivado de gestiones realizadas ante la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Recursos 
Hidráulicos (SEDARH), se entregarán en los próximos días semillas de maíz y sorgo. 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/soledad/habra-entrega-de-semilla-de-maiz-y-sorgo-
7040640.html 
 
Baja actividad en centro de acopio Cazones por vedas electorales y la pandemia 
Cazones, Ver.- Luego de dispararse el precio del kilogramo de frijol negro, los productores ya 
no pudieron ingresar al programa federal Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX), 
porque el Gobierno lo paga a menos, lo que da a los acaparadores una opción, para obtener 
ganancias. 
https://www.laopinion.net/baja-actividad-en-centro-de-acopio-cazones-por-vedas-electorales-y-la-
pandemia/ 
 
Tres jóvenes representarán a México en la cumbre de seguridad alimentaria 
En este encuentro, que se realizará en noviembre, convocado por Bayer se analizará el tema 
"Alimentar a un planeta con hambre". Los mexicanos presentarán tres proyectos que tienen 
en común estar orientados hacia el fortalecimiento de la agricultura sostenible y encarar el 
reto de mantener la seguridad alimentaria en un mundo cada vez más urbanizado y expuesto 
a climas extremos: Monserrath Martínez presentará un dispositivo biodegradable para 
agricultura urbana; Diana Bravo, un proceso para aumentar el rendimiento de cultivos con 
apoyo de hongos, y Guillermo Martínez un programa de ingeniería de datos para 
agroindustrias. La Crónica, 22 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000286nc.pdf 
 
Registran aumento de manglares, pero no del todo por su recuperación 
El libro digital "Manglares de México" fue presentado virtualmente este martes por 
especialistas de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad 
(Conabio), encabezados por José Sarukhán; el texto y los expertos refieren, entre otras 
conclusiones, que la superficie de manglares en México registra un incremento, el cual está 
mayormente asociado por una mejor medición y tecnología para el monitoreo , mediante 
imágenes satelitales y el empleo de drones. Por otra parte, expusieron los especialistas, las 
imágenes refieren que Jalisco es el estado donde disminuyó más el área de manglar debido, 
principalmente, al aumento de campo agrícola. La Crónica, 21 / La Jornada, 31 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000301nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021003031nc.pdf 
 
Repunte de covid costará 2 ptos. del PIB 
La tercera de Covid-19 que enfrenta México abre la puerta a una pérdida de dos puntos 
porcentuales del Producto Interno Bruto (PIB), y el cierre de -por lo menos- 200 mil empleos, 
advirtieron especialistas consultados por Publimetro. 

https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/soledad/habra-entrega-de-semilla-de-maiz-y-sorgo-7040640.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/soledad/habra-entrega-de-semilla-de-maiz-y-sorgo-7040640.html
https://www.laopinion.net/baja-actividad-en-centro-de-acopio-cazones-por-vedas-electorales-y-la-pandemia/
https://www.laopinion.net/baja-actividad-en-centro-de-acopio-cazones-por-vedas-electorales-y-la-pandemia/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000286nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000301nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021003031nc.pdf
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La tercera ola del Covld-19 llega con alzas promedio de 15% en alimentos, carnes, frijoles, 
pan y mercancías, y puede llevar la inflación a 10%. Publimetro, 1 y 8 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000659nc.pdf 
 
Innovación en el campo, clave en la alimentación 
La población mundial pasará de más de 7 mil millones a más de 9 mil millones para 2050, 
según estimaciones de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO), lo que representa un gran reto en la producción de alimentos, ya que esta 
deberá aumentar 70 por ciento para ese momento al mismo tiempo deberá ser sustentable. 
Para Manuel Bravo, presidente y director general de Bayer en México, la agricultura moderna 
"son diversas soluciones agronómicas prácticas de las que el agricultor puede echar mano 
para incrementar su productividad, tales como: análisis de datos, semillas mejoradas, 
productos químicos y biológicos para proteger sus cultivos, biotecnología, entre otra. Milenio 
Diario, 23 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000912nc.pdf 
 
Ven viable el emprender para el campo 
La propuesta de llevar a cabo emprendedurismo y crear empresas en el sector agropecuario 
del Estado de México sería viable para lograr su reactivación. 
Así lo señaló Dante León Ortega, profesor-investigador de la Facultad de Economía de la 
Universidad Autónoma de la entidad (UAEM), quien consideró conveniente el apoyo del 
gobierno estatal a través de la Secretaría del Campo. El Sol de Toluca, 13 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021001732nc.pdf 
 
Brújula Económica / Recuperación de la producción, de la confianza y el empleo / 
Arturo Vieyra 
La recuperación está en marcha. Así lo confirmó la estimación preliminar del Inegi sobre 
crecimiento del PIB del segundo trimestre que apuntó un avance de 1.5% respecto al primer 
trimestre. Si bien el dato resultó ligeramente por debajo del consenso de analistas levantado 
por Bloomberg (1.8%), da cuenta de la aceleración de la producción, principalmente del 
sector servicios, debido a la apertura de las actividades ligadas a este sector. También la 
industria y la agricultura crecieron, pero su contribución a la aceleración fue menor. La Razón, 
18 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002601nc.pdf 
 
Campeche, el estado ideal para la agroindustria: Data México 
Entre chile habanero, miel, maíz, sandía, entre otros, Campeche se encuentra entre los 
mejores estados para la agroindustria por la fertilidad de sus tierras y el clima tropical. 
La caída en las ventas internacionales de las empresas manufactureras fue de 27.3 por 
ciento entre 2020 y 2021, pasaron de 106 a 83.3 millones de dólares, pero también se 
registró un aumento por el impulso de la aportación de Inversión Extranjera Directa (IED) en 
sectores agroindustriales, pesquero, acuícola y de turismo, informaron BMF Inversiones y la 
pagina Data México. 
https://www.inforural.com.mx/campeche-el-estado-ideal-para-la-agroindustria-data-mexico/ 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000659nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000912nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021001732nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002601nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/campeche-el-estado-ideal-para-la-agroindustria-data-mexico/
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Acusan a autoridades jaliscienses por intoxicaciones entre jornaleros 
La Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Jalisco denunció que autoridades del 
municipio de Autlán han permitido el uso de químicos tóxicos para fumigar gran parte de los 
terrenos agrícolas cercanos al río Ayuquila, lo que ha causado que algunos habitantes 
presenten cuadros de intoxicación. Según estudios de la Universidad de Guadalajara, se 
identificó el uso de glifosato en flora y fauna de la región 
https://www.inforural.com.mx/acusan-a-autoridades-jaliscienses-por-intoxicaciones-entre-jornaleros/ 
 
Sigue el país como principal exportador de cerveza 
Nuestro país sigue siendo la mayor potencia cervecera a nivel mundial pese a la crisis que 
generó la pandemia, afirma Karla Siquieros, directora general de Cerveceros de México. 
Seguimos siendo potencia exportadora. La cerveza sigue siendo el principal producto 
agroindustrial de exportación, representa 25 por ciento de las exportaciones agroindustriales 
del país. Independientemente de haber estado cerrados 60 días el año pasado, la brecha 
que hay entre México como primer país exportador de cerveza y los que siguen es muy alta, 
tan es así que nos permitió continuar siendo el primer país exportador de cerveza en el 
mundo. 
https://www.jornada.com.mx/2021/08/04/economia/019n2eco 
 
Nueva minería busca minimizar al máximo los impactos ambientales 
La actividad minera en México no se detendrá aún con las quejas y demandas de grupos 
ambientalistas, pues además de impactar en el Producto Interno Bruto del país, la extracción 
de metales y minerales del subsuelo será una actividad que demanda la población, aseguró 
Carlos Álvarez Flores, experto en gestión de residuos y cambio climático. 
https://www.inforural.com.mx/nueva-mineria-busca-minimizar-al-maximo-los-impactos-ambientales/ 
 
Recibió Ensenada a más de 56 mil visitantes por arranque de fiestas de la vendimia  
Más de 56 mil 600 visitantes generaron una derrama económica de 241 millones de pesos en 
la apertura de las Fiestas de la Vendimia, anunció, Mario Escobedo Carignan, secretario de 
Economía Sustentable y Turismo (SEST). 
El funcionario estatal destacó que, esta es una clara muestra de la recuperación económica, 
en especial, la de los valles vitivinícolas de la región, dentro de los que destaca el Valle de 
Guadalupe. 
https://www.inforural.com.mx/recibio-ensenada-a-mas-de-56-mil-visitantes-por-arranque-de-fiestas-de-
la-vendimia/ 
 
Piden a los municipios de Morelos actualizar plan hídrico 
La Asociación Mexicana de Hidráulica en el Estado de Morelos exhortó a los alcaldes electos 
a acercarse a la Asociación para actualizar sus planes de recursos hídricos, lo anterior  con 
la finalidad de que tengan una mejor gestión de éstos y con ello puedan acceder a 
programas de financiamiento federales. 
https://www.inforural.com.mx/piden-a-los-municipios-de-morelos-actualizar-plan-hidrico/ 
 
 

https://www.inforural.com.mx/acusan-a-autoridades-jaliscienses-por-intoxicaciones-entre-jornaleros/
https://www.jornada.com.mx/2021/08/04/economia/019n2eco
https://www.inforural.com.mx/nueva-mineria-busca-minimizar-al-maximo-los-impactos-ambientales/
https://www.inforural.com.mx/recibio-ensenada-a-mas-de-56-mil-visitantes-por-arranque-de-fiestas-de-la-vendimia/
https://www.inforural.com.mx/recibio-ensenada-a-mas-de-56-mil-visitantes-por-arranque-de-fiestas-de-la-vendimia/
https://www.inforural.com.mx/piden-a-los-municipios-de-morelos-actualizar-plan-hidrico/
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Impulsa GEM recuperación económica de ovinocultores mexiquenses 
El Gobierno del Estado de México, a través del Instituto de Investigación y Capacitación 
Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex), firmó un convenio de 
colaboración con la Unión Nacional de Ovinocultores (UNO), con el fin de coordinar acciones 
encaminadas a impulsar la recuperación económica de estos productores de la entidad. La 
Tribuna, 10 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000594nc.pdf 
 
Sector lechero necesita que estados del sur-sureste detonen infraestructura: 
Femeleche 
Los estados del sur-sureste presentan un rezago en producción lechera en comparación con 
otras regiones del país, por lo que es necesario que se detonen más proyectos de 
infraestructura para que mejore la conectividad carretera y haya abastecimiento de energía, 
aseguró Vicente Gómez Cobo, presidente de la Federación Mexicana de Lechería 
(Femeleche).  El Economista, 34 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021001665nc.pdf 
 
Procesada en México, 25% de la carne que se consume en EU 
Uno de cada 4 kilogramos de carne de res que consumen las familias estadounidenses es de 
producción mexicana. A raíz de la pandemia de Covid-19 México se ha consolidado como el 
segundo mayor vendedor de este tipo de proteína a Estados Unidos, revelan datos oficiales. 
Información del Departamento de Agricultura de Estados Unidos indica que al cierre del 
primer semestre de 2021 México ha exportado 147 mil 707 toneladas métricas de carne de 
res a EU, lo que representa 24 por ciento del total de lo que esa nación ha comprado a 
distintos países en el periodo. La Jornada, 19 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002852nc.pdf 
 
 

 
Más barcos salen a la captura de pulpo en Progreso 
Buen arranque tuvo la temporada de pulpo: capturas de hasta 300 kilos por lancha 
obtuvieron en el primer día de la pesca los ribereños de Chuburná Puerto, en tanto que los 
del muelle de La Caleta trajeron hasta 150 kilos por embarcación, pero en promedio la 
captura fue de 80 kilos por nave ribereña. 
https://www.inforural.com.mx/mas-barcos-salen-a-la-captura-de-pulpo-en-progreso/ 
 
 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000594nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021001665nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002852nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/mas-barcos-salen-a-la-captura-de-pulpo-en-progreso/
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Sube sin control el precio de la leche; aumenta por compras internacionales 
Solicitan que Liconsa les pague a 9.70 pesos el litro, que es para las familias de escasos 
recursos Vicente Gómez Cobo, presidente de la Federación Mexicana de Lechería 
(Femeleche), aseguró que no se puede aplicar un control de precios al litro de leche mientras 
México no sea autosuficiente en la producción y siga dependiendo de las importaciones y los 
precios internacionales del alimento. 
Por el contrario, se pronunció por el ajuste de precio del lácteo de 1.50, que, a la fecha, el 
costo promedio es de 20 pesos, y que sube en promedio con la inflación. La Prensa, pp-10 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002175nc.pdf 
 
Alcanza hasta 25 pesos el kilogramo de tortillas en colonias populosas 
Mientras el kilogramo de tortilla fluctúa entre 17 y 18 pesos en las colonias Cuauhtémoc, 
Roma y San Rafael, en la alcaldía Cuauhtémoc; Merced Gómez, en Álvaro Obregón, y Santa 
Cruz Atoyac, en Benito Juárez, en zonas más populosas, como las colonias San Simón 
Tláhuac, en Cuauhtémoc, y Constitucionalistas, en Iztapalapa, se ofrece en 25 y 20 pesos, 
respectivamente. 
En tanto, en centros comerciales como La Comer y Soriana ofrecen el producto en 12 pesos 
el kilo. El alza en el precio de la tortilla es multifactorial y responde a los incrementos en los 
insumos para su elaboración, advierte un pequeño empresario tortillero de la alcaldía 
Cuauhtémoc. 
https://www.jornada.com.mx/2021/08/04/capital/028n1cap 
 
 

 
Sufren casi 19 millones de hogares para poder alimentarse 
En medio de la pandemia del Covid-19, 18.6 millones de hogares en México experimentaron 
alguna dificultad para satisfacer sus necesidades alimentarias en 2020, cifra 14% superior a 
los 16.3 millones reportados en 2018, de acuerdo con cifras del Inegi. El Universal, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002171nc.pdf 
 
 

 
En el Zapotillo el agua no alcanza para León: pobladores advierten sequía y escasez 
Aunque la cortina de la presa de El Zapotillo está prácticamente lista para comenzar 
operaciones a una altura de 80 metros, uno de los grandes obstáculos se encuentra en la 
„sequía‟ de la zona. En poco más de un año, el avance en la obra de la cortina es mayor y se 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002175nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2021/08/04/capital/028n1cap
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002171nc.pdf
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encuentra prácticamente terminado. Se ha fijado una altura de 79 metros (para evitar llegar al 
límite de los 80 estipulados) y solo queda pendiente la culminación de las coronas de la 
cortina. 
https://www.inforural.com.mx/en-el-zapotillo-el-agua-no-alcanza-para-leon-pobladores-advierten-sequia-
y-escasez/ 
 
 

 
Sin vacuna, 97% de hospitalizados por la tercera ola 
La Secretaría de Salud informó ayer que 97 por ciento de las personas que hoy están 
hospitalizadas par COVÍD no se vacunaron, y que el otro tres por ciento son quienes tienen 
alguna, enfermedad que causa, inmunodepresión importante y posiblemente eso está 
contribuyendo a que no tengan toda la efectividad de la vacuna.  La Crónica, 1, 6 y 7 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000014nc.pdf 
 
 

 
Achaca CFE a Hacienda el incremento de tarifas 
Achacó a la Secretaría de Hacienda la determinación de esos incrementos. "La tarifa 
establecida por Hacienda para el mes de agosto para el Valle de México fue de 120.90 pesos 
por el cargo fijo mensual y 5.50 pesos por kWh para la energía consumida; que representa 
un incremento mensual del 0.74 por ciento en el cargo fijo y del 28 por ciento para el cargo 
por energía. En comparación al mismo mes de 2020, en efecto, presentan incrementos de 
6.8 por ciento y 20.9 por ciento, respectivamente (cifra anualizada)", indicó la Comisión. 
Reforma, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002208nc.pdf 
 
Paran gaseros 
Miles de consumidores de gas LP de al menos 5 estados del centro y sur del País resultaron 
afectados por la suspensión de abasto del combustible. 
Las empresas distribuidoras alegaron que los repartidores que sustentan su ingreso de 
comisiones por venta, bloquearon instalaciones y ordenaron la suspensión de reparto de gas 
en protesta por la reducción de su margen de utilidad. Reforma, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002196nc.pdf 
 
Facilitará SHCP cumplir pago de impuestos 
El Paquete Económico 2022 que presentará el Ejecutivo al Congreso el próximo 8 de 
septiembre mantendrá la política de austeridad y de contención de la deuda, será equilibrado 

https://www.inforural.com.mx/en-el-zapotillo-el-agua-no-alcanza-para-leon-pobladores-advierten-sequia-y-escasez/
https://www.inforural.com.mx/en-el-zapotillo-el-agua-no-alcanza-para-leon-pobladores-advierten-sequia-y-escasez/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021000014nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002208nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002196nc.pdf
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y responsable, y no contemplará nuevos impuestos ni elevación de los existentes, afirmó 
Rogelio Ramírez de la O. El Financiero, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002280nc.pdf 
 
Confirman rezago en entrega de medicinas 
Se necesitaron los primeros siete meses del año para que el Gobierno federal entregara 30 
millones 700 mil medicinas y materiales de curación a los centros de salud, de un total de 
262 millones 231 mil 729 piezas compradas con la UNOPS. Esto representa apenas el 117 
por ciento del total de insumos que se adquirieron para abastecer a las nueve instituciones 
que brindan atención médica a los mexicanos. 
En su presentación en la conferencia matutina en Palacio Nacional, el secretario de Salud, 
Jorge Alcocer, hizo hincapié en que las más de 30 millones de piezas son las medicinas que 
"se han entregado, recibido y firmadas".  El Sol de México, 1 y 4 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002120nc.pdf 
 
La situación de Pemex sigue siendo delicada 
El secretario Hacienda ratificado ayer admitió ante diputados de la Comisión de Hacienda 
que para tomar el cargo puso como condición "estar informado y tener voz" en todo lo que 
tiene impacto fiscal, lo que incluye a CFE y a Pemex. En su comparecencia ante 
legisladores, Rogelio Ramírez de la O dijo que la situación de la petrolera "sigue siendo 
delicada", y aunque su producción se ha estabilizado esto ha implicado un "sacrificio" para el 
Gobierno federal, que ha reducido de manera progresiva la tasa de derecho que le paga la 
empresa. "Voy a reclamar mi parte en esa coordinación porque sé que es un tema sensible 
para todo el mundo", les adelantó. El Sol de México, 1 y 16 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002121nc.pdf 
 

 

 
Reta AMLO a opositores en revocación sin reglas 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador retó ayer a sus opositores a que se agrupen y 
pidan al pueblo sacarlo en la próxima consulta sobre revocación de mandato, pero a ocho 
meses de realizarse aún no hay reglas. Reforma, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002211nc.pdf 
 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002280nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002120nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002121nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_04082021/04082021002211nc.pdf
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Ramírez de la O: 
dirigir el desarrollo 
es tarea del Estado                     

‘‘Mi encomienda es profundizar la transformación económica’’           

● ‘‘En el paquete 
2022 habrá ajuste 
tributario, pero no 
alza de impuestos’’ 

● Será ‘‘milimétrico’’ 
el manejo de la 
deuda, dice el nuevo 
titular de Hacienda 

● ‘‘El gasto seguirá 
en los cauces de la 
austeridad y con 
vocación social’’

● Demanda tener 
injerencia en el 
esquema fi nanciero  
de Pemex y la CFE 

DORA VILLANUEVA Y ENRIQUE MÉNDEZ / P 17

Salen a la luz 
en CDMX actos 
de ‘‘limpieza 
social’’ contra 
indigentes          
● Sufrieron 76 personas 
retiros forzados entre 2012 
y 2017 al ser considerados 
focos de riesgo en las calles         

● Gobierno y tres alcaldías 
aceptan la recomendación 
de la CDH capitalina       

LAURA GÓMEZ FLORES / P 27 

Reta AMLO a 
adversarios ante 
la revocación 
de mandato        
● Tienen la oportunidad 
de reagruparse para la 
consulta en marzo de 2022  

● ‘‘Esto es democracia; 
no hace falta la violencia’’          

F. MARTÍNEZ Y N. JIMÉNEZ / P 3

Reporta la Ssa 
18,911 contagios 
y 657 decesos 
más en el país         
● Aumento sostenido en 
la pandemia; en Colima se 
registra ocupación de 93% 
en camas con ventilador
 
LAURA POY SOLANO Y 
CORRESPONSALES / P 10 Y 26

Sheinbaum: 
garantizar la 
seguridad en la 
L12, prioridad            
● ‘‘Se ha ofrecido atención 
personal a cada familia de 
las víctimas de la tragedia’’

● Señala que los apoyos 
entregados suman más 
de 156 millones de pesos         
  
SANDRA HERNÁNDEZ / P 29

Avala la Cámara de Diputados el nombramiento   

▲ Con 319 votos de Morena, PRI, PT, MC, PVEM y PES en favor, y 
53 en contra de PAN y PRD, el pleno en San Lázaro ratifi có anoche a 
Rogelio Ramírez de la O como secretario de Hacienda y Crédito Público. 

Los legisladores señalaron que la experiencia del funcionario y la 
confi anza del sector fi nanciero serán centrales en la conducción 
económica en la segunda mitad del sexenio. Foto Cristina Rodríguez
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Rayuela
Buenas señales y 

garantías, tanto hacia 
adentro como en los 

circuitos internacionales, 
se envían con la llegada 

de Ramírez  de la O.    

Exigen gobierno de usos y costumbres en Pantelhó 

▲ Representantes de 86 comunidades indígenas y 18 barrios del 
municipio chiapaneco afi rmaron que en el encuentro con funcionarios 
estatales y federales realizado ayer martes, se acordó que en este 
espacio ‘‘ya no tendrán lugar los malos gobernantes’’, en referencia 

a la alcaldesa interina Yanet Velazco y el presidente municipal electo, 
Raquel Trujillo, ambos perredistas. Enfatizaron que el primero de 
octubre ‘‘tendremos nueva autoridad designada bajo nuestro propio 
sistema’’. Foto Víctor Camacho. ELIO HENRÍQUEZ / P 24
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Brasil lo derrota 4-1 en penales       

Irá el Tri por la presea 
de bronce ante Japón                                 
● Rommel Pacheco, sexto sitio en trampolín; 
tercer oro para el boxeador cubano Iglesias          

OPINIÓN:  Bernardo Barranco V. 15  ●  Raúl Hinojosa-Ojeda y Edward Telles 15  ●  Magdiel Sánchez Quiroz 16  ●  Luis Linares Zapata 16

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ●  Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 14  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 20

Guanajuato: fueron 
asesinadas mil 42 
mujeres en tres años     
● ONG: crecieron  
26% homicidios 
dolosos en el estado 
gobernado por AN 

● Además, de 2018 
a mayo de 2021 
se perpetraron 
74 feminicidios        

● La mayoría 
de crímenes los 
cometieron cercanos 
a las víctimas   

● Ataques incluyen 
a menores de edad; 
prevalece el uso 
de armas de fuego      

CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL / P 25

▲ Estudiantes de la normal rural chiapaneca, quienes mantienen 
plantón frente a Palacio Nacional, demandan cesar causas penales 
contra 95 compañeros. Foto María Luisa Severiano. LAURA POY / P 8

Protestan alumnos de Mactumactzá       
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Carlos Puig
“La nueva histeria 
contra migrantes 

en Texas” - P. 2

Patricia Armendáriz
“Equidad e inclusión 
significan formalizar 

la economía” - P. 3

Epigmenio Ibarra
“Hay que evitar que se 
consume otro crimen: 

el del silencio” - P. 16

En el paquete de desafueros Mo-
rena coló el improcedente contra 
el fiscal Uriel Carmona. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Delito, desaforar 
al fiscal de Morelos

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

FASE 3 POSITIVOS:  2,880,409 DOSIS APLICADAS: 67,594,385

Coronavirus
en México

AL MOMENTO
La información de
última hora sobre
el virus.

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

PREVENCIÓN
Recomendaciones
para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance
de la pandemia
en el mundo.

PREGUNTAS
Y RESPUESTAS

| |FALLECIDOS: 241,936 3 DE AGOSTO - 17:00 H
FUENTE: SECRETARÍA DE SALUD|

Paro de distribuidores de gas se 
suma a reclamos por monopolio

Inconformidad. Repartidores de Ciudad de México, Edomex e Hidalgo desaprueban baja de precios, pues 
solo ganaban 50 centavos por litro; reguladores habían alertado de acuerdos ilegales Y. ORDAZ Y K. URIBE, CDMX, PAGS. 18 Y 19

R. LÓPEZ, B. VALADEZ Y L . PADILLA

 En una semana pasan de 
103 a 158 los hospitales a 90% en 
camas generales y suben pacien-
tes con ventilador. PAGS. 6 Y 7

Pediatría, Hospital General, 
Raza e INER, saturados; no  
a triple vacuna: López-Gatell

Graue, rector de la UNAM
Hasta que haya tres semanas 
en verde, la vuelta a las aulas
ALMA PAOLA WONG - PAG. 8

Van por bronce. 
“Todos estamos 
orgullosos...”
El Tri olímpico jugó a encerrar-
se, llevó el partido al extremo 
y cayó en penales ante Brasil. 

A. CORRAL Y A. MARTÍNEZ, CDMX

 “Propuestas sobre la de-
mocracia” y no pruebas de narco 
tiene una de las carpetas entrega-
das por Silvano Aureoles. PAG. 14

Aureoles ofrece 
“propuestas sobre 
la democracia” en 
una de las carpetas

Cambia traje de 
baño por curul
El clavadista Rommel Pache-
co acabó sexto, anunció su 
retiro y está listo para el Pa-
lacio de San Lázaro.  PAGS. 32 A 38

Entrevista con Juan L. Hernández

MILENIO A FONDO
“La escuela, el último 
grito civilizatorio”

P.  10 Y 11

“L
co

Zócalo. Preparan escenario por la resistencia de Tenochtitlan
Comenzó el montaje de adornos y alumbrado con motivo de los 500 años de la resistencia indígena de Tenochtitlan. En tanto, el gobierno 
capitalino dio a conocer que la empresa noruega entregará su peritaje sobre la tragedia de la Línea 12 el 23 de agosto. ARACELI LÓPEZ  PAG. 12







































 



DESDE QUE Octavio Romero Oropeza empezó
a presumir un alza en la producción de Pemex,
hubo quienes levantaron las cejas con extrañeza.
Y es que la petrolera simple y sencillamente no tiene
capacidad ni para cumplir sus propias metas.
¿Acaso estaba inflando las cifras? Caliente, caliente...

YA SE SUPO que hay truco (por no decir maña) en la
forma en que Pemex mide su producción: lo hace a
una temperatura más alta que el estándar de la Co
misión Nacional de Hidrocarburos. La petrolera lo
mide a 20 grados Celsius y el ente regulador a 15.56.
Esa diferencia le reporta a Pemex una ganancia ficticia
de unos 16 mil barriles diarios. O sea que la Cuarta
Transformación resultó ser la Falsa Percepción.

BASTANTE BIEN le fue a Rogelio Ramírez de la O
al ser ratificado en San Lázaro. Al nuevo titular de
Hacienda le llovieron elogios y reconocimientos de
todos los partidos. Llamó la atención que los diputados
de Movimiento Ciudadano fueron especialmente li
sonjeros. Ni se nota que quieren más presupuesto para
Jalisco y Nuevo León.

LA ESTRATEGIA que encabeza Hugo LópezGatell ha
sido incapaz de siquiera hacer obligatorio el cubre
bocas, por lo que las empresas privadas enfrentan
el dilema de cómo regresar de manera segura a las
actividades normales. A diferencia de lugares como

Nueva York o París, difícilmente podrán exigir a sus
empleados o clientes certificados de vacunación o, por
lo menos, pruebas negativas de Covid19.

EVIDENTEMENTE son realidades muy distintas las de
aquellos países que tienen vacunas a manos llenas y la
que vive México dependiendo del suministro extran
jero. Pero con todo, allá hay una actitud mucho más
decidida para frenar la pandemia. ¡Hasta pagan por
vacunarse! Acá, en cambio, la Federación no pone
reglas y el Presidente dice que vacunarse es voluntario.

¿QUÉ PASARÁ si un empleado no quiere vacunarse
porque le duele, porque está seguro de que le van a in
yectar un chip o porque cree que una estampita lo pro
tege? Enfrentar esto no es un capricho, sino la necesi
dad de garantizar espacios seguros. Pero el gobierno
no quiere entrarle. ¿Qué hará México ante ese riesgo a
la salud colectiva que representan los antivacunas?

HOY ES Miércoles de Misterios sin resolver. Si
Andrés Manuel López Obrador dice que la consulta
popular del domingo fue un triunfo democrático, ¿por
qué dice que el INE se puso del lado de la antidemo
cracia al organizaría? O una u otra, ¡pero no las dos!

SIGUIENTE misterio: si la Comisión Reguladora de
Energía impuso un tope al precio del gas LP, ¿por qué
nadie impidió que se incrementara en 21 por ciento la
tarifa eléctrica doméstica de alto consumo? Nadie sabe,
nadie supo.
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QUIENES se

molestaron porque en
las sedes de vacunación
se repartía la Cartilla
Moral, en lugar de más
información médica,
¡no sabían lo que se
vendría!

CUENTAN que quienes
acudieron ayer al
Estadio Olímpico
Universitario se
llevaron su dosis
deAstraZeneca
y su chisguete
de promoción
personalizada.
SEGÚN ESTO, a
los habitantes de
Coyoacán y Magdalena
Contreras los recibió
un brigadista con
megáfono en mano
para difundir un audio
que hacía hincapié en

lo agradecida que tiene
que estarla gente.
PUES, SI había refuerzo,
decía la grabación, era
¡por el esfuerzo de la
Jefa de Gobierno y el
Presidente!

T, POR CIERTO, en
Ecatepec pasan los días
y la aplicación número
dos para los de 50 a 59
años no llega.
POR TRATARSE de

Sputnik V, estase
recomienda recibir
hasta 90 días después
de la primera, pero en el
municipio mexiquense
¡ya van en el 82!
¿CÓMO se dirá "falta
mucho" en ruso?
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Politicastros
Eran los tiempos en que los trenes

tenían coches dormitorio. Don
Chinguetas y su esposa doña

Macalota hacían un viaje largo. Cuan
do llegó la noche ella ocupó su litera, la
de abajo, y don Chinguetas subió a la
alta A poco se oyó en la oscuridad del
vagón la voz de la señora "Viejo: creo
que un hombre entró en mi litera".
"Duérmete contestó él. Es solo tu
imaginación". Al día siguiente doña Ma
calota amaneció desgreñada desguabi
lada desguarnida desguanzada des
fallecida desgualdrajada y deshabida
"¿Qué te pasó? le preguntó dos Chin
gúelas, alarmado ¿Por qué te ves así?'.
Respondió con voz débü doña Macalo
ta "Así me dejó mi imaginación"... Don
Algón, salaz ejecutivo, le dijo a la linda
chica que le había pedido el empleo de
secretaria "Queda usted contratada
señorita Rosibel. Hágame el favor de
traer una solicitud con una fotografía
de su señora madre". "¿De mi mamá?"
inquirió Rosibel. "Sí confirmó don
Algón Mi esposa insiste siempre en
ver las fotografías de mis secretarias"...
Los dos jóvenes maridos estaban en el
cuarto de espera de la clínica de mater
nidad esperando a que sus respectivas
esposas dieran a luz. En eso se abrió la
puerta de la sala de partos y apareció
una enfermera con una gran sonrisa

Llevaba en los brazos a unos lindos
cuatrillizos recién nacidos. Uno de los
maridos vio aquello y muy asustado
exclamó inmediatamente señalando
al otro: "¡Él llegó primero, señorita! ¡Él
llegó primero!"... Un anónimo poeta
castellano es autor de unos simpáticos
y expresivos versos de los llamados "de
cabo roto", cuyo sentido se completa
con números cuyo nombre se debe
pronunciar para expresar la idea que
quiere manifestar el versificador. Con
pequeños cambios he aquí esos versos,
muy aplicables a la situáción actual de
la República "No hay político sin0. /
¡Cómo abundan los piIlas3! / De ahí
viene el agua0 / que causa tantos de
sas3. / Políticos: no abu6, / porque el
pueblo no está ch8, /y el día que nos
can6 / os tragamos cual bizc8. / Ya
estaos quietos, vendi2, / mi aviso no
es import1, / pues si cerráis los oí2 /
no váis a quedar ning1!". Esa curiosa
admonición puede dirigirse a los po
líticos más bien politicastros, que
están haciendo de este país, por causa
de su desapego de la legalidad, un Es
tado en el cual el orden jurídico y la ley
no cuentan. De Rodrigo Díaz de Vivar,
El Cid, se dijo alguna vez en frase que
traduzco al español moderno: "¡Qué
buen vasallo sería si tuviera buen se
ñor!". Bien podríamos decir nosotros

a propósito de México: "¡Qué buen
país sería éste si no hubiera tenido a
algunos de los presidentes que ha te
nido!"... Dos castores contemplaban la
enorme Presa Hoover, cuya construc
ción se había terminado poco antes. Le
comentó uno de los animalitos al otro:
"No está mal, sobre todo si tomamos en
cuenta que no tienen dientes grandes,
patas palmeadas y colas aplanadas, co
mo nosotros"... La muchacha que esta
ba comprando un pantalón terminó de
probárselo. Salió del vestidor y le dijo
a la dependienta de la tienda "Batallé
mucho para ponérmelo. Casi no me
deja respirar. A duras penas puedo
dar un paso. Me queda apretadísimo.
Se me dibuja todo. ¡Me lo llevo!"... El
sujeto que pedía un crédito en el banco
terminó de llenar la forma correspon
diente. Le pidió el gerente: "Ponga aquí
su nombre y su firma". Preguntó el in
dividuo: "¿Cómo le dije que me llama
ba?"... Viene en seguida un cuentecillo
picaresco. Las personas que no gusten
de leer picardías harán bien en saltarse
en la lectura hasta donde dice "FIN'...
Una señora les contó a sus amigas: "Al
atributo varonil de mi marido yo lo
llamo 'el Nilo'". "¿Por qué? se intere
saron ellas ¿Por grande y caudaloso?'.
"No aclaró la señora Porque Nilo ves
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Historias del señor equis y de sus
discrepancias con el régimen actual

El Funcionario del Estado hizo llamar

al señor equis y le preguntó:

¿Tienes pensamiento propio?

El señor equis se echó a temblar.
La pregunta era en verdad inusitada:
el Funcionario del Estado le preguntaba
siempre si era fifí o de la 4T. Decidió
contestar afirmativamente, pues
un Decreto del Estado ordenaba
a los ciudadanos estar de acuerdo

siempre con el Líder.

Sí respondió temeroso.
Tengo pensamiento propio.
Deberás entregarlo de inmediato
le informó El Funcionario, De hoy
en adelante nadie en este país tendrá
pensamiento propio.

Se atrevió a preguntar el señor equis:
¿Con qué lo van a sustituir?
Se dignó responder El Alto Funcionario:
Con otros datos. Los míos.

¡Hasta mañana!...
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Todo depende...
Los resultados de la

reciente consulta ciudadana

han hecho que tanto el
Presidente como Morena se

vuelquen en contra del INE,
culpándolo de todo lo que se
pueda imaginar, al grado de
querer reformar el instituto.
Llama la atención cómo el

Presidente se queja de que
hubo pocas casillas y acusa
falta de voluntad.

Cuando hizo una consulta
patito para decidir cancelar
el proyecto del NAIM en
Texcoco, un proyecto muy
importante y trascendente
para el desarrollo del país,
nos privó de cientos de
casillas para votar.

Todo depende del lugar
donde te encuentres.

Salvador Fregoso
Iztacalco, Ciudad de México

Fecha: 04/08/2021

Página: 8

Area cm2: 108

1 / 1

Columnas Políticas

Salvador Fregoso

Costo: 23,112

Página 5 de 7



!

Esto queda abierto
TI dicho de que la verdad siempre
triunfa sobre la persecución es una
de las falsedades agradables que los
hombres se repiten unos a otros..."

John Stuart Mili

El presidente López Obrador lo
señaló el 3 de agosto: "Esto no
descarta la posibilidad de que

haya juicios: la autoridad tiene, en todo
momento, derecho de actuar cuando
se trate de asuntos judiciales, siempre y
cuando haya pruebas y elementos. Esto
queda abierto". El coordinador de los
senadores de Morena, Ricardo Monreal,
lo dijo de otra manera: "El hecho de la
consulta no implica enterrar o archi
var como definitivos los expedientes
o las causas que pudieran existir de
conductas antijurídicas de los expre
sidentes, eso es independiente de los
resultados de la consulta. Las inves
tigaciones de carácter criminal o las
investigaciones de carácter penal que
existan sobre los expresidentes no se
pueden detener; esas van a continuar,
independientemente de los resultados
de la encuesta".

Efectivamente, si hoy o mañana
surgen elementos que permitan supo
ner que cualquier expresidente cometió
algún delito, las fiscalías tendrán la obli
gación de presentar acusaciones forma
les. Si no lo han hecho es por omisión,
lo cual sería un delito, o porque no hay
pruebas. La consulta de 522 millones
de pesos no era necesaria.

Pero ¿de qué se quiere acusar a
los expresidentes? ¿Cuáles son sus
presuntos crímenes?

Algunos afirman que cometieron
delitos de lesa humanidad, que viola
ron derechos humanos, que ordenaron
torturas. No es tan claro, sin embar
go, que haya pruebas. En noviembre
de 2006, por ejemplo, se acusó de
'^genocidio" a Luis Echeverría por su
presunta participación en la matanza
de Tlatelolco de 1968 y en el halconazo
de 1971, pero tres años después fue
exonerado.

Otros acusan al expresidente Felipe
Calderón de haber comenzado la '^gue
rra contra las drogas". Calderón lanzó
en diciembre de 2006 en Michoacán,
efectivamente, irnos operativos con
juntos de militares y policías, pero él no
empezó la guerra contra el narco. Esta
la lanzó en 1971, hace 50 años, Richard
Nixon desde Estados Unidos. En los
años ochenta el Ejército mexicano ya
estaba involucrado en tareas policiales.
En 1984, recordemos, los militares
tomaron el Rancho Búfalo de Rafael
Caro Quintero en Allende, Chihuahua,
donde había un extenso cultivo de ma
rihuana. Por otra parte, si usar las Fuer
zas Armadas para combatir a la delin
cuencia fuera un crimen, el presidente
López Obrador lo estaría cometiendo
hoy también.

Yo siempre me he opuesto a la
guerra contra las drogas: la prohibición
no es ni ha sido nunca una estrategia
adecuada para enfrentar un problema

de salud pública Sin embaigo, no tiene
sentido enjuiciar a un expresidente,
como Calderói T haber tratado de
hacer cumplir Sería un delito, en
cambio, no cu: liria al liberar, por
ejemplo, a un pi ito narcotraficante,
como Ovidio Gi
el Ejército, sí, poní Ejército. Se acusa a
Calderón de habe provocado <Wpna<¡
de miles de mueres por la guerra con
tra las drogas; qiizá, pero ha habido
más homicidios a el actual gobierno.

El Presidente firma que todós sus
predecesores fuettn corruptos. Si hay
pruebas, las autoriades tienen obliga
ción de consignark Al parecer, sin em
bargo, no hay prubas o no hay inten
ción de actuar. En «caso de Odebrecht,
por ejemplo, a pesr de que las decla
raciones de EmilicLozoya involucran
directamente a Enque Peña Nieto, el
expresidente no haido siquiera citado
a declarar.

La consulta negra más que una
excusa. El propósb del Presidente
era seguir culpando sus predecesores
de todos los problmas del país. No
parece haber prueb; contra los expre
sidentes. Si las hubifa, no habría sido
necesaria la consult

• PERSECUCIONE

El Presidente y su quipo deberían
estar preocupados, lia vez lanzada la

i A1 An jjg
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ERVA

Morena no teme a la Covid
::::: En Morena, nos hacen ver, se sienten in
munes a la Covid19. La semana pasada falle
ció por complicaciones generadas por esta en
fermedad el líder de la bancada del PRI, Re
né Juárez. Ayer, murió la diputada del Parti
do del Trabajo, Teresa Maru Mejía también
víctima de este padecimiento. Sin embargo
esto no asusta a la bancada de Morena que,
ayer, tras notificarse el deceso de la legislado
ra perista, no sintió temor alguno y decidió
que la fracción parlamentaria se tomara la fo
to del recuerdo, más de 250 legisladores sin
cubrebocas posaron para la cámara.

¿Fuego "amigo" contra Monreal?
::::: Algunos senadores aseguran que el blo
queo a los accesos que sufrió el Senado provi
no de "fuego amigo" dentro de Morena. Nos

dicen que los sindicatos in
conformes se autodenomi
nan "de la Cuarta Transfor
mación", pero su discurso
está centrado en descalificar
al coordinador de los sena
dores de Morena, Ricardo
Monreal. Nos dicen que al
gunos de los que protagoni
zaron la "protesta" tienen
demandas que corresponde
resolver al gobierno de la

Ciudad de México y no al Senado. Además,
en las movilizaciones ha participado la dipu
tada federal guerrerense de Morena, Araceli
Ocampo Manzanares, quien dice respaldar
la exigencia de reconocimiento a los sindica
tos de nueva creación. ¿Será que alguien está
interesado en ponerle piedras en el camino a
don Ricardo, luego de que anunció que bus
cará la candidatura presidencial para la elec
ción de 2024?

Ricardo

Monreal Ávila

Estados pristas participan más
que morenlstas en la consulta
::::: Algunos priistas ociosos sacaron papel, lá
piz y una sumadora para hacer cuentas sobre
la consulta de la consulta popular de pasado
domingo y cómo se votó en cada estado del
país. Los resultados, nos comentan, son muy
interesantes, pues descubrieron que algunas
entidades gobernadas por el PRI son las que
mayor participación tuvieron, como en Tlax
cala, Oaxaca e Hidalgo. En estas tres entida
des la votación superó la de estados como Ve
racruz y Puebla, gobernados por Morena.

AMLO el opositor vs AMLO el
Presidente
::::: Como su pecho no es bodega, ayer el presi
dente Andrés Manuel López criticó el "auto
ritarismo" y el autogobierno que existe en al
gunas escuelas normales rurales donde ade
más agregó hay malos manejos del presu
puesto que el gobierno federal les envía "En
algunos casos, no estoy generalizando, son los
que ponen al director, al administrador, son
los que mandan", por ello planteó que para re
mediar esta situación se entregue de manera
directa apoyos a los estudiantes para su comi
das, una beca y hasta una plaza al término de
sus estudios. Lejos han quedado aquellos días
en que AMLO, entonces opositor, no tenía más
que comentarios de apoyo a las normales rura
les, y jamás se le escuchó alguna critica, y me
nos que hubiera autoritarismo en algunas de
ellas. Estas palabras sirven para demostrar que
se equivocan sus críticos, quienes dicen que es
obstinado y no cambia nunca de opinión.
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CAB ALLITO

Temen impunidad en la L12
::::: Una gran preocupación, nos dicen, genera
entre los familiares de las víctimas el hecho

.. de que la fiscal General de
| Justicia de la Ciudad de
1 México, Ernestina Godoy
2 Ramos, simplemente no
| permite el acceso a la carpe
§ ta de investigación sobre el

colapso de la Línea 12 del
Metro, siniestro que ayer

  cumplió tres meses, la cual
Ernestina se encuentra bajo llave. Lo
Godoy Ramos que alerta a los inconformes

es que al tiempo que el Go
bierno capitalino se va "arreglando" con las
constructoras Carso e ICA para que reparen la
línea sin que la administración erogue un sólo
peso, el pago sea la impunidad a los verdade
ros responsables de las fallas en la ahora mal
denominada Línea Dorada, reza el refrán de
piensa mal y acertarás.

los laloneos por una curul
::::: Los que no quedaron contentos con los
ajustes que realizó el Tribunal Electoral de la

^ Ciudad de México a la lista
de legisladores locales fue

§ ron los candidatos a diputa
| dos migrantes de los parti
| dos PRD, PT, Verde y Elige,
° luego de que se ratificó el

triunfo del panista Raúl To
rres. Nos aseguran que no
ha terminado la batalla legal

Raúl y que ahora acudirán al Tri
Torres bunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación

para revertir ese triunfo azul. Los opositores
tendrán que apurarse porque el tiempo se les
va como agua entre las manos y cada vez se
ve más lejano que puedan tirar a don Raúl,
quien ya sumó a su equipo a los excandidatos
de Redes Sociales Progresistas, Tonatiuh
Cuazitl, y del PES, Nancy Oviedo.

Cerrada sucesión en Derechos
Humanos del Edomex
::::: El proceso de selección que se realiza en
el Congreso mexiquense para elegir al susti
— g tuto de Jorge Olvera, al

8 frente de la Comisión de
| Derechos Humanos del
=i Estado de México, está
| muy cerrado, nos cuentan,
g No obstante, nos comen
tan que quien trae una le
ve ventaja de entre los sie
te aspirantes es Myrna
Araceli García Morón, ti

Jorge tular del Tribunal de Justi
Olvera c¡a Administrativa, por su

cercanía con los morenis

tas, que hasta el momento tienen la mayo
ría y apuestan por una mujer. La moneda
aún está en el aire.

El tache para
el alcalde de Ecatepec
::::: Nos platican que en Palacio Nacional es
tán haciendo un seguimiento a los gobier

nos que no cumplieron
¿JiHSf' con las promesas que rea
r | 1 lizaron para llevar gente a
ií^j— V votar en la consulta ciuda

11 daña celebrada el pasado
I j** domingo. Según comen
i " V ' tan que uno de ellos es el

¥¡g ayuntamiento de Ecate
pee, donde el presidente
municipal morenista Fer

Fernando nando Vilchis, llegó a co
Vilchis mentar que metería alre

dedor de 250 mil votos;
sin embargo, al final de la jornada esa cifra
quedó muy lejana, por lo que, dicen, lo tie
nen en la mira.
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KIOSKO

Congreso local se lava las
manos del conflicto en Pantelhú
::::: Quien parece que aplica la vieja máxima
de "ni los veo, ni los oigo" en Chiapas, nos
platican, es el presidente del Congreso local,
Octavio García Macías (PT), pues ha pasado

por alto el conflicto en Pan
telhó y la demanda de tzot
ziles de auditar al exalcalde
Santos López Hernández
(PRD) y a la alcaldesa interi
na Janet Velasco Flores
(PRD), a pesar de que cuen
ta con facultades para reali
zar la revisión. Nos detallan
que, sumado a eso, no hubo
ningún representante legis
lativo en el diálogo que ini

ció este martes en Pantelhó, por lo que más
de uno pregunta: ¿qué será más importante
que un conflicto social donde hay un grupo
armado que ya tomó un municipio?

Agarrón por una curul local
::::: Donde continúan prensados del chongo,
nos cuentan, es en Sinaloa, luego de que el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración falló a favor de la alcaldesa de Gua

save, Aurelia Leal López
(Morena), para darle la di
putación local plurinominal
de su partido, la cual quitó a
la profesora indígena yore
memayo Gloria Urias Ve
ga, quien había sido inscrita
de última hora en la lista

plurinominal, desplazando a
doña Aurelia. Nos indican
que doña Gloria advirtió que
no se quedará de brazos

cruzados, pues dice que ese lugar corresponde
a los indígenas y doña Aurelia no lo es; que
apelará por la vía legal, pero además realizará
movilizaciones hasta que le devuelvan la cu
rul. El pleito va para largo. ¡Ouch!

a ** f

Aurelia Leal

López

Y el culpable de la debacie es...
::::: Desde Guanajuato nos comparten que en
el PRD, tras perder su registro local por no al
canzar la votación mínima, comenzó la cace
ría de brujas y son varios los que señalan al

recién destituido líder esta
tal David Cristóbal Cano
Hernández por la falta de
claridad en el manejo de fi
nanzas y no dar la cara ante
la debacle perredista; ade
más, aunque ha sido citado
para rendir cuentas, don
David, como el avestruz,
prefiere no acudir. Ahora,
nos dicen, llegarán al estado
"líderes emergentes" que

aseguran tener una base sólida para levantar
al alicaído sol azteca en vías de extinción.

k

David

Cristóbal Cano

Inicia el destape universitario
::::: Nos comentan que en Puebla comenzó a
calentarse la sucesión en la Benemérita Uni
versidad Autónoma de Puebla (BUAP), donde
está por concluir el periodo del rector Alfonso
Esparza Ortiz. Nos narran que, aunque aún
el Consejo Universitario no lanza la convoca
toria, ya hay una tercia de aspirantes en la que
están dos mujeres: la directora del Centro de
Detección Biomolecular, María Lilia Cedillo
Ramírez, y la exsecretaria general de la
BUAP, Guadalupe Grajales Porras, quienes
abrirían la puerta para que esa casa de estu
dios tenga por primera vez en su historia una
rectora, pero falta ver de qué cuero salen más
correas y si no surge un espontáneo ajeno a la
institución. Hagan sus apuestas.
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Moraleja del 1 de agosto: el
pasado ya no es lo que era
La estrategia política de

señalar al pasado y
acusarlo de todo lo

malo, sin duda tiene benefi
cios y le da dividendos co
yunturales a un gobierno que
inicia El discurso que ve en el
pasado el origen de todos los
problemas y de lo que está
mal en una sociedad, sirve in
cluso como legitimador de
una nueva administración y
puede darle margen de ma
niobra a un gobernante que
despega su mandato. Pero en
algún punto, discurso y estra
tegia de justificar todos los
problemas culpando al pasa
do, tiene fecha de caducidad,
cuando la gente empieza a
exigir resultados de gobierno
y no sólo justificaciones.
Como todo presidente que

inicia, y quizás él mucho más
que sus antecesores, Andrés
Manuel López Obrador llegó
al gobierno en 2018 con un bo
no democrático. 30 millones
de mexicanos que habían vo
tado por él le daban no sólo
sus mejores expectativas y es
peranzas y otros tantos le
otorgaban el beneficio de la
duda en la llamada "curva de

aprendizaje" al comienzo del
sexenio. Pero hay un momen
to en el que empiezan a pesar
más los resultados que los dis
cursos y la repartición de cul
pas al pasado.
No poder presentar resulta

dos concretos de gobierno, no
estar conoentrado en los es
fuerzos institucionales para
atender y solucionar las prin
cipales necesidades de lagente,
hace que se empieoe a perder
la credibilidad en el gobierno.
El resultado de la Consulta

Popular del domingo pasado,

más allá del análisis de los nú

meros o de la eficiencia orga
nizativa, podría también leer
se como un divorcio definitivo

de la gente con el gobierno. Un
gobierno que impulsa una
agenda en la que una buena
parte de la sociedad ya no se
identifica y no la hace suya.
Lo que se vio el domingo

en un ejercicio de participa
ción que si bien es importante
y sienta un precedente para la
democracia participativa, no
parece haber justificado un
gasto económico tan grande,
de 526 millones de pesos en
momentos en los que hay
una pandemia en crecimien
to y una crisis económica y de
recursos en el país. Se diría a
partir de eso que la gente y sus
necesidades van por un lado
y el Gobierno de la República,

con su agenda, va por otro ca
mino. Los dos por caminos
separados.
Así que el 711% de partici

pación final que tuvo la Con
sulta puede significar muchas
cosas, según el cristal con que
se quiera ver. Puede ser con
siderado un "éxito de la demo
cracia" por los 6 millones 608
mil ciudadanos que decidie
ronsalirapartíciparyexpresar
su opinión sobre la pregunta
planteada, pero también pue
de entenderse como la com

probación de que, para el go
bierno de López Obrador, el
pasado ya no es lo que era y
dejó de ser una veta y un dis

curso con el que puede seguir
se legitimando y justificando
la ausencia de resultados.

En todo caso, si la Consul
ta Popular y su pretendido
"juicio a los expresidentes"
era parte de la agenda de este
gobierno y de su partido, está
claro que la agenda de la 4T ya
no es necesariamente la agen
dade muchos mexicanos ni de
lo que hoy necesita el país.

NOTAS INDISCRETAS...
Ahora resulta que la cam

paña presidencial del PAN en
2012 se manejó sola y que los
gastos, inversiones y eroga
ciones financieras para el pro
selitismo del que era entonces
el partido gobernante se hizo
casi por arte de magia y sin
que nadie fuera responsable.
Al menos eso parece tras las
reacciones que generó la no
ticia de que la UIF y la FGR
están investigando depósitos
y egresos por cerca de 63 mi
llones de pesos, realizados en
2012 a un despacho legal vin
culado directamente a Gil
Zuarth, que coincidente con
las fechas de esas transferen
cias, era el coordinador de la
campaña de la candidata pre
sidencial panista, Josefina
Vázquez Mota Tanto la ex
candidata y actual senadora
del PAN, como el que fuera su
coordinador, han salido a de
slindarse... Los dados giran.
Tocó Serpiente. •

resultado de la Consulta Popular po
a también leerse como un divorci

fJ/3 nitivo de la gente con el gobierno.
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Los hilos rotos del caso Iguala
Ochenta meses después,

acompañados por or
ganizaciones sociales y

protegidos por fuerzas federa
les, los padres de los 43 norma
listas desaparecidos el 26 de
septiembre de 2014 recorrieron
las calles de Iguala. Las mismas
en que sus hijos fueron perse
guidos y atacados.
Tocaban puertas. Repartían

volantes. Preguntaban a los ve
cinos si aquella noche habían
visto algo.
El abogado de los padres, Vi

dulfo Rosales, ofrecía una re
compensa, que supuestamente
entregaría el gobierno a quienes
recordaran algo que ayudara a
llevar adelante la investigación.
De acuerdo con Rosales, en to

dos esos meses la información

con que se cuenta "es la misma":
"Solo la declaración del testigo
(protegido) 'Juan' es la nueva in
formación y sobre esa se realiza
esta búsqueda" dijo.
Lo que se tiene, en efecto, es

una recompensa, un ofreci
miento de anonimato, y las ex
trañas declaraciones del testigo
"Juan", que antes había colabo
rado bajo su nombre verdadero:
Gildardo López Astudillo, El Ca
bo Gil, jefe de sicarios y "capitán
de capitanes" de los Guerreros
Unidos en la región.
Hace unos días, el propio Vi

dulfo Rosales dio a conocer
que el expolicía ministerial
Humberto Velázquez Delga
do, alias El Guacho, vinculado
a la célula de Guerreros Uni
dos fue ejecutado.

Con su ejecución, se habrían
cortado, dijo Vidulfo, "hilos con
ductores para llegar al conoci
miento de los hechos".

Por otra parte, la epidemia de
Covid se ha llevado para siem
pre testimonios que hubieran
sido cruciales. El líder de Gue

rreros Unidos, Mario Salgado
Casarrubias, El Sapo Guapo, fa
lleció en el Hospital Militar de la
Ciudad de México.
El Covid cobró también la vi

da del general en retiro Marcos
Esteban Juárez Escalera, identi
ficado como El Caminante: un

personaje que la noche de la de
saparición de los alumnos inter
cambió llamadas telefónicas con
varios de los agentes de Iguala,
Huitzuco y Cocula involucrados
en los hechos.

A causa de la pandemia pere
ció también el entonces director

de la normal rural de Ayotzinapa,
José Luis Hernández Rivera: par
tió sin revelar por qué fueron en
viados los estudiantes a Iguala.
A casi siete años de aquella

noche, los padres solo tienen un
relato "de oídas", cargado de in
consistencias y contradicciones,
que "Juan" le ha vendido a la
FGR y en el que no aparece ya el
jefe de sicarios Gildardo López
Astudillo, alias El Gil.
Según la "nueva verdad" que

López Astudillo relató, un perso

naje que nunca apareció en nin
guna de las investigaciones, dio
la orden al Ejército, la Policía Fe
deral, la policía estatal y las po
licías municipales de que mata
ran "a todos" los alumnos "para
no dejar cabos sueltos". Se trata
de Jesús Pérez Lagunas, El Güe
ro Mugres.
Relata "Juan" que a los

alumnos se los llevaron ya
muertos, luego de ser dete
nidos por fuerzas del orden
y sicarios de Guerreros Uni
dos, a fin de desaparecerlos
mediante el uso de ácidos y
químicos, y que los restos de
algunos de ellos fueron desapa
recidos en crematorios.
Todo contradice no solo cien

tos de testimonios: también evi

dencias técnicas y científicas
que, entre otras cosas, están, pa
ra quien quiera verlas, en la re
comendación emitida en 2018

por la CNDH.
Debido a una venganza perso

nal, El Gil mandó matar desde la
cárcel al Güero Mugres. Según
un reporte que ya he comentado
en este espacio, elaborado por la

PGR, sus enviados, sin embargo,
no dieron con él.
En marzo de 2018 un coman

do sí lo encontró y lo ejecutó en
Tonatico, Estado de México.
Otro hilo conductor que se corta
para dejar solamente un testi
monio a todas luces torcido, in
teresado, mendaz: el del nuevo
testigo estrella de la fiscalía. •

Según la "nueva verdadEl Güero Mugres dio la orde
a Ejército, Policía Federal, policía estatal y policial
municipales de que mataran "a todos" los alumno.
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Las prisiones y la errática
política del gobierno
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador quie
re mostrarse clemente y

sacar a muchos reos de prisión.
O al menos así lo anunció en una
mañanera reciente.
Según informó, la Secretaría

de Gobernación prepara un de
creto, que estaría listo esta mis
ma semana, para conceder el be
neficio de la libertad a cuatro ca
tegorías de presos:
"Primero, sentenciados del

fuero federal, o mejor dicho, no
sentenciados del fuero federal
con más de 10 años sin sentencia

que no haya cometido delitos
graves van a ser liberados...
Dos, adultos mayores de 75

años que estén en las cárceles,
también del fuero federal, que
no hayan cometido delitos gra
ves ...van a ser liberados.

Tres, adultos mayores de 65
años con enfermedades cróni

cas que estén en la cárcel y que
no hayan cometido delitos gra
ves van a ser liberados.
Y cuatro, todo interno en

cárceles federales que haya si
do torturado, y se compruebe
mediante el Protocolo de Es

tambul, va a ser liberado."
Todo esto suena muy bien,

salvo por un detalle: varias de
esas categorías ya estaban con
templadas en la Ley de Amnistía
aprobada en abril de 2020. En
tonces, ¿para qué un decreto?
Pues lo necesitan porque la

Ley de Amnistía es un fiasco. En

su primer año de aplicación, se
gún una nota reciente publicada
en Animal Político, el gobierno
federal solo concedió amnistía a
5 internos, de entre 28,200 per
sonas privadas de la libertad por
delitos del fuero federal.
Se entiende entonces que se

quiera buscar otro mecanismo.
Pero el decreto que propone el
presidente tampoco va a tener
mayores efectos.
El primer problema es la res

tricción de edad. Según la En
cuesta Nacional de Población
Privada de la Libertad (Enpol),
elaborada por el Inegi en 2016,
solo 3.1% de las personas reclui
das en el sistema penitenciario

nacional tema más de 60 años.
Tal vez las proporciones han
cambiado algo en los últimos
cinco años, pero dudo que mu
cho. Y si a esto le añadimos que
solo estarían incluidos los reos
viejos que hubiesen cometido
un delito "no grave" del fuero fe
deral, el número de beneficiarios
potenciales se va a un par de
cientos cuando mucho.
Tampoco hay mucha pobla

ción con más de 10 años en pri
sión. Según la Enpol, 18.6% de la
población privada de la libertad
había sido detenida ocho años o
más antes del levantamiento de
la encuesta. Y eso incluye a po
blación procesada y sentenciada.
Añádase la restricción por tipo de
delito (federal y "no grave") y es
tamos de nuevo hablando de al
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gunas de decenas de personas.
La categoría más grande de be

neficiarios podría ser la de tortu
rados, dada la alta incidencia de la
tortura en nuestro sistema de jus
ticia. Pero allí el problema es la

comprobación. La FGR tiene, se
gún datos oficiales, 114 peritos en
psicología forense, de los cuales
probablemente no más de una do
cenaestán certificados para la apli
cación del Protocolo de Estambul.
La cola apunta a ser larga.
Es bueno que liberen a unas

cuantas personas que no repre
sentan un riesgo o que han sido
víctimas de maltrato e injusticia.
Pero hay que entender que van a
ser unas cuantas. El número po

dría crecer si, como lo han anun
ciado, los gobernadores more
nistas se suman al decreto. Ha
brá que ver cuántos lo hacen y en
qué términos.
Pero si al presidente realmen

te le preocupa el encarcelamien
to de inocentes, podría hacer al
go mucho más útil: promover la
derogación de las reformas que
él impulso para triplicar el catá
logo de delitos que detonan pri
sión preventiva oficiosa. Desde
que eso sucedió en diciembre de
2018, el número de personas en
carceladas sin sentencia ha cre
cido 25% a nivel nacional.

Eso sí tendría impacto. Eso sí se
ría una política humanista. Todo
lo demás es una simulación. •

Varias de esas categorías ya estaban con
templadas en la Ley de Amnistía aproba
da en abril de 2020. ¿Para qué un decretó
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Covidiotas

La palabra se refiere a los
que, sabiendo que esta
mos en pandemia, deci

den actuar como si el Covid no
existiera o como si tuvieran la

certeza que, de enfermar, nada
grave pasaría. En el extremo de
ciden que ni siquiera merece la
pena vacunarse. Pero realmente
puede aplicar para la humani
dad en su conjunto. Hemos sido
unos Covidiotas.
Todos saben que las pestes

son recurrentes en el mundo. Y
aun así, nos sorprendemos y so
mos incrédulos cuando de pron
to nos encontramos entre una

peste. Ha habido el mismo nú

mero de pestes como de guerras
en la historia y, sin embargo, tan
to plagas como guerras toman
por sorpresa a la humanidad.
Eso escribió Albert Camus en su
novela, La Peste, en la que des
cribe el cierre por varios meses
de la ciudad de Orán, en Argelia,
al haber un brote de peste.
Al releer en estos días de va

caciones a Camus, parece que
está describiendo lo que ocurre
actualmente con la pandemia
por el virus SARSCov2. Lo mal
que la humanidad ha manejado
la pandemia es evidente cuando
hasta en los países que parecía
que la habían domado, como

Australia, hay brotes preocu
pantes a 20 meses de que escu
cháramos por primera vez de es
te virus extraño que llevó al cie
rre de una ciudad China de Wu
han, con todo y sus 11 millones
de habitantes en pleno mes de
festividades.

Y pasado más de año y medio,
el mundo sigue queriendo regre
sar a una normalidad que es inal
canzable. Nadie va a ser libre en
tanto exista la peste, escribió Ca
mus. Mientras estamos en me

dio de la peste vivimos una es
pecie de exilio. Una sensación de
vacío que conlleva un irracional
deseo de regresar al antes de o de
acelerar la marcha del tiempo al
después de la peste. Leemos, co
mo los habitantes de Orán, los
periódicos y vemos las noticias,
con la esperanza de encontrar
una señal de que el virus va a aca
bar pronto.
Creemos que ahora es peor

que en otras pandemias por
que tenemos acceso a más in
formación. Pero ahora, a dife
rencia de otras pandemias, hay
esfuerzos científicos sin prece
dentes para lograr tratamien
tos y vacunas para hacer que el
Covid no nos domine. Y, sin
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embargo, la falta de cohesión
en acciones conjuntas a nivel
internacional es el reflejo de un
mundo entero de Covidiotas.
Desde el gobierno de México

que ha visto al Covid como algo
que le ha venido "como anillo al
dedo" y ha decidido dejar al fren
te de la estrategia de salud a un
político más que a un epidemió
logo, vemos alrededor del mun
do a varios Jefes de Estado que
han decidido ver la epidemia co
mo una oportunidad para hacer
se de más poder y dinero sin im
portar la emergencia que en
frentamos todos.
También tenemos a grandes

empresarios dentro de la inicia
tiva privada y organismos inter
nacionales, que ante la amenaza
del virus, escaparon a sus resi
dencias lujosas para organizar
Zooms en los que hacían como
que algo hacían, mientras cobra
ron sus sueldos completos y al
gunos incluso recibieron 'bonos
v

de riesgo' por estar 'trabajando'
en pandemia.
A veinte meses de pandemia,

hemos fallado. El mundo puede
ganarse el trofeo de Covidiotas.
Con todo el conocimiento epide
miológico disponible, los países
ricos se han preocupado por salir
adelante ellos. Los países pobres,
muchas veces liderados por una
banda de pillos que pueden dor
mir tranquilos a pesar de que lo
que roban saben que mantiene a
sus votantes en la miseria y que
por ello hoy no están preparados
para enfrentar al virus, quieren
que ahora los vengan a salvar: a
ellos, no a sus pueblos. Quieren
ser rescatados para seguir
echando billetes en sus bolsas.
No hemos entendido que es

necesario que todos estemos a
salvo del virus para que cada uno
estemos libres de su amenaza.
Somos, como humanidad,

unos Covidiotas. •

No hemos entendido que es necesario que
estemos a salvo del virus para que cada uno

8¡libres de su amenaz
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Breve recordatorio para el que
está pensando en su siguiente
consulta

Hay un tercer brote de co
ronavirus en el país.
Hay más contagiados

que en las primeras dos olas. Fal
ta de vacunar medio país. El In
sabi no termina de jalar y el de
sabasto de medicamentos aún
no se resuelve.

El regreso a clases está agen
dado en tres semanas. Las escue

las no están listas. Llevan año y
medio abandonadas. El presi
dente dice siempre en sus dis
cursos que hay muchos Méxicos,
pero ha definido que para todos
esos Méxicos (con distintos se
máforos epidemiológicos, hos
pitalizaciones y contagios) hay
una sola orden: todos regresan a
clases el mismo día a la misma

hora, llueve, truene o relampa
guee. Urge reabrir las escuelas.
Las familias no aguantan más.

Pero la pandemia está desatada.
Menudo desafío.
La frontera terrestre con Es

tados Unidos está cerrada. Hay
que conseguir que reabra. La
recuperación económica está
trunca.

La gasolina está más cara que
nunca. El gas LP está más caro
que nunca. El gobierno tiene que
echar a andar no se le ocurrió

nada mejor al presidente una
empresa para llevar el gas a las
casas de la gente. Los gaseros se
van al paro en la Ciudad de Mé
xico y seis estados.
A Pemex le bajaron la califica

ción. Hay que recuperarla y sal
var de la quiebra a la compañía.
Al aeropuerto de Santa Lucía le
bajaron también la calificación,
de hecho, a toda la seguridad aé
rea mexicana. Urge recuperarla.

La inseguridad está en niveles
récord. Ejecutan a 100 personas
al día. Los feminicidios siguen
aumentando. Y la Guardia Na
cional no termina de funcionar.

O no empieza aún a funcionar.
Los programas sociales resul

ta que llegan más a los ricos que
a los pobres. En tres años de go
bierno, los pobres reciben me
nos dinero del gobierno porque
les quitaron Oportunidades y la
suma de las becas y los apoyos de
López Obrador suman menos
dinero que lo que obtenían an
tes. Por si fuera poco, a los ricos
les llega más dinero del gobier
no. Son datos del INEGI. O sea,
que el objetivo central del obra
dorismo "primero los pobres"
está perturbado. Hay que corre
girlo. Hay millones de pobres
más a consecuencia de la crisis

que acarreó la pandemia.
Ya son dos hermanos de An

drés Manuel López Obrador que
aparecen en videos, recibiendo
dinero en efectivo y diciendo
que es lana para la campaña de
su hermano. Los escándalos de

corrupción de su propio gobier
no crecen y lo cercan. Es otro
planteamiento fundacional de
esta administración que está res
quebrajado.
Dos Bocas está empantanada.

También el Tren Maya. La Línea
12 del Metro sigue sin operar.
Puedo seguir.
Mientras este es el estado de

su gobierno, el presidente López
Obrador tiene como prioridad
lo dejó claro en la mañanera su
siguiente consulta: la revocación
de mandato, agendada para
marzo del próximo año. Tendre
mos otra vez a un presidente en
campaña. Como le gusta estar.
Su estado natural. Provocando a
sus adversarios, cucando a sus
opositores, culpando de todo a la
prensa, concentrado en movili
zar a su partido, en alinear su
músculo político para una ope
ración electoral que si falla le
puede costar la chamba.
Pero al país le vendría bien un

gobierno, no una coordinación
de campaña. •

historiasreportero@gmail.com

Hay un tercer brote. Falta de vacunar me
dio país. El Insabi no termina de jalar y e
desabasto de medicamentos no se resuelv

Fecha: 04/08/2021

Página: 2

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 29,475

Página 11 de 12



1 Buenas decisiones. Los integrantes de la Co
•misjión de Hacienda de la Cámara de Diputa

dos aprobaron la designación de Rogelio Ramírez
de la O como secretario de la SHCP, en sustitución de
Arturo Herrera. Entre algunos de ibs retos que tendrá
Ramírez de la O están el fortalecer ias finanzas de los
mynicipios, redimensionar al Barjco del Bienestar y
colocar las bases para un crecimiento de 6%. El ahora
secretario de Hacienda túvolos consejos del alumno
destacado de la 41 Jorge Argíielles, coordjiíadoí,del
grupo parlamentario de Encuentra Social, quien en
listó, con sensibilidad, lo que debiera serla agenda ha
cendaría. finanzas públicas sanas,; estabilidad macró,
crecimientaáin deuda y distribución jtísta de ía rique"
za. Directric^ trazadas: seguirlas dará cértidumbre.

V.,. — ; 
2 Logros dtVftíad. Enrique Alfarodéstató los re

•sultadosfagrados en Jalisco en materia de seguri
dad y señaló qée son producto de la coordinación con
el Ejército, la Guardia Nacional y la Secretaría de Mari
na. Va más que, bien la gestión Alfaro: según datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, de enero a julio se redujeron 50.4% los ro
bos de alto impacto con respecto a 2018, entre los que
destaca la disminución de 50.9% de robo de vehícu
los particulares. Además, van a la baja los homicidios
dolosos y Jalisco está por debajo de la media nacional
de incidencia delictiva, algo que no ocurría en el últi
mo lustro. La coordinación con el gobierno federal es la
clave. Sus números son garantía real, no espejismos en
redes sociales, como estilan otros mandatarios.

3 Desdén. Carlos Miguel Aysa, el gobernador de
•Campeche, no respeta las formas. Lo que le in

teresa es ya dejar la silla gubernamental. El desprecio
por los electores, el pueblo, sus gobernados, se da de
manera clara cuando autoriza reducir el presupues

to que el gobierno del estado destina a la asistencia
pública. Bajó de 278 mdp en 2020 a 173 millones en
2021. Redujo partidas en ayudas sociales a institu
ciones de enseñanza, al sistema de atención de ni
ños y adolescentes farmacodependientes y hasta el
DIF fue víctima de su tijereteo. ¿Por qué ese súbito
desentendimiento de los más vulnerables?

4 Obligados. El gobierno de Cuitláhuac García ha
•pagado cerca de 2 mil millones de pesos de los

adeudos por participaciones federales que pertenecían
a los ayuntamientos veracruzanos y que en la adminis
tración pasóla dejaron de trasladarles. En octubre de
2016 un nú?%ro importante de alcaldes tomó el Pala
cio de Gobierno en Xalapa para demandar la entrega
de los recursos que les correspondían; posteriormen
te acudieron a la SCJN para promover la entrega por
la vía legal. José Luis Lima, titular de la Secretaría de
Planeación. aseguró que han cubierto pasivos hasta de
1a época de Fidel Herrera. Nada extraordinario. Sólo
cumplen su trabajo, no se quejen.

5 Libertad de bajó impacto. Militantes del PRD
•exigieron en Tuxpan, Veracruz, resolver la si

tuación jurídica del exsecretario de Gobierno Rogelio
Franco Castán. ahora diputado federal electo y quien,
pese a haber solicitado amparos, no ha podido salir de
prisión. Fue acusado de ultrajes a la autoridad, un de
lito reformado en la entidad, que recibe una sanción
severa y amerita prisión. La acusación derivó de un in
tento de detención en el cual el exfuncionario forcejeó
con un agente de la policía ministerial, a quien presun
tamente le rasgó la camisa y le causó "un trauma si
cológico". Perredistas y la familia de Rogelio Franco
exigieron que ias autoridades resuelvan ya lo que a de
recho procede. La 4T va por la libertad a presos con
delitos menores. Y éste a todas luces lo es. ¿O no aplica
por ser oposición?
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Las perezosas células cerebrales sólo encienden
su luz —inspiración— bajo el látigo

de las emociones penosas.
Santiago Ramón y Cajal

La RAE define positivo como: (...) dicho de una persona: op
timista, inclinada a ver el aspecto más favorable de las cosas.
La misma fuente define tóxico como: envenenar, emponzoñar
e intoxicar.

Por otra parte, las sicólogas estadunidenses
Samara Quintero y Jamie Long han definido la
positividad tóxica como "la sobregeneralización
excesiva e ineficaz de un estado feliz y optimista
en todas las situaciones", y señalan también que
este proceder resulta en la negación, minimiza
ción e invalidación de la auténtica experiencia
emocional humana y que si bien el positivismo
o sicología positiva no es mala, ser positivos se
vuelve negativo^ Cuando esa actitud es usada
para reprimir emociones tales como el resen
timiento, la tristeza o el enojo.

Las redes sociales, en la actualidad, nos ofre
cen un mundo casi perfecto, con personas feli
ces, con mensajes "de buenas vibras" de "vibra
alto", de "todo va a estar bien", de "sé optimis
ta" e, incluso, aquello de "podría ser peor"... las
redes están inundadas de buenas intenciones,
de imágenes rayando en la perfección. Resulta
fácil caer en ese timo de felicidad permanente
que, según los sicólogos, genera juicios morales
sobre cómo deben ser y sentirse las personas.

La realidad es muy distinta, indudablemente
todos pasamos por diferentes emociones a lo largo del día, por
periodos más largos e incluso por temporadas. Sobra decir
que, naturalmente, no somos inmunes a lo que nos pueden
hacer sentir los escenarios que vivimos.
Las emociones nos hacen humanos, nos permiten re

flexionar, analizar y aprender de nosotros mismos, las emo
ciones nos son de utilidad, no podemos negarlas ni mucho
menos ignorarlas, hacerlo sólo agrava la situación hasta

volverla insostenible. El optimismo tóxico trata exactamen
te de imponer una actitud falsamente positiva, cuando en
realidad sentimos otra cosa. El sicólogo Antonio Rodellar,
especialista en trastornos de ansiedad, señala que enfocar
se en aspectos positivos de situaciones negativas que nos
suceden puede ser constructivo, pero que, llevados al ex
tremo, nos generan poca capacidad para afrontar cualquier
situación y nos vuelve más vulnerables ante los momentos
difíciles. Mirar sólo lo positivo crea una versión distorsionada
e ingenua de la realidad.

Las emociones permiten que reflexionemos sobre nosotros
mismos y aprendamos a afrontar la realidad. Hay
que darle valor a lo que sentimos, hay que procu
rar traducirlo en palabras, nombrar lo que senti
mos nos ayuda a nosotros y a nuestras relaciones
con los demás y sobre todo, ayuda a que podamos
gestionar esas emociones de mejor manera y que
evolucionemos.

Ser positivo y ver la parte bondadosa de cada
situación por difícil que pueda ser, es bueno, pero
llevado al extremo, que roce con la irrealidad de lo
que sentimos, no. Podrá parecerle insólito, pero...
está bien no estar bien y, además, reconocerlo,
asumirlo y esforzarse en mejorar esa situación.
Somos seres humanos y necesitamos poder tran
sitar de forma auténtica todos los procesos de la
vida. Lo que sea que estemos viviendo también
pasará, nada se queda para siempre, ni lo bueno...
ni lo malo', sólo hay que tener el valor para en
frentar esos momentos, ser feliz cuando se pueda
ser feliz y disfrutarlo, y sentir la tristeza cuando sea
necesario y superarla. Porque ésa es la vida y es
maravillosa.

Por eso hoy le invito a validar sus emociones, a
ser positivo de forma realista y objetiva. A atreverse

a nombrar süs emociones, a escucharse y a escuchar también a
los demás cuando así lo necesiten, recuerde que muchas veces
lo único que se necesita para aligerar la carga y liberarnos es
hablar, ser escuchados y escuchar, como siempre, usted elige.

¡Felices emociones, felices vidas!

Ser positivo
y ver la parte
bondadosa v
de cada
situación

por difícil
que pueda ser,
es bueno,
pero llevado
al extremo,
que roce
con la irrealidad
de lo que
sentimos, no.
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Se mueve el tablero
en Donceles
• La segunda parte del gobierno de Claudia estará
enmarcada por la lucha de la sucesión presidencial

La última resolución del Tribunal Electoral de la Ciudaq
México sobre la asignación de diputados plurinominÜ
en el congreso local vino a mover el tablero político er
los aliados de la 4T.

No deja de ser interesante que los magistrados capit
nos le dieran un llegue a Claudia Sheinbaum al dejar:
curul a su aliada Isabela Rosales, quien luego de perd
en las urnas fue reacomodada con calzador en la lista <

representación proporcional.
Además de permitir que su incondicional repitiera cor

diputada, la jefa de Gobierno quería dar un doble golj
dejando fuera de Donceles al actual vicecoordinador
Morena, José Luis Rodríguez, cercano a Ricardo Monré
La tabasqueña Rosales fue presidenta de la Mesa i

rectiva durante el segundo año de la actual legislatura!
pitalina, y era la opción inicial de Sheinbaum para bus
la alcaldía de Alvaro Obregón, pero el tema de género le
impidió ser candidata.

De cualquier forma, Morena la incluyó como aspirante
a diputada por esa demarcación,
con la intención de que se ree
lija por tres años más, pero los
candidatos de la 4T fueron ba

rridos por la oposición y perdió
su oportunidad en las urnas.
Fue entonces que los chicos

de Sheinbaum modificaron la

lista de plurinominales, para
adelantar a Isabela y de paso
meter a Carlos Cervantes Godoy
—sobrino de la fiscal carna
1a Ernestina—, dejando fuera a
Rodríguez, también derrotado en su intento de reelección.

Pero a los morenitos se les pasó el tema de la paridad

de género y como tenían exceso de mujeres asignadas para
las pluris, tras impugnar el reparto, José Luis obtuvo el visto
bueno de la autoridad electoral para repetir en Donceles.

Aunque se ha mantenido institucional, no hay que perder
de vista que sigue siendo aliado de Monreal y que a la hora
de las definiciones podría representar un pequeño escollo
para Claudia, sobre todo ahora que su partido perdió la
mayoría en Donceles.

Seguramente, desde la Secretaría de Gobierno tratarán
de impulsar a Valentina Batres —otra que entra como plu
rinominal, pues perdió en las urnas—, quien ya se veía coor
dinando sin oposición al grupo, pero los ajustes le agitaron
las aguas. Nadie olvida que José Luis y Valentina han sos
tenido enfrentamientos por el control de la legislatura y que
incluso han formado tribus al interior de la bancada, lo que
frenó la buena marcha del Congreso y algunas iniciativas
del gobierno capitalino.

La cosa se pone buena, pues la segunda parte del gobier
no de Claudia estará enmarcada por la lucha de la sucesión
presidencial y, seguramente, los golpes entre adversarios
vendrán de muchos lados, entre ellos del Congreso de la
Ciudad de México.

Sin duda, el reajuste revuelve el río en Morena.

®<'CENTAVITOS... A otro que se le mueve el tablero"^
Donceles es al futuro coordinador del PVEM, Jesús Sesr
quien ya se veía haciendo mancuerna con su mucha^
Manuel Talayero, bajado por el Tribunal para dar pas
la experredista Elizabeth Mateos, en otro asunto de pa|
dad de género. Talayero es cercanísimo a Sesma, nc
Mateos, quien, si bien entró por el PVEM, no es ningún i
y a lo mejor le provoca algunos dolores de cabeza. No hay
que olvidar lo que pasó en la actual legislatura, donde llega
ron Teresa Ramos y Alessandra Rojo de la Vega; hoy nin
guna está en el partido y los tucanes no tienen ni siquiera
bancada... Por el lado del PAN entró Rodrigo Miranda por
Frida Guillén, pero con los suspiritos azules no hay tanto
problema, pues son alineados.

Tras perder en
las urnas, Isabela
Rosales, fue
reacomodada
en la lista de

representación
proporcional.
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OSCURIDAD/PAM FLORES

Me imagino que usted, como todos, le tiene miedo a la oscu
ridad, ¿sabemos por qué sucede esto?

R: Doña Pam, esto se lo debemos a la evolución.

A través de la misma los humanos hemos desarrolladonina
tendencia a tener miedo a la oscuridad.

En la oscuridad, nuestro sentido visual se desvanece y somos
incapaces de detectar quién o qué está a nuestro alrededor.

Confiamos en nuestro sistema visual para ayudar a proteger
nos de cualquier daño, tener miedo a la oscuridad es un miedo
preparado.
LECHE CONGELADA/MARIS

DonAlfred, quiero compartir que, como el queso, también la
leche se puede congelar y, a diferencia del queso, la leche de
vaca no sufre efectos de textura por estar congelada; puede
cargar su congelador con litros adicionales para estar listo
para el mes.
Dado que la leche se expande al congelarse, es posible que
desee verterla leche en recipientes aptos para el congelador y
dejar espacio entre la superficie de la leche y la parte superior
del recipiente.

Para descongelarlo, simplemente póngalo en el refrigerador
la noche anterior y estará listo para su cereal matutino. Si
quiere lo puede publicar en su columna. Mi contribución al
bienestar social.

R: Doña Maris, por supuesto que lo publico y agradezco su
"contribución al bienestar social".

EL TRES 3

¿El número tres es de buena o de mala suerte?
R: Si bien los cerebros educativos de Schoolhouse Rock nos
enseñaron que el tres es un número mágico, no mencionaron
si se referían a magia oscura o ligera.

En Suecia y Corea, el tres se considera muy afortunado. Um
versalmente, el número tres aparece en varios contextos re
ligiosos y culturales.
Algunas religiones paganas creen en la unidad de la tierra, el
cielo y el mar, por ejemplo, mientras que el hinduismo y otras
religiones orientales también tienen trinidades. En la tradi
ción cristiana, el número tres está asociado con la Santísima
Trinidad, y las culturas occidentales a menudo usan el dicho
de que "las cosas buenas vienen de tres en tres" o "la tercera
es el encanto".

Sin embargo, esos mismos dichos se pueden cambiar: algunos
creen que las cosas malas también pueden ocurrir de a tres
(piense: muertes de celebridades). Ésta superstición particular
o miedo a las tragedias triples se llama triafilia.
EXPECTATIVA DE VIDA/MIGUEL JACKIE

DonAlfred, si es verdad que la expectativa de vida entre no
sotros los humanos se ha ido incrementado conforme pasa el
tiempo, ¿esto quiere decir que conforme pasa el tiempo, los
años, vamos a vivir más y más hasta volvernos inmortales?

R: Don Miguel, su lógica estaría correcta si el fundamentó Ip
fuera. Lo que sucede es que las ganancias en la expectativa
de vida no muestran evidencia de procesos de envejecimiento'
más lentos, sino que reflejan niveles más bajos de muerte en
individuos jóvenes a lo largo del tiempo.
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La rebelión
de los coroneles...
. Que alguien (le) explique... ¡fue un FRACASO!

Si bien no con la celeridad y atención pública que algunos
desearían, la llamada "rebelión de los coroneles" que, a la
vista de los negativos resultados obtenidos en los comicios
de junio, aspira a "forzar" la refundación del otrora inven
cible Revolucionario Institucional (PRI) y la remoción de
su dirigencia, encabezada por el cuestionado Alejandro
4(m)lito Moreno, podría estar cerca de activar mecanis
mos internos necesarios para alcanzar su objetivo.
; En las próximos semanas, efectivamente, antes de que
concluya agosto, el movimiento podría estar en posibilidad
de concretar la creación de un frente nacional que, amén
de sumar a las distintas corrientes de priistas inconformes,
integre a liderazgos tradicionales ahora desplazados y con
presencia e influencia a nivel municipal o estatal y, más
aún, a algunos de los "generales" que, si bien se mantienen
informados, han optado por mantenerse al margen, cual
es el caso del mexiquense César Camacho, el sonorense
Manilo Fabio Beltrones, el yucateco Emilio Gamboa, el
hidalguense Miguel Osorio Chong, José Narro Robles e,
incluso, un par de gobernadores en funciones, entre otros
muchos...

Hoy por hoy, de acuerdo con la información, la disponi
ble, entre las corrientes dispuestas a avalar la constitución
"formal y registro de un frente como el que se menciona,
estarían igual la recién dada a
conocer Plataforma por la Re
fundación, de Fernando Lerdo
de Tejada, líder de José E. Alvaro
y Héctor Yunes; Alianza Genera
cional, de José Ramón Martel;
igual que Democracia Interna,
de Ulises Ruiz, y el Colegio Pro
fesional de Derecho, de Nailely

¦ Gutiérrez, que, como se informó
'oportunamente, enfrentan sen
tios procesos de expulsión por
parte de las instancias internas
del partido.

Si bien no de manera idónea,
istamos, el movimiento refundacional priista sigue ade
té, al margen de los intentos de su actual dirigencia y
ados de posponer, hasta mediados del año venidero se
tima, la convocatoria y realización de la (muchas veces)
spuesta XXXIII Asamblea, que detonaría tanto el proceso
e nos ocupa como, en su caso, la remoción anticipada de
adros que, lo dijimos ya, mantienen copados no sólo las
rteras del CEN, sino también las curules en la LXV Legis
tura, tras hacerse de las mismas por la vía plurinominal...

TERISCOS

Contrarío aversiones de que el inoportuno contagio por
eovid19 de la gobernadora electa Mam Campos podría di
rir aún más el proceso de entregarecepción de los "libros

blancos" del (desgobierno del impresentable Javier Corral,
lo cierto es que el mismo está "a la vuelta de la esquina"...
' Donde la pandemia sí impactó decisiones ya tomadas fue
en Acción Nacional, pues la obligada "reclusión" de Marko
.Cortés forzó a que la sesión presencial del Consejo Na
cional, convocada para elegir a la comisión que llevará el
proceso de elección de su nueva dirigencia, éste sábado,
sea virtual...

* Algo parece no avanzar en el sector pesquero guberna
mental, donde, contra la decisión de sumar el Inapesca,
que lidera Pablo Arenas, a Conapesca, de Octavio Almada
Palafox, cercano a AMLO, ahora resulta que el primero y
su aliado, el "fallido" Bernardino Muñoz, maniobran para
revertir la medida...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Si bien no
de manera
idónea,
insistamos,
el movimiento
refundacional

priista
sigue adelante.
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• De este lado, en nuestra arena política, tenemos
el caso de Saúl Huerta, acusado de abuso sexual
de menores.

"Creo que debería renunciar. Entiendo que la legislatura
puede decidir acusarlo en un juicio político. No lo sé a
ciencia cierta...", dijo el presidente. Duro, directo y tajante.
Lo expresó contra un miembro de su propio partido sobre
el que recae una pesada sombra formada por acusaciones
de acoso sexual.

Desde luego que estas palabras no se escucharon en
México, o sí, pero como parte de la cobertura de notas inter
nacionales. Las dijo Joe Biden, se refería a AndrewCuomo,
el gobernador de Nueva York que tuvo un martes negro: una
Investigación lo encontró responsable de lanzarse sobre
empleadas y exempleadas estatales actuales, así como de
acosar a varias mujeres de fuera del gobierno que encabeza.

La fiscal general del estado, Letltia lames, afirmó que
Cuomo hizo "tocamientos no deseados y no consensúales",
así como comentarios de naturaleza sexual "sugerente", lo
que generó un "ambiente de trabajo hostil para las mujeres".
Remató: "Esta investigación ha revelado una conducta que
corroe la estructura y el carácter de nuestro gobierno estatal
y arroja luz sobre la injusticia que puede estar presente en
el nivel más alto del gobierno...". Andrew Cuomo tiene los
días contados como personaje político. Biden fue claro en
lo que esperaba de él. Sin el visto bueno de la Casa Blanca,
¿qué futuro le espera?
De este lado, en nuestra arena política, tenemos el

caso de Saúl Huerta, acusado

de abuso sexual de menores.A diferencia de lo ocurrido
en Nueva York, donde se or
denó una investigación, aquí la
respuesta de integrantes de su
bancada ha ido escalando, pasó

hizo en su vida personal al ya
no hay pretextos para no ir por

desafueros...", Ignacio Mier dixit.
Y el asunto es justo ese, que

ni por la gravedad de las acusa
ciones el legislativo puso el tema
como una prioridad.
Apenas este martes por la

tarde los diputados se pusie
ron de acuerdo para un según
do periodo extraordinario en el
que esperan, ahora sí, destrabar
el proceso de desafuero y finalmente detener al legislador
poblano que ya fue aprehendido hace 104 días, pero que
fue liberado de inmediato por el fuero constitucional que
lo protege. Más de tres meses y en el Congreso no han
logrado resolver su estatus y ponerlo a disposición de las
autoridades.

Alejandro Encinas reclamó hace un par de días a
Ricardo Monreal, hábil cuando se trata del manejo de
tiempos políticos, que el asunto Huerta esté detenido. El
j^der morenista en el Senado argumentó en esta ocasión
que se trataba de tiempo legislativo.

O El llamado del subprocurador de Derechos Humanos
de la Segob se une al que hizo también Claudia Sheinbaum
hace unos días: no puede haber impunidad. Sin embargo,
en Palacio Nacional no han sido tan directos como ellos ni
como en la Casa Blanca, la condena ha sido en la misma
línea discursiva, en la que no importa el tema del que se
hable, sólo el mensaje romantizado contra la corrupción:
"Nosotros no protegemos a delincuentes. El Presidente de
México no establece relaciones de complicidad con nadie.
' El Presidente sólo tiene un amo, el pueblo de México...".
Pero más allá de esto, no se ha logrado que Saúl Huerta
asome el rostro y enfrente las acusaciones. Vamos, ni si
quiera sabemos dónde está, sólo que está libre.

Alp'anHrnAiejanuiO
Entinas redamó
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Programas sociales con dádivas en efecti
vo, despilfarro de más de 500 millones de
pesos, acarreos a desolados espacios des
ignados a la votación, cínicos rellenos de
Cfnas frente a cámaras de celulares, no lo
graron más que un insignificante 7.74% del
listado nominal en la votación del domingo,
supuestamente para enjuiciar a los últimos
cinco expresidentes, de Salinas a Peña. La
consulta popular se tradujo en un rotundo
fracaso, que el Presidente trató con aparente
desdén. A »,

O
Seguramente desde antes ya
tenía la respuesta a un revés
que no esperaba tan sonoro.
"Se pusieron de acuerdo arri
Jsa los mismos conservadores.
líos mismos que aprobaron el
fcbaproa. Los no partidarios de
& democracia. Los que no pro
fesan con autenticidad la de
mocracia como forma de vida,
de gobierno. Y los medios".
Los —infaltables— "medios de
información al servicio de la
antidemocracia". Lo dijo en la
mañanera del día siguiente.
: Estuvo de acuerdo también
•el INE, que no se empeñó en
¦dar la debida difusión al evento.
Actitud que seguramente servi
rá para insistir en su desapari
ción o en su renovación y, así, dejarlo listo
para servir al patrón, que lo ha mandado a
llamar desde anteayer, pero que se ha nega
do a hacer caso. Para reproducir la letra de
La Borrachita, de Tata Nacho.
En sus palabras, el domingo pasado fal

taron a la democracia los que no acudieron
al llamado de la administración que encabe
za. Como si dicha forma de gobierno tuviera
. traza humana y él fuera su única y auténtica
'expresión.
 "Pero la democracia no puede fracasar. Es
'la mejor forma de gobierno", expresó. Es cla
ro que una forma de gobernar no tiene por

qué fracasar si quien la ejerce lo hace con
apego estricto a las leyes, a las instituciones,
con inteligencia, con proyección plural, con
excelentes intenciones. Ni siquiera las dic
taduras. En todo caso, el que ha fracasado,
antes de entrar al tercer año de gobierno, es
el gobernante que desprecia todo lo que no
se acomoda a sus caprichos.

De haber acumulado la votación un nú

mero considerable de sufragios, con toda
seguridad los morenistas, desde el primer
mandatario hasta los menos conocidos,
hubieran amanecido exultantes el lunes.

Hubieran llenado las redes so
cíales con mentadas de madre
a los neoliberales y el Ángel
de la Independencia con su
presencia.

Pero fue suficiente. "Nunca
antes había participado tanta
gente en una consulta". Ni si
quiera en la que lo facultó para
enterrar un aeropuerto ejem
plar en el mundo. Elaborada
como quiso. Sin que nadie se
enterara de quiénes participa
ron. Que no tuvo propaganda
porque hubieran podido es
tropeársela. Como otras que
también realizó para impo
ner sus caprichos. Siempre sus
caprichos.

La resonancia del revés fue
como la erupción del Santori
ni. Tan inmensa, que transpu

so las fronteras de Grecia. El medio suizo
SWI swissinfo.ch opinó igual que aquí nues
tros despreciados informadores. Publicó que
"si se trata de investigar la comisión de deli
tos de expresidentes, la votación popular no
es necesaria, porque esto ya es posible con
la ley actual".
Si no fuere así, "entonces el gobierno

debe proponer que se modifique la ley y no
apelar a la voluntad popular".

En todo caso,
el que ha
fracasado,
antes de entrar
al tercer
año de

gobierno,
es el gobernante
que desprecia
todo lo que
no se acomoda

a sus caprichos.
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La tercera ola de covid19 crece y avanza muy
rápido en los estados porque en su gran ma
yoría se trata de casos de la nueva variante
Delta. Por ello, en la Ciudad de México y el
Estado de México la capacidad hospitalaria se
va agotando con mayor rapidez, al grado de
que la ocupación supera 60 por ciento.

Los pronósticos del sector salud prevén que
en agosto se supere el pico registrado durante
las olas pasadas. Sin embargo, a diferencia de
las anteriores, ahora el personal médico tiene
dos insumos médicos muy valiosos que pue
den cambiar el pronóstico y la atención de los
enfermos de coronavirus.

Hoy, aseguran médicos del Insabi y del
IMSS, se espera una menor mortalidad. Pri
mero porque quienes están siendo afectados
son más jóvenes y porque se cuenta con un
medicamento, el remdesivir, aprobado por la
Cofepris y un grupo de expertos, para evitar
que el paciente se agrave. Y, segundo, porque
el personal de salud cuenta con puntas de alto
flujo para la aplicación de oxígeno. Antes la
única opción era la intubación.

Las gráficas del Valle de México muestran
que, actualmente, es menor el porcentaje de
enfermos intubados contra los no intubados.
Por ejemplo, en el IMSS, en la Unidad Móvil
Temporal Covid en la CDMX se han intubado a
45 personas, contra 213 que no fueron intuba
das, lo cual para los médicos es un escenario
muy bueno, en comparación a como estaban
las cosas en enero.

De acuerdo con las gráficas de la Ciudad de
México, que abarca todos los hospitales loca
les, federales y privados, el mayor ingreso de
hospitalización se ubica entre los 31 y los 50
años de edad. Y básicamente la mayoría de
quienes son intubados no están vacunados.

Pese a todo, no debemos perder de vista
que seguimos en una pandemia que ha co
brado la vida de 241 mil 936 personas. Y a pe
sar de que los pronósticos de salud digan que
habrá menos muertos, lo cierto es que sigue
habiendo decesos por una enfermedad que
antes no existía. Hay que seguirse cuidando,
porque la gente está retomando sus activida
des como si el virus no existiera. Y casi sin me

didas de seguridad.

ABATELENGUAS

Los problemas del corazón son la principal
causa de muerte de los mexicanos, aun con
la pandemia por covid19. Tan sólp en 2020
fallecieron 218 mil 885 personas, que no lle
garon a tiempo a un hospital o que, si llegaron,
no tuvieron atención especializada.

Y es que como afirman Héctor Valle, pre
sidente de Funsalud, y Alexandra Arias, jefa
del Departamento de Urgencias y Unidad Co
ronaria del Instituto Nacional de Cardiología
Ignacio Chávez, si usted tiene un infarto, no es
lo mismo que usted sea atendido en un ins
tituto nacional, donde tiene una probabilidad
de vida de 93%, que irse a un hospital o centro
de salud comunitario, donde su probabilidad
de fallecer es de entre 18 y 50%.

Por ello y ante la falta de cardiólogos, de
equipos médicos y hasta de ambulancias
equipadas, Funsalud y el INC lanzaron dos
apps que buscan preveniry atender estos pro
blemas de salud. Esperemos que esta iniciati
va püblicoprivada tenga éxito.
BAJO EL MICROSCOPIO

Quienes hayan salido de vacaciones de vera
no o vayan a hacerlo tienen una gran respon
sabilidad social. Porque no se trata sólo de que
se contagien quienes viajan, sino también sus
familiares y compañeros de trabajo una vez
que se reincorporen a sus actividades.

Por ese motivo, los especialistas en la ma
teria recomiendan que quienes salen de vaca
ciones se aislen siete días, no convivan ni se
reúnan con otras personas y que si tienen sos
pechas, entonces se hagan una prueba para
determinar si tienen covid19 o no.

Expertos de la UNAM, de CIBIC Laborato
rios Argentina y del Centro Médico ABC, reu
nidos en un seminario virtual convocado por
Roche para hablar sobre la importancia de las
pruebas covid19 durante el periodo vacacio
nal coincidieron en que México no debe man
tener una apertura total del tránsito aéreo sin
saber qué tipo de virus es el que está pasando
a nuestro país.

No se trata de restringirle el paso a nadie,
aseguran, sino de tener información de lo que
está pasando, lo cual es clave para poder to
mar medidas sanitarias.
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A la gente le encanta que el gobierno controle los precios.
Resulta muy popular no pagar lo que realmente cuestan las
cosas. Pero, como lo demuestra la historia, esta política pú
blica es insostenible. Si el precio no lo determina la oferta y
la demanda, sino una decisión burocrática, los productores
se retiran de ese mercado. Ya no les conviene operar por
que pierden dinero y a nadie le gusta perder dinero. Ergo,
comienza la escasez del producto. Como por arte de magia,
aparece el bien escaso en mercados negros a un precio in
cluso mayor al del mercado. Los ganadores son los especu
ladores, quienes cuentan con el apoyo de las autoridades; a
cambio de un moche, los dejan vender el producto de ma
nera ilegal.

Ayer hablaba de cómo México está en un pro
ceso inflacionario que hay que atajar. Uno de los
bienes que ha subido de precio en las últimas
semanas es el gas licuado del petróleo, mejor
conocido como LP. Es lógico ya que este pro
ducto depende de los precios de los hidrocar
buros determinados a nivel internacional y que
han subido de manera importante en los últimos
meses. En este momento, el precio del Propane
Spot Mont Belvleu, la referencia internacional
para la venta del gas LP, está en su nivel más
alto desde 2014.

En México, el precio del gas LP se liberalizó
en 2017. Por tanto, si sube el costo internacional
de los insumos, pues aumenta el precio nacional.
A nadie le gusta, pero es la realidad del mercado. Hay más
demanda que oferta.
El gobierno, sin embargo, ha fijado los precios de venta

máximos para los usuarios finales de gas LP. Suena bien, pero
no funcionará.

De hecho, el gremio gasero en la Ciudad de México y en
Estado de México ya anunció que no venderán el producto.
No les conviene $eguir operando con los precios fijados por
la Comisión Reguladora de Energía. Como dice el libro de
texto, habrá escasez y pronto aparecerán mercados negros
de gas LP a precios exorbitantes.
El presidente López Obrador también ha anunciado la

creación de una nueva empresa del Estado para distribuir
gas LP a la población. Aquí el problema es que tardará varios
meses para estar en condiciones de operar y, cuando lo haga,
si los precios son bajos, el Estado tendrá que subsidiarlos. El
faltante lo deberá poner Pemex (empresa financieramente
quebrada) o el erario. A ver qué dice el nuevo secretario de
Hacienda sobre esta idea.
En suma, las soluciones que está implementando el

gobierno no resolverán el problema. Pero el problema ahí
está. La pregunta es cómo solucionarlo.

Primero que nada, acabando con las prácticas monopóli
cas u oligopólicas que existen en esta industria. La Comisión
Federal de Competencia Económica (Cofese) tiene abiertas
investigaciones sobre esta tema. Empero, las pesquisas no
han terminado. Así que la solución no pasa por ahí en el
corto plazo.

La propia Cofese ha recomendado al gobierno las siguien
te acciones para aminorar la concentración, generar una ma
yor oferta y, por consiguiente, impulsar mejores precios. Cito
las cuatro propuestas:

1 Fomentar la venta de cilindros de gas LP
en tiendas de autoservicio mediante la facili
tación para la obtención de permisos para que
tiendas minoristas, como supermercados o ga
solineras, vendan cilindros de gas LP a los con
sumidores finales en sus instalaciones.

2. Vender gas LP a población vulnerable en
los almacenes de Diconsa [...] mediante licita
ciones públicas para elegir al suministrador de
gas LP de sus almacenes, con el fin de asegurar
las mejores condiciones de precio y servicio en
esas tiendas.

3. Eliminar obstáculos normativos en el ám

bito local para la instalación de plantas de distri
bución, donde se entrega el gas LP a los clientes
en recipientes transportables o portátiles y para

la venta en tiendas de autoservicio, tales como requisitos ex
cesivos o poca claridad en los criterios para el otorgamiento
de estos permisos.
4. Desarrollar un programa de incentivos presupuésta

les con el fin de facilitar la sustituibilidad de gas LP por gas
natural para que las entidades federativas apliquen planes a
fin de fomentar la inversión en infraestructura (ductos), que
hoy es cuello de botella para que las empresas de gas natural
puedan ofrecer este servicio residencial.

Son soluciones más complejas, pero más eficaces que el con
trol de precios. A ver si el gobierno lo entiende porque esto
de hablar de mercados suena muy neoliberal. Por desgracia,
lo de ellos es el estatismo de los años setentas que acabó
en un enorme fracaso para las finanzas públicas, generando
escasez y mercados negros de varias mercancías.

El gobierno,
ha fijado
los precios
de venta

máximos para
los usuarios

finales de gas LP.
Suena bien, pero
no funcionará.
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Según cuentan dentro de la propia administración federal,
los principales funcionarios del presidente López Obrador e
incluso el propio mandatario están hartos del subsecretario
LópezGatell, aún defendido en público, pero defenestrado
en privado.

Mientras los casos de covid se disparan dramáticamente, 20
millones de vacunas están almacenadas (o "desfasadas", diría
el subsecretario) y no se aplican, no hay una respuesta cohe
rente sobre cuáles son los pasos a seguir, las medidas a tomar
ante la nueva ola de contagios. Se entiende que no se puede
volver a cerrar la economía y hay que reconocer que la políti
ca de obtención de vacunas (que no pasó por Salud, sino por
Relaciones Exteriores) ha sido eficiente (no así las
políticas de vacunación), pero resulta increíble
que no se lancen anuncios sobre nuevas medidas
de prevención, que no se pida a los turistas, por lo
menos, una prueba de antígenos para ingresar al
país, que no se planifique con detalle el regreso
a clases presenciales o al trabajo, que no se re
visen, con base a lo que está sucediendo a nivel
global, las políticas de vacunación.

La llamada variante Delta se está extendien
do con rapidez, es más transmisible que las an
teriores y casi todos los países están tomando
medidas de prevención al respecto. El gobierno
de Biden, en Estados Unidos, donde ya el 70%
de la población adulta está vacunada (la meta se
alcanzó la semana pasada y se ha inmunizado
a cerca del 50% de toda la población), está estudiando hacer
obligatoria la vacunación de todos los trabajadores federales,
necesitan vacunar más para reducir contagios y muertes. No
quieren perder el control del proceso, lo que podría incluir, en
esta segunda mitad del año, la aplicación de una tercera dosis.

En Alemania y Suecia se plantea lo mismo: una tercera dosis
de vacunas, sobre todo para quienes no hayan recibido una
vacuna de ARN mensajero (como las de Pfizer y Moderna), en
particular de AstraZeneca. La aparición de nuevos casos en
China, donde la enfermedad había sido prácticamente erradi
cada, provocó cierres en las ciudades de Nankín y en el norte
de la capital, Pekín, y obligó a la población a realizarse pruebas
masivas en esas ciudades y también en Wuhan, donde surgió
originalmente la enfermedad. En Hong Kong, donde sobran
vacunas, pero la gente no quiere vacunarse (sólo lo ha hecho
el 36%), se establecerá la obligatoriedad de hacerlo.

No se trata de volver a cerrar drásticamente ni la economía
ni la vida social, pero ante el incremento de contagios, un 562%
más que hace dos meses, debería haber alguna perspectiva
clara de hacia dónde se quiere ir, qué medidas se aconseja

tomar, cómo se regresará a clases o al trabajo presencial, con
qué medidas de prevención. Nada de eso estamos viendo.
Para colmo, como ya lo habían adelantado muchos espe

cialistas, el equipo de Salud ha manejado mal o dolosamente
las cifras de la pandemia: oficialmente teníamos, al lunes pa
sado, dos millones 861 mil contagiados y 241 mil 279 fallecidos.
Pero el Inegi informó esta semana que sólo en 2020 murieron
por covid 201 mil personas, no las 149 mil que reportó el go
bierno federal y, con esas estimaciones, creen que los falleci
mientos por la pandemia deben sumar, a estas fechas, por lo
menos unos 325 mil. Esas son cifras de una institución pública
como el Inegi. Hay estudios privados que elevan ese número a

más del medio millón de fallecidos y quintuplican
el número de contagiados.
La vacunación también se desarrolla en la

oscuridad. Consecuencia de los 20 millones de
vacunas que se tienen, pero no se aplican, el por
centaje de la población vacunada es bajo com
parado incluso con otros países de la región,
como Uruguay, Chile, Argentina, República Do
minicana, Ecuador, Brasil, Costa Rica, El Salvador
y Panamá. Las vacunas se han conseguido, pero
por alguna extraña razón no se administran con
rapidez. Mucho menos existe claridad sobre si se
debe comprar más vacunas para una tercera dosis,
y a quiénes y en qué condiciortes se aplicarían.

No hay respuestas de la Secretaría de Salud, mu
cho menos de LópezGatell y tampoco, a esta altura

de las cosas, nadie quiere reemplazarlo, mucho menos cuando el
presidente López Obrador ya ha declarado que no permitirá un
nuevo cierre económico y que, "llueva, truene o relampaguee",
se regresará a clases presenciales a fin de mes. En buena medida
tiene razón: no se puede volver a cerrar la economía y se debe
regresar a clases, pero en este año y medio de pandemia las auto
ridades de salud no han podido explicar de qué forma y con qué
medidas de prevención se puede y debe hacerlo.

O
EL PLACER DE LEER

Ocurrió la semana pasada, Marx Arriaga el historiador que quie
re reescribir desde los textos del libro gratuito la historia de Mé
xico en una perspectiva 4T, dijo en una conferencia pletórica de
sinsentidos que "leer por goce era un acto de consumo capitalis
ta". Una vez más, ideologicismo basura en estado puro. Dos días
después negó haberlo dicho, pero ahí están las grabaciones. Fuera
de su cercanía con la familia presidencial, es incomprensible que
Arriaga siga detentando la posición privilegiada que hoy ocupa.

Consecuencia de
los 20 millones

de vacunas que
se tienen, pero
no se aplican,
el porcentaje
de la población
vacunada

es bajo.
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No conozco los motivos de la salida anticipada de Sergio
López Ayllón como director general del CIDE, una de las me
jores instituciones con las que cuenta el Conacyt. Con lo único
que cuento es con la respetuosa carta que envió informando
de su renuncia porque "conviene que tengamos una dirección
renovada que pueda seguir dando cauce a las nuevas necesi
dades institucionales". Con todo respeto, no me cuadra. Sergio
no se rinde fácilmente ni se achica frente a la adversidad. Da
la batalla y lucha por lo que cree. Conociendo su estatura aca
démica, institucional y moral, supongo que ya no contaba con
las condiciones mínimas indispensables para seguir desem
peñando su labor de dirección con el profesionalismo, liber
tad y rigor científico que ha procurado y defendido desde que
ingresó al CIDE, en 2004. Supongo que dio un paso atrás para
no dañar a la institución. Como el Dr. Mauricio Merino, me
pregunto, ¿por qué tendría que dejar su cargo quien ha condu
cido esa casa desde 2013 con tanto cuidado? No lo sé.

Pero hay otras cosas que sí sé. Sé que cuando se fundó el
CIDE, con el apoyo del Estado, se comenzaba a valorar en Mé
xico la idea del capital humano y a comprender los beneficios
de la diversidad ideológica, de la pluralidad de pensamiento,
de la importancia de la formación académica sólida y de la
necesidad de formar profesionistas sólidos con vocación de
servicio público. Sé que esto se ha perdido. Que la adminis
tración actual no valora el trabajo científico, que desprecia la
educación superior regida por estrictos criterios académicos,
que no cree en la meritocracia, que ha reducido el presupuesto
de la educación superior, que ha extinguido los fideicomisos,
que rechaza "la ciencia occidental y neoliberal", que destituye
a científicos de talla internacional, que fuerza la renuncia de
directores, como Beatriz Xoconostle, biotecnóloga reconocida
por su trabajo sobre el mejoramiento de cultivos a través de la
ingeniería genética, del Centro de Investigación Científica de
Yucatán, y que condena a quienes leemos por placer.

Sé también que México es capaz de construir instituciones
de calidad mundial. Sé que el CIDE es un ejemplo de ello y que
su historia de éxito no cabría en este pequeño espacio, pero
que para probarlo basta ver su planta de profesores, sus licen
ciaturas, maestrías y doctorados, sus miles de egresados que
se han colocado con las mejores credenciales en el mercado
laboral, sus innumerables publicaciones en las mejores revistas

del mundo, sus premios bien ganados, su labor de formación
para aquellos que no pueden cursar programas académicos de
tiempo completo, sus propuestas de política pública puestas a
disposición de los gobiernos que quisieron tomarlas.

Otra cosa que sé es que, como en toda empresa, la excelen
cia del CIDE está en el factor humano. Sus logros están en cada
profesor y en cada alumno. Profesores a los que se les exigen
las mejores credenciales académicas, calidad en su trabajo,
productividad, rigor científico y relevancia en sus investiga
ciones. Alumnos cuidadosamente buscados y seleccionados
en toda la República y que provienen de todos los estratos
socioeconómicos. El éxito del CIDE se explica también por la
fidelidad que ha guardado a dos de sus propósitos iniciales:
formar profesionales con vocación de servicio público y cola
borar a la comprensión y transformación de la realidad.

En su ya no tan corta historia, el CIDE ha tenido épocas de
bonanza y de restricciones, de creación y de consolidación.
Ha gozado de apoyos de gobiernos partidarios del valor del
conocimiento, la formación de capital humano y la pluralidad
de pensamiento. También ha sufrido embates. En algún mo
mento, algún gobierno mandó a limpiar el CIDE de "rojillos" y
"revoltosos" con aspiraciones socialistas. Hoy, junto con otros
centros de educación superior, libra una batalla para resguar
dar su independencia, la libertad de cátedra y pluralidad de
pensamiento, los criterios académicos que deben guiar la in
vestigación y la docencia, el marco normativo que permita el
desarrollo de la ciencia y la tecnología, el financiamiento indis
pensable para sobrevivir y las condiciones para seguir siendo
exitoso. Sergio libró esta batalla al límite de sus posibilidades.

Lo hizo en un contexto de un gobierno que no parece va
lorar ninguno de estos propósitos. En un gobierno que no co
mulga con el científico Antonio Lazcano cuando afirma que
"el verdadero problema es la independencia que deben tener
los organismos académicos para poder juzgar en términos
científicos la labor de los colegas sin la intromisión del poder".

Ojalá y que la capacidad de destrucción que ha mostrado
este gobierno no alcance al CIDE, porque el CIDE ha demos
trado tener la capacidad para formular una agenda de país
guiada por los principios de crecimiento, justicia social, mul
tilateralismo en las relaciones internacionales, profundización
de la democracia y ampliación de los derechos de las personas.
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México es un país donde grupos delincuenciales enfrenta
dos suscriben treguas para no Interferir en sus respectivos
territorios; donde las autoridades constituidas llaman a los
criminales a dejar que los ciudadanos trabajen y vivan en paz;
donde víctimas de la violencia graban mensajes para pedir
a los sicarios que les den garantías a fin de buscar a sus fa
miliares desaparecidos y donde la Iglesia sirve de interme
diaria entre los gobernantes y grupos de ciudadanos que se
han armado para enfrentar a narcotraficantes, plagiarios y
extorsionadores.

Pero vayamos por partes:
1) La madrugada del 26 de julio apareció una serie de

mantas en los municipios de Reynosa, Tampico, Padilla y
Matamoros, Tamaulipas, en las que se daba cuenta de una
negociación de "paz" entre las facciones del Cártel del Golfo
que llevaban aflos disputándose violentamente el control te
rritorial. Un mes antes, dicho conflicto había llevado a dos de
esos grupos a irrumpir en Reynosa para "calentarle la plaza"
a otro de ellos, sembrando el terror y matando a 15 habitantes
al azar. En las mantas, los criminales prometían dedicarse "a
lo que realmente nos compete en nuestra empresa (sic)", a
fin de que "los pueblos que cuentan con nuestra presencia
se sientan seguros con ella, sin preocupación alguna". Al día
siguiente, apareció ejecutado el hombre a quien se señalaba
por haber dirigido la masacre de civiles en la ciudad fronte

riza: Édgar Valladares Hernández, El Maestría
2) "Le pido a la delincuencia que le baje", fue la solicitud

que hizo el presidente municipal de Miguel Alemán, Tamauli
pas, Servando López Moreno. El pasado lunes se divulgó en
redes sociales un video grabado por el alcalde de extracción
priista en el que pide a los criminales "paz y tranquilidad" para
los habitantes de la llamada Región Ribereña, luego de que
el 29 de junio aparecieron nueve cuerpos baleados y mutila
dos en el poblado de Los Guerra sobre la carretera que une
a Miguel Alemán con Mier, a menos de dos kilómetros del río
Bravo. Los cadáveres fueron descubiertos al amanecer por

automovilistas que transitaban por ahí. "Sé que mis declara
ciones van a causar polémica", aceptó, eligiendo cuidadosa
mente sus palabras. "Ya no queremos más guerra. Y esto lo
digo para todos los grupos, no sólo para uno: no queremos
violencia, queremos paz social".

3) Della Qulroa busca a su hermano Roberto desde que
fue secuestrado en Reynosa el 10 de marzo de 2014. Ella for
ma parte del colectivo Nosotras, una organización que trata
de localizar a centenares de personas desaparecidas en el
estado. Quiroa tiene Información que Indica que su hermano
murió en un enfrentamiento entre los delincuentes que lo te
nían retenido y otro grupo armado. Los indicios de la carpeta
de investigación llevan a La Bartolina, un sitio de cremación
clandestina, cerca de Matamoros, donde los criminales se han
deshecho de decenas de cadáveres y donde podrían estar los
restos de Roberto. Como ingresar en ese sitio es peligroso,
Della pidió la ayudá de la Fiscalía General de la República y
la Secretaría de Gobernación. Al no recibir respuesta, recu
rrió a una medida desesperada: grabar un mensaje dirigido
al líder de Los Ciclones, facción del Cártel de Golfo, para que
les permita a ella y a sus compañeras buscar en La Bartolina
sin ser agredidas.
4) Las continuas agresiones de la banda de Los Ciriles

traficantes de drogas, armas y personas llevaron a habi
tantes del municipio de Pantelhó, Chiapas, a formar el grupo
de autodefensa El Machete. Después de exhibir públicamente
sus armas, éste emplazó al Ejército y a la Guardia Nacional a
catear las casas de presuntos integrantes del grupo delictivo.
Al no tener la orden de un juez, los militares se retiraron. En
tonces, el 27 de julio, los integrantes de El Machete quemaron
las casas señaladas. La tensión ha crecido en esa parte de la
región de Los Altos, donde la Iglesia igual que sucede en
Aguililla, Michoacán ha intercedido entre las autoridades
federales y estatales y los ciudadanos hartos de la violencia,
mediante una mesa de negociación.

La constante de estos ternas es la ausencia del Estado, que
va perdiendo presencia mientras las encuestas muestran que
la inseguridad es la principal preocupación de los mexicanos.
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0 CONFIDENCIAL

Lucrar con la vacuna
Marko Cortés, líder del PAN, anunció una demanda contra
López Obrador y Claudia Sheinbaum, por andar lucrando con
la vacuna contra el coronavirus. Y es que en alcaldías como Co
yoacán, brigadistas con altavoces en mano dan la bienvenida a
quienes llegan por su segunda dosis, "gracias al esfuerzo del li
cenciado López Obrador y de la jefa de Gobierno", y conminan
a la población a seguirse cuidando. Seguramente el Presidente
y la mandataría capitalina estarán temblando de miedo.

Buena imagen del nuevo titular
de Hacienda
Rogelio Ramírez de la O dejó una buena imagen durante
su comparecencia en la Comisión de Hacienda de la Cámara
de Diputados que encabeza Patricia Terrazas, tanto por su
conocimiento de la materia como por el trato respetuoso a los
legisladores. Y habría que subrayar también que no eludió pre
guntas, aunque fue cuidadoso en las respuestas que emitió. Ve
remos cómo siguen las cosas con la nueva legislatura, que será
la que apruebe su primer presupuesto, el de 2022.

El reto de Alcalde
Tarea difícil que le puso el Presidente a Luisa María Al
calde: convencer que la elección del nuevo dirigente de
Pemex se dé mediante voto electrónico. Los petroleros ya re
chazaron de entrada la medida, pero el mandatario afirmó que
se insistirá, pues las elecciones limpias deben pasar incluso en
estos sectores.

Desafueros, la cuarta y contando
Oootra vez, los diputados y senadores avalaron ayer, en la
Primera Comisión de la Comisión Permanente del Congreso
de la Unión, ir a un segundo periodo extraordinario de sesio
nes, el 11 de agosto, para desaforar a dos diputados de la 4T.

Lo curioso es que, de nuevo, los del PRI titubearon. El sena
dor Manuel Añorve votó en abstención, luego dijo que iría
en contra; su compañera diputada también priista Claudia
Pastor argumentó que "no es urgente, pero mi voto es a favor,
aunque sólo en lo general". Al final, la propuesta pasó con 13
votos a favor y dos en contra. Falta, de nuevo, que en el pleno
de la Permanente se avale la propuesta y alcance los votos sufi
cientes, el lunes. MC también votó en contra.

Quinta diputada fallecida
por Covid19
Apenas a una semana de la partida del diputado priista René
Juárez, ayer sucumbió la quinta víctima del Covid entre legisla
dores de San Lázaro. La diputada del PT María Teresa Marú
Mejía falleció ayer y se sumó a Miguel Acundo, del PES; Del
fino López, de Morena, y a Enrique Capetillo González, del
PT. Con un minuto de silencio, los diputados despidieron a la
legisladora mexiquense. Y mientras, ayer, en el Palacio Legisla
tivo se arremolinaron de nuevo en la reunión de la Comisión de
Hacienda y hasta en el pleno. ¿Quién dijo miedo?

Fiscalía CDMX, ante la justicia
internacional
La lógica dice que la Fiscalía, en este caso la de la CDMX, tiene
que investigar los delitos, incluidos los abusos de autoridad.
Pero cuando esa institución es señalada como responsable de
violar la ley y cometer abusos, es cuando uno se pregunta si el
mundo está al revés. Esta semana empleados de la institución
que encabeza Ernestina Godoy, anunciaron que recurrirán
mediante demanda colectiva ante la Comisión y Corte Inte
ramericana de Derechos Humanos, esto para denunciar la in
dolencia de las autoridades mexicanas por hacer respetar los
derechos laborales de los empleados de la Fiscalía, muchos des
pedidos injustificadamente y otros obligados a trabajar durante
la pandemia sin insumos ni protección.
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U OI iento frustración y un aban
dono total. Se lo está diciendoO un tribunal de alzada a una

jueza y a ella simple y sencillamente no
le importa si se lleva a cabo la reposición
del procedimiento; no le importa cuánto
tiempo más yo lleve en la cárcel, es una
indiferencia total, y su respuesta simple
y sencillamente es: 'Señora, mire, ¿no ve
cuántos expedientes tenemos? Tenemos
exceso de trabajo'. Ésas son sus respues
tas; entonces ¿yo qué hago? Ante eso,
¿yo qué hago?, y si tampoco tengo un
defensor que haga algo".
Así comenzó la llamada que me hizo

desde Santa Martha Acatitla, Claudia
Sánchez, la exempleada administrativa
y chivo expiatorio del Solid Gold, al ser
hoy en día la única encarcelada.

El 14 de julio les platicaba que la
semana pasada sería crucial para su
defensa, pues un tribunal de alzada le
requirió a la jueza Karla Montes Ortega
la reposición del procedimiento de ca
teo, pues Claudia no había tenido una
defensa adecuada y no había observado
una violación fundamental que es el
derecho a la libertad. Además, también

la semana pasada, gracias a un amparo,
la jueza Luz María Ortega Tlapa debía
resolverle si le cambiaba o no la medida
cautelar para poder enfrentar su acusa
ción en libertad.

Sin embargo, nada de esto sucedió.
¡Así como lo están leyendo!

REPOSICIÓN DE PROCEDIMIENTO

Estaba programado para el jueves 29
de julio realizar los careos procesa
les entre la MP Claudia Morales La

rre, quien en 2013 ordenó la aprehensión
de Sánchez Mayorga, y los dos testigos de
asistencia, Blanca Araceli Real Castañón y
Carlos Eduardo Galindo.

Esta reposición de proceso era de vital
importancia, pues permitiría exponer las
irregularidades constitucionales, la falta
del debido proceso en su caso para de
mostrar que el cateo en su casa fue ilegal.

Sin embargo, la audiencia no se rea
lizó porque Héctor Alberto Pérez Rivera,
asesor jurídico de una de las supuestas
víctimas, no se presentó.

"En ese momento no me dan fecha,
únicamente se difiere, de hecho, se hace

una constancia, no se levanta un acta cir
cunstancial, solamente se hace una cons
tancia. Esto pasa el jueves".

Al día siguiente, el viernes 30, se rea
lizó una nueva citación para los involu
crados en el cateo a su casa; y, de nueva
cuenta, el defensor de la mujer venezo
lana no se presentó.

Pero lo increíble, lo inhumano fue que
su abogado de oficio, José Lucio Reyes
Cárdenas, tampoco fue, por estarprepá

rense para seguir leyendo ocupado con
otras diligencias.

"O sea, ¿como de qué se trata? ¿Por
qué no deja las otras diligencias y por qué
no viene a atender la mía? No, es que a mí
me avisaron primero de las otras diligen
cias antes de que me avisaran de la de
usted".
Verónica Jiménez Nájer, quien en teo

ría lo debe sustituir, se limita a decirle:
"Señora, si en este momento se lleva a
cabo la diligencia Te van a hacer reposi
ción de procedimiento, porque yo no co
nozco su asunto, tengo tres días".
¿DÓNDE HABRÁ QUEDADO
EL DECÁLOGO DE ESTE ABOGADO?
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Ah, y súmele que el "lie. defensor"
se tomó vacaciones del 1 al 15

de agosto. Cero compromiso ha
mostrado, pero más allá de cualquier
decálogo, el artículo primero constitu
cional te dice que cualquier persona y
servidor público que vea que hay una
violación a los derechos humanos está

obligado a proteger a la persona y pro
curar que se resarza el daño y se deje de
cometer la violación.

EXCESO DE TRABAJO

' a que estamos todos presentes"y;le pido a su señoría (la jueza
X iKarla Montes) que se dé en este

momento la fecha para la nueva diligen
cia, y me contesta: 'No, señora, esa dili
gencia se va a acordar por separado. ¿Qué
no ve la carga de trabajo que tenemos?' Y
la encargada del despacho, Lorena Mari
sol Aranda Millán, también declaró que
'tienen la agenda súper llena'".

Claudia, entre llanto, desesperación
y mucho enojo, pero sobre todo sabién
dose y sintiéndose en total indefensión,
continuó...

"¿Me van a dar fecha para septiem
bre, para octubre, porque tienen carga de
trabajo?, y entonces me voy a quedar otro
año más porque no tienen fechas, cuando
al final del día ése es asunto del Poder Ju
dicial, es asunto en este caso de la jueza,
de que tiene que resolver un asunto que
le está diciendo el tribunal de alzada,
resuélvelo".

MEDIDA CAUTELAR

La audiencia constitucional para
ver si la jueza Luz María Ortega
Tlapa le cambiaba su medida cau

telar fue aplazada, del 27 de julio al 25
de agosto, básicamente porque la jueza
del Juzgado Sexto de Distrito de Proce
sos Penales, Karla Montes Ortega, debía
enviar las direcciones de los terceros
interesados en el amparo para que se les
notifique a los asesores jurídicos de las
víctimas y no lo hizo.

"Sé que jamás en la vida voy a recupe
rar estos casi ocho años que me perdí de

la vida de mi hija. La última vez que la vi
fue en febrero de 2020 por la pandemia.
Desde que llegué a Santa Martha (2016)
la vi en total nueve veces. Por teléfono le
tuve que decir que estaba en la cárcel no
trabajando, como ella creía, y su contes
tación fue: TVIamá, entonces sí te tengo
que querer, pues no me abandonaste'".
Claudia no aguanta y se suelta llorando.

Retoma el aliento y finaliza diciendo,
"le pido al presidente López Obrador,
al presidente de la SCJN, a la secretaria
de Gobernación y a la Cámara de Dipu
tados y de Senadores que me volteen a
ver. ¿Por qué a los fiscales no? Porque los
fiscales no revisan, los jueces tampoco
revisan. Si lo hubieran hecho jamás me
hubieran dado el auto de formal prisión.
El único que me ha visto es Samuel Sala
manca Vázquez, magistrado del Tribunal
Unitario de Circuito del Centro Auxiliar

de la Séptima Región con residencia en
Acapulco de Juárez, Guerrero. Justicia
que no es pronta y expedita no es justi
cia y yo ya llevo arbitrariamente ocho
años aquí, en prisión".
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De bajada

Todos sabemos que la
oposición en México
pasa por días oscuros.

Tiene votantes, como quedó
demostrado en las elecciones
intermedias que proporciona
ron duras derrotas al partido
en el gobierno, por ejemplo,
en la CDMX, pero carece de
liderazgos. No hay mucho
tiempo, pero hay que confiar
en que, ya sean nuevos o en
versión reciclada, la oposición
tendrá sus mujeres y hombres
dispuestos a dar la batalla.
Mientras tanto, Morena

sigue dando tumbos y atra
viesa una crisis de liderazgo
similar. Nada les sale. Lo que
no sea dirigido y ejecutado de
manera personal por el presi
dente López Obrador, resulta
en un desastre. Así las pasadas
elecciones, la consulta para
enjuiciar expresidentes, el di
nero repartido en programas

sociales, la política energética
y cualquier otra cosa. Vaya, se
les quema el mar. Han comen
zado la bajada.
Por lo pronto, la oposición

cuenta desde hace algunos
meses con un apoyo invalua
ble, con una sorpresa que ha
sido factor decisivo en los fra
casos del gobierno. Se trata del
apoyo invaluable y decidido
del dirigente de Morena: Ma
rio Delgado. Sin la entusiasta
participación de este sujeto,
nada de lo que habían so
ñado los adversarios de López
Obrador hubiera sido posible.
Mario Delgado, con esa impac
tante personalidad, la sagaci
dad de su mente y un carisma
que solamente compite con el
de Marx Arriaga, ha logrado
generar una gran cantidad
de conflictos y descontentos
hacia adentro del partido que
se multiplican semanalmente.

Como si fuera un rey Midas
a la inversa, todo lo que toca
Mario Delgado se convierte en
fracaso y derrota. Si la oposi
ción fuera lista estaría viendo

la manera de apoyar la perma
nencia de Delgado el mayor
tiempo posible.
Los triunfadores de las

elecciones de 2018 creyeron
que el triunfo duraría para
siempre, que de la cumbre
no se irían, que llegaron para
quedarse. Creen que pueden
seguir adelante con consignas
y pancartas cuando lo que les
toca es hacer políticas públi
cas, generar empleo, redu
cir la pobreza. Pero no, ellos
piensan que la mejor manera
de gobernar es pensar como
Epigmenio y que un spot o
una telenovela los sacará del

apuro. Se equivocan. Después
de estar en la cumbre, después
de llegar, solamente queda la
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bajada.
Los descalabros que han

recibido los proyectos centra
les del morenato, las eleccio
nes intermedias y la consulta
han sido fracasos rotundos. Es
claro que creen que la ciuda
danía sigue igual de eufórica
que ellos. No es el caso. Lo que
despertaban como opositores
no lo hacen como gobierno. Su
triunfo es el referente con que
son medidos y ese resultado
no volverá nunca; cualquier
votación que tengan será com
parada con los 30 millones que
tuvieron en las presidenciales.

Mientras los morenistas

piensen que ganaron por cues
tiones ideológicas y no por
hartazgo, no encontrarán la
salida. La bajísima participa
ción en la consulta es muestra
del cansancio que han pro
vocado. Mientras se la pasan
volteando al pasado la ciuda
danía quiere saber qué pasará
en el futuro cercano. Mientras

la pandemia nos azota con su
ola de angustia y muerte, las
ofertas del gobierno federal
lindan en la abierta evasión de
la responsabilidad, el autoen
gaño y la demagogia.

La bajada ha comenzado, de
manera más estrepitosa de lo
que esperaban. El Presidente
es buen estratega electoral,
pero la propia Presidencia les
hace perder el pulso de la calle
a los ganadores. Se tendrá que
emplear a fondo porque los su
yos nada más no dan una y la
bajada es pronunciada.
En el morenato

creen que la
ciudadanía sigue
igual de eufórica que
ellos. No es el caso
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Santiago Nieto, una bomba de tiempo

Santiago Nieto, el poderoso
jefe de la Unidad de Inteli
gencia Financiera de la Se

cretaría de Hacienda, está jugando
las contras al presidente Andrés
Manuel López Obrador, y asu
miendo posiciones que enfren
tan los deseos de su jefe, algunas
veces de manera pública, y otras
intrigando para alcanzar objetivos
políticos personales, se quejan fun
cionarios federales. Nieto lo niega,
pero las críticas en Palacio Nacio
nal se están acumulando.
Nieto ha ido sumando funcio

narios con agravios en su contra
o con fricciones, más allá del co
nocido caso con el fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero. En las úl
timas semanas empezaron los cho
ques con el consejero jurídico de la

Presidencia, Julio Scherer, luego
de que, afirman los funcionarios,
en varias ocasiones ha tomado ini

ciativas sin autorización, lo que ha
motivado extrañamientos de parte
de López Obrador.
El jefe de la Unidad de Inteli

gencia Financiera, acusan, ha
asumido una autonomía que no
tiene, y en Palacio Nacional han
tomado nota de cada acción que
consideran desleal. Funcionarios
sostienen que lleva tiempo cons
truyendo una agenda propia, y lo
han señalado como filtrador de
información a la prensa, entre
gando documentos sobre carpetas
de investigación en curso, cuya
divulgación afecta el trabajo de la
Fiscalía General.
Pero hay otros momentos más

delicados incluso, por la preten
sión de manipular a funcionarios
cuya adscripción está en otras

dependencias del gobierno. Hace
pocas semanas, revelaron los
funcionarios, intentó convencer a
una alta funcionaría de la Fiscalía
General, sin el consentimiento o
conocimiento de Gertz Mañero,
para hacerle un favor al todavía

gobernador Javier Corral.
Los funcionarios dijeron que or

ganizó una cena en su casa, donde
el invitado sorpresa era Corral. La
idea que le quiso sembrar, dijeron,
es que la Fiscalía Especializada en
Materia de Combate a la Corrup
ción, que encabeza María de la
Luz Mijangos, atrajera la llamada
Operación Justicia, emprendida
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por Corral en contra del exgober
nador César Duarte y sus colabora
dores con poco éxito por supuesto
desvío de recursos, tras perder los
35 casos que inició. El argumento
de Nieto para la atracción, agrega
ron, es que el gobernador pensaba
que su sucesora, Maru Campos, no
continuaría con la investigación,
y tampoco confiaban en Gertz
Mañero.

La propuesta llegó a Palacio Na
cional donde, por lo que se sabe,
ignoraron a Nieto. Interrogado
sobre esa cena, respondió: "Si la
memoria no me falla, un día des
pués de que Corral se reunió con
el Presidente, declaró que busca
ría a la Fiscalía. Hasta donde sé
se reunió con Gertz. Habría que
preguntarle si también con la fiscal
(Mijangos)".
La relación de Nieto con Corral

viene de años, y fue su defensor a
ultranza, primero, cuando como
fiscal para Delitos Electorales
quiso meter a la cárcel a Arturo
Escobar, del Partido Verde, luego
de que fuera nombrado subsecre
tario de Gobernación. Más ade
lante, cuando fue cesado porque,
de acuerdo con la versión oficial,
violó el código de conducta de la
Procuraduría General de la Repú
blica, hoy Fiscalía General, lo con

trató como asesor y lo mantuvo
financieramente.
Los favores políticos se pagan,

y eso es lo que proyectó Nieto al
interceder por Corral. El jefe de la
Unidad de Inteligencia Financiera
dice otra cosa. "La investigación
sobre los detalles de la llamada
Operación Safiro, con la que se
desviaron recursos para campañas
políticas del PRI respondió, es

fundamental para la UIF y para los
órganos de justicia del gobierno
de México, toda vez que se ha de
tectado que el tema pudiera estar
conectado con una red operada
desde la SHCP para desviar recur
sos y lavar dinero por alrededor de
6 mil millones de pesos. Con base
en estos descubrimientos es que se
ha buscado la posibilidad de alle
garse más información a través de
Operación Justicia".
Nieto admitió que sí vio a Corral,

y aseguró que la Operación Safiro,
el presunto plan del PRI que dio
origen a la Operación Justicia, "es
el camino a Luis Videgaray", el
secretario de Hacienda en los años
en que supuestamente se ejecutó
ese delito. En ese tema van juntos
Corral y Nieto, aunque en reali
dad han corrido en forma paralela,
como en estos tiempos donde el
gobernador renunciará a su par
tido, el PAN, para incorporarse
a Movimiento Ciudadano, tras
acordarlo con el líder del partido,
Dante Delgado. Nieto, quien tiene
aspiraciones políticas y fue men
cionado como probable candidato
de Morena a la gubernatura de
Querétaro, dijeron fuentes políti
cas, también estaba coqueteando
con irse a ese partido, pero al ser

consultado, negó que estuviera en
sus intenciones hacerlo.
En Palacio Nacional no le creen.

Funcionarios federales dijeron que
hace unas tres semanas envió un
mensaje a López Obrador de que,
ante las preguntas de la prensa so
bre la posibilidad de que aspirara
a la Presidencia, había respondido
que no terna ninguna intención de
ello. En Palacio Nacional, agrega
ron los funcionarios, se rieron de

él, por sus manifiestas ambiciones
políticas.
En Palacio Nacional deberían

tener más cuidado con Nieto, sugi
rieron otras fuentes. Personas con
información de calidad señalan
que ha ido integrando expedientes
de altos funcionarios del gobierno
y de su familia por presuntas
irregularidades o ilegalidades,
incluido uno sobre el hermano

mayor del Presidente, Pío López
Obrador. El armado de estas car
petas ha sido posible, de acuerdo
con las mismas fuentes, porque le
ley no le prohibe iniciar pesquisas
de cualquier persona sin necesidad
de autorización judicial.
Nieto, no obstante, insiste en su

lealtad a López Obrador. 'Tengo
la instrucción del Presidente de
investigar y combatir todos los
actos de corrupción, independien
temente del partido o del gobierno
al que pertenezcan, así que si hay
casos vinculados con Morena,
incluso denunciados como Se

galmex, Aduanas, gobierno de
Morelos, entre otros", respondió.
Pero son varias fuentes que no se

conocen entre sí, que dan cuenta
de sus andanzas. Nieto se ha con
vertido en una bomba de tiempo,
consideran, que el gobierno tiene
que desactivar, porque las señales
de que la mecha se prendió están a
la vista y si no se apaga, explotará.

El jefe de la UIF
habría integrado
expedientes de altos
funcionarios y de su
familia por presuntas
irregularidades
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Apuntes sobre la
consulta popular

No cabe duda que la con
sulta popular del pasado
domingo fue un ejerci

cio democrático que valió la pena
celebrar, a pesar de sus pobres
resultados. No hay argumentos
negativos que valgan contra su in
clusión en la Constitución, aunque
no por ello se debe abandonar la
crítica y subrayar la serie de erro
res que se suscitaron durante un
proceso que ensució las virtudes
que guarda en sí misma.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador abrió las puer
tas de la institucionalidad, como
corresponde a un demócrata.
Primero, porque la consulta po
pular la insertó dentro de la Carta
Magna como un derecho de todas
y todos los mexicanos. Segundo,
porque involucró a los tres pode
res del Estado mexicano e insti
tuciones electorales. Y tercero,
porque decidió la sociedad.
Pero una cosa es la idea en el pa

pel, y otra, la implementación de
la idea. Falló esta última y la socie
dad se encargó de hacerlo notar
con su indiferencia, a la hora de
decidir votar.

No obstante, señalar que la
consulta popular es mala per sé,
no tiene fundamentos, porque
nunca sobrará la participación

de la gente en la toma de deci
siones de una nación. Tener en
funcionamiento dos modelos de
democracia, la representativa y la
participativa, no debería molestar
a nadie.

Lo que faltó fue una buena
estrategia de planeación para
su aplicación. Desde el inicio se
perdió la brújula con lo más im
portante: la pregunta. A partir
de que se colocaron los primeros
signos de interrogación, el cues
tionamiento vivió un calvario que
transitó entre lo legal y lo incom
prensible, entre lo jurídico y lo
político.

Después vino una batalla sin
sentido en el terreno informativo.
En lugar de establecerse ventajas
y virtudes para votar y participar,
se desprestigió el proceso en una
guerra partidista. La sociedad,
desgastada por un reciente pro
ceso electoral, en vez de encon
trarse con una nueva alternativa
democrática, se dio cuenta de que,
al final, sería un botín político.
Morena y sus aliados adopta

ron la consulta como si fuera un
proceso electoral para castigar a
los "otros". Eso despertó suspica
cias que obligaron a los "otros"
a atrincherarse y desacreditar, a
como diera lugar, el proceso como

si fuera algo endemoniado.
La sociedad quedó excluida

del debate, y desde lo lejos, se dio
cuenta que, aunque se prometió
"enjuiciar a los expresidentes",
los argumentos simplemente no
coincidían con la realidad. En res
puesta, el presidente y los more
nistas, desde semanas antes, se
percataron de que la participación
sería muy baja.
Y tenían que encontrar culpa

bles. El principal fue el INE. El
otro, los medios de comunicación.
En su narrativa, el "pueblo sabio"
fue engañado, manipulado y mal
informado. En el mismo juego
cayó el presidente. Pero ni el INE
ni los medios fueron los culpables
del resultado negativo, fue la ca
rente construcción de un proceso
democrático de Estado, que al fi
nal fue construido por un partido.
También fue responsable el

Congreso de la Unión, de mayoría
morenista, que definió las reglas
del juego: no dotó de dinero al INE
para ampliar las mesas de vota
ción, limitó el tiempo de difusión
por parte del INE a tan sólo 15 días
previos a la celebración de la con
sulta, y al fijar la fecha para el 1 de
agosto. No se diga la pregunta, que
primero la propuso el presidente
y después la modificó la Suprema
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Corte de Justicia de la Nación.

Los legisladores y líderes de
Morena hicieron mal los cálcu

los, porque quisieron adueñarse
de la campaña de información
antes de entrar en la veda electo
ral, y de esta forma burlar que el
gobierno fuera impedido en hacer
actos de propaganda. Incluso, en
su momento el mismo presidente
aceptó desconocer esa prohibición
establecida por el Legislativo. Por
eso prefirieron comandar ellos, el

mayor tiempo posible, la narra
tiva y la comunicación, pero no les
funcionó.
Cayeron en contradicciones al

no saber explicar que, a pesar de
que en la pregunta no estarían
los nombres de los expresidentes,
ellos serían los únicos enjuiciados.
Un galimatías pretender movili
zar a una sociedad cuando "pro
puesta" y "pregunta" no coinciden.
Simplemente, no despertó a las
masas.

Quienes se apoderaron de la
consulta fueron los partidos po
líticos y más que un ejercicio de
democracia, pareció una campaña
electoral. La consulta popular no
falló en su creación, sino en su
aplicación. Seguramente para las
próximas se harán cambios, ajus
tes, y desde un inicio, la intención
del temapreguntadifusión, será
un ejercicio de Estado y no la dili
gencia de algún partido político.
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El ingreso de divisas presenta dos caras
DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

La recuperación econó
mica en Estados Unidos
ha hecho posible que las

remesas que envían los conna
cionales desde el extranjero,
sobre todo de nuestros vecinos
del norte, mantengan a cientos
de miles de mexicanos en con

diciones adecuadas para sortear
la crisis que se vive en México,
derivada de la pandemia y del
mal gobierno.
Por cuarto mes consecutivo

en lo que va de 2021 el flujo
de divisas va por arriba de 4
mil millones de dólares, lo que
convierte al primer semestre
de este año en un nivel récord
al acumular 23.6 mil millones
de dólares, lo que representó el
mejor monto del que se tenga
registro.
Por fortuna, esta tendencia

alcista se mantendrá por varios
meses, lo que significa que a fi
nal de año, las remesas andarán
rondando los 49 mil millones de
dólares.

Desde luego existen diversos
factores en Estados Unidos que
podrían frenar este incremento
en las remesas, particularmente
en lo que se refiere a los apoyos
para estimular el empleo; sin
embargo, lo anterior se compen

sará con el crecimiento real en
varios sectores productivos de la
economía estadounidense.
Los residentes de los es

tados de California, Texas,
Minnesota, Arizona, Florida e
Illinois aportaron el 95% del
total de remesas del primer se
mestre y en contraparte, los mu
nicipios más favorecidos por esa
derrama económica en México

fueron Tijuana, Guadalajara,
Alvaro Obregón, Morelia y Ciu
dad Juárez.

En la actualidad las principa
les fuentes de divisas en territo
rio nacional son precisamente
las remesas, industria auto
motriz, exportación de crudo,
inversión extranjera directa
y el turismo, aunque, hay que
decirlo, estas últimas se han
desplomado y los indicadores de
que se recuperen, anuncian que
tardarán por lo menos un lustro
más para que se tengan los nive
les de 2018.

La recuperación de la indus
tria automotriz va remolcada
con grúa, pero avanza; mien
tras que la Inversión Extranjera
Directa cayó 29% en el primer
trimestre de 2021, de acuerdo al
Banco de México.

La participación del gobierno

mexicano resulta vital, pero am
bivalente para que se manten
gan los niveles de divisas. En las
remesas, por ejemplo, no tiene
alguna injerencia positiva para
que el flujo vaya en aumento, ni
tampoco en el precio internacio
nal del petróleo; sin embargo,
en este rubro podría haber más
ingreso de divisas, si la produc
ción petrolera fuera más alta,

pero ello no ha podido ser, al
contrario ésta va en decremento
hasta llegar a los niveles de
1.676 millones de barriles por
día, muy lejos de la meta que fijó
Pemex de 2 millones de barriles
diarios.
Las decisiones que ha tomado

el actual gobierno en relación,
verbigracia, a la cancelación del
nuevo aeropuerto de Texcoco y
de otras grandes obras en donde
hay capital extranjero, además
del ánimo estatista que preva
lece en el sector energético, han
provocado el freno de la inver
sión extranjera, además de que
inversionistas de peso han reti
rado sus capitales en busca de
mejores horizontes.
Estamos en un momento de

cisivo en torno a la captación
de divisas, ya que mientras
las remesas crecerán a niveles
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inéditos, el turismo, la indus
tria automotriz y la inversión
extranjera seguirán a la deriva,
naufragando como un barco
dañado en medio de una gran
tormenta.

La confianza y credibilidad
son los pilares para que se re
activen estos sectores, desde
luego, también la demanda in
ternacional por las exportacio
nes mexicanas es fundamental;
y todo ello, en buena medida,
depende de la recuperación de
Estados Unidos y de la actua

ción del gobierno de la 4T.
El quid del asunto es que la

generación de divisas crea em
pleos, desarrollo regional, esta
bilidad social y política; en este
sentido, gran parte de las varia
bles que estimulan o afectan su
ingreso al país, depende de las
decisiones que tome el gobierno
y en lo que resta del sexenio, no
se aprecia que el clima de ne
gocios y desarrollo económico
presenten condiciones de esta
bilidad; al contrario, las pers
pectivas son desalentadoras.

Es momento
decisivo en torno

a la captación
de divisas, ¡as
remesas crecerán
a niveles inéditos; el
turismo, la industria
automotriz y la IED
seguirán a la deriva.
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Bamboleo

El jueves sucedió algo ex
traño en la Casa Blanca.
Por un lado, la oficina del

presidente difundió un docu
mento llamado Estrategia cola
borativa de manejo migratorio y,
casi al mismo tiempo, la oficina
de la vicepresidenta dio a cono
cer otro, titulado Estrategia de
Estados Unidos para solucionar
las causas profundas de la migra
ción en Centroamérica. Ambos
fueron elaborados por el Con
sejo Nacional de Seguridad. Lo
raro es que en el primero se ex
pande el programa de visas y se
marcan pautas para regularizar
el flujo de solicitantes de refugio
provenientes de Guatemala,
Honduras y El Salvador. Al con
trario, en el segundo se fijan cri
terios para frenar esa corriente
demográfica.

Esa disonancia refleja la
dificultad que tiene el actual
gobierno para concertar una po
lítica migratoria no sólo con los
republicanos, sino dentro de su
mismo partido. Lo irónico es que,
durante sus años en el Senado y
en la vicepresidencia, Joe Biden
estuvo de acuerdo con las depor
taciones y la línea dura, mientras
que Kamala Harris siempre se
alineó con los progresistas, que
favorecen la inmigración. Ambos
tienen que mostrarse interesa
dos en resolver el problema, pero
saben que no lo conseguirán con
un electorado dividido en mi
tades, un Congreso renuente a
autorizar mayor gasto y con las
elecciones intermedias cada vez
más cercanas.
Lo que expuso el presidente

es un conjunto de directrices

administrativas que, como pasó
a sus antecesores, van a ser
cuestionadas en la legislatura y
desafiadas en los tribunales. Lo
que presentó la vicepresidenta
no indica qué agencias serán
responsables de los diferentes
aspectos ni cuánto dinero se des
tinará a cada tarea. Es más bien

un análisis académico, que va a
ser criticado por la debilidad de
sus diagnósticos y por el tufo in
jerencista de sus propuestas.

LA RECETA DE KAMALA

La tesis que propone la vicepre

sidenta es que más allá de las
causas conocidas de la emigra
ción (estancamiento económico,
pobreza, inseguridad, violencia)
hay una causa más profunda,
que es el mal gobierno. Según
su argumento, la ineptitud, la
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corrupción y los abusos de los
funcionarios provocan que la
población pierda la confianza
en el gobierno y, sin esperanza
de mejorar en su tierra, inten
ten hacerlo en otro lugar. Nada
dice de otros factores: socia
les o culturales, económicos o
geopolíticos.
En consecuencia, promete que

el Tío Sam va a utilizar todos los
medios a su alcance (desde la
diplomacia pública y la ayuda
condicionada hasta las sancio
nes) para obligar a los dirigentes
de esos países a portarse bien y a
hacer las reformas necesarias.

Los cambios que señala no son
malos. Ciertamente, para au
mentar el crecimiento hay que
ofrecer certidumbre jurídica,
desregular, hacer eficientes el
cobro de impuestos y las adua

nas. Desde luego que para abatir
la pobreza hay que evitar la des
nutrición y dar servicios de edu
cación y salud, universales y de

calidad. Se requiere incluir a los
grupos marginados; construir
resiliencia frente a los desastres

y mitigar su impacto.
Indudablemente, para enfren

tar la inseguridad y la violencia
se debe avanzar en la gober
nanza democrática, el Estado
de derecho y la protección de
los derechos humanos. Urge
garantizar la independencia del
sistema judicial y la desmilitari
zación y profesionalización de
las policías; mejorar la transpa
rencia y la rendición de cuen
tas; erradicar la impunidad y la
corrupción.
El problema es que, aunque en

la Unión Americana se lograra
consensar internamente esa es

trategia (y asignar los recursos
que implica), no se puede obli
gar a los gobiernos del Triángulo
del Norte a hacer los cambios

señalados. Por ejemplo, se su
giere integrar equipos mixtos de
fiscales y expertos en crimina

lística para investigar casos de
financiamiento ilegal de campa
ñas electorales, de corrupción o
de violaciones a los derechos hu

manos. Aun suponiendo que los
gobiernos tuvieran la voluntad
de intentarlo, es poco probable
que detenten la fuerza política
para hacerlos.
En todo caso, el avance se

guirá siendo muy lento. A corto
plazo, se podrá acelerar la
respuesta ante la urgencia de
atender a los enfermos de Co
vid, a los damnificados de los
huracanes y a los afectados por
la hambruna. Igualmente, hay
capacidad de extender créditos y
movilizar inversiones para reac
tivar la economía.

Todo indica que, en materia
migratoria, seguirá el bamboleo.
Es decir, el gobierno se va a estar
moviendo de un lado al otro, en
función de los vaivenes electora
les, pero lo hará sobre un punto
fijo, sin cambiar de sitio.
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La Subsecre
taría de,Derechos
Humanos, Pobla
ción y Migración
sostuvo un encuen

tro con representan*
tes de colectaos dg
familiares de jSfrso
ñas desaparecidas
éff QOfffpañía dé la
Fiscal General de
Justicia del Estado
de Sonora, Claudia
Indira Contreras Cór

dova, y el Comisio
nado Estatal de Bús

queda de Personas,
José Luis González
Olivarría. El objeti
vo de la reunión; es
establecer acciones

de capacitación en
materia de protec
ción personal para
per|g>naS defenso
ras de derecltoshii*
martóSe informar so
bre Ict coordinación

que existeen la ma
teria desdé la fede
ración y con las au
toridades del estado
dé Sonora.
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A media semana

Retar al mercado

Un mundo en permanente
interconexión, no puede
seguir la lógica de cerra
zón que propician las me
didas de control e inter

vención unilateral sobre los mercados.

Estamos inmersos en un contexto glo
bal donde, cualquier movimiento que
no tenga calculadas con precisión las
repercusiones de mediano y largo pla
zo, bien podría generar distorsiones
graves a futuro que difícilmente podrán
corregirse.

En el caso de un producto de consu
mo altamente demandado como lo es el

gas, México está inmerso en una diná
mica generalizada donde, derivado de
la reactivación paulatina de la actividad
económica e industrial, existe un reque
rimiento para tal insumo que pone pre
siones para su provisión. En tal sentido,
la Agencia Internacional de Energía ha
estimado que la demanda será conside
rable hasta el 2024, con crecimientos

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: @gdeíoya

sostenidos hasta por un 7% adicional al
periodo pre pandémico.
Latinoamérica tiene solo dos países

que actualmente son capaces de satisfa
cer su mercado, y a la vez, aportar una
proveeduría regional satisfactoria; Bra
sil y Argentina son aquellos que cuentan
con yacimientos y cadenas de explota
ción robustas, para contribuir al consu
mo proyectado de los 4,300 millones
de metros cúbicos. En el otro polo, están
países como el nuestro que, tendrán que
absorber el impacto de la fluctuación
por la ruta de las importaciones.
De inicio es este un panorama com

plicado donde, poco o nada se puede
hacer en el ámbito internacional que fre
néticamente engrasa los costos de los
futuros de gas en los mercados globa
les. Pero tampoco es sana la interven
ción frontal con la que México ha tra
zado una solución cortoplacista que
puede generar tanto un problema legal
que conduce a la parálisis, como una le

sión importante a la economía del ramo
energético que de por si ya se encuentra
sostenida por alfileres. Dos medidas es
tán a la vista y al parecer de muchos es
te no será el camino adecuado.

En un primer término, la creación de
una empresa dedicada a la distribución
y comercialización de gas para los ho
gares de los más necesitados a precios
accesibles. Sin embargo, implementar
con una visión de "justicia social" este
entramado que derivará en una pérdi
da y distracción de recursos, no es una
medida sostenible. Pero, por otra parte,
aderezar el panorama con la fijación
de precios tope al gas, en una vorági
ne como la que se está viviendo y donde
México está inmerso, es un nuevo error.
Históricamente queda claro que el mer
cado termina por imponerse sin impor
tar cuán nobles o justas sean las accio
nes igualadoras del estado. El exhorto
de la Secretaría de Energía a la Comi
sión Reguladora, provee de un benefi
cio exiguo, donde el riesgo de una dis
torsión en la competencia podría llegar
a mermar la calidad del producto o pro
piciar el desabasto.
Nadie desea un escenario así, pero,

¿puede en verdad más la voluntad per
sonal que el poder del mercado vigoro
so? Pronto tendremos las respuestas.
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En las últimas páginas de Breve historia de nues
tro neoliberalismo: poder y cultura en México
(Debate, 2021), Rafael Lemus lo que no hace
es, precisamente, historia. Por el contrario, ha
bla del presente y aun del futuro: su balance es

que, a juzgar por lo que él ha visto hasta ahora en man
dato de López Obrador, el cambio de paradigma eco
nómico no vendrá desde el gobierno. De tal modo, si
queremos lograr al menos una fisura por donde imagi
nar un futuro para el país, habrá que hacerlo por nosotr
xs mismxs, como colectividad divergente y múltiple.

Si bien no hay vaticinio verificable, lo interesante en el
de Lemus es que guarda vasos comunicantes con afirma
ciones cuyo contenido se puede verificar, ese sí, en otras
latitudes. Por ejemplo: el actual número 3 de la revista Ja
cobin America Latina, dedicado a pensar la crisis am
biental cuya enorme vigencia fue traída a la mesa por la
pandemia de Covid. Escritas por plumas situadas desde
diversas zonas del ecosocialismo contemporáneo, en sus
páginas asoma una misma, concreta preocupación: cómo
construir una transición realizable que nos saque de aquí y
nos ponga en un futuro más ecológico y menos capitalista.

La evidente conexión entre Ixs autorxs en Jacobin y el
vaticinio de Lemus —cómo dejar de consumircontami
nar para tener un futuro medioambiente mejor, en aque
llos; cómo al menos fisurar el aparentemente inamovible
orden neoliberal en México, en éste— es valiosa: si el
diagnóstico ya esta claro, y consiste en los pésimos resul
tados que ha dado el neoliberalismo por todos lados, en
particular en nuestro país, loque resulta inaplazable es
buscar modos, soluciones. Y es precisamente a la luz de
esa urgencia que se puede leer el propio libro de Lemus.
Como bien ha apuntado Jorge Volpi (Reforma, ma

yo 3, 2021), el volumen se centra en las guerras cultura
les acaecidas durante los últimos treinta, cuarenta años
en México: sin dejar de lado los ya conocidos encontro

nazos Vuelta vs. Nexos, Pazvs. Monsiváis, literatura fá
cil vs. literatura difícil..., Lemus encuentra que en el fon
do ningún protagonista de estos capítulos se opuso de
modo alguno al establecimiento del neoliberalismo, sino
que, todo lo contrario: sirvieron de palanca legitimado
ra [salvo, en parte, Monsiváis).
Esto es muy productivo para nuestro presente, urgi

do de buscar modos factibles de salir del lodazal neo
liberal. Entender cómo Octavio Paz fue modificando su
discurso para pasar de ser una voz respetada de la iz
quierda —tras su renuncia a la embajada de México en
India— a un defensor del salinismo; cómo Vuelta y lue
go Letras Libres han hecho de legitimadores y dadores
de prestigio al neoliberalismo; de qué modo el grupo en
torno a Nexos se oponía a sus enemigos intelectuales
pero en el fondo todos eran amigos del mismo gobier
no... entender la manera en que todo esto apalancó la
consolidación de la era neoliberal en México puede ayu
darnos no nada más a diferenciar quiénes hoy día apo
yan en las redes sociales, en los medios, en sus libros, al
neoliberalismo, sino, mejor, enfocarnos en quiénes están
abriendo las fisuras que nos lleven a un proceso de tran
sición hacia otra cosa.
Al hacer la historia del establecimiento del neolibera

lismo (comienzos de los ochenta), de la consolidación
de la hegemonía neoliberal (noventa) y del desencade
namiento de un momento pos hegemónico (a partir de
1994), el autor muestra el papel que los intelectuales ju
garon ya en legitimar, ya en tímidamente cuestionar, ca
da una de esas etapas. En ese sentido, el libro nos dota
de un método para identificar a los que, en este preciso
instante, defienden con una vehemencia sospechosa al
indefendible orden neoliberal en el país y quiénes están
porfiando por crear algo distinto. Ahí, a mi parecer, el
valor principal del volumen: ahondaren la necesaria fi
sura para una transición hacia un futuro mejor.
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Macron no ve la serie
Lupin a través de Metflix

En una portada de la revista francesa LeNouvel Ob
servateur Mickey Mouse escalaba la Torre Eiffel, y
una frase editorializaba la imagen: El Chernóbil cul
tural. La elocuencia del mensaje no requiere mayor
explicación.

Ocurrió en 1992, año en que EuroDisney abrió sus puertas
al público europeo. Los errores estratégicos de mercadotecnia
terminaron por reposicionar el parque de diversiones ahora
llamado Disneyland París.
Un caso de estudio de negocios reveló en su momento que

entre los europeos menores de edad que tenían mayor pro
pensión por leer los cómics de Disney se encontraban los fran
ceses. La brecha entre los intelectuales que leían el semanario,
hoy llamado simplemente Nouvel Obs (L'Obs) y los aficiona
dos a Disney demostraban que el poder de la cultura pop es
tadounidense podría derribar viejos paradigmas.
Treinta años después, parece que la historia se repite.
El dinero hace realidad muchos deseos. El dinero gratis los

hace enloquecer.
El presidente Emmanuel Macron obsequia 300 euros (7

mil pesos) a 800,000 jóvenes franceses de 1 8 años sin im
portar su condición económica a través del llamado Pass
Culture.

Muy sencillo, los jóvenes tienen que bajar una aplica
ción que promueve el Ministerio de Cultura y, a través de
algoritmos de geolocalización, en las pantallas de sus telé
fonos aparece una oferta de propuestas culturales cercana
a sus hogares. Con el obsequio, los jóvenes pueden com
prar boletos para ir al cine, la ópera, el teatro, libros, con
ciertos, videojuegos, suscribirse a periódicos y a platafor
mas de video

Los usuarios solo pueden gastar 100 euros en suscripcio
nes online o ebooks y, adicionalmente, las ofertas de platafor
mas y publicaciones tienen que ser en francés, lo que excluye
a Netflixo Disneyi.
Otra restricción apunta hacia los videojuegos, sus conteni

dos no deben de incluir violencia y deben de estar producidos
al menos por una empresa francesa.

La ¡dea de Macron cumple varios objetivos, destacan dos:
apoyar a la industria cultural de su país por el fuerte azote en
sus finanzas debido a la pandemia e incentivar a los jóvenes
para que se acerquen a la cultura "francesa".
Sorpresa. "Me compré todo Stone Ocean (la sexta parte

del manga Jojo's Bizarre Adventure) y no me acabé el banco",
publicó Le Monde el pasado 3 de junio. Una expresión de un
adolescente que expresó el destino del obsequio presidencial.
Y la frase que editorializa el fenómeno fue: El Pass Culture se
convirtió en Pass Manga.
La Vanguardia del lunes jugó con la cabeza de la nota de

manera similar: "One Piece" contra Proust.

Un vendedor de la librería parisina La Planéte Dessin le di
jo a un periodista de Le Monde: "No te apenes de que lean
manga. Recuerda que desde hace tiempo, los jóvenes deja
ron de leer".

La excepción cultural francesa elimina el entorno típico de
la oferta y la demanda. El 73% de los entrevistados que se
han beneficiado del pase cultural revelan que están experi
mentando nuevas experiencias culturales; 32% acepta que ha
¡do a un museo por primera vez (encuesta elaborada por SAS
Pass Culture, Le Monde, 20 de mayo).
"El Pass Culture es una palanca para que las políticas cul

turales regionales lleguen a más públicos y contribuye a la
emancipación y autonomía de los jóvenes", insisten Déborah
Münzery Eric Garandeau, directores del proyecto.

En el entrono global no es fácil articular una política públi
ca para beneficiar el adn de la cultura francesa. Macron sabe
que la serie francesa Lupin ha tenido éxito a través de Netflix.
El actor Ornar Sy es muy popular en el país y en esta serie in
terpreta a un clásico, Arséne Lupin, un ladrón que aparece en
las novelas de detectives del escritor francés Maurice Leblanc.
Pass Culture es, en realidad, un GPS sobre el consumo de

cultura por parte de jóvenes.
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Columna invitada

Lucía Buenrostro
Twitter: @LuciaBuenrostrO

Desigualdad y política monetaria
lis posible que el incremento súbi
to de las tasas de interés ante el alza de

la inflación, afecte desproporcionada
mente a los sectores más pobres de la
población.
La narrativa ortodoxa de la políti

ca monetaria señala que esta de
be restringirse a garantizar la es
tabilidad de precios, sin ocuparse
por los efectos colaterales ocasio

nados en otros indicadores de bienestar

de la población. La sucesión de crisis fi
nancieras, ambientales, demográficas y
democráticas observadas recientemente

obligan a revisar dicha narrativa.
En un ejercicio de autocrítica, el Bundes

bank planteaba, en el 2016, que los admi
nistradores de política monetaria deberían
analizar con mayor detalle los efectos redis
tributivos de sus medidas tanto en el corto
como en el largo plazo. Dicha observación,
de indudable sentido común, no ha tenido
eco sino hasta fechas recientes, en las que
el debate sobre la creciente y riesgosa des
igualdad ha crecido en importancia.
En el citado ejercicio, las medidas de

política monetaria, reducción de las tasas
de referencia y la compra más amplia de
activos, tuvieron efectos moderados en la
reducción de la desigualdad de ingresos.
Sin embargo, respecto al efecto en la des
igualdad de la riqueza, los efectos obser
vados no fueron tan claros. La explosión
de alternativas para desplazar la riqueza
a zonas libres de gravamen, o paraísos
fiscales, disponibles para los sectores con
mayor peso económico, obstaculizan di
cha medición. Si bien, como Gabriel Zuc
man y Emmanuel Saez han defendido re

cientemente, se ha observado un claro
incremento de la desigualdad de la rique
za proveniente de fuentes distintas del in
greso laboral.
El Banco Central Europeo se planteó

cuestiones similares al Bundesbanky reco
noció que un análisis más serio requiere
que los tomadores de decisiones en polí
tica monetaria reconozcan que no existe
un agente económico representativo ideal,
sino una comunidad de agentes con dife
rentes preferencias, con dotaciones des
iguales de recursos económicos y políticos
y, por ello, con una reacción diferente a
las medidas de! Banco Central.

Dentro de las enseñanzas del ejerci
cio, se aceptó que uno de los canales de
transmisión de la política monetaria es el
ingreso salarial de las familias. El análisis
permite suponer que la relajación de la
política monetaria tendría un efecto posi
tivo para atenuar la desigualdad, al per
mitir la disminución del desempleo, y con
ello, el aumento del ingreso laboral cuya
variación es mayor y más desfavorable en
los sectores de más bajos de ingreso. Es el
segmento más desfavorecido, medido por
menor ingreso laboral y riqueza, quien se
beneficia más, al mostrar la mayor reduc
ción de la tasa de desempleo por una re
lajación monetaria. De acuerdo a los re
sultados presentados por la institución
europea, la tasa de desempleo cayó más
de 2 puntos porcentuales en los dos deci
les más bajos de ingreso, mientras que en

los deciles restantes la reducción del des

empleo fue menor, de tan solo 0.5 puntos
porcentuales.

Es posible que el incremento súbito de
las tasas de interés ante el alza de la infla

ción, afecte desproporcionadamente a los
sectores más pobres de la población, cuyo
nivel de vida depende mayor o únicamen
te de estar empleado.
Adicionalmente, las diferencias socia

les juegan un papel importante en la trans
misión a la economía de las medidas de

política monetaria. Los sectores más des
favorecidos tienen más dificultades para
acceder a créditos en la etapa baja del ci
clo económico a tasas razonables, y po
seen una capacidad reducida de ahorro;
por estas razones sufren desproporciona
damente en caso de un paro económico,
y permanecen más tiempo en condiciones
precarias, en comparación con otros gru
pos de mayor ingreso o riqueza.
Si bien la asistencia dirigida del gobier

no de México, a través de los programas
sociales, pagos en efectivo a familias y el
acceso fácil a fuentes de financiamiento,
funciona como un estabilizador automá

tico del ingreso entre los grupos mas des
favorecidos, es importante que el Banco
de México considere políticas macroeco
nómicas no convencionales con el objeti
vo de reducir las fuentes estructurales de la

enorme desigualdad, como el desempleo
y el alto endeudamiento en los sectores de
más bajo ingreso.
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Huele a gas
El Gobierno del Presidente

López Obrador va ahora
por los gaseros. Abusan, dice,
y lo más probable es que tenga
razón, se trata de un mercado
oligopólico de un producto
que es en su mayoría de impor
tación. El gas que consumimos
los mexicanos, porque es el
que nos han vendido siempre,
es gas Licuado de Petróleo
(LP), está en manos de unas
cuantas familias y tiene un sis
tema de distribución arcaico y
costoso, en tambos de 20 kilos
o pipas que van de casa en ca
sa surtiendo el producto.
Cuando se intentó modernizar
el mercado con el tendido de

redes de gas natural, que aba
rata sustancialmente el precio
de distribución en zonas urba

nas, las propias gaseras se en
cargaron de generar una opi
nión pública contraria al gas
natural. Gracias a que el Esta
do mexicano no metió las ma
nos, mantuvieron el control
del mercado.

El Gobierno lopezobra
dorista ha decidido hacer la

guerraalosgaseros controlan
do los precios y creando una
empresa paraestatal, Gas Bie
nestar, que, desde ya podemos

apostar dará un precio barato
con un servicio entre malo y
pésimo, pero sobre todo que
perderá mucho dinero, dinero
del erario, dinero que dejará de
usarse en otros servicios. Y no

es porque se trate del Gobier
no de Morena, sino porque las
empresas paraestatales termi
nan, todas, generando costos
burocráticos crecientes que
las sacan de mercado.

El esquema de precios to
pe anunciado por la Comisión
Reguladora de Energía y que
vigilará la Procuraduría del
Consumidornovaaresolverel

problema, por el contrario, ter
minará provocando un desa
basto que la empresa estatal
no será capaz de absorber. De
hecho, ayer en nueve estados
las pipas dejaron de prestar
servicio como una forma de

protesta y quizá, también, co
mo una forma de medir fuer
zas.

A los oligopolios, que sin
duda son uno de los grandes
males de este país, hay que en
frentarlos a través de la Comi

siónNacionalde Competencia
Económica combatiendo las

prácticas monopólicas, no

rompiendo el mercado. Al
igual que sucedió con el abas
to de medicinas, la forma im
pulsiva de intervenir por parte
del Gobierno de López Obra
dorpodríaprovocarunproble
ma mayor al que intenta resol
ver. El producto más caro es el
que no hayy, como siempre su
cede, quienes terminan pa
gando los platos rotos son los
que menos tienen.

Los más pobres, esos que
este Gobierno dice proteger,
pagan dos impuestos ocultos,
que no están en ninguna ley de
ingresos ni pasan por Hacien
da, pero que merman directa
mente a sus ingresos; la infla
ción y la ineficiencia
gubernamental. Un Gobierno
que tiene como lema "primero
los pobres" no se puede dar el
lujo de improvisar de esa ma
nera. Huele a gas; huele mal.
Un Gobierno

que tiene como
lema "primero

los pobres" no se
puede dar el lujo
de improvisar
de esa manera
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La alíarizacion de MC
Este domingo cumplirán 10 años de la trasmu

tación de Convergencia al Movimiento Ciu
dadano. Alfarizar al partido naranja es un
proceso en curso, cuya meta final es en el
2024, La designación de Jorge Álvarez

Maynes y Mirza Flores como coordinador y vice
coordinadora de la futura bancada emecista en San
Lázaro es un continuum que reforzará las posturas le
gislativas sostenidas por Clemente Castañeda en
el Senado.

Las amistades, antes que la experiencia o las rela
ciones políticas. Dentro de un mes llegarán al Palacio
Legislativo, bajo las siglas del MC, las exgobernado
ras Amalia García, de Zacatecas, e Ivonne Or
tega, de Yucatán. Y también Salomón Chertori
vski, exsecretario de salud en el calderonismo.
Quizá las también exlideresas partidistas puedan

encontrar acomodo en la Mesa Directiva de la Cáma

ra baja. Y el también exintegrante del gabinete man
cerista podría distinguirse como integrante de! bloque
opositor, aunque dentro de la bancada naranja ha
brá figuras emergentes, como Agustín Carlos Ba
save, socio en el litigio privado de Luis Donaldo
Colosio Riojas y quienes con Samuel García en
carnaron la irrupción de la tercera vía en las metrópo
lis de aquella entidad.
Esta triada de neoleoneses —menores de 40

años— tuvo que alfarizarse para ingresar al Movi
miento Ciudadano. En esas tareas, la intervención
de los comunicólogos tapatíos Rafael Valenzue
la Cardona y Carlos Delgado Padilla es tan re
levante como discreta. Y es que Clemente Castañeda
y Jorge Álvarez Maynez son los compañeros de la
aventura política iniciada por el actual gobernador
de Jalisco en Tlajomulco de Zúñiga.
Egresados de la U de G, inicialmente declarados

antisistema, quisieron irrumpir en la escena pública
sin sellos partidistas, pero pronto descubrieron que
las reglas del sistema político desfavorecen a los anu
listas o a los independientes. Y gracias a Raúl Padi
lla tuvieron contacto con Dante Delgado.
Los primeros socios del fundador del expartido

Convergencia —Luis Walton Abulto, Alejandro
Chanona, Luis Maldonado Venegas— dejaron
sus espacios en la estructura naranja a los socios de
Alfaro. Y poco a poco han ascendido en el organigra
ma partidista, mientras Alfaro aterrizaba en la alcal
día de Guadalajara, primero, y después en la guber
natura de Jalisco.

En el último sexenio, detrás de los éxitos electorales
de Alfaro estuvieron EuZen, Indaty La Covacha, tres
casas especializadas en mercadotecnia política, en
las que Valenzuela Cardona, Mayel Sánchez An
guiano y Mario Roberto Arauz Abarca —los
dos últimos actualmente son funcionarios del gobier
no jalisciense— están asociados. En ese pulí propa
gandístico estaba también Heurística Comunicación,
pero el estratega emecista desinvirtió de ese nego
cio, que dejó a sus exsocios, quienes ahora están en
el warroom de Mario Delgado.
Valenzuela Carmona hizo la comunicación de

Samuel García y Luis Donaldo Colosio en Nuevo
León. Sus estrategias para diferenciarlos de la par
tidocracia fueron efectivas, pero también los errores
estratégicos de Morena fueron útiles a la tercera vía
naranja.
Además de la mercadotecnia, otros procesos po

líticopartidistas han sido digitalizados. Y en MC di
chas tareas han sido encargadas a técnicos tapatíos
que también tienen contratos con el gobierno estatal.

Es el caso de Soltein, firma dirigida por Julio Er
nesto Ortiz Sierra, que después de haber desarro
llado un sistema integral de fiscalización interna pa
ra el MC en Jalisco hace tres años, desarrolló "una
herramienta informática flexible y adaptativa" para
elaborar los reportes de los ingresos y egresos de los
gastos de los candidatos naranjas.

La comunicación, las redes sociales y la gestión de
las finanzas de Movimiento Ciudadano siguen pau
tas tapatías.

Fecha: 04/08/2021

Página: 38

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre,

Costo: 200,579

Página 10 de 12



La debilidad de las
finanzas públicas: el
reto de Rogelio Ramírez
de la O

esde hace décadas los políticos mexicanos
\ ¡unto con los intereses creados nos han ¡m
I pedido tener un adecuado esquema de fi
É nanzas públicas que atienda simultánea

mente sus tres componentes: impuestos,
gasto público y deuda. Durante décadas, nos hemos
pasado discutiendo estos componentes de manera se
parada. De los 70's a los 90's la deuda de! gobier
no era el motor que impulsaba los esfuerzos por me
jorar la posición fiscal de México. En los últimos 25
años han sido los impuestos a los cautivos el tema cen
tral del debate. A partir de la segunda alternancia que
hoy nos gobierna, con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, hemos puesto énfasis en el análisis
del tema del presupuesto. Bajo esta dinámica, las cla
ses medias; principal sostén del gobierno, sienten una
constante amenaza a su calidad de vida mientras los

grandes capitales acuden a las mejores estrategias fis
cales para no pagar lo suficiente, mientras, las clases
menos acomodadas esperan con justa razón, las opor
tunidades que necesitan.
Sustentada en la alta tecnología, la integración de

las cadenas de valor y el apoyo de las grandes poten

cias, la economía mundial; enfrenta el desafío de la re
activación. En nuestro caso, la limitación de las herra
mientas para implementar políticas económicas contra
cíclicas es evidente. En buena medida, ha sido la irres
ponsabilidad de décadas anteriores, la causante de
esta falta de margen en los instrumentos de política fis
cal que, permitan en este momento, apoyar a nuestra
economía. Nuestro arsenal está limitado sólo a la po
lítica monetaria que, de forma ejemplar, coordina el
Banco de México. No obstante, no todo puede ser in
yección de liquidez a los mercados, así como manejar
tasas de interés y atender el tipo de cambio. En estos
momentos de parálisis económica se hace indispensa
ble que la política fiscal sirva como motor de impulso
para la planta productiva. Sin embargo, la realidad
se impone ante lo limitado de los instrumentos con los
que contamos.

La lógica de los impuestos sigue entrampada en que
sólo unos cuantos paguen y que básicamente todo se
base en el ISR y las aportaciones de Pemex, en donde
en este momento, ambos no tienen por dónde apor
tar más. Por el lado de la deuda, el gobierno, sin pedir
más de lo necesario, está aumentando porque la eco
nomía no crece, llevándose 15% del presupuesto anual
por concepto del pago de intereses. Y finalmente, el
gasto público no alcanza a cubrir el constante ascenso
del monto de las pensiones, los intereses de la deuda y
la interminable lista de programas sociales que duran
te años se acumulan en el presupuesto sin el soporte fis
cal correspondiente. En nuestro país se hace imperativo
que el nuevo secretario de Hacienda Rogelio Ramí
rez de la O nos estimule a comenzar a pensar que
el tema de las finanzas públicas es integral, impuestos,
gasto y deuda van de la mano en donde ha llegado la
hora de abordarlos al mismo tiempo so pena de que en
el futuro no tengamos viabilidad fiscal de largo plazo.
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Una Comisión de
la Verdad en 2025

e acuerdo con datos del sitio covidvax.live,
\ hasta ayer a las 19:15 horas (Centro) se ha
1 bían aplicado 69' 513,488 dosis de alguna
t vacuna contra el Covid1 9 en México y en

a»^ promedio se estaba aplicando una dosis ca
da 10.25 segundos u 885,420 cada día.

De seguir manteniéndose este ritmo de vacunación, el
70% de la población mayor de 18 años en nuestro país
podrá estar totalmente vacunada (2 o 1 dosis depen
diendo de la marca de la vacuna) dentro de 124 días,
el ó de diciembre.

En el mundo sólo en dos países ya se logró vacunar
completamente al 70% de sus habitantes: Malta y Emi
ratos Árabes Unidos. Hoy alcanzará ese porcentaje
Uruguay.
Y conforme pasen los días, muchos países alcanza

rán ese 70% que, según los expertos, es lo mínimo re
querido para que se genere el efecto de inmunidad de
rebaño que resultará en una baja definitiva e impor
tante en el número de infecciones, hospitalizaciones y
muertes.

Son 55 países, incluidos los tres arriba mencionados,
los que llegarán antes que el nuestro a ese porcentaje [el
día del mes entre paréntesis):

En agosto: Bután (ó), Singapur (9), Bahréin y Qatar
(11), Dinamarca (14), Canadá ¡16), Bélgica ¡18), Chi
na (20), Chile (23), Irlanda e Islandia (25), España y
Portugal (26).
En septiembre: Mauricio (1), Países Bajos (2), Cuba

(3), Italia y Francia (5), Mongolia, Panamá y Sri Lanka
(11), Fiyi (12), Malasia (16), Ecuador y Luxemburgo
(1 8), Finlandia y Reino Unido (19), Suecia (20), Norue
ga (22), Arabia Saudita (23) yTurquía ¡27].

En octubre: Alemania y Chipre (2), Costa Rica (6),
Austria (12), Camboya y Hong Kong (14), Lituania (23),
Grecia (24), Israel (27), Argentina y Chipre Norte (29)

y Marruecos (30).
En noviembre: El Salvador (2), Japón (3), Chequia

(7), República Dominicana (7), Maca (10), Maldivas
(14), Paraguay (17), Colombia (29).
Y en diciembre, antes que México, Corea del Sur (2).
También de acuerdo con covidvax.live, Estados Uni

dos logrará el 70% hasta el 12 de enero en vista de que
el movimiento antivacunas ha tenido más fuerza de la

que se esperaba. La decisión del gobierno federal y de
muchas grandes empresas de obligar a sus empleados
a vacunarse o someterse a una prueba de Covid cada
semana incrementó el número de vacunas aplicadas.
Ayer, también a las 18:15 horas (Centro), el número lle
gaba a 712,855, debajo de las aplicadas en México,
pero 104,476 más que hace una semana.
4' 49,000 de las dosis aplicadas en nuestro país, el

5.8% del total, fueron donadas por el gobierno estadou
nidense por decisión del presidente Joe Biden.
Tarde o temprano, el gobierno del presidente An

drés Manuel López Obrador o de quien lo suceda
deberá explicarnos por qué tantas personas han muer
to de Covid19 en México y por qué tantos países que
no son productores de vacunas contra esta enfermedad
pudieron vacunar al 70% de su población antes, entre
ellos los latinoamericanos Uruguay, Chile, Cuba, Pana
má, Ecuador, Costa Rica, Argentina, El Salvador, Repú
blica Dominicana, Paraguay y Colombia, todos ellos
con economías más pequeñas que la mexicana.
Es probable que en 2025 sea necesario crear una

Comisión de la Verdad para llegar al fondo de las co
sas, similar a la que Mario Delgado, el supuesto
presidente de Morena, propone para investigar a los
expresidentes.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Buenas señales y

garantías, tanto hacia
adentro como en ¡os

circuitos internacionales,
se envían con la ¡legada
de Ramírez de la O.
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La "rebelión" de los gaseros # El zorro
en el gallineros? Inflación y Claudios
M Plan de Ramírez de la O
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA VENTA AI, público de gas licuado de
petróleo (gas LP), el de uso doméstico
generalizado, ha estado históricamente

definida y dominada por los intereses de las
propias empresas productoras y distribuido
ras, con una incesante desatención al público
(con frecuencia, maltrato y prepotencia de los
operadores de los vehículos de reparto o en las
oficinas administrativas, en cuanto a quejas),
prácticas fraudulentas por sistema y acuerdos
de las cúpulas de ese negocio para imponer
precios y condiciones de servicio.

ESTE 29 DE julio se publicó en el Diario
Oficial de la Federación (DOF) el Acuerdo
A/024/2021 de la Comisión Reguladora de
Energía (CRE), "que establece la regulación de
precios máximos de gas licuado de petróleo ob
jeto de venta al usuario final, en cumplimiento
a la directriz de emergencia para el bienestar
del consumidor de gas licuado de petróleo,
emitida por la Secretaría de Energía, con la
finalidad de proteger los intereses de los usua
rios finales" (https://bit.ly/3ynbLFT).

LA CRE ES presidida por Leopoldo Vicente
Melchi García, ingeniero químico veracruzano
de larga trayectoria en tareas relacionadas con
Pemex, pero no en cuanto a mercados de gas y
energéticos. Melchi tiene cercanía con la secre
taria de Energía, Rocío Nahle, y fue designado
por el Senado el 17 de octubre de 2019, a partir
de una terna propuesta por la Presidencia de la
República (https://bit.ly/3jn2nvs).

LA FIJACIÓN DE precios máximos de venta
al público tendrá una duración de seis meses,
conforme al acuerdo mencionado. Pero ayer
mismo se produjo un paro de labores de vehí
culos de distribución delgas LP, en específico
los llamados "comisionistas" (sin regulación
legal) que reciben el producto a un precio y
luego lo ofrecen al público (al estilo del crimen
organizado, hay zonas reservadas para ciertas
empresas y suele aplicarse violencia a quienes
las "invaden").

EL LITRO DE gas LP estaba a 15.39 pesos la
semana pasada y ahora tiene como tope 11.52.
Los "comisionistas" lo compran en 11 pesos,

así que ahora sólo se quedan con 52 centavos
por litro, contra los 4.39 anteriores. Además,
el pasado 7 de julio el Presidente de la Repúbli
ca anunció la creación de una empresa guber
namental, Gas Bienestar, que en tres meses (a
partir de la declaración hecha en la mañanera)
podría iniciar tareas en la Ciudad de México,
por lo pronto.

AL ANUNCIAR LA creación de Gas Bien
estar, el Presidente declaró: "Y dicen 'es libre
mercado'. No, porque no hay competencia; es
la libertad, pero del zorro en el gallinero; eso
es, porque no hay nadie que regule, y se trata
de el bienestar del pueblo, es la economía po
pular" (https://bit.ly/2WMQEyB).

AYER MISMO, KIMBERLYCLARK México,
Alsea y Herdez anunciaron que subirán los pre
cios de sus productos a escala nacional. En una
nota de Miguel Ensástegui se reportó que "los
aumentos serán resultado de la escasez de ma
terias primas, al igual que por el encarecimiento
de insumos básicos para su producción, como el
gas, papel o pollo, según informaron los directi
vos de las empresas ante inversionistas" (littps://
bit.ly/3ioBOXI). Recuérdese que Kimberly
Clark de México es la empresa que fue dirigida
durante largos años por el salinista Claudio X.
González Laporte (ahora lo hace su hijo, Pablo),
padre del destacado activista contra el gobierno
obradorista, Claudio X. González Guajardo.

A ESTE ESCENARIO bajo amenaza de infla
ción económica y de acciones empresariales
de "resistencia" llega Rogelio Ramírez de la
O, a quien ayer la Comisión de Hacienda de
la Cámara de Diputados aprobó en dictamen,
que debe ser luego validado por el pleno, el
nombramiento de secretario de Hacienda, que
en los hechos ya ejerce ante la salida de Arturo
Herrera. Ramírez de la O hizo en ese contexto
sus primeros pronunciamientos públicos y
planteó cuatro puntos a desarrollar, pero des
tacó que "en el corazón del proyecto económi
co se encuentra el combate a las desigualdades
y la pobreza. Como dice el presidente López
Obrador, por el bien de todos, primero los po
bres". ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA
Se vislumbra un eje Rusia /China lAlemciniaZírán?6

ALFREDO JALIFERAHME

El geopolitico brasileño
Pepe Escobar uno de los mejores
del mundo para la región euroasiá
tica y muy superior al israelíesta
dunidense Robert Kaplan, quien

se volvió vu lgar propagandista del Pentágo
no lanza una temeraria prospectiva sobre el
nuevo eje Rusia/China/Alemania/Irán (https://
bit.lv/2Vl 1BXV).

TRAS 117 AÑOS, la tesis del geógrafo sir
Halford Mackinder (https://amzn.to/3yqgPsV)
proclive a la talasocracia británica sobre Eu
rasia como "corazón mundial (heartland)
cuando EU corría el grave riesgo de confinar
se a una "isla" marginada regresa con vigor,
después de haber cumplido su misión teleoló
gica del dominio universal de la anglósfera des
de la Primera Guerra Mundial hasta la grave
crisis financiera de 2008 para otros, desde el
montaje hollywoodense del 11/9, pero ahora
en "reversa": cuando los supuestos "aislados"
de Eurasia retoman la batuta geoestratégica,
en detrimento de la inocultable decadencia de
EU.

EN SU ESTILO muy simpático de optimizar
"datos duros" al ritmo de la samba, Escobar
sentencia: "Hoy, no es el eje AlemaniaJapón,
sino el espectro de un entendimiento (entente)
de RusiaChinaAlemania que aterroriza [.vzc] al
hegemón conforme el trío euroasiático capaz
de enviar el dominio global estadunidense al
basurero [.vzc] de la Historia".
EXPLAYA QUE RUSIA y China cesaron de
exhibir su "infinita paciencia taoísta (nota:
filosofía china de armonía con el "camino espi
ritual")" cuando los "principales jugadores" en
el corazón euroasiático (Mackinder dixit) "han
visto claramente a través de la neblina de la
propaganda imperial".

EN EFECTO, EL hoy decadente imperio de
EU, extensivo a la anglósfera talasocrática y
financierista, detenta un inigualable liderazgo
con su poderosa maquinaria de "propaganda
negra", al unísono del dolarcentrismo sacudido
con el proyecto del yuan digital y el retorno
triunfal de los metales preciosos (oro y plata).
ESCOBAR NO OCULTA que la ruta será

"larga y sinuosa, pero el horizonte [szc] deve
lará eventualmente una alianza de Alemania/
Rusia/China/Irán [.vzc] que requilibre el tablero
de ajedrez mundial", en referencia al libro del
fallecido y obsesivo compulsivo rusófobo Zbig

niew Brzezinski (https://amzn.to/3xtlC9q).
Conforme Estados Unidos que califica de "im
perio del caos (https://amzn.to/3rR6jII)" es
"en forma incremental e inexorable expulsado
(sic) del corazón euroasiático, Rusia y China
manejan conjuntamente los asuntos de Asia
Central", como se evidenció en la reciente
conferencia de Tashkent (Uzbekistán) en Asia
Central.

ESCOBAR EXPONE LA colisión de la Ruta
de la Seda contra el QUAD EU/India/Japón/
Australia, y el liderazgo regional de Rusia
que empuja la "gran asociación euroasiática",
y que, además, refrendó con China por cinco
años más el Tratado de Buena Vecindad, Amis
tad y Cooperación, firmado en 2001 (https://
bit.ly/37g7B6P).
ES EVIDENTE QUE en los seis primeros me
ses de Biden, quizá con el fin de seducir a Ber
lín para crear una santa alianza europea contra
China, EU arrojó debajo del autobús a Ucrania,
Polonia y los países bálticos ("El gasoducto
Nord Stream 2: ganan Al emania y Rusia; pier
den Ucrania y EU; https://bit.ly/3AamvaO),
mientras se retira de Afganistán y se repliega
en Irak.

PEPE ESCOBAR CALIFICA de "terremoto
geopolitico" el encontronazo en Tianjin entre
EU y China, lo que señalé previamente sobre
los "tres mandamientos" con que el canciller
chino, Wang Yi, pontificó a la subsecretaría de
Estado, la israelíestadunidense Wendy Sher
man (https://bit.ly/3ymLRBT).
ESCOBAR SE MOFA del nivel degradante
en que se encuentran los think tanks de EU,
cuando Carnegie Endowment, con 11 auto
res entre quienes se encuentra el asesor de
seguridad nacional (https://bit.ly/3jh4DEB), el
israelíestadunidense Jake Sullivan sustenta
la forma en que "La política exterior (sic) de
EU operará mejor para la clase media [szc]".
No comment!

ESCOBAR CONCLUYE QUE "ahora es el
inicio de un nuevo mundo feliz geopolitico y la
precuela [sic]" antecedentes que llevan a los
acontecimientos "de un réquiem imperial"
cuando "seguirán muchas secuelas [sic]".
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.yoiitube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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Los presidentes de Rusia, VLadimir Putin, y de China, Xi Jinping, eL 4 de juLio de 2017 en Moscú.
Foto Afp
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ROZONES

• El fracaso que viene de Ana Guevara
Con la novedad de que Alexa Moreno, la gimnasta mexicana que más lejos ha llegado en una
competencia olímpica en esa disciplina, tuvo que comprarse con lo de su Premio Nacional del
Deporte sus propios aparatos para poder entrenar y llegar al cien a Tokio. Lo anterior, a falta de
tener los adecuados en México, según reveló su representante deportiva en las benditas redes. Si
bien pudiera no ser tan nueva la noticia de que el principal apoyo de los atletas nacionales venga
de ellos mismos y de sus familias, no deja de enfadar, nos comentan, que los funcionarios depor
tivos no luzcan por batallas para procurarle recursos a los verdaderos talen tos sino por escándalos
diversos que protagonizan. A la actual titular de la Conade, Ana Guevara, nos recuerdan, se le
tiene presente como la que cerró el Fondo para el Deporte de Alto Rendimiento. A lo que hay que
agregar lo que pinta ser uno de los mayores fracasos en la historia de las delegaciones mexicanas
en los Juegos Olímpicos.

• De finanzas en NL
La capacidad de generar ingresos de las entidades federativas será clave para acelerar los procesos
de reactivación. De ahí la relevancia que tiene el que en Nuevo León, entidad a cargo de Jaime
Rodríguez Calderón, al cierre del primer semestre del 2021 lograran ingresos totales acumulados
por 52 mil 224 millones de pesos, cantidad 8 por ciento mayor a la registrada en el mismo periodo
del año anterior. De acuerdo con los datos del secretario de Finanzas y Tesorero General, Carlos
Garza, los ingresos propios sumaron los 9 mil 726 millones de pesos, 19.5% más, si se compara
también con lo reportado los primeros seis meses del año pasado. Mientras, la recaudación por im
puesto sobre nóminas creció en 10 por ciento al llegar a los 5 mil 370 millones de pesos. Sin embaí
go, la noticia que mejor le va a caer a la administración entrante es la del pago total de la deuda de
corto plazo, porque no será ya razón para andar tronándose los dedos apenas asumiendo el poder.

• El desfondado£¡ó¿?er de Col ma
Donde la cosa está que arde es en Colima. Y es que el gobernador saliente, José Ignacio Peralta,
camina sobre brasas después de que declaró que su gobierno carece de recursos para pagar a los
más de ocho mil trabajadores al servicio del Estado, a quienes les adeuda la última quincena de
julio. Y mientras el mandatario alega que la "severa crisis financiera" es efecto de la pandemia y
no de negligencias o malos manejos, los diputados de oposición y el sindicato de trabajadores ven
detrás corrupción y desvíos y se preparan para emprender acciones legales en contra de la agónica
administración de Peralta, que incluso incluye una demanda de juicio político. Por lo pronto, Pe
ralta Sánchez y el extesorero del estado Carlos Arturo Noriega están citados hoy en el Congreso
del estado y deberán explicar a los legisladores dónde fue a parar el dinero de las arcas públicas.
Qué pen sará la gobernadora electa Indira Vizcaíno?

• ¿Mapachería o error?
Ahora resulta, nos comentan, que las personas que fueron sorprendidas al momento en que, se
gún se ha denunciado, "embarazaban" una urna de la consulta sobre actores políticos en una mesa
receptora en Veracruz, no era que estuvieran llevando a cabo esa maniobra de mapachería. De
acuerdo con el delegado del Comité Ejecutivo Nacional de Morena en esa entidad, Esteban Ra
mírez, lo que las funcionarías de casilla hicieron fue cancelar las boletas. Para el morenista, quien
descartó que su partido hubiera tenido injerencia alguna en el proceso, la acción se trató de un
error, del que culpa ¡al INE!, pues asegura que se derivó de un problema de capacitación. En este
espacio se informó que esa urna rellenada al final se computó en cero, además de que la anomalía
quedó registrada en un video que profusamente circuló en las benditas redes y que sirvió para
reportar los hechos ante la Fiscalía de Veracruz.
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«La "iniciativa preferente" de Morena
Legisladores de la Permanente están por concretar un periodo extraordinario en el Senado para
que procese una nueva legislación: la Ley Federal de Juicio Político y Declaración de Procedencia,
presentada por el diputado federal Rubén Cayetano García, quien de antemano dejó claro que,
aunque él dio la cara por la iniciativa, pertenece a todo el grupo parlamentario de Morena en San
Lázaro. La principal oferta de la propuesta es que se podrán fincar responsabilidades penales al
Presidente, aunque el planteamiento es más amplio y alcanza a casi todos los funcionarios fede
rales y locales, incluyendo a los miembros de órganos autónomos. La oposición señaló que se le
quiere dar una celeridad a esta propuesta que ni siquiera se ha visto con las iniciativas preferentes
del Ejecutivo.

• Extraña toma del Senado
Extraño caso, nos comentan, el ocurrido ayer en el Senado, donde un grupo de trabajadores del
sindicato minoritario del Senado, cerró los accesos para exigir mejores condiciones de trabajo.
Sin embargo, de acuerdo con declaraciones de Bertha Orozco, lideresa del gremio mayoritario y
quien reprobó las acciones, entre los manifestantes había "externos", hecho que se demostraría
con imágenes de los transportes en los que viajaban los manifestantes, en los cuales se aprecian
pancartas de protest, pero contra Andrés Lajous, titular de la Semovi de la CDMX, que despacha
a poco más de un par de kilómetros de distancia del lugar. Lo más grave del caso, nos comentan,
es que resultó que una de las promotoras de la movilización que paralizó ayer las actividades en
la Cámara alta, que actualmente preside el morenista Eduardo Ramírez Aguilar, es la diputada
Araceli Ocampo Manzanares, quien también es de Morena. Uf.
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Bennett comienza

con el pie derecho
"Pero realmente es engañosa la esperanza que se basa en

las desdichas de los demás, en lugar de en la fuerza de
uno mismo".

IIerodes, el Grande

Tras doce años en el gobier
no, Benjamín Netanyahu ha
cedido su puesto; hacía tiempo

que la polarización política obligaba a
Netanyahu a convocar a nuevas elec
ciones que, al mismo tiempo, no termi
naban de dar el triunfo a ninguno de los
actores involucrados.

Así, los israelíes fueron cuatro veces a las urnas
con la esperanza de inclinar la balanza; finalmente,
un acuerdo de ocho partidos —con casi ningún obje
tivo compartido, salvo el de remover a Netanyahu—
logró la mayoría suficiente en el congreso para iniciar
un nuevo gobierno, en un escenario global distinto.

El nuevo primer ministro, Bennett, presidirá el
gobierno por los próximos dos años; cuenta con el
respaldo del presidente Biden, de Estados Unidos,
de la OTAN y de los miembros del G7. Bennett inicia,
pues, en una arena internacional más sólida que la
que enfrentó, en los últimos años, Netanyahu.

La coalición representada por Bennett integra
los votos de ocho partidos, del espectro político más
amplio; el nuevo bloque de gobierno incluye a los
diputados de la Lista Conjunta y Maan, que repre
sentan a las minorías árabes. Bennett ha prometido
una nueva etapa en las relaciones entre Israel y Pa
lestina, pero no ha dejado de señalar los desacuerdos

con Hamas.

Apenas ayer, el gobierno de BennettLapid tuvo
su primer logro.

Después de tres años, Israel vuelve a contar con
un presupuesto nacional aprobado para el periodo
2021 2022. Según Bennett, el presupuesto incluye
inversiones clave en educación, defensa, medio am
biente, transporte público y alta tecnología.

La coalición que logró hacer gobierno presentó
un presupuesto controvertido para muchos pues: a.
Propuso el aumento de impuestos para redistribuirlo
en los asentamientos en el territorio palestino ocu
pado; b. Materializó los recortes para los judíos orto
doxos —jaredim—; finalmente, c. Destinó 50,000
millones de séqueles para la fracción política que
representa a la coalición árabe.

En los próximos días, el presupuesto se discutirá
en el parlamento en donde deberá obtener el apoyo
de una mayoría, de al menos 6l diputados, para que
sea completamente aprobado.

Ni el gobierno de Bennett ni la propuesta de pre
supuesto han sido bien recibidas por los grupos más
conservadores del país; sin embargo, considero que
se ha hecho mediante un proceso legítimo que busca
mediar el intrincadísimo perfil socialhistóricoreli
gioso de Israel.

El nuevo gobierno puede refrescar las relaciones
con la zona, desempantanar asuntos que parecieron
imposibles con Netanyahu y ofrecer un aliento de
esperanza al fétido olor de una guerra sin fin.

Sin duda, es una apuesta arriesgada, pero la
apuesta por la paz vale la pena y la gloria. Ojalá.
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Hace unos días, por su gira
en Sinaloa, el Presidente
López Obrador dijo sen

tirse preocupado porque había
una decadencia en la siembra de

marihuana y amapola, dando a
entender que mucha gente ge
neraba ingresos de esa actividad
y que ahora los jóvenes estaban
consumiendo í en t añilo.

Así lo aseguró en Badiraguato, Sinaloa, cuan
do dijo que el consumo de fentanilo entre los
jóvenes estaba aumentando, una droga más
dañina para su salud.

Es verdad, el fentanilo está acabando con
la vida de millones de personas, sobre todo en
Estados Unidos.

El fentanilo es un narcótico que se puede
usar como anestésico y analgésico. Algunos
enfermos de cáncery con dolor crónico pueden
utilizar este opiáceo para tratar los dolores aso
ciados a la enfermedad. Como medicamento,
tiene un efecto similar a la morfina, y debe ser
consumido siempre bajo prescripción médica.

A diferencia del fármaco, la droga elaborada
en laboratorios clandestinos

resulta extremadamente peligrosa, siendo
la causante de más muertes y sobredosis ac
cidentales. Una de sus características es que
su efecto es potente e inmediato, por lo que
resulta excesivamente adictivo.

Este opiáceo acabó con la vida del cantante
Prince en abril de 2016, pero no es el único: por
esta droga se achaca la muerte también de Tom
Petty o el rapero Lil Peep.

La mayoría del fentanilo que se produce en
México es exportado a Estados Unidos, pero
seguramente muy pronto tendremos una crisis
de consumo también en México. Esta droga
es inolora, incolora y muy fácil de transportar.

La cantante Demi Lovato, cuando sufrió
una sobredosis que casi le causa la muerte,
fue precisamente por el consumo de fentanilo.

Los efectos adversos en el uso de drogas no
sólo se limitan a la salud, también conllevan
accidentes, suicidio, violencia, ruptura de
relaciones, arrestos, ausentismo laboral o de
las actividades familiares, ya que los que están
bajo elinflujodealgunadrogarobanconmucha
más agresividad.

Muchos de los problemas que tenemos en
la sociedad se podrían disminuir si atacamos
el consumo de droga.

Las autoridades estadounidenses aseguran
que los principales productores de fentanilo
en México son parte del Cártel de Sinaloa, con
Ovidio Guzmán al frente.

Ya no se necesitan las grandes extensiones
de terreno para sembrar la droga, sino que con
precursores químicos en cualquier cocina se
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puede fabricar, y las ganancias son enormes
para los narcotraficantes, sobre todo cuando
el fentanilo es puesto ya en Estados Unidos.

Por ejemplo, para hacer 20 kilos de esa droga
se requieren aproximadamente dos horas. No
hay necesidad de esperar la cosecha.

Es mortal si la dosis se excede. Estas dro
gas las prueban en indigentes para ver si es la
dosis correcta, si el pobre indigente muere, se
reduce la dosis.

Hoy, la siembra de drogas, como la mari
huana o la amapola, están siendo sustituidas
por drogas químicas.

De lo que hablaba el Presidente López
Obrador es que por décadas los cultivos de
amapola y marihuana se convirtieron en la
base económica de decenas de comunidades
en la sierra de Guerrero, en Tierra Caliente de
Michoacán, y en la zona serrana del llamado
Triángulo Dorado, que comprende a Sinaloa,
Chihuahua y Durango.

La amapola lleva más de 70 años cultiván
dose por parte de campesinos en ese Triángulo
Dorado, y casi 40 años en Guerrero. Hablamos
de más de cuatro generaciones de habitantes
que se dedican a esta labor, que incluye mujeres,
niños y adultos mayores.

Hoy, esas comunidades, las más pobres, ven
amenazadas sus fomias de ingreso debido a que
los cárteles tienen puesta la mirada, cada vez
más, en el fentanilo, una droga que no necesita
de mucha inversión tanto para cocinarla como
para traficaría, y provoca mayor adicción que
la heroína y la cocaína.

Se estima que hay 59 municipios que de
penden de la amapola en todo México, según
especialistas del Programa Noria para México
en alianza con México Unido contra la De
lincuencia (MUCD) y el Centro de Estudios
MéxicoEstados Unidos.

Donde más se siembra es en Guerrero, Mi
choacán, Oaxaca, Nayarit, Chihuahua, Durango
y Sinaloa, según datos de la Organización de
las Naciones Unidas, que en 2016 advirtió que
imágenes satelitales mostraban que en nuestro
país había 28 mil hectáreas de campos ilegales,
lo que equivalía dos veces al estado de Jalisco.

En ese tiempo, México era el tercer país
del mundo con más cultivos de amapola, sólo
detrás de Afganistán y Myanmar. Hoy, esos

cultivos se han reducido, y si un campesino
cobraba hasta 35 mil pesos por un kilo de goma
de opio, en ese 2016, hoy su paga se estima que
es de tres a cinco mil pesos.

La misma organización detalló que después
de mantener años de récord de producción, la
superficie de cultivos de amapola en México
disminuyó 27% en 2019.

Pero no es que la gente haya dejado de con
sumir drogas, sino que han emigrado a otras
drogas y cambiado el hábito de consumo

Los narcotraficantes no dejan de ganar dinero,
sólo que ahora con las drogas sintéticas ganan
más. Con esas ganancias aumentan los muertos
por el consumo, pero también los muertos por
los enfrentamientos entre el crimen organizado,
que se disputa la venta y distribución de estas
drogas.

En Todo Personal se lo hemos dado a cono
cer: una hectárea de amapola produce 118 mil
plantas, las cuales tardan entre tres o cuatro
meses para que los campesinos obtengan 15
kilos de goma de opio, la base de la heroína. Por
cada ocho kilos, el narcotraficante obtiene un
kilo de heroína, lo que equivale a 80 mil dólares.

A ello hay que agregar que se necesitan insta
laciones de laboratorios clandestinos en zonas
apartadas de las ciudades para cocinar la droga,
lo que implica una diversidad de instrumentos
para la instalación de ese laboratorio ilegal.

Mientras que con el fentanilo no se necesita
un espacio grande, puede ser un sótano, una
bodega y pocos instrumentos para fabricarlo,
Incluso, el precursor químico llega por men
sajería tradicional.

Para cocinar un kilo de hidrocloruro de fen
tanilo el proceso tarda dos horasy proporciona
20 kilos de la droga, que se comercializa en
pastillas, con ganancias aproximadas desde un
millón 28o mil dólares hasta casi dos millones.

Es aquí donde los campesinos enfrentan el
cambio de drogas de los consumidores, prin
cipalmente en Estados Unidos, pero con un
mercado que alcanza a Australia, en Oceanía,
pasando por Países Bajos e Italia, donde las
mafias hacen alianza con los cárteles mexicanos.

Hoy, el consumo de estas drogas sintéticas
nos debe tener muy preocupados. Tan sólo en
Estados Unidos, el año pasado murieron 31 mil
personas por consumir fentanilo.
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EL FENTANILO

(en la imagen,
aseguramiento de
una bodega para
su elaboración en
NLen 2019) se
ha vuelto uno de
los narcóticos de

mayor consumo en
Estados Unidos.
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Consulta Popular: lo que
hay que rescatar

El pasado 1 de agosto se celebró
en nuestro país la primera con
sulta popular nacional consti

tucional y legalmente válida.
Aunque todavía es muy reciente, dada la con

troversia que generó el ejercicio hay varios ángulos
de análisis que merecen ser resaltados. Específica
mente, rescato tres aspectos positivos del inédito
ejercicio del domingo pasado: ampliar opciones de
participación política, el profesionalismo del INE —a
pesar del entorno tan adverso— y la asistencia de la
ciudadanía para integrar las mesas receptoras de las
opiniones. En principio, de manera abstracta, que
se amplíen los instrumentos y recursos de partici
pación y así se expandan los derechos políticos de la
ciudadanía es, sin duda, una buena práctica para la
consolidación democrática. En esa lógica, bienveni
da la consulta popular como mecanismo de partici
pación ciudadana, considerando además que, tras
algunos intentos fallidos (propuestas que no habían
superado el número de firmas necesario y/o el filtro
constitucional de la Suprema Corte), apenas ahora la
ciudadanía mexicana se puede empezar a familiari
zar con este tipo de ejercicios.

También dentro de los aspectos positivos hay
que señalar la institucionalidad, la eficiencia y el
liderazgo con que el INE organizó la consulta, a
pesar de no contar —ni remotamente— con un pre
supuesto adecuado: ni la Cámara de Diputados, ni
la Suprema Corte, ni la Secretaría de Hacienda des
tinaron recursos adicionales para la celebración de
una consulta que el INE no pidió ni decidió organi
zar, sino que lo hizo cumpliendo estrictamente con

sus facultades legales. Aun así, una suma de buenas
prácticas administrativas, derivadas del profesiona
lismo de nuestra institución electoral permitió insta
lar una cantidad considerable de mesas receptoras
de opiniones (más de 54 mil) y organizar a los ciu
dadanos que las integraron —a quienes mucho hay
que agradecer, pues ya habían participado como
funcionarios de casilla apenas ocho semanas antes,
en la jornada electoral—. Además, la jornada se llevó
a cabo de manera totalmente pacífica y ordenada, y
los resultados se dieron a conocer el mismo día.

Todo esto logró el INE en un entorno considera
blemente adverso, con constantes críticas y ataques
por parte de los orquestadores de la consulta, quie
nes, sabiendo de antemano el desgano que con
citaría, fueron construyendo con toda antelación
una narrativa —sin sustento achacándole al INE la

"culpa" del fracaso en el nivel de participación. Hay
que recalcarlo cuantas veces sea necesario: el INE no
podía iniciar una promoción antes de la publicación
oficial de la convocatoria de la consulta; tampoco
estaba entre sus facultades poner casillas especia
les para electores (u "opinantes", en este caso) en
tránsito. La ley no lo permite, punto. Además, tanto
las autoridades administrativas electorales como

los tribunales correspondientes, locales y federales,
todavía están inmersos en las tareas posteriores a la
jornada electoral de junio, dado que el proceso elec
toral en su conjunto aún no termina. Literalmente,
se presentaron miles de impugnaciones y juicios de
inconformidad. Adicionalmente, el INE sigue ade
lante con la enorme tarea de fiscalización de las cam
pañas. Todo ello empalmado con la organización de
la consulta popular. Así que enhorabuena por el INE
ante un desafío más, resuelto exitosamente.

Fecha: 04/08/2021

Página: 10

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Horacio Vives Segl

Costo: 34,826

Página 7 de 13



AAMLO no le
revocarán el mandato

A sabiendas de que si la revoca
ción de mandato fuera apro
bada en marzo del próximo

año, no le será aplicada por haber re
cibido luz verde después de asumir
el cargo, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador retó ayer a los "conser
vadores" a que se agrupen y le pidan
al pueblo que se vaya y, como se es
peraba, después de felicitar a quienes
organizaron y participaron en la con
sulta, le enderezó nuevas andanadas
a los consejeros del INE que "por no
ponerse a la vanguardia de la 4T se
quedaron en la retaguardia".

Justificó la escasa participación ciudadana en
esa jornada al decir que "cómo iban a votar los
de abajo, los pobres y los integrantes de la clase
media humanista por estos retrógradas, indivi
dualistas, corruptos, clasistas, racistas, no pudie
ron y ahora viene de nuevo, otro desafío", por lo
que les pidió "que llamen al pueblo a que voten
para que yo me vaya, es la revocación de mandato,
esto es la democracia".

DE ESTO Y DE AQUELLO

Alarmay preocupa al personal médico, más que a lo s

encargados del Sector Salud y al Gobierno mismo, el
acelerado registro de contagios por la variante Delta
del Covid, que afecta, sobre todo, a adolescentes y
menores de edad y también, desde luego, a adultos
mayores que aun a pesar de haber recibido la doble
dosis, padecen enfermedades crónicas.
Sin embargo, no obstante la saturación hospitalaria,
tanto en la capital de la República como en ciudades
y comunidades de varias entidades federativas, por
la propagación de ese virus, reportado como mucho
más peligroso y letal que el coronavirus, no parece
haber intención gubernamental en modificar y re
forzar la estrategia para hacerle frente.
Habría que recordar que desde principios del año
pasado, cuando el Covid19 comenzó a causar estra
gos en Italia, Gran Bretaña, Alemania y España, y el
número de fallecimientos se multiplicaba, nuestro
país se mantuvo a la expectativa, sin prepararse para
cuando el letal virus llegara, como a Brasil y Estados
Unidos, y cuyas consecuencias se vieron después.
La Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputa
dos ratificó la designación presidencial del nuevo
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, que
rindió protesta ante el pleno en el periodo extraor
dinario de sesiones aprobado la semana pasada, en
tanto la Comisión Permanente convocó a otro para
la semana que entra, con el fin de desaforar a los
diputados Benjamín Saúl Huerta, de Morena, y Mau
ricio Toledo, del PT.
Porparo derepartidoresyeomisionistas, seescaseó
ayer el gas en varias alcaldías de CDMX y munici
pios conurbados del Estado de México, en protesta
porque la fijación de un tope al precio del mismo,
seguramente provocará un mayor desabasto.
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El nuevo presidente de Perú, Pe
dro Castillo, ha presentado su
gabinete con algunos nombra

mientos que auguran tensiones. En
Economía y Justicia se anuncian Pedro
Francke y Aníbal Torres, dos políticos
profesionales y experimentados que
trasmiten compromiso con la estabi
lidad y la gobernanza. Esas presencias
dan al gabinete un perfil de confianza
en medio de un arranque marcado por
la polarización y el choque de poderes.

Otros nombramientos como el del primer mi
nistro Guido Bellido, el canciller Héctor Béjar, íber
Maraví en Trabajo, Juan Manuel Carrasco en Interior
y Walter Ayala en Defensa, han generado diversas
objeciones, relacionadas con la trayectoria maxi
malista o de alianzas dudosas de algunos de esos
políticos. También ha sido críticamente señalaba la
ausencia de paridad de género: de 16 ministros, sólo
dos, Anahí Durand y Dona Boluarte, son mujeres.

El gabinete era una pieza fundamental de la pre
sidencia de Castillo, ya que su composición decide,
en buena medida, la relación con el congreso. La
Constitución peruana de 1993 tiene elementos se
miparlamentarios que facultan al poder legislativo
a impugnar carteras ministeriales individuales y al
gobierno en su conjunto. No basta el apoyo de Veró

nica Mendoza y Nuevo Perú para evitar vacancias.
La limitada representación parlamentaria de

Perú Libre, el nuevo partido oficial, abona a la debi
lidad del gobierno en su primera fase. Han sido re
veladoras las declaraciones del vocero de la bancada

oficial, Alex Paredes, en el sentido de que no se les
concederá un cheque en blanco al gabinete y sus mi
nistros. Paredes ha descartado una vacancia legis
lativa contra el presidente, pero no ha sido igual de
claro en relación con algunas carteras ministeriales.

Castillo se coloca así al borde de una encrucijada
o cruce de caminos que, en buena medida, sinte
tizan las opciones de izquierda en América Latina.
La composición del gabinete no parece favorecer la
gran expectativa de una reforma constitucional que
conduzca a la convocatoria a una Asamblea Cons

tituyente. Para lograr esto era indispensable un
gobierno centrista, capaz de tender puentes con la
mayoritaria oposición legislativa.

Como ilustra el caso chileno, la vía constituyen
te demanda realismo y capacidad de negociación.
Buen contraejemplo de esa opción es Venezuela,
donde una Asamblea Constituyente instalada en
2017, para rivalizar con el parlamento opositor, no
ha producido una nueva Carta Magna al cabo de
cuatro años. La encrucijada del Perú puede dibujar
se con las alternativas de Chile y Venezuela.

Si el nuevo gobierno de Castillo privilegia la
geopolítica bolivariana, frente a la gobernanza de
mocrática, es muy probable que en Perú volvamos
a ver un nuevo choque de poderes. De suceder eso la
responsabilidad de los entusiastas aliados regiona
les de Castillo será inobjetable. En un país golpeado
por la crisis económica y sanitaria, tal escenario no
podría ser más peligroso.
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•QUEBRADERO

La revocación,
lejos de un día de campo

La revocación de mandato tiene su

razón de ser. Los gobernantes pue
den ser evaluados por la ciudadanía.

No tenemos antecedentes, pero, más allá del uso político
que se le dé, es buen momento para empezar.

Uno de los motivos de su relevancia estratégica es que
las sociedades son cada vez más cambiantes y exigentes. La
revocación de mandato apunta a la posibilidad de que los
gobernantes estén a la vista de los ciudadanos, a lo que se
suma que el proceso fortalezca una cultura democrática de
participación.

En el caso nuestro a lo largo de seis años se presentan mu
chos motivos para evaluar los actos de los presidentes como
para pasarlos de largo. Es un enigma lo que habría ocurrido
si en pasadas administraciones los ciudadanos hubiéramos
tenido un ejercicio de revocación de mandato para evaluar
a los presidentes.

Es probable que más de alguno no hubiera pasado la
prueba y hubiera tenido que dejar el cargo dejándonos muy
probablemente en un buen lío por resolver, pero con la ven
taja de que hubieran sido los ciudadanos los que decidieran
y evaluaran a los gobernantes, sin importar el tiempo para el
cual fueron electos.

Sin embargo, también es cierto que los gobernantes re
quieren de tiempo para consolidar sus proyectos. La cuestión
está en que en los últimos años la sociedad ha padecido todo
tipo de tropelías desde el ejercicio del poder y al final de los
mandatos no se dieron cambios sustanciales que beneficia
ran a la población.

La revocación de mandato bajo esta perspectiva puede ser
un alto en el camino, independientemente de que la idea que
subyace para el año que entra tenga que ver con una serie de
devaneos políticos que el Presidente está provocando.

Da la impresión de que López Obrador quiere la revoca
ción de mandato más que como una evaluación ciudadana,
como un acto para medir sus fuerzas políticas. Si bien en este
sentido todo está interrelacionado, no se ve que el Presidente
necesariamente quiera que se evalúe a su gobierno, el cual
hasta ahora ha generado más dudas que certezas.
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Los informes económicos que se han dado a conocer estos
días, sobre todo los que tienen que ver con los índices de po
breza, deberían obligar al gobierno a revisar la instrumenta
ción de sus políticas públicas en la materia.

Lo que pudiera estar también detrás de la revocación de
mandato es poder echar por delante toda la caballería para
la segunda parte del mandato de López Obrador, confian
do más que en su partido y su entorno en la credibilidad y
la esperanza que sigue provocando entre sus millones de
seguidores.

La revocación de mandato también le va a servir al Presi
dente para estos meses, la fecha es domingo 6 de marzo del
2022, hacer política como le gusta tanto en giras como en la
mañanera; los mejores espacios políticos de López Obrador
se producen cuando está en campaña.

Ayer lanzó un reto, con dosis de altanería, bajo la idea de
que la oposición se organice: "Tienen la oportunidad de re
agruparse como lo hicieron en junio... cómo van a votar los
de abajo, los pobres y los integrantes de la clase media huma
nistas por estos retrógradas, individualistas, corruptos, cla
sistas, racistas, bueno no pudieron, y ahora viene de nuevo
otro desafío".

Muchas cosas pueden pasar estos meses. Cada vez es más
claro que el Presidente sigue bien evaluado, pero no así los
actos de su gobierno. Las encuestas muestran bajos niveles res
pecto a los resultados y vendrán las exigencias, independien
temente de la esperanza o la empatía.Como andan las cosas la
revocación de mandato no se ve como un día de campo.
• RESQUICIOS
La tarea es de nuevo titánica. Hay que echar a andar hospi
tales Covid ante la brutal tercera ola, empieza a presentarse
saturación en los nosocomios. El gran riesgo está en que el
alto nivel de contagios podría en una semana ser motivo de
hospitalizaciones, se veía venir. En verdad deseamos que no
se esté actuando tardíamente.

DA LA IMPRE

SIÓN deque López
Obrador quiere
la revocación de

mandato más que
como una evaluación

ciudadana, como un
acto para medir sus

fuerzas políticas
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TRASCENDIÓ

Que hoy, un día después de
la ceremonia conmemorativa

por el segundo aniversario de
la masacre de El Paso, Texas, el
canciller Marcelo Ebrard pre
sentará acciones contra la co

mercialización de armas y su
tráfico ilícito a México, tema to
ral de esta administración que
desde enero busca conseguir
una agenda común al respecto
con la Casa Blanca. En el acto

ayer desde Estados Unidos, el
secretario llamó a terminar con

el odio y con la libre circulación
de pistolas y fusiles.

Que dicen en el PAN que
Javier Corral no solo está ha
ciendo sus maletas para dejar la
gubernatura de Chihuahua, el 8
de septiembre, sino también el
blanquiazul, contra el que ju
gó en la elección de junio, pues
aseguran que migrará a Movi
miento Ciudadano, donde ya
hace labor de "cazatalentos" y
pretende fichar a otros rebeldes
de sus respectivos partidos, co
mo Roberto Gil Zuarth, Agus
tínRasave y Guadalupe Acosta
Naranjo, entre otros.

Que en la ciudad de las 10
manifestaciones al día, ayer co
rrespondió a los trabajadores

del Senado pagar los platos ro
tos pues no pudieron entrar da
do que dos grupos de manifes
tantes bloquearon los accesos,
uno exigiendo a la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum,
revisar la actuación de uno de

sus funcionarios, y otro, con
formado por representantes
de preparatorias de Guerrero,
demandando el reconocimien

to de sus derechos laborales,
temas ambos reclamados en la

ventanilla equivocada.

Que aunque solo se presu
me su relación con el caso de los

43 de Ayotzinapa, el tal Moisés
Brito Bautista, mejor conoci
do como El Van Damme entre

su banda de Guerreros Unidos,
debe haber sido algo más que
un lugarteniente, pues su eje
cución la noche del lunes desa
tó una ola de crímenes en More

los, sin dejar de mencionar que
ayer, en la Mesa de Construc
ción de la Paz en que se confir
mó labaja, estaba el gobernador
guerrerense, Héctor Astudillo,
junto con el secretario de Segu
ridad estatal, el fiscal de la enti
dad, los comandantes de las zo
nas militar y naval, así como los
representantes de Guardia Na
cional y FGR.^™
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Aquel gigante genial ybondadoso que, de
bido a una extraña enfermedad, tenía el
rostro de un adolescente y unas manos

enormes,estaba conmovidoyexhausto. Concluía una se
sión más del Tribunal Russell enla CdMx

Todo ese di a, Julio Cortázar y otros miembros de este
tribunal moral fundado porBertrandRussellyJean Paul
Sartre habían escuchado los testimonios de las víctimas
de la dictadura militar chilena

Torturas, desapariciones, ej ecuciones, asesinatos, vio
laciones a los derechos humanos eran narradas por mu
j eres y hombres que hacían un esfuerzo enorme y delibe
rado por contener el llanto y la indignación.

La serenidad conla que hablaban, conla que describían
los tormentos a los que fueron sometidos, el retrato que,
sin apasionamiento, hacían de sus verdugos volvían aún
más solemnesy dolorosas sus declaraciones.

No habíamanerade salir de ahí indemne, de permanecer
indiferente antelos crímenes delesahumanidad, lesapatria,
lesa democracia perpetrados por militares y oligarcas que
apoyadospormediosyperiodistasdederechayconelavaly
la ayuda de Washington dieron el golpe a Salvador Allende.

Con voz pausada y la mirada fij a en el lente déla cámara,
Cortázarnos concedió una entrevista; "Lafaerzadeeste tribu

nal nos dijo no reside en el efecto inmediatoy circunstancial

de sus reuniones sino en su labor de información universal".
Cortázar, como Russell, sabía que su deber era evitar que

se consumara otro crim en: el del silencio que es, afín de cuen
tasy de la mano del olvido, el basamento de laimpunidad.
Siete millones de mexicanas y mexicanos acabamos

de dar una batalla similar: hemos querido con nues
tros votoshonrar alas víctimas,conjui'ar elolvido,im
pedirquealalargalistadecrímenesdelrégimenneoli
beral se agregue el del silencio.

No fuimos, es cierto, suficientes para que la consulta
resultara vinculante. Fuimos sin embargo bastantes pa
ra que nuestra voz y nuestros votos pesen sobre la cons
cienciay las espaldas de aquellos que gobiernan, legislan,
procuranjusticiayjuzganenMéxico.
Desdehacemucholuchamosparadesterrar la impuni

dad Lo seguiremoshaciendohasta"quelademocraciayla
justiciase hagan costumbre en nuestra patria".

Se lo debemos a las víctimas. Pero se lo debemos tam

bién a nuestras hij as e hij os. No es solo por el pasado del
quehay que esclarecer la verdad, hacerjusticia, repararel
daño, establecer la garantía de no repetición del crimen;
es por nuestro presente y nuestro futuro.
Antesy durante la consulta, se nos dejaron venir con to

do oligarcas, medios, partidos, columnistas y presentado
res de radioytv,inclusoelpropioINE.Deslegitimaroneste
ejereiciodedemocraciaparticipativaLlamaronanovotar.
Lo sabotearon. Mostraron así de qué pasta están hechos.
Hoy se burlan. Celebran anticipadamente. Nos creen

derrotados. Se equivocan.
Habremos de empeñarnos a fondo en divulgar por

tados los medios a nuestro alcance los testimonios de

las víctimas con nombres y circunstancias precisas.
Haremos una relataría de los crímenes. Presentare

mos, ante el país y el mundo, en circunstancias solem
nes y multitudinarias, cargos irrefutables para que, co
mo decía Julio Cortázar, ninguno de los perpetradores
pueda desmentirlos "sin agregar el ridículo al crimen".
Comisión de la Verdad, nuevo capítulo México del

Tribunal Russell. Contal de tenerverdadyjusticia, to
do lo que se pueda, como y cuando se pueda.
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No sé por qué no me extraña que mi Chifla
no Aureoles haya sido desmentido por un
poderoso congresista yanqui, luego de que
él declarara que este distinguido personaje
prácticamente iba a mandarle a la quinta flo

ta para acabar con el narcoestado de la Cuarta transfor
meichon. En efecto, como dice la periodista Dolía Estévez,
se dio esa reunión pero no en la maneray con las resolu
ciones que dice el desgobernador ausente de Michoacán,

es decir, que no veremos por lo pronto a los marines avan
zando por Xochimilco. Digo, unas cosas son las que deseas
y otras la triste realidad; además los gringos tienen sufi
ciente información de Aureoles Zacatitopa'l Conejo co
mo para que le hubieran hecho caso; incluso es un milagro
que no lo hayan agarrado como puerco.
Debería aprender de Chente Fox que

nunca ha dicho ni una mentirij illa piado
say cuya inteligencia superior (malditos
de aquellos que le llaman "Alto vacío",
como un día lo bautizó Castillo Peraza,
quizá el último de los panistas de a de ve
ras) sospecho que nutre la narrativa nada
patibularia de los jéiters, botsy trolls del
sector opositors. Y lo sospecho, aunque
no lo sé de cierto, por el nivel de ortografía de esas simpá
ticas e inteligentísimas criaturas digitales que se expresan
en algo muy, pero muy remotamente parecido al español.
Sobre todo entre los bots de menos de 20 seguidores, a los
que solo les falta decir "Me gusta leer las novelas de Octa
vio Paz", "Lavadoras de dos patas", "Cambiemos de raíz

sin cambiarlas raíces"... por esa y muchas cosas más, por
que hace el trabaj o que ni Javier Lozano quiere hacer, to
dos los días le rinden muy sentidos homenajes el subjefe
Diego, el expresichente Jelipillo y hasta el líder de la "Eh,
la BOA", Kike Krauze, que está a favor de que nos cargue el

payaso pero nunca un plebiscito.
Bueno, la influencia de Fox es tal

que ha llegado a históricos y hoy his
téricos personaj es como Porfirio Mu
ñoz Ledo, cuyo procesos de afoxiana
miento se ha dado de manerabrillan

temente acelerada, a niveles muy
similares a los de su alumno favorito,
mi Tatankita Lorenzo Córdova, un
foxista militante y profundo, como

pudo comprobarse por la manera tan atinada en la que sa
boteó con singular alegría la Consulta contra los ex pre
sidientes. Me dicen que con Murayamasamí hicieron un
Tik Tok con la coreografía del "Can't touch this" al estilo
Menudo del "Súbete a mi moto".
Ya me los afoxiaron.
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El pueblo no
se equivoca

"17
n una de sus frases mas celebres, el

H 1 j presidente López Obrador dijo que "el
pueblo no se equivoca, o se equivoca

menos que los gobernantes". ¿Qué lecciones nos
dejó la consulta?
La primera es que tenemos una institución elec

toral ejemplar. Apesar de que los poderes Legisla
tivo y Ej ecutivo se negaron a asignar recursos para
la consulta, y de las muchas deficiencias de la legis
lación secundaria, el INE organizó y promovió una
consulta técnicamente impecable.
De nuevo, mostró su capacidad de convocar a

miles de ciudadanos que generosamente donaron
su tiempo para instalar poco más de 57 mil mesas
y contar las opiniones que se emitieron. El INE
no puso las reglas ni elaboró la pregunta. Quienes
lo responsabilizan de ello simplemente mienten,
pues el instituto siguió las normas que los legisla
dores aprobaron.
La segunda es que los tribunales se equivocan

cuando renuncian a la racionalidad jurídicay abra
zan la lógica de la política. López Obrador quería
una consulta para enjuiciar a los ex presidentes
neoliberales. La Suprema Corte concluyó que es
ta materia era inconstitucional, pero una estrecha
mayoría no quiso sacar la consecuencia lógica. Así
nació la curiosa idea de cambiar la materia de la con
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sulta, redactar una pregunta
ambigua y desvincularla de
cualquier acción concreta.
La escasa participación con
firma que la intervención de
la Corte confundió en lugar
de aclarar.

La tercera es que el juego
de la retórica oficial desin

centivó la participación. Por
un lado, la Corte dejó en claro que la consulta no
generaría investigaciones ni juicios penales. Por
el otro, Morena insistió en que el ejercicio servi
ría para que Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña
pagaran por sus crímenes. El asunto generó dudas
sobre una cuestión elemental: ¿de qué trataba el
ejercicio? Quizá por ello 87 millones de ciudada
nas y ciudadanos no participaron.
Diversos colectivos intentaron resignificar la

consultay enfatizaron una de sus posibles conse
cuencias: la creación de comisiones de la verdad y
otros instrumentos de justicia transicional. Aun
que es difícil suponer que la mayoría acudió a las
urnas pensando en esta alternativa, lo cierto es que
se trata de una agenda valiosa que sin duda convie
ne retomar.

La consulta popular es una herramienta po
derosa de democracia directa y participativa.
Pero debe estar diseñada para contrapesar al po
der, no para servirlo. Hay mucho por hacer para
darle un diseño que le otorgue eficacia y sentido
democrático. Las consultas a modo, sin financia
miento y sin contenido claro simplemente son
un ejercicio retórico que sirve a la política y no
a los derechos.
Finalmente, tenemos una muestra más de la

compleja relación que tiene la mayoría política con
las reglas. Parafraseando la máxima juarista: todo
por la razón y el derecho (hasta que estorben).

Las consultas a modo,
sin fmanciamiento y
sin contenido claro,
simplemente son un

ejercicio retórico
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Extrañas visiones

Claudia Sheinbaum ¿sabrá gobernar con la mitad de la ciudad en oposición? Gil
se llevó los dedos índice y pulgar al nacimiento de la nariz y respondió. No. Ellos
actúan como sí fueran oposición, pero da la casualidad que son gobierno. En fon.

Gil observaba con mirada ex

perta dos kilos de jitomate
Saladet. Cada quién ve lo que
quiere ver y Gilga quiso ver el
jitomate Saladet La contem

plación del rojo inquietante voló en peda
zos cuando Gamés leyó en su periódico El
Universal la comisión declarativa de Ser
gio Gutiérrez Luna, representante de Mo
rena ante el INE. Este diputado ha dicho
que su partido revisará la vía jurídica pa
ra proceder mediante un juicio político a
la remoción del presidente consejero del
INE, Lorenzo Córdova, y el consej ero Ciro
Murayama. Los acusa el diputado de ma
rras de sabotearla consulta, de manipular
la voluntad popular y otras zarandaj as.
Oiga, diputado Gutiérrez Luna, vea us

ted más bien hacia adentro y arriba de su
partido, por ej emplo a Mario Delgado y la
dirigencia de Morena. Estos políticos no
despiertan en Gil el interés del jitomate
Saladet; por cierto, no sirven ni para hacer
una ensalada. ¿Pues no que había sido una
consulta ejemplar según las palabras de
nuestro Presidente? ¿En que quedamos?
¿Éxito o fracaso? Pónganse de acuerdo.
Desde luego, ese juicio no ocurrirá pues
Morenay sus aliados tendrían que obtener
mayoría calificada, cosa altamente impro
bable. El mismo diputado acusó a Córdova
de llevarse una mano a la frente, negar con
el dedo índice mientras oía las tonterías

de Gutiérrez. Esto le parece a este hom
bre cuyas neuronas no logran la sinapsis
una prueba del sabotaje. Así que Córdova
y Murayama: a las estatuas de marfil, uno,
dos y tres así. Que extrañas visiones las de
Gutiérrez Luna, ¿trae consigna? Obvio. Se
sabe: el que no quiera ver noches que no
salga con fantasmas, o como se diga.

Alcaldías en rebelión
Esta rebelión no ha sido en la granja sino
en las alcaldías de la Ciudad de México

donde la coalición opositora ganó las elec
ciones. Una paliza que dividió a la ciudad.
Gil lo leyó en una nota de la redacción de su
periódico La Crónica de Hoy informa que

La delegación mexicana
regresará de Tokio con
un poco de bronce en la

bolsa olímpica

"Andrés Atayde Rubiolo, Israel Betanzos
Cortes y Nora Arias Contreras, presiden
tes de los partidos Acción Nacional, Revo
lucionario Institucional y de la Revolución
Democrática en la Ciudad de México, soli
citaron al Gobierno local iniciar el proceso
de transición con el propósito de que los al
caldes electos trabajen a la brevedad en te
mas prioritarios en sus demarcaciones.". O
sea: manita de puerco alajefade Gobierno.
Claudia Sheinbaum ¿sabrá gobernar

con la mitad de la ciudad en oposición?
Gil se llevó los dedos índice y pulgar al na
cimiento de la nariz y respondió para sus
adentros y sus afueras. No. Ellos actúan co
mo si fueran oposición, pero da la casuali
dad que son gobierno. En fon.
Al concluir la primera reunión entre di

rigencias del PAN, PRI y PRD con la Unión
de Alcaldes de la CDMX, coincidieron en la

necesidad de iniciar la revisión de los pla
nes y programas pendientes de las admi
nistraciones salientes.

O sea que existe ya la Unión de Alcal
des de la oposición, Gilga no lo sabía. Esa
Unión será un tremendo dolor de cabeza
parala Jefa de Gobierno: "Pedimos no es
perar hasta el 1 de septiembre sino empe
zar el 9 de agosto, porque entre más pronto
conozcamos la situación administrativa en

cada alcaldía y revisemos que todo esté en
orden, más pronto podrá arrancar el dise
ño de los programas y proyectos que per
mitan solventar las demandas pendientes
en cada alcaldía".
En la reunión participaron los alcaldes
electos de Benito Juárez, Santiago Taboa
da; Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe; Alvaro
Obregón, Lia Limón; Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava; Cuauhtémoc, Sandra Cuevas;
Coyoacán, Giovani Gutiérrez; Tlalpan, Alfa
González, y de Magdalena Contreras, Luis
Gerardo Quijano, vocero de laUNACDMX.

Fútbol
El despertador sonó a las 2:30 de la maña
na. Gil encendió su enorme televisión de
90 pulgadas. Desde el primer minuto, Bra
sil resultó ser un equipo poderoso e inició
muy pronto el asedio. México resistió, no
rindió la plaza, pero Córdova, Vega, Romo,
Antunay Martín fueron puestos en deten
ción preventiva. Siempre les caían enci
ma dos, tres brasileños. Abajo soportaron
como los buenos Ochoa, Loroña, Montes,
Vázquez. El tiempo reglamentario terminó
y los tiempos extras fueron un suplicio. Al
final, los penales; México falló, Brasil acer
tó. México jugará contra Japón por el ter
cer lugar en el podio. La delegación mexi
cana regresará con un poco de bronce en la
bolsa olímpica. ¿Quién dijo que éramos la
raza de bronce? Ahí está.

Todo es muy raro, caracho, como diría
William Shankly: "Mucha gente piensa que
el fútbol es un juego de vida o muerte, pero
es mucho más importante que eso".

Gils'enva
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La íormalización
de la economía

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

17
H«fl quidad e inclusión tam

¡ bien significan formalizar
la economía de los que re

ciben de alguna forma protección so
cial pero no contribuyen a ella.
El sectorinformal es aquel constituido

por las empresas informales, no incorpo
radas como tales, con prácticas contables
ausentes o rudimentarias, carentes de re
gistro fiscaly/o seguridad social.
De los 5 millones de unidades eco

nómicas en el país, 3 millones son in

formales. De los 27 millones que traba
jan en todo el sector de empresas, 5 mi
llones son informales1, pero solamente
un millón es remunerado y los otros 4
millones son propietarios, familiares o
personal no remunerado.
Ocupan a 18 por ciento de los traba

jadores del sector de empresas, pero
solamente producen 2.3 por ciento del
producto total, lo que indica su muy ba
j a productividad.
El incentivo central para formali

zarse es que podrían atraer capital a
un sector cuya ren
tabilidad es de 44.7

por ciento en compa
ración con 30.5 por
ciento del sector for

mal, incrementando
fuertemente la pro
ductividad y el ingreso de las empresas
y trabajadores del sector.
La contribución obligatoria del sec

tor asalariado a través de las empresas
que los emplean de facto formalizaría a
las empresas que no contribuyen a sus
cuotas obreropatronales ni tampoco
con los impuestos que les correspon
den, mej orando las finanzas públicas.

El otro segmento de la economía
informal lo constituyen los trabaja
dores no asalariados que no trabajan
en unidades económicas, sino mas
bien se consideran autoempleados,
incluidos los trabajadores del cam
po. Un tercio de nuestra población
ocupada (16 millones) se encuentra
en este sector, que presenta grandes
disparidades porque incluye pro
fesionistas autoempleados, comer
ciantes, autoempleados en manufac
turas y otros servicios, pero también

a los más desprotegi
dos, como son los tra
bajadores del campo.
El valor bruto de su

producción es 11 por
ciento del PIB y sus
remuneraciones sig

nifican 3.5 por ciento del PIB, por lo
que sus contribuciones a su seguri
dad social también mejorarían las fi
nanzas públicas,

1 Estamos excluyendo a todos los empleados
de empresas transfronterizas, consulados y
embajadas que el Inegi incluye en este apartado y
que suman más de 6 millones de trabajadores.

Un tercio de nuestra

población ocupada son
autoempleados
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Farsa

Los problemas que hicieron llegar a AMLO a
la Presidencia son reales y graves. Por des
gracia, el gobierno (¿de verdad es gobier

no?) de AMLO —que ha tenido casi todo para instrumen
tar un proyecto de transformación real y poner las bases
de soluciones de fondo a la corrupción, la desigualdad, la
pobreza— se empeña en montar farsas.
El Presidente lleva años proclamando que la corrup

ción es la raíz de todos los males del país y tres años go
bernando sin que se conozca una política integral para
combatirla; el flamígero discurso diario contra la co
rrupción del neoliberalismo ha dado como gran resulta
do un caso judicial. Uno. Que además se investigó desde
antes y fuera del país. El caso de Odebrecht. Pero es tal el

desfiguro de la Fiscalía que ni siquiera Emilio Lozoya es
tá en la cárcel, y las pruebas contra 70 políticos supues
tamente involucrados solo han dado para encarcelar a
un senador. Investigaciones contra los cercanos (Pío,
Martín, Bartlett, etc.) o no fueron iniciadas o se les ex
culpó con un descaro inaudito.
En vez de investigar, apoyarse en la ASF, en las or

ganizaciones de la sociedad y de periodistas que sí in
vestigan la corrupción, el Presidente convoca a una
consulta popular para preguntarle a
la población si quiere que los ex pre
sidentes sean enjuiciados sin precisar
sus delitos, pero aclarando que él no
quiere que sean juzgados porque no
desea venganzas. ¿Alguien entiende?
La aplicación de la ley no está sujeta a
la opinión de nadie y tampoco se tra
ta de venganzas personales. En otras
palabras, en lugar de una política seria
contra la corrupción con el apoyo de la sociedad y de
todas las instituciones del Estado, su gran idea es una
consulta que no es constitucional y a cuyo resultado se
opondría el Presidente. Farsa, pues.
Pero, a la SC JN le faltaron arrestos para decirle al Pre

sidente que la consulta no iba y para congraciarse con él,
inventa una pregunta cantinflesca que nunca es tomada
en serio por AMLO y sus seguidores; para ellos, la consul
ta, aunque tiene una pregunta nueva, se trata de juzgar a
los malditos expresidentes neoliberales que López Obra

dor no quiere llevar ajuicio. La propaganda "no oficial" de
los promotores de la consulta es unafoto de unos expre
sidentes que por tener tachados lo oj os no podemos reco
nocer. Más farsa.

La gente ignora la consulta. 93 de cada 100 mexica
nos se abstuvieron. Con toda razón. Ir a votar sobre una
pregunta inentendible que no es la que dicen que sí es,
y que el presidente que la convocó ni siquiera se moles
tó en ir a votar. Ah, pero la culpa es del INE. En especial

de dos consejeros. Realmente ese 93
por ciento de los mexicanos estaba
deseoso de ir a votar, lo único que es
peraba era la invitación de Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama, pero es
tos se negaron a hacerlo. Pudieron
haber hecho la diferencia, pero ¡mez
quinos!, no lo hicieron. Juicio políti
co por corruptos neoliberales. Mue
ran Murayama y Córdova, muera el

INE. Más y pura Farsa, así con mayúsculas. De cumplir
se, la convertirán en tragedia.
¿La4T quiere combatirla corrupción o montar farsas?

Me temo que lo segundo. AMLO ya anunció que ahora sí
viene la consulta de verdad: la revocación. ¿Gobernar?

Qué fastidio. Mejor consultar al pueblo para ver si lo acla
man de nuevo y sigue combatiendo la corrupción a su ma
nera. Para que tiemblen las élites, como lo escribió Epig
menio, que deben de estar aterradas con farsas, perdón,
consultas como la del domingo.

¿Gobernar? Mejor
consultar para ver

si lo aclaman y sigue
combatiendo la

corrupción
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EN PRIVADO

Y se levantó sin

mirarse la ropa
La historia de siempre: los deportistas se

la juegan, pierden y se van; los directivos no
arriesgan, se quedany siguen ganando.

Florestán

JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA

ontra lo que pense la noche del do
V i mingo, el lunes por la mañana el pre

sidente López Obrador se dijo muy
contento con el resultado de la consulta sobre

el juicio a sus antecesores, que apenas abarcó 7.1
por ciento del padrón electoral, 6 millones 650
mil electores que, por donde se le vea, es decep
cionante, cuando el mínimo para hacerla vincu
iatoriaera40por ciento, 37 millones 468 mil par
ticipantes, es decir, se quedó corto por 30 millo
nes 818 mil votos.

Y comparándolo con los 56 millones 600 mil
ciudadanos que participaron el 1 de julio de 2018,
le faltaron por 49 millones 950 mil, de aquel 63.4
por ciento del padrón electoral a 7.1 por ciento.
Con todo esto, el Presidente celebró la partici

pacióny se montó en el abrumador sí, que estaba
por descontado.
Y siguió la celebración por el hecho histórico

de la primera consulta popular, ignorando en el
discurso que si bien participaron 6 millones 650
mil de los 93 millones 676 mil ciudadanos en el
listado nominal, no lo hicieron ¡87 millones 26
mil! 92.9 por ciento, un mensaje que no se quiso
leer, al menos en público, en Palacio Nacional, ni
con el agravante de la derrota de Morena en su
santuario, Ciudad de México, en las elecciones
del 6 de junio.
Pero, le decía, el Presidente dio un salto, otro,

hacia adelante, cerró el caso de esta consulta,
se montó en la revocación de mandato y retó a
la oposición a juntarse para sacarlo de Palacio en
el referendo del 6 de marzo.

Es decir, López Obrador, como los toreros

tras un percance, no uso el verbo para que no se
ofendan, se levantó de la arena sin mirarse la ro
pa, gritó el ¡Dejadme solo, que me echen al que
sigue!, ocultando laprocesión que traíapor den
tro, mientras los suyos, que no llenaron el tendi
do, lo celebraban.
RETALES

1. EXTRA. Si habrá periodo extraordinario, el
miércoles, para desaforar a los diputados Saúl
Huerta, ex de Morena, por violación y abuso se
xual de menores, Mauricio Toledo, PT, por enri
quecimiento ilícito, y al fiscal de Morelos. Nunca
un extraordinario había sido tan exigido;
2. TRAGEDIA. Anoche se cumplieron tres me
ses del colapso de la Línea 12 del Metro, que de
jó un saldo de 26 muertos y un centenar de he
ridos sin un solo responsable. La única reacción
fue la renuncia de laprincipal responsable legal y
moral, la directora del STC, Florencia Serranía, a
la que blindaron con un manto de impunidad; y
3. ¿GRACIAS?Ayer en el centro de vacuna
ción de Ciudad Universitaria, los trabajadores
del gobierno capitalino pusieron en el sonido el
mensaje de que las vacunas eran gracias al pre
sidente, licenciado Andrés Manuel López Obra
dor, y la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, lo
que es un uso inmoral de la campaña de inocu
lación. Creí que se iban a deslindar, pero hasta
anoche, no._

Nos vemos mañana, pero en privado
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II
ay una afinidad natural entre las

¦ ¦ fuerzas armadas y la idea de rege
_l   L neración, en todas partes. Al ejer
citóle sientan bien las metáforas biológicas. El 13 de
septiembre de 1923, el general Miguel Primo de Ri
vera publicó en Barcelona un manifiesto para exi
girla disolución del gobierno, en nombre de quienes
"no ven para [España] otra salvación que liberarla
de los profesionales de la política", responsables del
"cuadro de desdichas e inmoralidades" que amena
zan a la nación "con un próximo fin". Las mismas
notas aparecen unay otra vez: las fuerzas armadas
reaccionan ante la corrupción, movidas solo por
amor a la patria. El general Pinochet, en septiem
bre de 1989, explicaba que las fuerzas armadas se
habían visto "ante el deber insoslayable de asumir
tareas esenciales", inspiradas "sólo en los altos valo
res de la patria". Algo parecido había dicho el gene
ral Videlaen Argentina el 7 de julio de 1976: el ejérci
to estaba dedicado a "la recuperación de los valores
esenciales de la Patriay el afianzamiento de sus ins
tituciones através del orden, la moraly laautentici
dad". En la misma clave, nuestro general Sandoval

ofrece al Ej ército mexicano "para cualquier tarea en
favor de México y su pueblo".
Parecen partes de un mismo discurso, porque lo

son. Como cualquier institución cerrada, el Ej ército
desarrolla siempre un espíritu de cuerpo que lleva a
los militares avalorar sobre todo lo que los distingue
del resto de la sociedad: miran con un desprecio in
disimulado alos civiles, que son por definición débi
les, cobardes, corruptos, ambiciosos; y por eso mis
mo los soldados se hacen una idea desmedida de su

propia importancia —y de sus virtudes.
Las fuerzas armadas sonsiempre "parte delpueblo

mismo", decía Pinochet, ycuentan con"la solidaridad
de la ciudadanía", decía el Almirante Emilio Massera
en Argentina, en 1977. Pero se distinguen por sus vir
tudes. Según el general Sandoval, secretario de la De
fensa: "nos regimos por los valores de lealtad, deber,
disciplina, honor, patriotismo, valor y respeto a las li
bertades"; algo muyparecido alo que decía el general
Franco a los oficiales de la academia de Zaragoza en
1931: "habéis de ser paladines de lalealtad, la caballe
rosidad, la disciplina, el cumplimiento del deber y el
espíritu de sacrificio por la patria".
No hay motivo para sorprenderse por lo que dij o el

almirante Oj eda, secretario de Marina, hace unos días:
"México carece de servidores públicos honestos, por
eso tenemos este problema de una alta corrupción".
Los civiles, como sabemos desde siempre, son débiles,
inmorales.AdiferenciadelosefectivosdelEjércitoyla
armada, porque "através de nuestras escuelas... crea
mos hombres y muj eres con valores, con principios,
personal que tiene una éticaprofesional". El elogio de
los militares implicanecesariamenteuncontraste: "la
gran diferencia entre nosotrosy muchas otras institu
ciones es que nosotros no podemos darnos el lujo de
tener malos elementos". La gran diferencia. Por eso
tienen que hacerse cargo de casi todo.
Afortunadamente, alguienha encontrado un dic

cionario (¡y en inglés!) que dice que la militarización
es otra cosa.
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DÍA CON DÍA

La consulta

que viene:
matar o morir

HECTOR
AGUILAR
CAMÍN

La consulta popular del do
mingo sobre el misterio de
lo que hay que hacer contra

actores políticos del pasado fue un fra
caso de público. El respetable desairó
groseramente el espectáculo.
Acudió a votar 7.1 por ciento de los

convocados. Imaginen el Estadio Az
teca con 7 mil espectadores. Es un re
vés para quienes armaron el juego y
para quienes se empeñaron en llenar

la plaza. Es decir, para el gobierno y
su partido.
Concientes del insulso juego que

habían montado, los organizadores se
empeñaron en presentar la fiesta co
mo un plebiscito para enjuiciar o no a
ex presidentes.
Es un dilema ocioso desde el pun

to de vista legal, pues el Estado puede
y debe enjuiciar en todo momento a
quien cometa delitos, sean ex presiden
tes o ex presidiarios.
No era eso lo que

decía la confusa pre
gunta hecha a los vo
tantes pero era más
atractiva: le echaba
unos huesos con tué

tano al caldo insustancial ofrecido pol
la Corte con su párrafo cantinflesco
que a la fecha sigue siendo un enigma
digno del oráculo de Delfos.
Conciente de la pobreza del cartel

ofrecido, el Presidente recordó que la
figura de la consulta popular se estaba
apenas inaugurando, que los boleteros
habían boicoteado el acto y que habría
desde luego más espectadores en el si

guiente cartel: la revocación de manda
to en marzo entrante.

Con eso el Presidente dijo dos ver
dades, o anticipó dos hechos: que ha
brá consulta de revocación de mandato
y que la gente comprará entonces más
boletos porque habrá una corrida mu
cho menos desairada que la del domin
go pasado.
En otras palabras, que está pro

bando sus fuerzas para marzo próxi
mo. No le ha salido
bien su convocatoria

de agosto porque lo
consultado era inen
tendible o trivial.

Pero la pregunta de
marzo seráunabom

ba: si se va o se queda el Presidente, y
el respetable acudirá a votar, a la vez
entusiasta y espeluznado.
El Presidente sigue en campaña,

buscando votos más que resultados.
Nos queda claro ya que habla más de lo
que hace, pero él quiere matar o morir
en las urnas.

Parece que, inevitablemente, así
será.

El Presidente sigue en
campaña, buscando

votos más que resultados
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17
¦4 1 atropellado proceso de desafuero de

j los diputados Saúl Huerta y Mauricio
Toledo (uno por abuso sexual y viola

ción, otro por enriquecimiento ilícito), así como del
fiscal de Morelos, Uriel Carmona, por supuesta falta
de examen de control de confianza, ejemplifican la
indecente aplicación de la justicia a modo.
Oportuno y sorpresivo, el coordinador de Mo

rena en el Senado sacó un as de la manga cuando
el subsecretario de Gobernación, Alejandro Enci
nas (Poder Ejecutivo), cometió la imprudencia de
reprochar al Congreso (Poder Legislativo) no con
templar esos casos para el periodo extraordinaric
Ricardo Monrealyalos tenía planchados.
Pero a diferencia del pederasta violador y del pro

bable ladrón, lo del fiscal es una vil persecución po
lítica para cumplirle al gobernador Cuauhtémoc
Blanco, quien presume de tener muypoderosas pa
lancas en Palacio Nacional. Ansia su fiscal a modo y
sus titiriteros le han dicho que la Fiscalía sirve para
controlar alos opositores, sobre todo cuando se ave
cina la segunda parte de su gestión.
La maraña del caso incluye una comedida acu

sación de la Fiscalía General de la República por
que, supuestamente, Uriel Carmona no presentó
los exámenes de control antes de ser designado por
el Congreso de Morelos... pero fue la propia FGR

quien, a través de su Centro
de Evaluación, se los aplicó
al ser nombrado y le fueron
aprobados en 2018.
Goza de fuero local por ser

titular de un organismo au
tónomo de acuerdo con la

Constitución de Morelos y
además federal en términos

del Artículo 111 (los miem
bros délos organismos constitucionales autóno
mos de las Entidades Federativas tienen fuero por
delitos federales). Es decir, no lo tiene por ser Fiscal
sino titular de un organismo autónomo.
Su tema no lo puede resolver la Cámara de Dipu

tados porque el 22 de febrero de 2021 se le otorgó
una suspensión definitiva para que esa Cámara se
abstenga de resolver en definitiva el asunto.
No obstante, los cuatroteístas interpretan que "no

tiene fuero" y, en consecuencia, que no estarían violan
do la determinación judicial, pero desde luego no solo
lo harían, sino cometerían un delito en términos de lo
dispuesto (artículo 262) por la Ley de Amparo.
Con el apoyo de palaciegos machuchones, el go

bernador Blanco logró parte del control político es
tatal al frenarlas investigaciones del Caso Primavera
que el titular de laUIF, Santiago Nieto, dio aconocer en
una mañanera: José Manuel Sanz, jefe de oficina del
gobernador, desvió a Suiza 741 millones de pesos.
El asedio legislativo a Uriel Cardona lo encabe

zan Pablo Gómez desde la Sección Instructora y el
coordinador de labancada morenista, Ignacio Mier.
La neta del planeta es que desde Palacio Nacional

se promueve que los gobernadores de la 4T, en vez de
fiscales autónomos, tengan fiscales carnaiesbajoel
control del titular de la FGR Alej andró Gertz Mañero,
afín de asegurar controles políticos regionales.
¿Ignorarán alPoderJudicialdelaFederación..?^™

Lo de Uriel
Carmona es una vil
persecución política

para cumplirle a
Cuauhtémoc Blanco
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DETECTIVE

El cuerpo
tiene memoria

DIEGO
ENRIQUE
osorIo

v
o fui levantado en Ciu
dad Mier en el 2011. De

bo decir que corrí suerte
porque estoy aquí. Los traumas y se
cuelas no se han ido del todo, pero ese
miedo se transformó en agradecimien
to ala vida por permitirme seguir aquí.
Aún recuerdo el olor de aquellas perso
nas y pude entender que el cuerpo tie
nememoria...
Una vez caminando en la calle Re

forma, déla Ciudad de México, me lle

gó un olor exactamente igual al de una
de aquellas personas que me encañonó
en el pecho y de manera automática co
mencé a llorar... Fue algo que no podía
controlar y que me hizo trasladarme a
ese momento en medio déla carretera,
al mediodía, en el que aparecieron di
ciendo que me fuera con ellos o si no...
Realmente debo decir que nolapasé

tan mal: fueron de 12 a 15 horas difíci
les, pero aquí estoy.
Te agradezco porque hace años,

cuando leí tu nota "La batalla de Ciu
dad Mier" en Gato

pardo, me hiciste re
cordar ese lugar, me
hiciste trasladarme

y darme cuenta que
pude haber sido una
cifra más en la larga
lista de asesinatos.

¡Y aquí estoy! Tu nota fue terapéuti
ca y me ayudó a lidiar con el miedo, la
incertidumbrey, sobre todo, a darme
cuenta que debo seguir y debo salir.
Hoy sigo viajando por México y el mun
do, aunque tengo delirio de persecu
ción. Lo importante es que amo la vida.
Gracias, porque sin saberlo me ayu

daste a salir de mi encierro. Lloré y sigo
llorando cuando leo tu nota: me hace

darme cuenta de la fragilidad pero tam
bién de lo sublime que hay en la vida.
Hace unos días, mientras dudaba

sobre la consulta del pasado fin de se
manay me cuestionaba su real poten
cial para buscar justicia transicional,
recibí el anterior mensaje. Las pala
bras de una víctima de la barbarie que
ha gobernado al país en este siglo me
regresaron a la pregunta íntima que
hace tiempo me acecha: como perio

dista, ¿ha tenido sen
tido explorar la oscu
ridad humana?, ¿por
qué seguir recorrien
do caminos funestos

de una realidad que
no cede?

No tengo respuesta aún, pero si mi
les de personas anónimas han podido
seguir y salir del marasmo, el país —y
creo cualquiera— podría intentarlo
también, más allá de consultas frau
dulentas de origen o saboteadas por
el destino. Sí, eso creo: el cuerpo tiene
memoriay el olvido suele ser un deseo
imposible.¦

"No la pasé tan mal:
fueron de 12 a 15 horas

difíciles, pero aquí estoy"

Fecha: 04/08/2021

Página: 2

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

Detective/ Diego Enrique Osorno

Diego Enrique Osorio

Costo: 21,228

Página 14 de 16



DUDA RAZONABLE

La nueva histeria

antimigrantes
en Texas

GARLOS
PÜIG

¦ odo comenzo en un res
H taurante Whataburger
_M_ enLa Joya, Texas, donde

alguien vio a un pequeño grupo de ni
ños acompañados de adultos pidien
do unas hamburguesas. Algunos resi
dentes sabían que el grupo era parte
de uno mucho más grande de migran
tes sin documentos que habían sido
enviados a un hotel de la zona y que
estaban a cargo de la organización

Catholic Charities of the Rio Grande

Valley. Nada nuevo.
Desde febrero, que se comenzó poco

a poco a cambiar la política de Donald
Trump y el gobierno de México de re
gresar a nuestro país a todos aquellos
que pidieran asilo o estuvieran espe
rando una cita en la corte migratoria
estadunidense, los refugios en Texas y
otros estados se han ido llenando. Las

autoridades migratorias hicieron lo
que antes de Trump
hacían: apoyarse en
organizaciones no

gubernamentalespa
ra trasladar migran
tes o darles un nuevo

refugio temporal.

El COVÍd lia dado una
eXCUSa más para desatar

La nueva ola de covid ha dado una ex

cusa más para desatar la xenofobia del
gobernador de Texas, Greg Abbott, que
ordenó el miércoles pasado a sus poli
cías estatales que comiencen a detener
los vehículos que transportan a migran
tes que podrían representar un riesgo de
portar covid19. La orden ej ecutiva per
mite a los policías del Departamento de
Seguridad Pública de Texas desviar esos

vehículos de regreso a su punto de ori
gen o puerto de entrada, o confiscar los
vehículos si el conductor no cumple.
Este es el mismo gobernador que la

misma semanapasada reiteró en otra or
den ejecutivaque estabaprohibido orde
nar elusode cubrebocasyquetambiénse
prohibíanlas restricciones de cualquier
tipo ennegocios. Hay multas de hastamil
dólares para quien no cumpla la orden.
Esto en plena tercera ola. En un estado

que tiene porcentajes
de vacunación de los
mayores de 18 años por
debajo — y no poco—
que el promedio nacio
nal. La nota del Wha

taburger fue explotada
por los medios nacionales trampistas y
de derecha como Fox News. La narrati

va para esos eneigúmenos erasimple: las
"nuevas" políticas de Biden, según ellos
de "fronteras abiertas" —falso—, traían
no solo migrantes sino covid.
Y el gobernador texano era el único

que estaba haciendo algo para terminar
con eso. Histeria politizada, pues. ¿En
qué anda Marcelo, por cierto?^™
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Rn e! Movimiento de Regeneración Na
cional caben todos. Priistas, perredistas.
panistas, ecologistas, han encontrado un
lugar debajo de la sombrilla de Morena.
Con decir que, hasta Manuel Espino, a
quien sus excompañeros del PAN identi
fican como integrante de una organiza
ción clandestina de ultra derecha, cono
cida como el Yunque, puede ser abande
rado de Morena para ta elección del año
que entra en Durango.
Lo dicho, en Morena caben todos.
Hasta tiene un ala ultraderechista.
Espino es el Comisionado Nacional del
Servicio de Protección Federal. Una

chamba que le deja mucho tiempo li
bre para hacer grilla en su estado natal
y tratar de imponerse a los otros aspi
rantes de Morena,

Tiró el anzuelo
El presidente solo quiere divertirse. Por
eso, para no aburrirse, tiró el anzuelo pa
ra que sus adversarios le ayuden a mon
tar el show de la revocación de mandato.

Para que el espectáculo tenga éxito re
quiere antagonistas furibundos. Por eso
los provoca entre risas.
"No dejen pasar la oportunidad de
que me vaya antes", Ies dijo en la ma
ñanera.

¿Quién le tomará la palabra? En realidad,
parece aventajar la tesis de dejarlo solo

en el escenario, peleando con su sombra
y esperar, como dice la Constitución, al
2024 para buscar un cambio.
La UIF tiene otro llamado
En Guanajuato dan por hecho que des
pués de la descalificación sistemática del
presidente López Obrador contra el fis
cal estatal, Carlos Zamarripa, el siguien
te paso es que la UIF haga lo suyo.
Andrés Manuel quiere a Zamarripa fue
ra. Lo ha dicho en todos los tonos. En sus

doce años en el cargo, Zamarripa ates
tiguó el auge y del desplome del Cartel
de Santa Rosa de Lima y los intentos del
CJNG de adueñarse del estado.
Zamarripa ha eludido el temporal.
Las autoridades panistas locales, co
menzando por el gobernador, pero
también por el Congreso, no quieren
mandar el mensaje de que el presiden
te los dobló. La pregunta es ¿Cuánto
tiempo más resistirán?
Los sabuesos de la UIF ya siguen a Za
marripa. Es fama de que cuando buscan,
encuentran.

¿Peleará con todos?
El exrector de la U de G, Raúl Padilla,
y el presidente López Obrador traen pi
que desde hace años. AMLO acusa con
regularidad al presidente de taFIL de ser
parte del bloque conservador.
La más reciente puya presidencial
fue sobre el regreso a clases presen

ciales en la Universidad de Guadal aja
ra, que Padilla estaría obstaculizando
por razones políticas, no sanitarias.
Antes de avanzar por esa ruta, alguien
debe recordarle a! presidente que otras
imporrantes casas de estudios en e! país,
como el IPN y ía UNAM, ya anunciaron
que no regresarán, por ahora, a clases
presenciales.
¿Va a agarrar pleito con todos?

Otro reproche
El reproche de Alejandro Encinas a los
legisladores por retrasar el desafuero
a los diputados Mauricio Toledo y Saúl
Huerta recibió una respuesta áspera y
contundente por parte del senador Mo
neral que demandó que los dejen traba
jar en paz.
¿Qué respuesta recibirá la demanda
de Mario Delgado, dirigente nacional
de Morena, de apresurar los trámites
para dar paso al desafuero?
El tema cayó en la dinámica de los jaló
neos 2024 al interior del partido en el
poder y por eso, en lugar de estar frente
a un juez, Toledo y Huerta han tenido
todo el tiempo del mundo para ver los
jaloneos desde muy lejos •
El exrector de la U de C,

Raúl Padilla, y el presidente
López Obrador traen pique

desde hace años
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RINOCERONTOSIS

Modelo óptimo de policías (2)
La verdadera seguridad i£ haiía más

bien en la solidaridad que en el esfuerzo
individual aislado.

Dostoyvski

Christopher Pastrana
Hace ocho días compañía con

ustedes algunos aspectos
que me parecieron intere
santes en los retos por aten
der para hacer de nuestras

policías preventivas un cuerpo de protec
ción ciudadano realmente efectivo.

Nos quedamos en que otro de los ren
glones indispensables para la optimiza
ción policial era nada menos que su for
mación, actualización y evaluación.
Tema por demás relevante. Nada más

para aquilatar esta cuestión, podemos
traer a colación una crítica que en es
te y muchos otros espacios seguramente
habrá visto: me refiero a la masiva in

corporación y ahora pretendida direc
ción de las fuerzas armadas (Guardia
Nacional) en tareas de seguridad públi
ca ciudadana. Esa crítica surge de ta ex
periencia obtenida, entre otras fuentes,
de las más de 12 mil quejas presentadas
ante la CNDH contra la Secretaría de la

Defensa Nacional, en el periodo 2000
2018. por violaciones a derechos huma
nos, Ya con la Guardia Nacional el esce

nario no es muy diverso. Durante 2020
se presentaron 709 quejas, 359 contra la
Sedeña y 350 contra la GN y, en el perio
do enerajunio de 2021, se suman 463
quejas; 241 contra la GN y 222 contra la
Sedeña. Todas, en mayor o menor gra
do, por quienes están adiestrados con
una perspectiva completamente diferen
te, para alcanzar la paz y estabilidad o
mantener la soberanía e independencia
nacionales, o sea, para defender a la na
ción de amenazas externas, extranjeras
o supranacionales en condiciones de ex
trema violencia, en el que prevalezca el

uso de ia fuerza y de las armas para la
contención. Objetivo este, distinto al de
la seguridad pública o seguridad inte
rior. Las corporaciones de seguridad ciu
dadana, en cambio, nacen con material
genético diverso, el de la prevención del
delito y de la violencia, con la violencia
misma como último recurso racional.

Decida usted si la formación y capa
citación no serán entonces temas de pri
mera importancia, ¿Quiere ver a mili
tares o a policías en las calles? Bueno,
pues el perfil, aptitudes, habilidades, co
nocimientos y experiencia son el cúmu
lo de factores que deben verificarse en
los guardianes del orden desde su incor
poración en tareas de seguridad y és
ta no es solamente una ingenua aspira
ción, como tampoco se encuentra única
mente concebida en el Modelo Optimo
de la Función Policial, sino que se trata
de una obligación principal establecida
en la Ley General del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, para todos los in
tegrantes de las instituciones policiales
quienes deben obtener y mantener su
Certificado Único Policial (CUP).

La desconfianza ciudadana en nues
tras instituciones policiales es un área
de oportunidad en la que las estructu
ras gubernamentales deben incidir con
determinación. Para hacerlo es necesa

rio demostrar, con hechos, que Jas po
licías son genuinos aliados de la ciuda
danía cívica, con vocación de servicio
social, con suficientes conocimientos
de las normas jurídicas que rijan su ac
tuación, que sepan cuándo y cómo ac
tuar, dirigidos siempre por el faro del

irrestricto respeto de todas las perso
nas, de su dignidad y del aura invisible
pero inmanente de ios derechos huma
nos. El Certificado aspira, precisamente,
a constituirse en una herramienta más
para recuperar la confianza ciudadana y
cerrar brechas de desencuentro.
¿En dónde estamos en la certifica

ción policial? De los poco más de 130
mil elementos a nivel nacional dedica

dos a tareas de seguridad pública, has
ta diciembre de 2020, 85,861 contaban
con e! CUP vigente, o sea, el 66% de la
planta operativa.
Como en todo, las obligaciones tie

nen dos caras. La de su cumplimiento y
la de la inobservancia que naturalmente
arrastra consecuencias. En este caso, el
efecto de la falta de certificación es que
nadie puede ingresar a las instituciones
policiales o, en su caso, permanecer en
ellas. Si hay un registro nacional que da
cuenta del déficit de certificación poli
cial de ios elementos activos, entonces
se genera un doble incumplimiento: el
de los integrantes no certificados y el de
quienes, por acción u omisión, los sos
tienen»

La desconfianza ciudadana en
nuestras instituciones policiales
es un úrea de oportunidad en la

que ¡as estructuras...
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CARTA DE WASHINGTON

Política, vacuna y mascarillas

Concepción Badil Lo
Twitter@Conce54

Todos sabemos que las mascarillas son usualmen
te un pedazo de tela con elástico en ambos lados
que, al colocarlas sobre 1a boca y la nariz, ac
túan como barrera protectora del resto del mun
do. Es algo muy simple. Sin embargo, en Estados

Unidos es objeto de inmensa controversia solo superada por
el tema de ia vacuna contra la COVID19. Ambos reflejan el
momento social, cultural y político que se vive en este país.

Usar el tapabocas y vacunarse, así como ia idea de que el
gobierno federal o local obligue a usarlos y a vacunarse, ha
dado lugar a una profunda división política, con los demó
cratas a favor y los republicanos en contra. Como ejemplo
están los gobernadores de Texas y Florida, ambos derechis
tas, quienes han firmado órdenes ejecutivas prohibiendo
que se exijan ambas cosas.
Mientras tanto, 1a ciudad Una objeción el las

de Nueva York este martes vacunas es que ¡10 SOíl
se convirtió en la primera ™'  naturales y solo flenende esta nación que requie J
re una prueba de vacuna verde de emergencia
ción para ir a restaurantes,
al gimnasio y hasta para ios teatros de Broadway. El alcal
de demócrata Bill de Blasio dejó claro que "quien quiera ser
parte de ia sociedad, tiene que estar vacunado".
Su plan de exigir la prueba de vacunación es similar ai

que se estableció en Francia e Italia, donde también ios go
biernos tratan de impulsar que más gente se vacune como
medida para frenar la propagación de la variante Delta del
coronavirus. En Estados Unidos esta semana el promedio
de nuevos infectados ha sido de 8G mil por día, en contras
te con trece mil hace un mes.

El doctor Anthony Fauci, la máxima autoridad en la ma
teria, ha dejado claro que el virus solo dejará de transmi
tirse cuando ai menos 75 por ciento de la población esté
completamente vacunada. Con dificultad, la administración
Biden apenas ha convencido al 70 por ciento, pero hay es
tados donde no se alcanza ni la mitad pese a los incentivos
para hacerlo, que van desde dinero en efectivo hasta rifas
y cerveza gratis.
Una de las principales objeciones de la gente para no

vacunarse es que sostienen
Gracias a las vacunas,que no es natural y que no

ha sido totalmente aproba nos hemos librado del
da, sino que solo recibió una polio y otras formasautorización de emergencia.

naturales de morirPara los analistas, esto es de
bido a la mala información

que propagan canales de televisión como Fox News o las
redes sociales y aún políticos republicanos cínicos, como la
congresista Lauren Boebert, de Colorado, quien ha dicho
que "la manera más fácil de deshacerse de la COVID19 es
no viendo CNN".

Por su parte, el presidente Joe Biden culpó a Facebook de
estar "matando gente" al propagar desinformación sobre la
vacuna, pero luego se disculpó. Difícil entender porqué no
quieren los estadunidenses vacunarse cuando en el mundo
han muerto de este terrible mal 4.1 millones de personas;
610 mil en este país. Es gracias a Jas vacunas que la huma
nidad se ha librado del polio, la viruela y muchas otras for
mas naturales de miseria y muerte «
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SUBE Y BAJA

Rommel PachecoO Ciavfldiiía

El clavadista se despidió de tas justas
olímpicas, al obtener un sexto lugar
en Tokio 2020. A lo largo de más de
20 años de carrera deportiva, cose
chó medallas en torneos centroame
ricanos, panamericanos y mundiales.

Andrew CuomoO Gobernador de Nueva York

El gobernador demócrata de NY aco
só sexuaimente a al menos 11 muje
res, según una investigación encarga
da por la Fiscalía. Joe Biden pidió la
renuncia del funcionario.
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ELCRÍSTALAZO

Los tropiezos de Encinas
Rafael Cardona

Tiviaenféxlcirdonaftafxl

El siete de mayo del año 2020,
el subsecretario de Goberna
ción, Alejandro Encinas, pro
dujo con su interminable sen
tido de la delegación de res

ponsabilidades (no de funciones}, i a si
guiente noticia:

"El Grupo Interdisciplinario de Exper
tos y Experta* Independientes (GlEI) vol
verá a ser parte de las investigaciones jo
tre ¡a desaparición de los 43 normalistas
de Ayotzinapa, cometida en septiembre
de 2014,

"Esto lúe ¿o a que el gobierno mexica
no y la Comisión Interamericana de Dere
chos Humanos (CIDH) de la que se des
prende el GlEI firmaran este jueves el
acuerdo por et que je confirma íu ran¿
talación en el caso".

Esro en buen castilla significa nada
más: el gobierno de México prefirió se
guirle dando vueltas al ya resuelto caso
Iguala (no Ayotzinapa porque allá no ocu
rrieron los hechos investigados hasta la
saciedad) y con la habilidad de un hám
ster en rueda le compró al pelón más fras
quitos de tónico contra la calvicie.

El GlEI ha sido un costoso y enorme
fraude. Sus integrantes son una manga

de vividores, cuyo talento no estriba en
investigar, sino en censurar otras inves
tigaciones. Son como Ja suegra frunci
da, con el dedo sobre la sobre la mesa
del comedor.
"ESTO TI ENE POLVO".

Pero lo más hilarante es la ambigüedad.
El gobierno mexicano, tanto por la boca
del canciller Marcelo Ebrard, como del
propio presidente de la
República ha arrojado
pestes a laOEA.

Bueno, el presidente

(como sí se tratara del
[me;j , ya habló de des

si cuan
do la OEA desaparezca
la Comisión Inter ame

ricana de Derechos Humanos (apéndice
de ella), seguirá existiendo, porque aho
ra sobrevive con el seis por ciento de las
aportaciones de los Estados miembros del
organismo continental.

Obviamente cuando se ofrecen los
servicios deí GlEI, se cobran aparte. Un
equivalente casi de la quinta parte del
presupuesto mexicano para la OEA se de
jaron pedir. ¥ lo peor, el gobierno de Peña
se los pagó en dos ocasiones. Cerca de un
millón de dólares.

La subsecretaría de Derechos Huma
nos en la secretaría de Gobernación cu

ya existencia misma es un sin sentido,
pues el tinico posible violador de los De
rechos Humanos es el Estado a través de

acciones del Gobierno, no puede accionar
en contra del régimen y por eso existe (o

existía} una Comisión Na
cional autónoma en esta

materia— simplemente no
ha hecho nada significati
vo en estos tres años.

PURDBLA. BIJt, BLA.

Tampoco en el caso de los
de milles de desapareci
dos (encontrar huesos no

significa resolver desapariciones), mu
cho menos en la deficiente atención de

la pandemia y ni asomarsse en el caso de
la falta de medicamentos oncológicos pa
ra niños o adultos, con cuya esesez cróni
ca y autogenerada, el gobierno viola un
día sí y otro también, el derecho a la sa
lud de miles de personas.

Y ya no hablemos de las múltiples vio

laciones en los penales del país o las in
numerables quejas por la pésima atención
hospitalaria en el Instituto Mexicano del
Seguro Social y los sanatorios públicos.
EN TODO ESO HA CALLADO COMO MOMJA.

Pero ahora, envuelto en la bandera de
la infancia ultrajada y el lerdo desafuero
del pederasta diputado I lueita, Encinas
se sumó a la guerra contra el coordinador
senatorial, Ricardo Monreal, y le ocurrió
como al perro de la tía Cleta.

—Encinas: "Se lo digo con todo res
peto, senador Monreal, lamentamos mu
cho el que se haya excluido del periodo
extraordinario de sesiones el asunto del

desafuero del diputado Saúl Huerta Coro
na, acusado de violación y abuso sexual,
lo cual envía una señal contradictoria

muy negativa.,.".
—Monreal: "..sobre el caso que le

indigna y le reclama a! Congreso, no le
acepto su reclamo, licenciado Alejandro
Encinas, son tiempos del Congreso y le
pediría simplemente su respeto... no va
haber impunidad en el Congreso y en el
Senado no vamos a proteger a nadie, ab
solutamente a nadie.,."

Nunca mejor dicho: ¡tómala, barbón!»
El GlEI ha sido un

costoso y enorme

fraude: Sus integrantes
S0" Um áe
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"El Presidente está firme en su postura de no
aumentar las tasas de impuestos ni de crear
nuevos impuestos. Estamos convencidos que
tenemos margen para dar esta certidumbre y al
mismo tiempo acomodar las necesidades de
gasto, siempre con un criterio de austeridad.
Sobre este ajuste me gustaría ser
claro: no planteamos crear nuevos
se incrementarán los impuestos. La
Hacienda trabajará para promover el
de las obligaciones fiscales en favor
mayoría, sin esconder impuestos
sistemas complejos y poco
dijo ayer ROGELIO RAMÍREZ DE LA O,
Comisión de Hacienda de la Cámara de

Diputados.

Dicen los que saben que pocos creen que
el tema de impuestos sea algo que no
afectará a la población de a pie, a los cau
tivos, pues hasta ahora, hay muchas em
presas que no pagan a sus empleados con
problemas con Hacienda por el miedo
que representa una auditoría del equipo
de Raquel Buenrostro, por cierto, enemi
ga declarada del nuevo titular de Hacien
da, entre otras muchas cosas, por arreba
tarle las aduanas.

Hay buenas noticias para el turismo
pues, sobre todo en el Caribe, continúa
recuperándose pese a los embates de la
pandemia. Resulta que, de acuerdo con el
Grupo Aeroportuario del Sureste, en las
últimas semanas la terminal aérea de

Cancún ha registrado un promedio de
500 operaciones diarias, la mayoría arri
bos desde destinos internacionales. Tan

sólo el pasado lunes se contabilizaron 149
vuelos desde Estados Unidos, Canadá,
Francia y Reino Unido mientras que se
prevé un aumento en el flujo de pasaje
ros durante agosto gracias a las vacacio
nes de verano, el avance en la vacuna
ción y la adopción del certificado Safe
Travels otorgado Consejo Mundial de
Viajes y Turismo.

Hay buenas noticias para el turismo
pues, sobre todo en el Caribe, continúa
recuperándose pese a los embates de la
pandemia. Resulta que, de acuerdo con el
Grupo Aeroportuario del Sureste, en las
últimas semanas la terminal aérea de
Cancún ha registrado un promedio de
500 operaciones diarias, la mayoría arri
bos desde destinos internacionales. Tan
sólo el pasado lunes se contabilizaron 149
vuelos desde Estados Unidos, Canadá,
Francia y Reino Unido mientras que se
prevé un aumento en el flujo de pasaje
ros durante agosto gracias a las vacacio
nes de verano, el avance en la vacuna
ción y la adopción del certificado Safe
Travels otorgado Consejo Mundial de
Viajes y Turismo.

Nos cuentan que el Instituto Electoral del
Estado de Colima, que preside Nirvana
Rosales, junto con la Unión Iberoamerica
na de Municipalistas, realizarán jomadas
de Fortalecimiento del Liderazgo Político,
dirigidas a funcionarías electas durante el
proceso local de 2021, para brindarles he
rramientas que les permitan ejercer sus
cargos libres de violencia y con perspecti
va de género. Asimismo, en el marco de
las actividades, se presentará un informe
sobre los casos y sentencias emitidas este
año por el Poder Judicial de la Federación
en materia de violencia política de género,
documento con el que se busca reflexio
nar sobre los retos en tomo a la adecua

ción de leyes en materia de paridad.

Nos cuentan que muy activo anduvo el
presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, Ricardo Monreal,
quien se mantiene trabajando, a pesar de
que las instalaciones del Senado fueron
tomadas por trabajadores del sindicato

Nos cuentan que muy activo anduvo el
presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, Ricardo Monreal,
quien se mantiene trabajando, a pesar de
que las instalaciones del Senado fueron
tomadas por trabajadores del sindicato

minoritario de esta Cámara desde las pri
meras horas del martes, lo que impidió el
desarrollo de los trabajos legislativos. Y
para muestra, basta darle un vistazo a
sus redes sociales donde el morenista in

formó de su reunión con el gobernador
electo de Michoacán, Alfredo Ramírez
Bedolla.

"Me expresó su preocupación por los
acontecimientos que su estado atraviesa
ante la ausencia del Ejecutivo local y la
no coordinación entre los órganos de go
bierno, pues se afecta a la población", se
ñala el zacatecano. Monreal tendrá razón

en ocuparse del asunto pues el goberna
dor Silvano Aureoles se la ha pasado via
jando disque para denunciar un supuesto
Estado fallido en México, dejando de lado
sus funciones como gobernador de Mi
choacán, y usurpando funciones de otros
órdenes de gobierno, como el Senado.
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Ahí viene el Coco
Hace unos años vivía en un conjunto de dos torres de E
pisos, construidos en los años setenta, con una extraordi
naria vista al "skyline" de Insurgentes. Los predios veci
nos de esta torre eran una casa unifamiliar y un pequeño
edificio de departamentos. La altura siempre me hizo es
pecular sobre el proceso legal de aprobación de la cons
trucción. En esta ciudad han sucedido tantas cosas en

materia inmobiliaria que el sector siempre trae la letra
escarlata de la corrupción. La pregunta que me hago es si
estamos en la ruta de evitar la corrupción en el sector. La
respuesta, naturalmente, es no.

Durante los primeros dos años de la gestión de Clau
dia Sheinbaum, la Secretaria de Desarrollo Urbano y Vi
vienda estuvo comandada por una persona cuya misión
fue no aprobar absolutamente nada. El resultado de esta
estrategia fue la parálisis económica antes de la Pande
mia. Pero hay también una consecuencia más precisa del
dique burocrático que ello representa. Hay un rezago
acumulado. En este momento no nos preocupan las ofici
nas que no se construyeron, pero sí las viviendas.

Eso significa que en algún lugar de esta ciudad, del
tamaño que sea, se necesitan edificar por lo menos 200
mil viviendas. El efecto de esto no sólo es malo para la
economía deforma directa, sino que en la práctica enca
rece la oferta de vivienda. Al hacerlo, los afectados so
mos los ciudadanos en general. Que hoy se tengan que
pagar millones de pesos por un departamento pequeño es
consecuencia no sólo del encarecimiento del suelo, sino
de todo el proceso de construcción.

Los programas de desarrollo urbano son complejos y
estrictos, pero siempre hay cómo darles la vuelta. Existe
todo un conglomerado de normas que permitirían, prác

ticamente, urbanizar la glorieta del Ángel de la Indepen
dencia. Nadie toca las normas, nadie flexibiliza los pla
nes, nadie sabe dónde vamos a construir 80 mil unidades
de vivienda al año, ni cómo se autorizarán. Sobre cada
proyecto hay una sombra, cierta o falsa, de corrupción.

Si quiero sacar mi credencial de elector hay tres re
quisitos básicos: identificación, acta de nacimiento y
comprobante de domicilio. Me presento en el módulo con
mis tres requisitos y se tramita mi credencial. No hay
más. Es un trámite limpio.

En cambio, en lo inmobiliario hay un "No" de entrada,
y la aplicación de la normatividad es juarista: a los ami
gos, justicia y gracia.

Preguntémonos dónde está el problema. La respuesta
es muy simple: mientras no hagamos el ejercicio geográ
fico y matemático de acomodar 80 mil viviendas anuales
durante al menos 10 años, padeceremos la vivienda cara
para renta y venta, y corrupción en las ventanillas de
gobierno.

Aquel que presuma gallardía al dificultar o impedir las
obras, solo estará dejando espacio a la corrupción y la
injusticia. No juzgo dónde pero esta ciudad necesita defi
nir el espacio para edificar. Ochenta mil viviendas signi
fica 320 viviendas autorizadas al día, en una docena de
instituciones. Hoy no hay manera de lograrlo si no asu
mimos la realidad y así la comunicamos a la ciudadanía.

Hay que hablar con la verdad. Combatir la corrupción
no necesita héroes o heroínas saboteando trámites, antes
bien, facilitándolos en un entorno de certeza y planea
ción. No veo eso en la propuesta de Plan General de Go
bierno ni en el borrador del Programa General de Orde
namiento Territorial.
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N O S O T R * S
YESSICA CORRAL

El 19S a casi 4 años
A casi cuatro años del sismo del 19 de septiembre, desde Nosotrxs
seguimos trabajando junto con el Gobierno de la Ciudad de México a
través del colectivo *ReconstrucciónTransparente y el Consejo Consul
tivo para la Reconstrucción buscando que el proceso sea cercano con
las personas afectadas y exista transparencia y rendición de cuentas.

Pese a la pandemia, la recons
trucción no se ha detenido,
pero su velocidad de ejecu
ción se ha visto reducida

considerablemente, los pro
cesos burocráticos han esta

do más lentos que de costumbre y el ritmo
de construcción también. Según el Portal
para la Reconstrucción, respecto al avan
ce del 100% de los edificios (370 inmue
bles) , el 41% están concluidos y un 24% en
proceso de obra. Vale la pena destacar que
el 32% sigue "en proyecto", es decir, por
alguna situación burocrática, financiera o
de acuerdo vecinal no logran avanzar ha
cia el proceso de obra y a casi cuatro años
debería ser imperativo que todos los in
muebles tengan, al menos, certeza en su
fecha de inicio y conclusión de obra.

En cuanto a las casas, el avance es ma
yor dado que el proceso no es tan compli
cado como sucede con los edificios, del to
tal de 7,144 viviendas, el 64% están con
cluidas y el 25% en proceso. El reto más
grande es que todas las viviendas BIS, es
decir, las casas que fueron agregadas al
censo al entrar la actual administración

tengan certeza de su tipo de intervención
y fecha de inicio.

Lo anterior se suma a otra gran preo
cupación: la situación financiera. Desde el
mes de mayo, el Portal para la Recons
trucción no ha actualizado el estatus del

Fideicomiso y no hay información clara
sobre las sesiones del mismo. Sabemos

que las recursos para esta gran tarea son
finitos y la Comisión ha hecho un gran es
fuerzo por hacerlo eficiente para todas las
personas afectadas y las empresas que
colaboran, por esto y más es necesario
que se mantenga actualizado mensual
mente y exista certeza de que todos los
inmuebles contarán con recursos para ser
intervenidos porque además se enfrenta
un aumento de precio en insumos esen
ciales para las obras como acero y varilla.

En resumen, la reconstrucción no se ha
detenido y aún tiene mucho por delante,
no podemos decir que está cerca de con
cluir hasta que todas las personas tengan
certeza de cuándo volverán a sus hogares.
Por ello, desde el Consejo Consultivo y la
Secretaría de la Contraloría General de la
CDMX, creamos el programa de Visores
Ciudadanos para que personas afectadas

Pese a la pandemia, la recons
trucción no se ha detenido,
pero su velocidad de ejecu
ción se ha visto reducida

considerablemente, los pro
cesos burocráticos han esta

do más lentos que de costumbre y el ritmo
de construcción también. Según el Portal
para la Reconstrucción, respecto al avan
ce del 100% de los edificios (370 inmue
bles) , el 41% están concluidos y un 24% en
proceso de obra. Vale la pena destacar que
el 32% sigue "en proyecto", es decir, por
alguna situación burocrática, financiera o
de acuerdo vecinal no logran avanzar ha
cia el proceso de obra y a casi cuatro años
debería ser imperativo que todos los in
muebles tengan, al menos, certeza en su
fecha de inicio y conclusión de obra.

En cuanto a las casas, el avance es ma
yor dado que el proceso no es tan compli
cado como sucede con los edificios, del to
tal de 7,144 viviendas, el 64% están con
cluidas y el 25% en proceso. El reto más
grande es que todas las viviendas BIS, es
decir, las casas que fueron agregadas al
censo al entrar la actual administración

tengan certeza de su tipo de intervención
y fecha de inicio.

Lo anterior se suma a otra gran preo
cupación: la situación financiera. Desde el
mes de mayo, el Portal para la Recons
trucción no ha actualizado el estatus del

Fideicomiso y no hay información clara
sobre las sesiones del mismo. Sabemos

que las recursos para esta gran tarea son
finitos y la Comisión ha hecho un gran es
fuerzo por hacerlo eficiente para todas las
personas afectadas y las empresas que
colaboran, por esto y más es necesario
que se mantenga actualizado mensual
mente y exista certeza de que todos los
inmuebles contarán con recursos para ser
intervenidos porque además se enfrenta
un aumento de precio en insumos esen
ciales para las obras como acero y varilla.

En resumen, la reconstrucción no se ha
detenido y aún tiene mucho por delante,
no podemos decir que está cerca de con
cluir hasta que todas las personas tengan
certeza de cuándo volverán a sus hogares.
Por ello, desde el Consejo Consultivo y la
Secretaría de la Contraloría General de la

CDMX, creamos el programa de Visores
Ciudadanos para que personas afectadas

realicen revisiones en los edificios afecta

dos y podamos constatar que los avances
se están dando dentro del marco de la ley,
el proyecto de obra y conforme a los re
cursos financieros asignados. Esto ade
más de ayudamos a conocer más detalles
sobre los inmuebles intervenidos, tam
bién nos permitirá identificar posibles
anomalías para que puedan ser corregidas
y sancionadas en su caso. Es un ejercicio
de transparencia que no sería posible sin
la participación ciudadana, algo que ha si
do esencial para que el proceso de recons
trucción prospere.

Durante los próximos días estaremos
iniciando las visitas piloto con acompaña
miento de la Contraloría y la Comisión
para la Reconstrucción para que las 23
personas que forman parte de este pro
grama conozcan con mayor detalle los in
dicadores que estarán observando en ca
da obra para registrar su revisión en la
aplicación móvil y conozcamos el estatus
de los edificios revisados. Estos resultados

serán públicos durante los próximos me
ses a través de un micrositio.

A cuatro años del sismo, debemos te
ner claro que el proceso de reconstrucción
no sería posible de ninguna manera sin el
involucramiento cercano de las personas
afectadas y el programa de Visores Ciuda
danos, sin duda, vendrá a demostramos la
mirada más realista del proceso de re
construcción.

realicen revisiones en los edificios afecta

dos y podamos constatar que los avances
se están dando dentro del marco de la ley,
el proyecto de obra y conforme a los re
cursos financieros asignados. Esto ade
más de ayudamos a conocer más detalles
sobre los inmuebles intervenidos, tam
bién nos permitirá identificar posibles
anomalías para que puedan ser corregidas
y sancionadas en su caso. Es un ejercicio
de transparencia que no sería posible sin
la participación ciudadana, algo que ha si
do esencial para que el proceso de recons
trucción prospere.

Durante los próximos días estaremos
iniciando las visitas piloto con acompaña
miento de la Contraloría y la Comisión
para la Reconstrucción para que las 23
personas que forman parte de este pro
grama conozcan con mayor detalle los in
dicadores que estarán observando en ca
da obra para registrar su revisión en la
aplicación móvil y conozcamos el estatus
de los edificios revisados. Estos resultados

serán públicos durante los próximos me
ses a través de un micrositio.

A cuatro años del sismo, debemos te
ner claro que el proceso de reconstrucción
no sería posible de ninguna manera sin el
involucramiento cercano de las personas
afectadas y el programa de Visores Ciuda
danos, sin duda, vendrá a demostramos la
mirada más realista del proceso de re
construcción.

Durante los próximos días
estaremos iniciando las visitas

piloto con acompañamiento de la
Contraloría y la Comisión para la
Reconstrucción para que las 23
personas que forman parte de
este programa conozcan con ma
yor detalle los indicadores que
estarán observando en cada obra

para registrar su revisión en la
aplicación móvil y conozcamos el
estatus de los edificios revisados.

Estos resultados serán públicos.
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ASI LO DICE
LAMONT

FEDERICO LA MONT

PAN ¿Continuidad o cambio?

Futuro: De la coalición legislativa Va por México (PRI
PANPRD) quedará sujeto a la reelección de su diri
gente Marko Cortés, la alianza de la bancada priista
con su similar de Morena ante la LXV Legislatura y el
ejercicio discrecional de las prerrogativas del INE.

Cita noviembre: El 19 del 2018 asumió la presiden
cia panista con el compromiso de velar por el equili
brio de poderes (federalismo) no así "Una vergonzante
colaboración por temor, pragmatismo o conveniencia
presupuestal ante la Cuarta Transformación" y en 90
días sujetará su reelección o alternancia.

Retrospectiva: El proceso de elección de Marko
Cortés fue operado por la Comisión Nacional Organi
zadora del CEN del PAN presidido por su expresidenta
Cecilia Romero que instaló mil 49S centros de vota
ción para la elección del nuevo dirigente, quien surgió
entre dos duplas Marko Cortés y Héctor Larios vs
Manuel Gómez Morín y Mirelle Montes.

Grupos albiazul: Con Cortés y Larios se ubicó al ex
candidato presidencial y ¿viable 2024? Ricardo Ana
ya a quien se sumó el extinto senador Rafael Moreno
Valle, 10 gobernadores y la corriente Yunque. Gómez
Morín y Mirelle Montes fueron respaldados por el ex
dirigente Gustavo Madero y el gobernador de
Chihuahua, Javier Corral, quien en 2017 disputó la di

zul a Anaya. Además, el
ex presidente Felipe Cal
derón y su esposa Mar
garita Zavala.

Continuidad: La prin
cipal demanda hacia
Marko Cortés es que se

regrese a los procesos
doctrinarios originales y
dar fin a las componen
das y 'moches' que mar
caron la relación con el

gobierno de Enrique Pe
ña Nieto.

Horizonte: En la lista

de aspirantes al CEN del

PAN, aparecen la exsenadora de Tlaxcala Adriana
Dávila, el gobernador saliente de Querétaro Francis
co Domínguez, el líder de Tabasco Gerardo Priego
Tapia y Marko Cortés.

Cambio generacional: Quien emerja como dirigen
te nacional deberá revertir el deterioro electoral, para
muestra la derrota en la Península de Baja California
pese que en los pasados comicios ganó dos gubema
turas, en Chihuahua, Marú Campos y Querétaro,
Mauricio Kuri e incrementó de 78 a H4 el número de

diputados.
Juicio a Silvano: La bancada de Morena en la Cá

mara de Diputados de San Lázaro exigirá este proceso,
por Traición a la Patria, en contra del aún titular del
Solio de Ocampo, Silvano Aureoles Conejo después de
su entrevista con el secretario de la OEA, Luis Almagro
cuya gestión fue calificada por el canciller Marcelo
Ebrard como "Una de las peores" del organismo inter
nacional por su intervención en los asuntos internos
de Bolivia. Sobre Michoacán resaltó la irresponsabili
dad del regidor de Sahuayo, Jesús Ramírez, quien en
aparente estado etílico volcó su camioneta causando
daños a una persona.

En la lista de aspi
rantes al CEN del

PAN aparecen la
exsenadora Adriana

Dávila, el gobernador
saliente de Querétaro
Francisco Domínguez,
el líder de Tabasco

Gerardo Priego Tapia
y Marko Cortés

Fecha: 04/08/2021

Página: 9

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Así lo dice Lamont / Federico La Mont

Federico La Mont

Costo: 9,510

Página 7 de 9



COMEXI
Consejo Mexicano

de Asuntos Internacionales

MARIBEL QUIROGA

El turno es nuestro
"Ahora que eres libre y la única obligación que tienes es la de seguir

tus propios sueños ¿Qué vas a hacer con tu tiempo?"
Rupi Kaur

A finales del ano pasado tuve la enorme alegría y
satisfacción de publicar con Editorial Planeta el libro
El Turno es Nuestro.

Con un prólogo entrañable de
Gabriela Warkentin y con la
experiencia de 14 mujeres
mexicanas líderes en diver

sos sectores, pude construir
a través de mis propias vi

vencias y siempre de la mano del equipo
editorial, una guía que busca en 9 capítu
los ayudar a diferentes generaciones de
mujeres a adquirir herramientas y habili
dades que permitan cerrar en conjunto y
paulatinamente la brecha de género en
México.

Existen diversas estadísticas respecto
al tema de la mujer en el ámbito empre
sarial. Por ejemplo, McKinsey & Company
elaboró un estudio de su serie de reportes
Women Matter titulado: Una ambición,
dos realidades.

Este análisis de la situación de las pro
fesionistas en México revela que, si bien
tanto hombres como mujeres tenemos
múltiples aspiraciones laborales, las posi
bilidades que tenemos las mujeres de al
canzar nuestros objetivos son menores.
Así, destaca varios datos:

Solo 4 de 10 mujeres participan en el
mercado laboral.

Las mujeres ocupan únicamente el 37
por ciento de las nuevas posiciones que se
abren en una organización.

Las mujeres ocupan solo ellO por cien
to de los cargos en los comités ejecutivos.

En cuestiones de brecha salarial, una
mujer a nivel sénior suele recibir 22 por
ciento menos de compensación que su
contraparte masculina.

Aunque es una realidad que cada sec
tor empresarial tiene sus propios desafíos
relacionados con la equidad de género, es
momento de que las empresas comiencen
a tomar acción para cerrar esta brecha: de
lo contrario, se estarán perdiendo de un
alto potencial de crecimiento.

Con un prólogo entrañable de
Gabriela Warkentin y con la
experiencia de 14 mujeres
mexicanas líderes en diver

sos sectores, pude construir
a través de mis propias vi

vencias y siempre de la mano del equipo
editorial, una guía que busca en 9 capítu
los ayudar a diferentes generaciones de
mujeres a adquirir herramientas y habili
dades que permitan cerrar en conjunto y
paulatinamente la brecha de género en
México.

Existen diversas estadísticas respecto
al tema de la mujer en el ámbito empre
sarial. Por ejemplo, McKinsey & Company
elaboró un estudio de su serie de reportes
Women Matter titulado: Una ambición,
dos realidades.

Este análisis de la situación de las pro
fesionistas en México revela que, si bien
tanto hombres como mujeres tenemos
múltiples aspiraciones laborales, las posi
bilidades que tenemos las mujeres de al
canzar nuestros objetivos son menores.
Así, destaca varios datos:

Solo 4 de 10 mujeres participan en el
mercado laboral.

Las mujeres ocupan únicamente el 37
por ciento de las nuevas posiciones que se
abren en una organización.

Las mujeres ocupan solo ellO por cien
to de los cargos en los comités ejecutivos.

En cuestiones de brecha salarial, una
mujer a nivel sénior suele recibir 22 por
ciento menos de compensación que su
contraparte masculina.

Aunque es una realidad que cada sec
tor empresarial tiene sus propios desafíos
relacionados con la equidad de género, es
momento de que las empresas comiencen
a tomar acción para cerrar esta brecha: de
lo contrario, se estarán perdiendo de un
alto potencial de crecimiento.

Si bien la brecha de género y la equi
dad salarial en México y en el mundo son
consecuencia de diversos factores (siste
ma económico, construcción patriarcal de
la sociedad, entre otras) esas razones se
suman a las limitaciones autoimpuestas
que las propias mujeres  sobretodo de
algunas generaciones  tenemos.

Para ello, en el libro El Turno es Nues
tro se abordan los siguientes conceptos
que quiero enumerar y que estoy con
vencida pueden hacer una diferencia pa
ra el desarrollo profesional de muchas de
nosotras:

Autoconocimiento (importancia de
un FODA personal).

Desafiamos a nosotras mismas.

Aprender a vivir con miedo.
Adquirir nuevos conocimientos.
Ser asertivas.

Nada sustituye al trabajo.
No estás sola (redes de apoyo, buscar

mentores).

Si bien la brecha de género y la equi
dad salarial en México y en el mundo son
consecuencia de diversos factores (siste
ma económico, construcción patriarcal de
la sociedad, entre otras) esas razones se
suman a las limitaciones autoimpuestas
que las propias mujeres  sobretodo de
algunas generaciones  tenemos.

Para ello, en el libro El Turno es Nues
tro se abordan los siguientes conceptos
que quiero enumerar y que estoy con
vencida pueden hacer una diferencia pa
ra el desarrollo profesional de muchas de
nosotras:

Autoconocimiento (importancia de
un FODA personal).

Desafiamos a nosotras mismas.

Aprender a vivir con miedo.
Adquirir nuevos conocimientos.
Ser asertivas.

Nada sustituye al trabajo.
No estás sola (redes de apoyo, buscar

mentores).

Siempre nos estamos vendiendo a
nosotras mismas.

Aprende a tener unas finanzas sanas
(ahorro, inversión).

Usa tus fracasos como aprendizaje e
impulso.

A mediados del año 2021, la realidad es
que no sabemos qué mundo viviremos en
los próximos meses, quizá años. Tampoco
tenemos la distancia suficiente para en
tender las implicaciones que esta pande
mia ha tenido y tendrá en la vida de todos
nosotros. Lo que sí sabemos, y podemos y
debemos intuir, es que la necesidad de re
construir, de imaginar, de ser creativos y
de prestar atención a la narrativa sobre
nosotros mismos y nuestros proyectos,
será indispensable. El Turno es Nuestro: el
turno de imaginar, el turno de proyectar, el
turno de construir y edificar un país inclu
yente, equitativo y plural.
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Siempre nos estamos vendiendo a
nosotras mismas.

Aprende a tener unas finanzas sanas
(ahorro, inversión).

Usa tus fracasos como aprendizaje e
impulso.

A mediados del año 2021, la realidad es

que no sabemos qué mundo viviremos en
los próximos meses, quizá años. Tampoco

tenemos la distancia suficiente para en
tender las implicaciones que esta pande
mia ha tenido y tendrá en la vida de todos
nosotros. Lo que sí sabemos, y podemos y
debemos intuir, es que la necesidad de re
construir, de imaginar, de ser creativos y
de prestar atención a la narrativa sobre

nosotros mismos y nuestros proyectos,
será indispensable. El Turno es Nuestro: el

turno de imaginar, el turno de proyectar, el
turno de construir y edificar un país inclu
yente, equitativo y plural.

Asociada Comexi
Aunque es una
realidad que cada
sector empresarial
tiene sus propios

desafíos relacionados

con la equidad de
género, es momento

de que las empresas
comiencen a tomar

acción para cerrar
esta brecha: de lo

contrario, se estarán
perdiendo de un alto
potencial de creci

miento.
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comiencen a tomar

acción para cerrar
esta brecha: de lo

contrario, se estarán
perdiendo de un alto
potencial de creci

miento.
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Ministros productivos
Es un hecho que, pese al confinamiento derivado de la
pandemia de COVID 19, la Suprema Corte, presidida
por Arturo Zaldívar, no sólo se mantuvo trabajando,
sino que incrementó su efectividad de manera
significativa. En 2020 resolvió 266 asuntos a través de
168 sesiones vía remota, lo que convierte a ese año en
el más productivo de la última década.

La CRE, firme ante gaseros
La Comisión Reguladora de Energía, presidida por
Leopoldo Vicente Melchi, está ante su prueba de fuego
con el tema de los gaseros. Muchos en el gobierno
advierten que los paros en la venta de cilindros buscan
generar descontento social, como presión contra la
regulación al precio que se fijó para el combustible.
Pero todo indica que no se dará marcha atrás.

Diputada mete la mano
Todo apunta a que la toma de instalaciones del Senado
por parte de integrantes de un sindicato minoritario,
es obra de la diputada de Morena Araceli Ocampo
Manzanares, según dijeron algunos participantes.
Es la misma legisladora de Guerrero que se unió a
protestas contra Pemex y quien, en su campaña por la
reelección, posaba cargando fusiles AR 15.
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Asesor de lujo
Generó confianza entre los empresarios la reunión
de la alcaldesa electa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,
con José Antonio Meade, quien le explicó el qué y el
cómo para reactivar la economía y generar empleos.
Su conocimiento, dicen, aportará al plan de convertir
a esa demarcación en la vanguardia económica de la
ciudad, como quiere la próxima alcaldesa.

Releva a embajadora
Viene un relevo en la embajada de Colombia en
México. El gobierno de Iván Duque removerá a Patricia
Cárdenas Santamaría, y en su lugar perfila a Ángela
Ospina de Nicholls. Oficialmente se dice que Cárdenas
ya cumplió su ciclo, pero versiones apuntan a la gran
cantidad de quejas de colombianos aquí acusando
desprotección de su cuerpo diplomático.
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La vecindad ha dejado cicatrices, cuando no
heridas abiertas, en la cultura y el ethos de los
mexicanos, pero también beneficios económicos

n reciente reporte ele la Fundación Estados
UnidosMéxico resaltóquepotencialmente
hay enormes oportunidades para aquellos
dispuestos a ajustarse al tratado comercial
MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC)
y a "navegar las regulaciones mexicanas
en tiempos de incertidumbre doméstica".

En el contexto de inestabilidad y cambios globales, "las
reglas clarasy la certeza a largo plazo del TMEC crean oportu
nidades significativas para el comercioy la inversión en Amé
rica del Norte, pero también, gracias a la red de libre comercio
modernizada de México, con Europa, Asia y América Latina".

En buena medida, subraya la vinculación entre los dos
países, una que también señalan críticos estadounidenses
de las políticas energéticas del gobierno mexicano.

Se esté de acuerdo o no con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, ese principio de realismo puede reconocerse
en su idea de proponer nuevos términos para la relación,
mientras resaltó la importancia de ¡a conexión económica,
pero la consideración de que "no nos vamos a poner con
Sansón a las patadas".
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  Se trata de buscar las coinci
dencias en un vínculo determinado

irremediablemente por la cercanía
física, que determina actitudes de
ambas partes y establece reglas de
convivencia, escritas y tácitas.

La vecindad ha dejado cicatrices,
cuando no heridas abiertas, en lacul
tura y el ethos de los mexicanos, pero
también beneficios económicos.

Estratégicamente, la realidad señala que sería virtualmente
imposible que un ataque contra Estados Unidos dejara detener
impacto en México:hayunosll millones de mexicanos residen
tes en el país vecino, fuente de las cada vez más importantes
remesas,y tal vez unos 30 millones de mexicoestadouniclenses,
muchos de ellos con familia en nuestro país. La migración crea
problemas, pero también es un lazo que obliga.

Oficialmente hay cerca de un millón de residentes esta
dounidenses en México, aunque extraoficialmente se habla
de casi tres millones, y que son de lejos la mayor población
de expatriados estadounidenses en el mundo.

Los ataques terroristas del 11 de septiembre de 2001, en
Nueva Yorky Washington, dejaron mexicanos muertos, como
ejemplo de otros problemas: en tiempos de peligro de guerra
nuclear, muchas de las grandes bases militares estadou
nidenses se encuentran cerca o relativamente próximas a
la frontera y no habría forma de detener a la radiación en la
línea divisoria.

Hay también temores de atentados o ataques bioquímicos,
que a querer o no, tendrían impacto en México.

El actual cierre de frontera al tránsito de personas, tan
irritante y debido a la pandemia de COVID19, es también
y contradictoriamente una señal de la interrelación social
entre los dos países.

Al margen de simpatías, la visión de México está irreme
diablemente orientada hacia el norte, sea como fuente de
bonanza o de peligros.

Hay unos 11
millones de

mexicanos
uiuiendo en EU

Fecha: 04/08/2021

Página: 25

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,762

Página 4 de 17



Barbosa, contra mafias carcelarias
SAT congela cuentas de Mulegué
Michoacán, tortuguismo electoral

o es nuevo, la crisis económica, política y
  social sigue en crecimiento en Chiapas. El

estado tiene 10 plagas ancestrales: i) caci
ques,2) división religiosa, 3) traficantes de
humanos, 4) taladores de selvas, 5) riqueza
ecológica, 6) recursos hícl ricos, 7) frontera
con Centroamérica,8) disputas históricas,

9) hambre y miseria, y 10 la ambición, la corrupción y la ne
gligencia e ineptitud de sus políticos. A todo ello se le agrega
la crisis migratoria, donde ahora los haitianos invadieron las
ciudades. Otro aprieto del gobierno de Rutilio Escandón

PUEBLA: El gobernador Miguel Barbosa cimbró las es
tructuras políticas de la entidad, al enviar al Congreso local,
una ley para reorganizar el sistema penitenciario. Su objetivo
es acabar con mafias y autocontrol en las prisiones; romper
las recles de corrupción entre el gobierno estatal y criminales
en las cárceles. Una tarea compleja.

BCS: Vaya embrollo en que está el alcalde Felipe Pra
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Ya presentó a
su gabinete
con mayoría
femenina

Felipe Pra
do Bautista (Panal). Le debe a la CFE, la nómina, jubilados,
proveedores y no tiene un peso en caja. Por si fuera poco, el
SAT, a cargo de Raquel Buenrostro, congeló las cuentas del
  municipio. Desesperado, exigió a la

Exportadora de Sal, que le "pagara
por adelantado" el consumo de agua.
Tatiana Clouthier, Economía, dijo
que ESSA no adeuda el agua. ¿La
Federación en un tema municipal?
Hagan sus conjeturas.

MICHOACÁN: Inquieta el tortu
gu/smo del Tribunal Electoral es

tatal, que preside Alejandro Rodríguez. Mantiene en vilo 12
distritos para validar la elección para gobernadory se inicie
la entrega recepción del gobierno de Silvano Aureoles a
Alfredo Ramírez Bedolla. No hay acercamiento entre ambas
administraciones, pero Alfredo ya presentó a su gabinete con
mayoría femenina, coordinados por Isidoro Ruiz Argaiz.

ZACATECAS:MaribelGalván,aliada del gobernadorelecto,
David Monreal, se perfila como líder del Congreso local. La
fresnillense obtuvo la mejor votación en la entidad. Nos dicen
que se lleva bien con todos los Monreal.

TAMAULIPAS: El miércoles pasado publicamos que Ma
nuel ElMeme Garza, apoyaba a una mujer a la gubernatura
y mencionó a Maki Ortiz (exPANj, edil de Reynosa, al igual
que a la diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán (PRIj.
Maki sacó en sus recles que era el Meme papá, legendario y
respetado político tamaulipeco, quien la apoyaba. Que quede
claro, nofue el papá, sino Meme hijo, reconocido economista
reynosense, quien me hizo ambas declaraciones.

QUERÉTARO: El gobernador electo, Mauricio Kuri, hizo
nombramientos en su gabinete: Guadalupe Murguía. en Go
bernación; Gustavo Leal, en Finanzas; Rogelio Vega, jefe
del Gabinete; Mario Rodríguez Retolaza, en Oficialía Mayor;
David Guerrero, en la secreta ría Particular, y Ginette Amieva,
en Comunicación Social. Repite en Sedesu, Marco Del Prete.

OAXACA: De acuerdo con el Inegi, difundido por el secre
tario ele Bienestar, Rubén Vasconcelos, el ingreso de los
oaxaqueños se incrementó7.7% de 2018 a 2020. En el país, el
promedio se redujo 5.8%. Dato óptimo de Alejandro Murat.
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El domingo se dio un paso importante en el camino
de la madurez democrática de nuestro país. Este
ejercicio es motivo de celebración
"No es vinculatoria, sí se podrán hacer por separado... no
se confíen".

AMLO

orno es sabido, la tan mencionada Consulta
C Popular para enjuiciar a los expresiden

tes se llevó a cabo el pasado domingo,
arrojando los siguientes resultados: de
los 93 millones 671 mil 697 mexicanos con

credencial para votar, 7.11 % salió a partici
par, de los cuales seis millones 511 mil 385

personas se decantaron por el "Sí", 102 mil 295, por el "No" y
48 mil 878 fueron votos nulos. Por este motivo, la consulta se
quedó lejos ele los 37.5 mi Nones de votantes (40%) para lograr
la vinculación jurídica necesaria para "llevar a cabo las accio
nes pertinentes" resultantes de este ejercicio democrático.

Estos son los resultados cuantitativos, donde las portadas
cíe todos los diarios en el país se polarizaron diciendo algunos
que "fracasó la consulta" y, los del otro bando, con frases ele
justificación que atacaban al INEporla baja participación. Sin
embargo, lo interesante surge desde el encuadre cualitativo.
¿Qué pasó este domingo? ¿Dónde quedaron los 30 millones
de votantes fieles a AMLO? ¿La pregunta realizada porla SCJN

ciesincentivó ia participación? ¿Es un
fracaso rotundo? Ese domingo que
dará marcado en el calendario de los

mexicanos como la primera consulta
popular avalada por la Constitución,
organizada por el máximo organismo
electoral, efectuada en todo el país
y, sobre todo, una herramienta que

abona a la democracia participativa
Este ejercicio es motivo de celebra

ción. Ahora bien, el tratamiento que se le otorgó dista bastante
cte cualquier alharaca, pues con la politización in extrem/s.as
como el tema c!e fondo que se le imprimió, tiene el riesgo de
vaciar de contenido a este necesario ejercicio democrático.

El domingo se dio un paso importante en el camino de la
madurez democrática de nuestro país. Aquella masa votante
por López Obrador en 2018 o la de las pasadas elecciones
de junio, demostró no ser monolítica, responde a incentivos
tangibles y participa de manera consciente. En la actualidad,
los mexicanos no salen a votar en contra de su voluntad. Las

personas que votaron por López Obraclory/o por Morena en
junio, deben ser consideradas como un ente vivo, informado
y sapiente de sus decisiones, por lo que, además c!e elevar el
nivel de la conversación, en los ejercicios subsecuentes tendrá
que haber mayor claridad y beneficios tangibles para el país.

Así pues, este domingo nos ha dejado grandes enseñanzas.
Como no desestimara las siete millones de personas que sa
lieron a participar, de igual manera a las que también emitieron
un mensaje al no salir a las urnas. Ya que ¡as primeras, claman
justicia de los actos ocurridos en el pasado, no en contra de
los expresidentes, sino de la gran deuda que se tiene en esta
materia en cada rincón del territorio nacional. Perfeccionar

la herramienta de la consulta, mejorarla utilidad y disminuir
su politización deberá ser la consigna para que exista mayor
participación, por el bien de la democracia mexicana.
En ejercicios
subsecuentes

tendrá que
haber mayor
claridad
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El desafuero del diputado del Partido del Trabajo
dejaría a Morena sin su aliado y perdería hasta la
mayoría simple en la nueva Legislatura

a Comisión Permanente del Congreso lanzó
a la Cámara de Diputados la papa caliente
en que se ha convertido el desafuero de los
legisladores Mauricio Toledo, del Partido del
Trabajo.y Saúl Huerta, ele Morena, acusados
de enriquecimiento ilícito y pederastía, así
como de Ulises Cardona, fiscal de Morelos.

Pero de eso a que se convoque de veras aun extraordinario
para desaforarlos es otra cosa, porque si Morena lo hace contra
Toledo, quien repetirá en la próxima Legislatura, se quedaría
sin uno de sus principales a liados para sacar el presupuesto
y otras iniciativas.

Morena tiene 199 diputados, Partido Verde Ecologista de
México, 43 y PT, 39. Es decir, le saldría carísimo al partido en
el poder desaforar a Toledo, pues entre guindasy verdes [los
klwis] apenas alcanzan 242 votos. Así que, si se lleva a cabo
el desafuero los morenos pierden la mayoría simple en la
siguiente Legislatura.

Apenas hace unos días Sheinbaum hizo un llamado a que
no haya impunidad en el proceso de desafuero que se les
sigue a Toledo y Saúl, este último protegido de Ignacio Mier,

quien repetirá en la coordinación de
Morena.

Desde ahíya se mandó un mensa
je a lajefa de gobierno para que "sea
cuidadosos" al referirse a ese tema.

"Ese capricho cíe lajefa de Gobierno
quitaría a Morena la mayoría simple
en la próxima Legislatura".

Todas las fuentes consultadas

por esta columna ofrecen la misma
versión de esta historia y aseguran que Sheinbaum quiere la
cabeza cíe Toledo porque no le perdona la operación que el
otrora poderoso líder de Coyoacán hizo en contra de la jefatura
local y de Morena en la Ciudad c!e México, en 2018.

"Si metemos a la cárcel a Toledo por enriquecimiento ilícito,
entonces que nos metan a la mitad ele diputados;y en el caso
de Huerta, él tiene a su padrino en la coordinación para darle
tiempo a cambiar de nombre propiedades y huir", dijo fuera
de grabadora un legisladorcon inusual franqueza, cuando me
explicaba lo que estaba pasando tras bambalinas.

Además, los del Partido del Trabajo amenazan a que si los
del Partido Verde votan en contra de Toledo revivirán el caso

de Manuel Velasco, quien tiene investigaciones de la UIF, así
como de la Auditoría Superior de la Federación por manejo
de recursos ilícitos y desvío de dinero público cuando fue
gobernador de Chiapas.

En la sesión cleayeren la permanente, los senadores Ma
nuel Añorve y Noé Castañón, del PRI y MC, votaron en contra
ele llamar a una sesión para los desafueros al insistir que
deberían sacar al fiscal morelense Carmona porque tiene la
suspensión definitiva de un juez y se podría caer en desacato.

UPPERCUT: Ayer protestaron 17 personas de un
sindicato en el Senado porque no los reconocen, pero la ley

demanda al menos que sean 20. Este grupo tiene
el respaldo de MartíBatres, pues se formó cuando era

presidente del Senado.
Sheinhaum

quiere
la cabeza de

Toledo
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LA CURUL
CIUDADANA

Si la voluntad de los ciudadanos se respetara,
la representación en el congreso se hubiera
conformado por 34 mujeres y 32 hombres

hilangos y ch¡langas distraídos con el ve
rano, los Juegos Olímpicos y la consulta
popular para enjuiciar a expresidentes,
pierden de vista que sus votos en las pa
sadas elecciones no serán respetados en
el Congreso de la Ciudad de México.

De acuerdo con la Constitución y el
artículo 27 del Código Electoral, la cámara local debe estar
integrada por 33 hombres y 33 mujeres.

Sin embargo, la votación por mayoría relativa del 6 clejunio,
consiguió más curules para mujeres por la vía plurinominal.
Sí la voluntad de los ciudadanos se respetara, la representa
ción en el congreso se hubiera conformado por 34 mujeres
y 32 hombres.

El Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX),
"atendiendo" el principio de paridad de género, determinó
modificar la integración de la lista de diputados y diputadas
que llegarán por la vía plurinominal. De tal manera que, por
un acuerdo político entre Morena, PVEM y PAN lograron sacar
a dos mujeres para imponer a dos hombres.

Según la sentencia, se revocan las constancias expedidas
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por el Consejo General del Institu
to Electoral de la Ciudad de México

(lECM) a las fórmulas integradas por
Frida Jimena Guillén Ortiz y Ahichell
Sánchez Valle (PAN), Isabela Rosales
Herrera y Alicia Medina Hernández
(Morena), así como a Manuel Talayero
Pariente (PVEM), sacrificado por su
propio partido para que cuadraran
los números.

El actual vicecoordinador de la bancada de Morena en el

Congreso, José Luis Rodríguez Díaz de León, buscó reelegirse
como diputado del distrito 12 de la alcaldía Cuauhtémoc.

Perdió, pero aun así será diputado. A Rodrigo Miranda del
PAN no le alcanzó para llegar por la vía plurinominal. Ambos
impugnaron los resultados y ahora serán diputados.

Además, durante la madrugada del martes, el PRD consiguió
que se quedaran los dos primeros hombres que integraban su
lista de plurinominales. Así, Víctor Hugo Lobo y Ricardo Lozano
serán diputados, ambos con suplentes de género masculino.

En consecuencia, el Tribunal ordenó al Consejo General
del i ECM expedir las constancias de asignación a favor de las
fórmulas conformadas por Rodrigo Miranda Berumen y Luis
Paris Oviedo Guarneros (PAN), Elizabeth Mateos Hernández
y Martha Patricia Aguilar Ramírez (PVEM), así como José Luis
Rodríguez Díaz de León y Francisco Medina Padilla (Morena).

De acuerdo con la jurisprudencia que ha generado el pre
cedente a favor de la paridad de género, hay elementos para
que una impugnación demande que se respeten los lugares
que han ganado las mujeres en ¡as elecciones. Tai es el caso
del Congreso en Baja California

Si nadie impugna la decisión del TECDMX, a los capitalinos
nos quedará claro que hay un pacto machísta entre Morena,
PVEM y el PAN.

El precedente sería gravísimo, pues eventualmente el rol
de las mujeres volvería a estar supeditado a lo que pacten los
hombres en los círculos de pode

Si nadie

impugna
la decisión

quedará claro
que hay un

pacto machísta
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Lorenzo Meyer, a final de cuentas, es
congruente con el modo cuatroteísta de
entender al pueblo bueno

ues sí, Lorenzo N/cyer estuvo a un octavo de
rayita c!e calificar de bestias, literalmente, a

¦ quienes no participaron en la consulta del
domingo, o sea 93 por ciento del padrón:
86 millones de personas.

"No van a consulta porque no tienen
conciencia que (sic) han sido explotados

casi como animales durante siglos", se dejó ir el doctoren el
espacio de Carmen Aristegui, para sorpresa de moros y cris
tianos. Y pues no, ni los síeteporcíentosme robo la expresión
de mi amigo Alarcón se atrevieron a defenderlo.

La verdad, no entiendo la sorpresa. Para empezar, me pa
rece que con Meyer pasa lo mismo que con Acápulco. Toco
mundo dice que el puerto fue un paraíso natura!, pero no hay
humanos vivos que hayan conocido sus playas sin pañales,
botellas de cagucimúny lamparones c!e gasolina. Lo mismo
con Meyer: todo mundo habla de un pasado glorioso, en plan
"qué le habrá pasado a ese hombre tan brillante", pero es
imposible recordar la última vez que dijo algo decente.

En cualquier caso, la sorpresa no se justifica, de entra
da, porque Meyer, a final de cuentas, es congruente con el
modo cuatroteísta de entender al
pueblo bueno.
¿Se acuerdan? En más de una

ocasión, el Presidente llamó a ¡as
personas que van a sus mítines "so
lovinos", como si fueran perros, igual
que habló de los pobres como de
"mascotas" a las que cómo no vas
a darles c!e comer, si son tu respon

sabilidad. Por supuesto, tampoco

ahí cabe la sorpresa.
López Obrador también es congruente. Como cualquier

populista digno del título, lo que hace es tratar a la ciudada
nía a la que no merece su furia, se entiende: 93 por ciento
de padrón, en este caso con la misma condescendencia
que prodigaba, digamos, Evita Perón a las multitudes que la
ovacionaban cuando zarandeaba sus joyas, o Chávez a los
venezolanos que tenían que aplaudirle los abrazos a las senos
y reírle los chistoretes.

O qué: ¿les parece muy diferente la manera condescen
diente de hablarle a aquel joven que se gana la vida con un
caballo famélico y un trapiche? ¿Dirían que los elogios a las
personas que viven de la pina miel o la barbacoa son propios
de quien las ve como iguales? Tenemos un Presidente que
considera a Fidel Castro un gran líder, mijitos.

Perdonen la obviedad, pero eso solamente es posible
en el que entiende a las masas como aglomeraciones de
niños adultos, bonachones pero no muy avispados, a los que
tiene que conducir un caudillo firme pero amoroso, paternal,
con manos recias de obrero y carita ele emoji con ojos cíe
corazoncitos.

Lo que quiero decirles, pues, es que no anclen viendo so
cialclemócratas buen rollito donde no los hay.

Sobre todo, les diría que se preparen para la peor cara
del doctor Meyer, el Presidente y compañía. Porque el año
que viene toca consulta por la revocación de mandato, y los
animales pueden ciarles un susto.
No anden

viendo social
demócratas
buen rollito

donde no hay
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Crecen los conflictos y lejos está de materializarse
la nueva política laboral en México: outsourcing y
democracia sindical, entre los pendientes

esastrosa, por decir lo menos, ha resulta cic
la estrategia para implementar la nueva
reforma laboral en México.

La eliminación clel outsourcing, la de
mocracia sindical y la legitimación (va
lidación) de los contratos colectivos, en
empresas públicas y privadas están muy

lejos de materializarse.
A pesar de que son tres elementos fundamentales para dar

un giro en la política laboral, poco se ha hecho. Por el contrario,
cada vez se acumulan los problemas.

Un casoemblemático:el proceso para legitimarel contrato
colectivo de la planta de General Motors, en Guanajuato.

Lo mono negra clel gobierno y de personajes cercanos a
la 4T derivó en un conflicto con Estados Unidos, mismo que
amenaza con escalara instancias internacionales porel mal
manejo de la Secretaría del Trabajo.

Pero eso no es todo. Surgieron acusaciones graves a dos
semanas de que se realice, por segunda ocasión, la elec
ción interna para ratificar el contrato colectivo en la planta
armadora de Silao. Acusan a la dependencia que encabeza

Luisa María Alcalde de enviar a un

inspectorcon antecedentes penales
y que es señalado por trabajadores
de amenazarlos para que voten por
ia "no ratificación" clel contrato, cuya
titularidad pertenece al sindicato ce
temista Miguel Trujillo López.

Se trata d e Luis Armando Núñez

Pizano, alias El Cuero, quienaparece
en la nómina de la STPS con el puesto

de "Inspector calificado", con un sueldo bruto mensual de 17
millO pesos, y un sueldo neto estimado de 13 mil 608.
Sin embargo, fue arrestado en Colima el 2 de abril de

2020, por posesión de arma corta abastecida y varios car
tuchos, 450 mil pesos en efectivo y un vehículo sin placas.

De acuerdo con las bases de datos de la STPS, también ha
sido utilizado para intimidar a las empresas, mediante inspec
ciones injustificadas, como ocurrió con varias firmas, entre
ellas, Alimentos finos de Occidente, S.A. DE C.V, Unilever
Mexicana, S. de RL de C.V. y Grufune, S.A. de C.V. en 2015.

Sobre el caso de General Motors, los trabajadores y la
empresa lo ubican como uno de los responsables de haber
reventado (el 21 de abril] el procedimiento de legitimación
clel contrato colectivo de trabajo ele GM.

Eso derivó en la suspensión del mismo y en una de las pri
meras quejas internacionales en el marco clel Mecanismo
de respuesta rápida clel TMEC. Hoy, ese conflicto está como
al principio: sin visos de solución y con el riesgo de que la
sangre llegue al río. Además, de escalar a otro nivel, pone en
peligro la fuente de empleo de cientos de trabajadores ele
la empresa norteamericana, pero también el de unos 10 mil
empleos de la industria automotriz por el mal manejo que
ha hecho de un conflicto laboral la Secretaría clel Trabajo.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El argumento
de la intimidación es una confesión de impotencia
intelectual".

El conflicto
está como

al principio:
sin uisos de
solución
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• Luego de obtener el sexto lugar
en el trampolín de tres metros,
el clavadista Rommel Pacheco se

despidió de sus últimos Juegos
Olímpicos y se retiró después de
20 años de carrera triunfal.

Andrew Cuomo, gobernador de
Nueva York, acosó sexualmente a
varias mujeres, según una investi
gación, además de que se le acusa
de violar leyes y de vengarse de
una de las denunciantes.

A la actriz Laura Zapata no le
gustó que más de seis millones de
ciudadanos participaran en la con
sulta popular, les llamó "idiotas",
y dijo que deberían ir a consulta,
pero "con el psiquiatra".
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ALHAJERO

RECLAMARE MI PARJE
EN LA COORDINACION

arias cosas llamaron la atención sobre lo

V expuesto por Rogelio Ramírez de la O a
los diputados de la Comisión de Hacienda
durante su proceso de ratificación como se
cretario ele Hacienda. Pero clos destacaron:

Por un laclo, su claridad —sin regateos—,
en las respuestas a los cuestionamientos.

Por otro —y sin duda fue lo que más importó a la oposición y
a quienes se preguntan si será capaz de plantarle cara a López
Obrador—, fue la decisión que les externó de hacer valer su
posición como secretario de Hacienda, particularmente en
lo referente a Pemex. La situación ele Pemex "sigue siendo
delicada", pero sí se está logrando estabilizar la empresa des
de el punto de vista financiero. Ello ha implicado "sacrificios
y mucha coordinación; y yo voy a reclamar mi parte en esa
coordinación", expuso Ramírez de la O.

El economista adelantó también que no estaban contem
plados mayores cambios en el presupuesto del año entrante.
"Ya no hay que recortar programas". La idea es que la inversión
permanezca en los proyectos que ya están (Dos Bocas, Tren
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Maya, Aeropuerto Felipe Ángeles}.
Las prioridades serán: 1.Con

solidar los programas sociales.
2.Continuar —hacer énfasis— con

la vacunación, pues será llave para
abrirla economía.3.llmpulso&1a in
versión (se acelerará el desembolso
en prográmasele inversión pública).

Ramírez de la O describió el pa
quete económico 2022 como equi

librado, responsable y con una profunda dimensión social
hacia los más desfavorecidos. Y reiteró los principios del
actual gobierno de mantener la política de austeridad, de
contención de la deuda y de no proponer nuevos impuestos
ni elevar los existentes.

Ganados aplausos se llevó el economista de la UNAM,
doctorado en Cambridge, convertido ya oficialmente en el
tercer secretario de Hacienda ele este gobierno.

• ••

NUEVA EMPRESA DE AVIACION. En las negociaciones que
lleva a cabo el gobierno ele López Obrador con trabajadores
ele Mexicana ele Aviación, la idea propuesta por el Presiden
te ele la República es dejar atrás todo lo relacionado con
Mexicana y crear una nueva empresa a la que se integren los
clesempleaclos de la extinta aerolínea.

Por lo que nos cuentan, hay varios inversionistas privados
interesados en el proyecto y las pláticas avanzan para rescatar
a los ex trabajadores de Mexicana, incluyéndolos en la nueva
empresa y dándoles incluso una participación. Y no, no sería
una empresa del Estado. Ei gobierno tan sólo les ofrecería
"facilidades", adelantan.

• ••

GEMAS: Obsequia del subsecretario Hugo LópezGatell.
"Desde el punto de vista médico, la respuesta inmune del

organismo ante una segunda vacuna con otra marca, otra
clase de vacuna, no necesariamente se mejora y tampoco

implica un riesgo mayorel aplicarse la otra vacuna".

Describió el

paquete
económico

como

equilibrado
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Ahora los reta que voten para que se vaya
Ayer le comente que el Presidente no quitaría el dedo del renglón de

utilizar la Consulta Popular para tener un escenario vigente para su
discurso, por eso le adelantaba que ganó perdiendo.

Ahora el Presidente encendió de nuevo el fuego y retó a los panistas
de Marko Cortés, priistas de Alejandro Moreno, y perredistas de Jesús
Zambrano agruparse con todos los conservadores para pedirle al pueblo
que se vaya.

Es decir que viene la otra consulta que es la de Revocación de Mandato,
que es esa la otra oportunidad para la oposición.

Como todos los días en la conferencia mañanera, no desaprovecha para
restregarles a sus adversarios que el sigue mandando y no los baja de co
rruptos y saqueadores del país.

Ricardo Anaya le reviró el lunes que simplemente sus ocurrencias son
distractores para tapar lo mal que está el país. Y que la fallida Consulta fue
porque los mexicanos están hartos de tantas estupideces.

Bueno, el Presidente les atizó que en las pasadas elecciones del 6 de junio
no pudieron y ahora viene de nuevo otro desafío y les pido que se agruparan
para que llamen al pueblo bueno y sabio para que voten para que se vaya.

Y en el reto les gritó que no hace falta la violencia sino que será de for
ma pacífica por la vía de la democracia para que a finales de marzo en la
Consulta el pueblo decida si se queda o que renuncie.

Este será son duda su discurso del Presidente durante los próximos me
ses antes de celebrar esa famosa consulta Presidencial.

Cuantas veces pueda el Presidente recordará la corruptela que los
sexenios pasados hicieron y que todos sin excepción saquearon hasta que se
cansaron al país.

López Obrador sin duda les machacará que por eso perdieron e n las ur
nas porque el pueblo bueno y sabio se cansó que le sigan robando su dinero.

Entonces vamos a ver que dicen los panistas para contrarrestar ese
discursos que se ve muy apropiado para mantenerlo vigente hasta marzo o
antes cuando se marque la veda.

Cuál será el arma de la alianza o el bloque del PAN con el PRI y el PRD
para contrarrestar estas acusaciones que incluso López Obrador recordó
esa corrupción de poder con la duración del porfiriato con Porfirio Díaz que
duró en el poder 34 años y luego vino Doña Porfiria por 7 décadas, es decir
refiriéndose al PRI.
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QUIEREN LLEVAR A LORENZO Y CIRO A JUICIO, PERO NO LES ALCANZA
En San Lázaro, el diputado del PAN, Luis Mendoza salió en defensa del IIME de
Lorenzo Córdova y Ciro Murayama que se debe respetar su autonomía.

Desde luego que los morenos que comanda Ignacio Mier quieren llevarlos
ajuicio político para echarlos como mandamás de ese instituto electoral al
que acusan que bloquear la Consulta Popular para enjuiciar a ex Presidentes.

El diputado Sergio Gutiérrez sigue con los focos encendidos para llevarlos
ajuicio, quieren revancha porque no le pueden perdonar que hayan bajado
de la candidatura a Félix Salgado Macedonio y Raúl Morón, de Guerrero y
Michoacán. Ahora les achacan el fracaso de la consulta por la mínima parti
cipación.

Para desaforarlos se necesitaría una operación relámpago porque esta
legislatura tiene 27 escasos días para concluir y alcanzar consenso para el
desafuero necesita de la mayoría en la permanente y parece que no la ten
drían si tomamos en cuenta el antecedente del desafuero de Maurico Toledo y
Saúl Huerta que puso en riesgo los acuerdos para realizar el outsourcing.

Y desde luego que dependería de Ricardo Monreal como mandamás del
Senado pues su presidente Eduardo Ramírez ya les dio una muestra que en
la Cámara Alta ellos, los senadores mandan. Con este escenario se ve difícil
que puedan avanzar los diputados ocurrentes de morena.

MAS DE 100 MILLONES DE VACUNAS A FIN DE AGOSTO
Por lo menos una buena noticia salió en voz del canciller Marcelo Ebrard, que
para finales de agosto México alcanzara más de 100 millones de dosis, desde
luego que con ello permitirá abarcar más personas vacunadas, sobre todo
en esta etapa que parece se está recrudeciendo, sobre todo en el sector de
los jóvenes que han comenzado también a recibir la vacunación.

En la zona fronteriza los avances también son extraordinarios gracias a
los miles de dosis que donaron los Estados Unidos para vacunar a toda la
población de los municipios fronterizos mexicanos con ese país. Rosa Icela,
secretaria de Seguridad lleva la tarea y sin duda la está cumpliendo bien.

CLAUDITA, NO OYE NI VE EL METRO
Parece que a Claudia Sheinbaum, como flamante jefa de gobierno no le inte
resan los afectados del desplome de la línea 12 del Metro, ayer la acusaron
que simplemente no les llegan los apoyos. A poco es "complo" contra ella y
su gobierno por aquello que quiere ser Presidenta.

Jachavez77@yahoo.cont
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¡El gaaaaaaaas!... 657 muertos por Covid,
la peor cifra desde los mil 803 de enero

El tema no es para abordarlo a la ligera.
Nuevamente se toma una decisión que, lejos de solucionar, agrava un

problema.
Como sucedió con la gasolina.
Como sucedió con los medicamentos.

Crear una empresa estatal para distribuir directamente el gas y fijar un tope en
el precio es la salida que Andrés Manuel López Obrador ve al disparo del combustible
y al abuso de las empresas que comparten y, al mismo tiempo, disputan el botín que
significa el mercado.

Ya hasta se publicó una convocatoria para contratar trabajadores. Serán
incorporados a Gas Bienestar, la empresa de nueva creación que manejará
Petróleos Mexicanos PEMEX.

Sí, como cuando se empleó a dos mil conductores de pipa con salario de 29 mil
pesos mensuales para combatir el robo de gasolina, dejando de utilizar los ductos.

Así como lee.

Trasladando por tierra la gasolina, pese a contar con tuberías, ductos, al ser
prácticamente imposible controlar la ordeña, llamada erróneamente huachicol,
como se le conoce al alcohol adulterado.

Ayer estalló la crisis.
Los gaseros del Valle de México e Hidalgo pararon en protesta por el tope en el

precio.
Y pusieron ejemplos, de afectación: el gas para tanque estacionario que, según

los 145 precios máximos que fyó el gobierno federal para las diversas zonas del país
a través de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), beyó de 15.10 pesos máximo
por litro a 11.52 pesos, con una comisión que disminuyó desde 2 pesos hasta 30
centavos.

Una reducción de 1.70 pesos por litro.
Es ahí donde surge el enojo de los llamados comisionistas distribuidores y que

deriva en el paro de ayer.
Por kilo (cilindros), el precio bajó de 25.44 pesos hasta 21.33 pesos en la zona

centro del país.
Aseguran que ya no es redituable el negocio, porque deben pagar luz, agua,

salarios y seguro social.
Lo cierto es que, efectivamente, como ha dicho Andrés Manuel, el abuso,

la prepotencia y el robo impune que comete la mayoría de los gaseros ha sido
histórico.

Y no ha habido poder que les someta, que los controle y que los meta al orden.
Además de caro, los tanques suelen ser ordeñados o bautizados, como se le

conoce en el medio al robo del gas.
Caro e incompleto.
Igualito que con la gasolina en la mayoría de las estaciones, donde las bombas
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están arregladas para servir litros incompletos.
No se ve fácil el panorama.
La Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas Licuado y Empresas Conexas

(Amexgas) se zafó del paro de ayer, aunque reconoció que las comisiones 
ganancias disminuyeron drásticamente con los topes fijados por la CRE.

La comisión que va de dos a cuatro pesos, ahora no rebasará 50 centavos para
las empresas gaseras y hasta para la oficialista Gas Bienestar, asegura.

Continúa la tragedia

El dato que dio a conocer ayer el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell Ramírez
es absolutamente demoledor: 97 por ciento de los pacientes hospitalizados por
padecer Covid19 no están vacunados.

El 3 por ciento restante sufre alguna inmunodepresión importante y,
posiblemente, eso está contribuyendo para que se complique la situación, dijo en el
martes de la salud en Palacio Nacional.

Pero la cifra que más preocupa es la que se conoció en el informe vespertino:
657 muertes y contando.

La peor cifra desde los mil 803 del 21 de enero de ste año, cuando se
encontraba la segunda ola en su pico y desde 926 de diciembre del año pasado.

Imagínelo: la variante Delta es ¡mil veces más contagiosa y peligrosa!

Vámonos: El gobierno capitalino se deslinda de sus empleados que vocean en los
centros de vacunación que las dosis son gracias a Andrés Manuel López Obrador y a
Claudia Sheinbaum Pardo.

¿Qué se mandan solos?
¿Dónde me perdí?
¿Pus qué no es la obligación de los gobiernos?

albermontmex@yahoo.es

@albermontmex
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Priistas sensibles

Nos dicen que algunos priistas en
Sinaloa no andan muy contentos
con el gobernador Quirino Oidaz
y podrían solicitar una sanción en
su contra en los órganos partidistas,
pero no vaya a creer que por su

cuestionable gestión £omo manda
tario, sino por el respaldo público

que dio a la Consulta Popular del
domingo pasado, con fotografía
en redes sociales incluida. Esto a

pesar de que la posición del PRI
como partido fue de rechazo a este
ejercicio. ¿Acaso no seria mejor una
indagatoria del papel que jugó Qui
rino en la última elección en donde

el tricolor perdió la gubernatura?

Deshojando la margarita
Ahora que el PAN abrió su pro
ceso de afiliación de militantes,

se abre la posibilidad de que
personajes como Margarita Za
vala "recuperen" su militancia y
queden formalmente vinculados
al partido. Aunque no ha habido
presiones hacia la excandidata
presidencial, sí hay una firme
intención de los operadores
panistas de que Zavala vuel
va a afiliarse al partido, tras su
renuncia en 2017; más por dar
un mensaje que por los números.
Ya que se espera que sea una
de las cartas fuertes de Acción

Nacional en San Lázaro para la

próxima candidatura. ¿Refrenda
rá su militancia o dejará la puerta
abierta para intentar, por segunda
ocasión, obtener el registro para
su propio partido?

La inteligencia privada
La Asociación Mexicana de

Empresas de Seguridad Priva
da y el Observatorio Nacional
Ciudadano comenzaron una

colaboración para hacer "inteli
gencia" de carácter privado para el
combate a los grupos del crimen
organizado. Es interesante que la
palabra "inteligencia" en todo el co
municado viene entrecomillado,

En parte porque esta actividad es

propia del Estado y lo tendría que
hacer el Gobierno. La conversión
del Cisen en el Centro Nacional

de Inteligencia, los cambios en
las secretarías de seguridad y
la produraduría que pasó a ser
Fiscalía hace imposible buscar
siquiera la información de cuáles
grupos delictivos operan en
las ciudades y ello impide a las
empresas tomar decisiones. No
dudamos de la mejor intención
que tengan estas organizaciones y
empresas, pero hay que recordar
que la información es poder. Es de
licado que las empresas le quieran
entrar a esto; habrá que esperar la
respuesta oficial de la autoridad.
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EXTRAORDINARIO EN VILO

Y EL SILENCIO DE CLAUDIA

Mariela SaidiVaréstá groara ndg Su teiSer informe l^i^tivo ^ iabórft,

Hoy el Congreso definirá
si se realiza un periodo
extraordinario más, que podría
ser el décimo en la actual

legislatura, para sacar los
pendientes legislativos, que no
son pocos.

Hasta ayer había consenso
para aprobar este periodo, salvo
que los diputados ya quieren
irse y terminar su gestión para
dejar las cuentas públicas para la
siguiente legislatura.

Nos dicen que, por lo pronto,
en la sesión permanente no se
aprobará, pues hay muchos
asuntos que requieren análisis.
Sería hasta la otra semana

cuando se pueda aterrizar un
periodo extraordinario.

Lo que se ha visto es que
algunos diputados, como
Mariela Saldívar, están
preparando su tercer informe
legislativo de labores, mientras
que otros no se ven con ganas

de presentarlo o de, al menos,
informar en sus redes sociales.

Pero hay otros que
comenzarán a preparar sus cajas
para desocupar la oficina y dejar
a los diputados entrantes sus
iniciativas pendientes. El mes de
agosto será el adiós de muchos.

EL SILENCIO DE CLAUDIA

La denuncia presentada el año
pasado por la diputada del

PAN» Claudia Caballero, por
la castración de un oso para
su reubicación terminó con la

Profepa reconociendo que fue
un error. Bien por la legisladora.

Ojalá ese esmero y
determinación mostrados para
defender a esta especie también
los aplique para denunciar
los resultados que arrojó la
Auditoría Superior del Estado
en la Cuenta Pública 2019 de

Parques y Vida Silvestre.

Pareciera que la diputada
defiende a su asesor, el
veterinario Miguel Angel
Gómez Garza, quien también
estuvo trabajando con Roberto
Chavarría Gallegos, exdirector
de este órgano. Durante su
gestión ocurrieron más de
una veintena de muertes

de animales del Parque La
Pastora.

Además, a decir de la
Auditoría, no hay pruebas
contundentes para determinar
que los colmillos de la elefanta
Pancha corresponden a los
que en vida tenía el ejemplar.
Y lo más grave, que en este
zoológico utilizaban a animales
que fallecían para darle de
comer a otros.

Así, un total de 39 ejemplares
murieron durante 2019 en

el zoológico La Pastora. ¿En
estos casos también los va a

denunciar la diputada?
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Quienes se molestaron porque en las sedes
de vacunación se repartía la Cartilla Moral,
en lugar de más información médica, ¡no
sabían lo que se vendría!

Cuentan que quienes acudieron ayer al
Estadio Olímpico Universitario se llevaron
su dosis de AstraZeneca y su chisguete de
promoción personalizada.

Según esto, a los habitantes de Co
yoacán y Magdalena Contreras los reci
bió un brigadista con megáfono en mano
para difundir un audio que hacía hincapié
en lo agradecida que tiene que estar la
gente.

Pues si había refuerzo, decía la graba
ción, era ¡por el esfuerzo de la Jefa de Go
bierno y el Presidente!

SSI

Y, por cierto, en Ecatepec pasan los días y
la aplicación número dos para los de 50 a
59 años no llega.

Por tratarse de Sputnik V, esta se reco
mienda recibir hasta 90 días después de la
primera, pero en el municipio mexlquense
¡ya van en el 82!

¿Cómo se dirá "falta mucho" en ruso?
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depolíticaycosaspeores

POLITICASTROS
Eran los tiempos en que los trenes tenían co
ches dormitorio. Don Chinguetas y su esposa
doña Macalota hacían un viaje largo. Cuando
llegó la noche ella ocupó su litera, la de aba
jo, y don Chinguetas subió a la alta. A poco
se oyó en la oscuridad del vagón la voz de la
señora: "Viejo: creo que un hombre entró en
mi litera". "Duérmete contestó él. Es solo tu
imaginación". Al día siguiente doña Macalota
amaneció desgreñada, desguabilada, desguar
nida, desguanzada, desfallecida, desgualdra
jada y deshabida. "¿Qué te pasó? le preguntó
dos Chinguetas, alarmado, ¿Por qué te ves
asi?'. Respondió con voz débil doña Macalota:
"Así me dejó mi imaginación"... Don Algón, sa
laz ejecutivo, le dijo a la linda chica que le había
pedido el empleo de secretaria: "Queda usted
contratada, señorita Rosibel. Para cubrir el ex
pediente hágame el favor de traer una solicitud
acompañada con una fotografía reciente de su
señora madre". "¿De mi mamá?" inquirió con
extrañeza Rosibel. "Sí confirmó don Algón.
Mi esposa insiste siempre en ver las fotografías
de mis secretarias"... Los dos jóvenes maridos
estaban en el cuarto de espera de la clínica de
maternidad esperando a que sus respectivas
esposas dieran a luz. En eso se abrió la puerta
de la sala de partos y apareció una enfermera
con una gran sonrisa. Llevaba en los brazos a
unos lindos cuatrillizos recién nacidos. Uno de

los maridos vio aquello y muy asustado ex
clamó inmediatamente señalando al otro: "¡Él
llegó primero, señorita! ¡Él llegó primero!"... Un
anónimo poeta castellano es autor de unos
simpáticos y expresivos versos de los llama
dos "de cabo roto", cuyo sentido se completa
con números cuyo nombre se debe pronunciar
para expresar la idea que quiere manifestar el
versificador. Con pequeños cambios he aquí
esos versos, muy aplicables a la situación ac
tual de la República: "No hay político sin0./
¡Cómo abundan los pillas3! / De ahí viene el

agua0 / que causa tantos desas3. / Políticos:
no abu6, / porque el pueblo no está ch8, / y
el día que nos can6 / os tragamos cual bizc8.
/ Ya estaos quietos, vend¡2, / mi aviso no es
import1, / pues si cerráis los oí2 / no váis a
quedar ning1!". Esa curiosa admonición puede
dirigirse a los políticos más bien politicastros,
que están haciendo de este país, por causa de
su desapego de la legalidad, un Estado en el
cual el orden jurídico y la ley no cuentan. De
Rodrigo Díaz de Vivar, "El Cid", se dijo alguna
vez en frase que traduzco al español moderno:
"¡Qué buen vasallo sería si tuviera buen señor!".
Bien podríamos decir nosotros a propósito de
México: "¡Qué buen país sería éste si no hubie
ra tenido a algunos de los presidentes que ha
tenido!"... Dos castores contemplaban la enor
me Presa Hoover, cuya construcción se había
terminado poco antes. Le comentó uno de los
animalitos al otro: "No está mal, sobre todo
si tomamos en cuenta que no tienen dientes
grandes, patas palmeadas y colas aplanadas,
como nosotros"... La muchacha que estaba
comprando un pantalón terminó de probárselo.
Salió del vestidor y le dijo a la dependienta de
la tienda: "Batallé mucho para ponérmelo. Casi
no me deja respirar. A duras penas puedo dar
un paso. Me queda apretadísimo. Se me dibuja
todo. ¡Me lo llevo!"... El sujeto que pedía un cré
dito en el banco terminó de llenar la forma co
rrespondiente. Le pidió el gerente: "Ponga aquí
su nombre y su firma". Preguntó el individuo:
"¿Cómo le dije que me llamaba?"... Viene en
seguida un cuentecillo picaresco. Las personas
que no gusten de leer picardías harán bien en
saltarse en la lectura hasta donde dice "FIN"...

Una señora les contó a sus amigas: "Al atributo
varonil de mi marido yo lo llamo 'el Nilo'". "¿Por
qué? se interesaron ellas. ¿Por grande y cau
daloso?'. "No aclaró la señora. Porque Nilo
ves Nilo sientes"... FIN.

• • afacatortiayahoo.com.mx
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LAS PROTESTAS GASERAS
Mk partir de que la Sener y la

CRE pusieron un precio to
m M pe al Gas LR las empresas

distribuidoras, más allá de
— —buscar amparos, cumplie
ron con la disposición, sin embargo, ese
precio máximo afecta a los comisionistas
que de plano cerraron varias Plantas de
Distribución y no de]an que operen auto
tanques, camiones de reparto de cilin
dros, estaciones de carburación además
destruyeron vehículos y hasta hubo gol
pes en algunas empresas. Son los comi
sionistas que no pertenecen a las empre
sas, socios comerciales de las plantas, los
que decidieron no permitir a ninguna
empresa comercializar el Gas LP y, según
Adrián Rodríguez, líder del Gremio Gase
ro Nacional, esto es solo el principio.
La Jefe de gobierno, Claudia Shei

nbaum, publicó en sus redes so
ciales un mensaje sobre la tra
gedia de la Línea 12 del STC Me
tro. A tres meses de la tragedia

que le costó la vida a 26 personas, ella pro
mete rehabilitación con seguridad de la lí
nea de transporte y no dejar solas a las fa
milias de las víctimas. Sheinbaum retoma

el tema que hace unas semanas dijera que
todo lo que concierne a ese lamentable ac
cidente, lo informaría el presidente, no ella.
Es decir, hay un cambio en la línea de co
municación y, nos dicen, es para impulsar

¿De verdad?
ue dicen los senadores,
que les avisen a los mani
festantes, que fueron al
edificio sede, que las ofici
nas del actual secretario de

la CDMX, Martí Batres, es
tán en el Zócalo. Bertha Orozco, líder del
sindicato mayoritario en el Senado, dijo
que solo unos cuantos de los manifes
tantes son empleados y el resto externos
que llegaron de la Ruta 2, de la Prepa Po
pular Fresno y otros que critican al qui
zá para muchos desconocido secretario
de Movilidad, Andrés Lajous Loaeza, pe
ro nada que ver con asuntos legislativos.
En diferentes puntos del país el

regreso a clases presenciales
genera más preguntas que res
puestas estando la tasa de con
tagios de Covid 19 al alza. No

son pocas universidades que se han pro
nunciado el iniciar el semestre en los pr
óximos días a distancia o en esquema
mixto. Si las autoridades universitarias

toman esta decisión ¿Qué espera la SEP
para pronunciarse? Hasta el momento to
do sigue bajo lo planeado, los nffios regre
san a clases presenciales en el próximo
periodo escolar y los padres de familia se
cuestionan si obedecer esta indicación.

PD: Ricardo Monreal se reunió con el

gobernador electo de Michoacán, Alfre
do Ramírez Bedolla; los temas son segu
ridad y gobernablidad en su estado.
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PRISION PREVENTIVA AL
EL BARBAS DE LA UNIÓN
Mientras que la violencia no cesa en el barrio
de Tepito, en la colonia Morelos, debido a que
durante la madrugada de ayer, otros seis jó
venes fueron atacados a balazos y se en
cuentran graves en un hospital, un juez de
Control decretó prisión preventiva oficiosa a
Luis Femando "N", Alias El Barbas, presunto
integrante del grupo delictivo La Unión, por
delitos contra la salud, en la modalidad de
narcomenudeo, hipótesis de posesión con fi
nes de comercio, y portación de arma de fue
go de uso exclusivo del Ejército, Armada y
Fuerza Aérea, Luis Femando "N", alias El
Barbas. El ahora imputado, Luis Fernando
"N" (a) "El Barbas", posiblemente formaba
parte de "La Unión", grupo delictivo de la co
lonia Morelos, Alcaldía Cuauhtémoc, y posi
blemente era uno de sus principales extor ¦
sionadores. Mediante la audiencia inicial, el
juzgador calificó como legal la detención, por
lo que dio paso al representante social de la
Fiscalía de Investigación del Delito de Se
cuestro, quien formuló imputación por esos
delitos. La defensa solicitó la duplicidad del
término consütudonal y Luis Femando "N"
se reservó su derecho a declarar, por lo que
será hasta el próximo viernes cuando conti
núe la audiencia inicial. El Barbas fue deteni

do el viernes pasado en la Alcaldía Cuauhté

moc, en posesión de sustancia similar a alca
loide, una pistola calibre 38 Súper con su res
pectivo cargador y dos cartuchos útiles,
además de una granada de fragmentación.

COLOMBIANOS DETENIDO
POR NARCOMENUDEO
Tres hombres de nacionalidad colombiana

fueron detenidos por uniformados de la Se
cretaria de Seguridad Ciudadana de la CDMX
en posesión de un arma de fuego corta con
un silenciador, 50 bolsitas de aparente mari
guana y 22 envoltorios de una sustancia en
piedra parecida a la cocaína. Su aprehensión
se logró sobre la calle de Chicago, colonia
Nápoles, Alcaldía Benito luárez y fueron
puestos a disposición del MP de la FGJCDMX.

A LA CÁRCEL CUARTETO
DE VENDEDROGAS

Uniformados de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la CDMX lograron la captura de
cuatro presuntos narcomenudistas en la calle
de Jesús Carranza, colonia Morelos, Alcaldía
Cuauhtémoc. A los imputados se les asegura
ron 20 cartuchos útiles y un cargador, así co
mo diez kilogramos de aparente mariguana,
500 gramos de una sustancia conocida como
crystal; también se les encontró un arma de
fuego corta, con un cargador y 20 cartuchos
útiles de diferentes calibres. Los cuatro hom

bres de 22, 36,45 y 49 años de edad, junto
con lo decomisado y el arma de fuego asegu
rada, fueron puestos a disposición del agente
del Ministerio Público de la Fiscalía de Inves

tigación del delito contra el Narcomenudeo,
quien determinará su situación legal.
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LA CIUDAD DE LOS BACHES

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Tuvo que venir un Pre
sidente de la Repúbli
ca a señalar un pro
blema que automovi
listas, ciclistas y pea

tones sufrimos a diario, para
evidenciarlo y saber si por fin se
encuentra alguna solución: los
baches.

Y vaya que a comparación de
otras entidades, la Ciudad de Mé
xico es de las menos peores, pero
hay hoyos en el pavimento que
parecen verdaderos cráteres y
diariamente se sufren accidentes

de diversa magnitud.
Hay varios aspectos a tomar

en cuenta respecto a esta grave
problemática:
La corrupción: una calle o

avenida mal asfaltada representa
materiales baratos, que no refle
jan la calidad en el costo que se

está pagando. Ya sea gobierno es
tatal o municipal, es sabido que,
al no haber una normatividad

adecuada, siempre habrá funcio
narlos corruptos Inflando los pre
cios del pavimento.

Mala planeaclón: resulta que
cuando vemos que acaban de
repavímentar alguna calle, lle
gan los del agua (Sacmex) o los
de la alcaldía o los de la luz

(CFE) o los del gas natural y em
piezan a cavar nuevamente. Es
increíble que en pleno siglo XXI
no haya comunicación entre
dependencias de gobierno ni
mucho menos un software para
coordinar el mantenimiento de

nuestra ciudad.

Mala administración: ¿re
cuerda que cuando instalaron los
parquímetros nos prometieron
que la ganancia económica sería
para mejorar nuestras colonias?
Pues han pasado varios años y

ese dinero nunca hemos sabido a

donde se va, y si consideramos
que lo pagamos los automovilis
tas, al igual que placas, tenencias,
verificaciones, multas y tarjetas
de circulación, vaya que hay pre
supuesto de más para tener cali
dad en nuestras calles.

Tercermundismo: hace algu
nos años se desünó un seguro pa
ra automovilistas que sufrieran
daños por baches. Obviamente
era un víacrucis tramitar el pago
del seguro, pero algunos lo logra
ban, el último dato que se tiene es
de 2017, y de 2018 a la fecha no
hay información en la Secretarla
de la Movilidad sobre qué pasó
con este supuesto beneficio.

Asi, sin corrupción y opaci
dad, no debería ser difícil acabar
con los baches. Le daremos se

guimiento a esta nueva promesa
del gobierno.

lucifer. ©floresaquino
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¿AMLO SACRIFICARÁ A CLAUDIA?
JOELSAUCEDO

Será factible la revocación de

mandato en marzo como lo

propuso el Presidente Andrés
Manuel López Obrador?

Durante su conferencia de

ayer, el mandatario federal desafió a la
oposición a que se reagrupe e impulse la
revocación de su gobierno.

¿Pero López Obrador desea irse a su
rancho en 2022? ¿O piensa que triunfará
en esa consulta y concluirá su mandato
en 2024?

El hecho es que la celebración de la
consulta puede complicarle al Presiden
te su propia sucesión, tan ansioso de su
promoción. Para empezar, el decreto de
Revocación de Mandato del 20 de di

ciembre de 2019, otorgó al Congreso de la
Unión un plazo de 180 días para expedir
la ley secundaria respectiva.

Pero los legisladores incumplieron el
plazo que venció el 17 de junio. Faltaron a
la Constitución.

No hubo interés de ningún legislador
de Morena por cumplir la propuesta de
campaña de López Obrador.

¿Temen que esté en riesgo su mandato
y que puede concluir en marzo próximo?

Apenas el pasado 1 de agosto, el sena
dor Ricardo Monreal anunció la presen

tación de la iniciativa de Ley Federal de
Revocación de Mandato.

Pero está claro que las bajas votacio
nes de Morena del 6 de junio y durante la
consulta para enjuiciar a los ex presiden
tes, difícilmente le alcanzarán para rati
ficar al Presidente en el cargo.

En consecuencia, la iniciativa corre el
riesgo de permanecer en la "congeladora
legislativa".

Otro inconveniente será que el go
bierno asfixie económicamente al Insti

tuto Nacional Electoral y no presupueste
recursos para ese ejercicio.

Más grave sería que al perder la revo
cación, López Obrador tuviera que use a
su rancho y un(a) incondicional asumie
ra el cargo por los dos años restantes.

¿El Presidente estaría dispuesto a sa
crificar a Claudia Sheinbaum o a Marcelo

Ebrard como su relevo?

Son diversos escenarios que hacen
difícil pensar en la celebración de la re
vocación de mandato.

PROSPECCIÓN... Este martes la Comi

sión de Hacienda de la Cámara de Diputa
dos, ratificó a Rogelio Ramírez de la O co
mo titular de la Secretarla de Hacienda.

Twitter: (wloelSaucedo
saucedosi@uahoo.com.mx
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ECATEPEC, EN LA RAYA
RUBÉN PÉREZ
Contrario al discurso del go

bierno, que insiste en acep
tar y no desdeñar la vacuna
contra Covid19, los habi
tantes de Ecatepec, específi

camente los cincuentones, no ven la su

ya y aún siguen esperando con ansias la
llegada de la segunda dosis. En unos días
más se cumplen tres meses de que reci
bieron el primer antídoto Sputnik lue
go de que la administración municipal
anunció con destellos el arranque de la
campana delB al 19 de mayo. Alos habi
tantes de 50 a 59 anos se les suministró

la vacuna en ese periodo, con la promesa
de que en los siguientes 21 días tendrían
su segunda aplicación. Hoy ni el go
bierno de Ecatepec ni nadie les da razón
de cuándo podrán completar su cuadro
de inmunización. "Sólo tienen que estar
al pendiente", es el rezo oficial, mientras
la desesperación y la angustia termina
por devorarlos. Para calmar los ánimos,
el subsecretario general de Gobierno del
Estado de México, Ricardo de la Cruz
Musalem, declaró en un evento que en
cabezó en el vecino municipio de Neza el
15 de jumo pasado, que la dosis Sputnik V
tiene un periodo operacional de hasta

tres meses, o sea, que los ecatepenses
cincuentones ya están en la raya, en tan
to que el alcalde Fernando Vilchis está
más concentrado en "reventar" fiestas.

A RENGLÓN SEGUIDO
COMO principal eje rumbo a 2023 se
mantiene el Grupo de Acción Política
que preside el senador Higinio Martínez
Miranda, franquicia que controla gran
parte de las decisiones de Morena en el
Estado de México y "alfil político", aun
que falta ver qué dice el padre de la 4T...
AHORA el gobierno de Naucalpan, que
no ve la luz al fondo del túnel, sumido en
un desastre financiero, sin visos de solu

ción, recibió una nueva protesta. En esta
ocasión fueron docentes adscritos al DIF

los que se manifestaron por falta de pago
salarial. La alcaldesa Patricia Duran Re

veles sí que tiene un problemón enfren
te, seguramente ya quiere que llegue el 31
de diciembre... FINALMENTE, el Congre
so mexiquense dio a conocer que son 7
los aspirantes a dirigir la Comisión de
Derechos Humanos de la entidad. Viene

el proceso para conocer quién de los as
pirantes es el bueno y no tener a un om
budsperson "a modo y palero", algo que
siempre resulta todo un reto.
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Revocación
EL grupo parlamentario de Morena
en la LX Legislatura del Estado
de México, propuso reformas a La
Constitución Poü'tica estatal, para La
revocación de mandato de gober
nador o gobernadora. La propuesta,
firmada por Los diputados Anaís
Miriam Burgos Hernández, Elba
Aldana Duarte, Karina Labasti

da Sotelo, Heleodoro Sepúlveda
Ávila y Max Correa, busca cumpLir
eL mandato constitucional gene
rado por eL Congreso de la Unión y
homologar La Constitución local con
La federaL Es decir. Los morenistas
signaron la consulta popular para el
Estado de México, como La del i de
agosto que acabamos de vivir, que
estuvo desairada, con una pregunta
compleja y una sociedad harta de ir
a las urnas para que nada cambie.
Muy peleado está La titularidad
deL Instituto de Transparencia,
Acceso a La Información Pública y
Protección de Datos Personales

1NFOEM), pero sin duda, uno de los
mejores perfiles es el de Raymundo
Guzmán Corroviñas. quien promo
vió, junto con otros diputados, Las
Leyes de transparencia y de datos

personales, así como La reforma
constitucional para crear eL Siste
ma Anticorrupción en el año 20T5,
cuando fue diputado Local en La LIX
Legislatura, desde donde impulsó
reformas a La Ley de PLaneación del
Estado de México y Municipios, para
implementar Los pLanes digitales, de
acceso a la información municipa
les. Un buen perfil, sin duda.
EL presidente munlcípaL de Cuau
titlán. Ariel Juárez, habLó de
salvaguardar eL territorio, Luego de
destacar el trabajo de la Comisión
de Limites territoriales déla LX

LegísLatura, que decidió unificar
eL pueblo de San Mateo IxtacaLco
hacia el municipio que éLgobierna.
Hace unos días, vecinos de San

Mateo Ixtacalco, pero deL Lado de
CuautitLán IzcaLLi, acudieron a la Co
misión de Derechos Humanos del

Estado de México a interponer una
queja por no haber sido tomados en
cuenta por la Comisión de Límites
para reintegrarse a CuautitLán. Es
decir, que La voz deL puebLo no Les
importó. Este tema todavía tiene un
Largo camino Legal y político, porque
eso del acuerdo amistoso fue un

sueno.
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CDMX, caminito de la escuela
Quienes han asistido a los talleres que la SEP, de Delfina
Gómez, inició con los secretarios de Educación estatales
para acelerar el regreso a clases presenciales cuenta n que
los representantes del Gobierno capitalino son los principa
les impulsores de que los alumnos vuelvan a las aulas. Lo an
terior, aseguran, porque desde la Ciudad de México quieren
respaldar la decisión del presidente Andrés Manuel López
Obrador y poner el ejemplo de que sí se puede retomar el
ciclo escolar iniciando en la entidad que concentra el mayor
porcentaje de personal educativo... y de casos. ¿Será?

Contra el odio
En representación del Gobierno de México, el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, recordó a las víc
timas del ataque en El Paso, allá en Texas, como lo adelan
tamos en este espacio, y condenó desde ellugar del ataque
en el que fallecieron 23 personas, la mayoría mexicanos, la
violencia, el racismo y el odio, porque dijo, solo conducen
a la tragedia. Como parte de los homenajes se inauguró un
jardín enmemoria de las víctimas. Desde allí, el canciller
hizo referencia a la ventay tráfico de armas... ¿Habrán
tomado nota en la Casa Blanca? ¿Será?

Tan cerca de Estados Unidos
El escándalo en Estados Unidos sobre los presuntos abusos
sexuales del gobernador neoyorquino Andrew Cuomo
re sonaron en la Casa Blanca y el presidente Biden lo invitó a
renunciar, así como lo han hecho los liderazgos del Partido

Demócrata. En tanto, ayer en México, y por cuarta oca
sión. .. se aprobó en San Lázaro un dictamen que propone
convocar a un segundo periodo extraordinario el 11 de
agosto para desaforar al diputado Saúl Huerta, acusado de
violacióny abuso sexual. Pero ya nadie les cree. ¿Será?

¿Y dónde está el piloto?
Los contagios de coronavirus se han disparado, pero a dife
rencia de meses anteriores, lainformación de la Secretaría
de Salud se ha limitado a uno que otro promocional y a re
des sociales... no hay una campaña intensa con la intención
de contener al Covid19; las conferencias con el subsecreta
rio Hugo LópezGatell fueron retiradas con el argumento
de que entrábamos a otra etapa de la estrategia, pero los
hospitales se vuelven a llenar, las calles están repletas y todo
parece indicar que han apostado a que toda la contención la
hagala vacuna, precisamente lo opuesto alo que recomien
da la OMS.¿ Será?

Virus entre los diputados
Después de la muerte del coordinador del PRI en la Cámara
de Diputados a causa del Covid19, ayer se informó del
fallecimiento de la diputada María Teresa Maru Mejía, del
PT, partido al que pertenece Gerardo Fernández Noroña,
que se ha dedicado a minimizar el efecto del virus y se ha
empeñado en no usar el cubrebocas en espacios donde se
requiere; ahora, por cierto, está contagiado. Con la legisla
dora van cuatro diputados alos que ha matado el virus. ¿Ni
así entendemos? ¿Será?

Fecha: 04/08/2021

Página: 2

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,630

Página 8 de 10



Bob Menéndez,
aliado cubano
El senador del Partido Demócrata

de Nueva Jersey, Bob Menéndez,
ha fungido como uno de los princi
pales aliados de la lucha cubana en

Estados Unidos. Desde el inicio de las últimas

protestas, el pasado 11 de julio, se ha manifes
tado a favor de los disidentes y ha condenado
la represión ejercida por el presidente Miguel
DíazCanel, además de tener un estrecho víncu
lo con Joe Bidenrespecto ala situación enlaisla.
Nacido en Nueva York e hijo de migrantes

cubanos, Robert "Bob" Menéndez creció en
Union City, Nueva Jersey, donde se desarrolló
académicamente hasta obtener el grado de
Doctor en Jurisprudencia. Inició su carrera po
lítica en 1973, a los 19 años, liderando un pro
ceso en contra del alcalde de Union (él terminó
en prisión gracias al testimonio de Menéndez).
En 1986 fue elegido alcalde de Union, es

tuvo en la Asamblea General hasta 1991 y se
desempeñó como congresista por el distrito
14 de Jersey donde ganó fama entre los lati
nos como defensor de los migrantes, hasta
2006, cuando llegó al Senado de EU, donde
permanece.
Ante las recientes protestas suscitadas en

Cuba en contra del régimen comunista, Me
néndez ha mostrado su apoyo al movimiento
como la voz de los opositores en el Senado: "Es
tados Unidos debe apoyar sus demandas para
que no se perpetúen décadas de represión".
Ha trabajado de la mano con el Presidente

para interceder en el conflicto social que atra
viesa la isla. La semana pasada se llevó a cabo
una reunión entre ambos, con líderes cubano
americanos, para detallar acciones que impul
sen el movimiento prodemocrático en la isla.
Entre esas acciones están las sanciones a la

PoliaaNacionalRevolucionaria (PNR) de Cuba
y a sus principales liderazgos por su papel en la
represión de las protestas del ahora conocido
como 11J. Biden refrendó su compromiso por
encontrar una vía para proporcionar Internet
a los cubanos y presionar al régimen de Miguel
DíazCanel para que rinda cuentas.
Menéndez, en tanto, calificó lareunión como

un momento poderoso, productivo e histórico
para el pueblo cubanoyla comunidad cubano
americana en Estados Unidos y el mundo

ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
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Más petróleo más riqueza

Pemex sigue siendo una empresa
costeable y que puede contribuir
enormemente a la economía del

país. Las alternativas energéticas
que algunos sugieren son muy costosas y ade
más incrementarían la dependencia con otros
países en esa materia que debe ser garante de
soberanía.

Los combustibles fósiles son una riqueza
que México debe explotar hasta el final, no
usarla contamina también, no podemos erra
dicar el crudo de territorio mexicano como

si fuera sargazo. Mientras se necesite para
mover al mundo no podría desperdiciarse.
No faltan aquellos que dicen que es necesario
cambiar, de la noche a la mañana, por otro
tipo de producción que en lugar de que lle
guen divisas salgan. Ningún país del mundo
lo hace.

Dentro de este mar de riqueza, la empresa
petrolera italiana ENI descubrió hidrocarbu
ros en el campo prospecto SayulitaIEXP en
aguas someras del Golfo de México, en el Blo
que 10, en costas de la cuenca salina.
De acuerdo con estimaciones prelimina

res de la petrolera, el nuevo hallazgo puede
contener entre 150 millones y 200 millones
de barriles de petróleo crudo equivalente, es
decir, crudo y gas.
Sayulita1 EXP es el séptimo pozo perfora

do con éxito por dicha empresa, costa friera de
nuestro país en la cuenca salina del sureste, y
el segundo pozo perforado en el Bloque 10, se
ubica a 70 kilómetros de la costay a 15 kmdel
anterior descubrimiento de petróleo de Saas

ken que se evaluará hacia finales de este año.
La empresa comenta que México es un país

central en la estrategia de su crecimiento or
gánico futuro, ya que actualmente produce

más de 20 mil barriles de petróleo y espera
aumentar a 65 mil barriles diarios en 2022

para alcanzar una meseta de 90 mil barriles
diarios en 2025.
Apesar de deudas y corruptelas de personal

administrativoy de líderes gremiales que han
impedido el crecimiento sano de la empresa,
Pemex seguirá otorgando grandes ganancias
a México. La lucha por el poder sindical actual
crea pequeños líderes prácticamente aislados
que sólo conocen en la sección donde trabaja
yavecesnieso.
Se hace necesario que Pemex sea pun

tal de la recuperación económica del país y
tenga como dirigente de sus trabajadores
alguien que conozca las operaciones, que
conozca al personal y que éste lo conozca
y lo reconozca. No puede improvisarse ya
nada en esa empresa sin causar detrimento
en su proceso de producción, de ahí que los
mexicanos debemos estar atentos a lo que
sucede dentro de un proceso de producción

que debe ser limpio en todos los sentidos.
Muchos de los funcionarios que ahora es

tán con un pie en la cárcel han tenido que ver
con Pemex, ahí está Emilio Lozoya, quien
sigue señalando cómplices dentro de una
empresa que siempre debió ser ejemplo de
transparencia.

PEGA Y CORRE.  Ildefonso Guajardo gastó
450.6 millones de pesos en obras de remo
delación de las oficinas de la Secretaría de

Economía, los trabajos se retrasaron un año,
generaron sobrecostos millonarios para el
erario y causaron daños al medio ambiente.
Este es un delito más que se suma a las triqui
ñuelas de Guajardo cuando era titular de esa
dependencia; donde se usaba a la Profeco
como caja chica de la administración públi
ca... Esta columna se publica los lunes, miér
colesyviernes.

Las. gp¡ ntorip;^Brspsl5s:EP'){5;CDlu0in¡ síg£ sqrr
i ndepend ientes y no reflejan necesariamente

SI pOftBSiJffVÍ s®ífe 24 HORAS.
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Línea 12: se
busca a quién
echarle la culpa

Elbaile de nombres es constante.

Pero no hay destino cierto para saber hacia
dónde va la investigación de la Fiscalía capi
talina para esclarecer a fondo lo sucedido en

la Línea 12.

La mayoría de señalamientos apuntan hacia Mar
celo Ebrard, hoy canciller y quien estuvo al frente
de la obra desde la Jefatura de Gobierno del Distrito
Federal.

Otros mencionan a Mario Delgado, actual presi
dente de Morenay quien como secretario de Finanzas
autorizó los pagos.
Pero empiezan a dominarlos señalamientos contra

el Gobierno siguiente, el de Miguel Mancera, por
haber aceptado la obra sin atender recomendaciones.
También a Joel Ortega, quien como director del

Metro fue el encargado de recibir y firmar la entrega
del sistema en 2012.

Antes de detallar cómo pueden dar un sesgo político
las investigaciones y la responsabilidad penal, vale la
pena hacer una precisión:
Si acaso alguna línea llegara a tocar a Ebrard y

a Delgado, será para mantenerlos a distancia en deci
siones y ambiciones sucesorias.

ELMANUALIGNORADO

La indagatoria avanza entre jugadas de distracción.
El interés general está centrado en el siguiente in

forme déla empresa noruega DNV sobre el desplome
del 3 de mayo, con saldo hasta ahora de 26 muertos y
más de 100 heridos.

Dos de éstos siguen todavía hospitalizados.
Otro operativo, iniciado con Carlos Slim, está enca

minado a consolar a la población con arreglos en Pala
cio Nacional: las empresas constructoras absorberán
las obras de reparación.

No costarán al erario, se dirá para reducir el costo
político.
Y mientras, la fiscal Ernestina Godoy ha recibido

una denuncia donde se intenta responsabilizar" a Mi
guel Manceray a su sucesor José Ramón Amieva.
El punto de apoyo es el ManualdeMantenimiento

del Metro, donde se señala la necesidad de hacer
grandes inversiones.
También se asienta:

Dicho Manual "no fue publicado como debió ha
cerse ni entregado en 2018" a la actual administra
ción capitalina.
¿Ya entendió por dónde puede ir la cosa?

LAS MALAS RELACIONES

1. Las malas relaciones personales escalaron ayer.
Todo al interior de Morena.

Un grupo de personas, supuestos trabajadores del
Senado de la República, bloquearon la sede de ese
cuerpo legislativo.
En realidad no laboran ahí, dijo la dirigente sindi

cal Bertha Orozco, y los manifestantes llegaron en
unidades de una ruta urba na.

Un dirigente de los inconformes, identificado
como Mauricio González, culpó a la diputada Ara
celi Ocampo Manzanares.
Según legisladores, los asuntos urbanos se atienden

en otro lado, en la Plaza de la Constitución, a donde re
cién llegó Martí Batres como secretario de Gobierno.
Y 2. Ese problema no impidió las negociaciones

para avanzar en temas pendientes.
El principal es sin duda el desafuero del diputado

morenista Saúl Huerta y el petista Mauricio Toledo,
el primero acusado de abuso de un menor y el segun
do de enriquecimiento ilícito.
El tema fue destrabado por eljefe del control po

lítico del Senado, Ricardo Monreal, quien el lunes
confrontó al subsecretario Alejandro Encinas.
Este criticó al Congreso por excluir ese tema del

extraordinario porque impulsa la impunidad y el zaca
tecano fue tajante: "No le acepto su reclamo".
Prometió no dar carpetazo y no lo habrá.

Las op¡ n teStúWmtfláStton MéJiíiíiiifiSS.
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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La Corte: la Constitución o la política

Será este mes cuando el pleno de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) resuelva sobre la consti
tucionalidad o inconstitucionalidad

de la prórroga de dos años en la presidencia
al ministro Arturo ZaldívarLelo de Larrea.
Este sí es un debate que debe importar a

todos los mexicanos pues se verá de qué está
hecha la Corte: si respeta la Constitución o en
una interpretación libre juzga, como quiere el
presidente López Obrador, que Zaldívar es el
único preparado para realizar la transforma
ción del Poder Ju dicial.

Durante estos meses, después de la apro
bación de la controvertida extensión incluida

en la nueva Ley Orgánica del Poder Judicial
Federal, ha habido cabildeos dentro de la
propia Corte a favor y en contra.
Este debate no ha sido público; el único que

ha mostrado interés en su aprobación es el
propio Zaldívar que no rechazó categórica
mente el regalo cuando pudo hacerlo.
En su lugar, le dio vueltas al tema y final

mente dijo que se someterá a lo que marídate
el pleno de ministros pese a que el Consejo de
la Judicatura Federal, que también preside,
envió el 15 de abril pasado, el mismo día de la

aprobación de la Ley Orgánica, un documen
to en el que se deslinda públicamente de la
propuesta de ampliación de mandato.
"Reiteramos", dice el documento del CJF,

"que nuestra única prioridad es que sean apro
badas las leyes reglamentarias de la reforma
constitucional al Poder Judicial Federal que
consoliden su autonomía en independencia".
Zaldívar tampoco se ha excusado de par

ticipar en la discusión; al menos no pública
mente porque no podría ser juez y parte en la
votación.
Probablemente lo hará cuando el asunto

llegue alplenoy, si así ocurre, correspondería
a 10 de los 11 ministros decidir si consideran

constitucional la ampliación del mandato,
aunque la propia Carta Magna establece en
su artículo 97, cuarto párrafo, que el periodo
del presidente de la Corte dura 4 años "y no
podrá ser reelecto".
Puesto en castellano, lo que está por verse

es si los ministros de la Corte anteponen la
Constitución por sobre una ley secundaria
cargada de tintes políticos.
La Corte tiene la palabra.

La Primera Comisión de la Permanente apro
bó la celebración de un segundo periodo ex
traordinario, la semana próxima, para tratar
el desafuero de los diputados Mauricio To
ledo y Saúl Huerta, así como el del fiscal de
Morelos Uriel Carmona.
Los tres casos serán tratados por separado

y ahora el interés está en ver si los acusados se
presentan en San Lázaro para defenderse o
envían a sus abogados; o ninguno de los dos
casos.

Así que la Fiscalía de Justicia de la CDMX,

a cargo de Ernestina Godoy, ya solo tendrá
que ponerles fecha a las órdenes de aprehen
sión para los dos primeros.
El caso de Uriel Carmona es distinto porque

tiene un amparo.

Es un secreto a voces que en Palacio Nacional
no quieren ver de cerca al diputado Rubén
Moreira, por varias razones.
El asunto es que esa animadversión en con

tra del coahuilense podría ser un arma de dos
filos para los priistas.
Por un lado, está la necesidad de congra

ciarse con eljefe del Ejecutivo, lo que implica
ría que el PRI pusiera a su servicio la bancada
tricolor.

Y por el otro lado, está también la urgencia
de Moreira de abrir un canal con el Presidente

pensando en que su esposa Carolina Viggia
no quiere ser candidata del PRI a la guberna
tura de Hidalgo.
Y aunque no sea morenista, las candidatu

ras de oposición también pasan por el visto
bueno de ya saben quién.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y.no reflejan necesariamente

gf..pBn|SÍfiVÍ3t®!!S 24 HORAS.
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Posibles sucesores de

AMLO y Del Mazo

Por méritos propios, porque levanta
ron la mano, o simplemente porque
alguien los señaló, los mexicanos
ya tenemos un listado de quiénes

podrían suceder en la presidencia de la Re
pública a Andrés Manuel López Obrador.
Claro que falta un buen trecho para lle

gar al 2024, pero en política es un tiempo
muy corto y, por cierto, muy empedrado y
fangoso.
Por Acción Nacional dicen que podrían

ser Margarita Zavala o Ricardo Anaya. Otros
anotan a Diego Sinhue, gobernador de Gua
najuato, o a su homólogo saliente de Queré
taro, Francisco Domínguez Servién.
Por el PRI se nombra a Alfredo del Mazo

Maza, gobernador del Estado de México, y
al extitular de la Secretaría de Turismo, Enri
que de la Madrid.
Por el PRD nadie suena, al igual que por el

Verde Ecologista y PT. El Partido de la Revo
lución Democrática irá con el PAN, el Verde
y el PT con el candidato que postule el Movi
miento de RegeneraciónNacional.
Movimiento Ciudadano, ahora que anda

engallado, posiblemente lanzará a un gallo
presidencial, que podrían ser Ivonne Ortega
Pacheco, Luis Donaldo Colosio, Samuel Gar
cía o Salomón Chertorivski.

En Morena están luchando para ser seña
lados por el huésped de Palacio Nacional:
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Ri
cardo Monreal, Juan Ramón de la Fuente y
Esteban Moctezuma.

Todo se reduce a sacar a la 4T del Gobier
no, o la continuidad. Es decir, una alianza
opositora, contra una alianza gobiernista.
Los demás, serán candidatos de palo.
Pero hay una aduana antes de llegar a la

elección federal, donde escogeremos a un
nuevo Presidente, 500 diputados y 128 se
nadores. Hablamos de la elección de 2023,
donde escogeremos al sucesor de Alfredo
del Mazo Maza.

Por el PAN, ya tiene la candidatura en su
mano el alcalde saliente de Huixquilucan,
Enrique Vargas.
Por el PRI suena fuerte y posee la mayor

experiencia el Secretario General de Gobier
no, ErnestoNemerÁlvarez.
Por Morena y sus aliados, los aspirantes

son: la maestra Delfina Gómez, titular de la
SEP; Horacio Duarte, titular de las Aduanas
e Higinio Martínez, senador de la República.
Se decía que para conseguir la elección

presidencial, se necesitaba obligadamente
ganar previamente elEstado de México, tesis
que se comprobó falsa en2018.
Como ustedes saben, en 2017 ganó Del

Mazo, del PRI, y en 2018 Andrés Manuel
López Obrador se convirtió en titular del
Ejecutivo federal.
Falta ver si se construyen las alianzas, y

si los egos permiten convertir fuerzas rea
les, o bien, si seremos testigos de un circo de
"suspirantes" de bajo nivel que alejará a los
ciudadanos de las urnas.

Ahí tiene los nombres de los posibles suce
sores de AMLO y Del Mazo. No los pierda de
vista, y en este espacio estaremos ofrecién
dole respuestas a una serie de entrevistas
con estos actores políticos. Claro, también
figurarán, en este esta columna, los que lo
gren colarse en la preciada lista.

Las api nioriSSpréááSásJJúr los
columnistas son independientes y no reflejan
r*fesgriarf§rj|ee!:pun'tgíe'vist¡f'jJe.24 horas.
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• Mauricio Toledo, el lastre que echarían por laborda.
Como le anticipamos, el fin de semana hicieron cuentas
en Palacio Nacional por el alto costo político que les costó
defender a Toledo y a Saúl Huerta, uno por presuntos ac
tos de corrupción y el morenista por acusaciones de abuso
sexual con menores de edad. El problema fue que incluso
prominentes panistas llegaron a pedir votar contra la
celebración de un periodo extra para los desafueros...

• Huele a gas... el paro de gaseros en la Ciudad de México,
Estado de México, y algunos estados como Hidalgo,
Veracruz, Tlaxcala podría desencadenar un problema de
desabasto, nos dicen. Por lo pronto, muchos tuvieron que
recurrir al baño de agua fría. ¿Y la Secretaría de Energía y
la Comisión Reguladora de Energía? Bien, gracias.

• Rogelio Ramírez de la O, el tercero al bate. Aunque pa
recía planchado el nombramiento, PAN y PRD votaron
en contra. Hasta el PT le pidió reconsiderar su negativa a
una reforma fiscal, aunque votó a su favor. Reconocieron
que cumple los requisitos constitucionales, que tiene un
curriculum que lo respalda... pero que sea el tercer titular
de la relevante cartera es preocupante, le dijeron.

• Hackeos constantes. Algo sucede que cada vez es más
recurrente en semanas recientes que políticos denun
cien la intromisión en sus teléfonos celulares y hasta
pidan dinero en su nombre, en franco fraude. Muy
extraña, nos dicen, esa ola de ataques.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Fuera de extremos (de todo es blanco y negro, y
bueno y malo), habrá que reconocer que la par
ticipación de 6 millones 500mil ciudadanos del
domingo es significativa si la comparamos con
el poco más de un millón que participó para can
celar el nuevo aeropuerto. Sin duda, la participa
ción delINE, la instalación de 57 mil 072 casillas
y el trabaj o de más de 200 mil ciudadanos en las
mesas receptoras, no solamente marcó la dife
rencia, sino que a quienes participaron les dio
mayor confianza que en anteriores sondeos. Fue
un ejercicio democrático, nuevo y legítimo. La
abstención de alrededor de 33% del padrón elec
toral que, de haber acudido al llamado, se hubie
ra llegado al 40% que normalmente participa, es
en realidad un mensaje ciudadano que se debe
de interpretar de forma correcta y, por supues

to, atender y respetar. El rechazo también es una
expresión democrática, ya que éste es razonado y
voluntario. En México, en algunos procesos elec
torales, el abstencionismo se ha reconocido como
una forma para manifestar la inconformidad o el
enojo ciudadano. Dentro de esos poco más de 30
millones que no llegaron a la pasada consulta, se
encontrará un grupo de personas que no opinó
porque no pudo, ya sea por falta de tiempo, por
encontrarse en otro lugar o porque no encontró
lamesa de consulta, pero también otro grupo yo
creo que más numeroso que no opinó o porque
no le interesó o porque no quiso prestarse a que se
le usara para seguir alimentando la división na
cional y el linchamiento público. Para el grupo
que no pudo opinar, una de las posibles alterna
tivas en próximos ejercicios puede ser el de la opi
nión vía electrónica, bajo una modificación legal
que permita un registro previo en caso de que se
sepa que no se encontrará el ciudadano en su sec
ción electoral, de que por motivos laborales no se
tenga el tiempo para acudir a lamesa, o porque se
encuentre residiendo fuera del país. Este sistema
electrónico ya lo tiene el INE, desde principios
de 2020 fue auditado por la UNAM y por Deloit
te, que certificaron su confiabilidad, el Tribunal
Electoral del Poder Judicial (IEPJF) lo validó y, lo
más importante, es que ya se utilizó con éxito el
pasado 6 de junio por los mexicanos residentes
en el extranj ero. En efecto, para la votación de la
diputación migrante de la Ciudad de México, se
recibieron del exterior 8 mil 906 votos; de estos,
7 mil 350 se emitieron vía electrónica y mil 556
vía postal.
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Desafueros e
impunidad
Luego del encontronazo
entre el subsecretario

de Derechos Humanos,
Población y Migración,
Alejandro Encinas, y el

coordinador de la bancada
de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, por
dejar fuera del periodo
extraordinario el tema
del desafuero del todavía

diputado con fuero, Saúl
Huerta, las voces al interior
de Morena exigen dar luz
verde a todos los desafueros.

Mario Delgado, líder
nacional de Morena,
pidió a los diputados
federales de su partido,
llevar a cabo un periodo
extraordinario de sesiones

en el Congreso y aprobar el
desafuero Mauricio Toledo,
investigado por presunto
enriquecimiento ilícito»

y Saúl Huerta, legislador
acusado de abuso sexual en

contra de un menor.

Y de paso, le recordó
al senador Monreal que
el 2019, fue su bancada la
que desaforó al diputado
hidalguense, Cipriano
Charrez hoy preso, para
enfrentar los cargos que se
le imputaban por provocar
la muerte de un joven en un
accidente automovilístico.

Para Delgado Carrillo,
este tipo de acciones son
la muestra del cambio de

régimen político que vive el
país, por lo que consideró
urgente dar luz verde a los
procesos de desafuero.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA ~ 1
EDUARDO ! • V
CAMACHO /
(txiilqiiififtífpiytthoo.
tujii.mv.

Calderón no debe

festejar lanío...
MAESTRO, EL PAN DENUNCIA PACTO ENTRE
LA 4T Y EL NARCOTRÁFICO
Ya no sabe que inventar y ve sombras donde
hay sol. Eso sí, de los pactos entre García Luna y
el Cártel de Sinaloa nunca dijo nada.
Fox y Calderón se mofaron de la consulta
popular en las redes.
Felinfle no debe festejar tanto: si no lo enjui
ciamos aquí, en EU, con lo que suelte Genaro a
ftnales de mes, tai vez hasta lo extraditemos.
Vicente editó un video en el que aparece
con Felipe y Peña, y la canción No puedes
tocar esto.

Sería como tocar popó de perro, pero de los que
muerden la mano de quienes les dan de comer, y en
este caso de los que votan por ellos.
Alejandro Moreno citó que gastar 500 mdp en
una consulta innecesaria fue un desperdicio.
El burro hablando de orejas: seguro se robó o
desvió más de eso cuando fue desgobernado!'de
Campeche.
El líder del PRI reiteró que Morena es una
desgracia para México.
Lo dice quien ha sido la mayor desgracia para
el priísmo, con los peores resultados de su tru
culenta historia.

Aureoles anunció que Michoacán pasará
a semáforo naranja y tal vez a rojo en dos
semanas.

Pero eso sí, en vez de gobernar bien a su entidad,
Silvano se la pasa en víajecitos inútiles al Zócalo
capitalino y a la OEA. Como ya se va, le vale.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Alice Walter: "La vacuna es la

fuerza física y espiritual que una persona recibe,
esperando y confiando en otra que se la aplica".

Ya no sabe que inventar y ve sombras donde
hay sol. Eso sí, de los pactos entre García Luna y
el Cártel de Sinaloa nunca dijo nada.
Fox y Calderón se mofaron de la consulta
popular en las redes.
Felinfle no debe festejar tanto: si no lo enjui
ciamos aquí, en EU, con lo que suelte Genaro a
ftnales de mes, tai vez hasta lo extraditemos.
Vicente editó un video en el que aparece
con Felipe y Peña, y la canción No puedes
tocar esto.

Sería como tocar popó de perro, pero de los que
muerden la mano de quienes les dan de comer, y en
este caso de los que votan por ellos.
Alejandro Moreno citó que gastar 500 mdp en
una consulta innecesaria fue un desperdicio.
El burro hablando de orejas: seguro se robó o
desvió más de eso cuando fue desgobernado!'de
Campeche.
El líder del PRI reiteró que Morena es una
desgracia para México.
Lo dice quien ha sido la mayor desgracia para
el priísmo, con los peores resultados de su tru
culenta historia.

Aureoles anunció que Michoacán pasará
a semáforo naranja y tal vez a rojo en dos
semanas.

Pero eso sí, en vez de gobernar bien a su entidad,
Silvano se la pasa en víajecitos inútiles al Zócalo
capitalino y a la OEA. Como ya se va, le vale.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Alice Walter: "La vacuna es la

fuerza física y espiritual que una persona recibe,
esperando y confiando en otra que se la aplica".
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La l NAM

precavida

LAS CLASES SE SEGUIRÁN
IMPARTIENDO EN LÍNEA

Las autoridades competentes de la
UNAM han señalado de manera preci
sa que solo se podrán prever actividades
presenciales una vez que hayan transcu
rrido 3 semanas consecutivas en semá

foro sanitario verde, así, a pesar de que el
ciclo escolar inicia el 9 de agosto, las clases
se s egui rán impartiendo en 1 ínea.
La Máxima Casa de Estudios tam

bién señala que en tanto el estudianta
do no haya sido vacunado, la asistencia

presencial será voluntaria; en el anterior
renglón debemos actuar con serenidad
y prudencia, de esta manera el retorno a
clases, se puede augurar no será antes del
próximo semestre, por lo que el actual pe
riodo escolar que comprende de agosto a
diciembre se seguirá proyectado median
te sistemas electrónicos. Por supuesto es
lamentable el de que la indispensable so
cialización no se pueda dar y que los do
centes tengan que utilizar mecanismos
para cumplir sus lecciones a distancia.

Sin duda existe gran inquietud en di
versidad de sectores para volver a las au
las, pero resulta sumamente riesgoso la
precipitación; darle preferencia y rele
vancia fundamental a la salud es priorita
rio en estos momentos tan complejos.
La UNAM está cumpliendo con su

obligación de ser juiciosa al recomendar
además que 1 a actividad académica sea en
pequeños grupos. Esperamos que estas
medidas puedan ser seguidas por institu
ciones de su misma naturaleza, donde se
debe insistir en la indispensable vacuna
ción de los jóvenes.
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FABIÁN
PASOS

Que le pasa 2021

CREI QUE SERIA UN AÑO DIFEREN
TE AL PASADO, PERO NO ES ASÍ

Estúpidamente creí que el 2Ü21 sería un
año diferente al pasado, donde la pandemia
llegaría a su fin, pero creo que esta nueva
"normalidad", nos acompañará por el res
to de nuestros días; el SARSCoV2 es una
gran prueba para la economía, la política,
la tecnología que está cambiando su rum
bo de manera drástica

Mientras muchos se la pasan pelean
do por saber qué candidatos "mediocres"
ganaron un puesto en las diputaciones,
existe otro sector de la población que es
tá pensando más allá de las vacunas, más
allá de las elecciones pasadas y mucho
más allá del 2024. Es interesante que na
die se ha atrevido a mencionar en redes

sociales que algunos laboratorios (encar
gados de producir la vacuna) no termi
naron sus pruebas para poder lanzarla al
mercado sin embargo muchos países se
la pasan comprando dosis a lo ' pendejo"
cuando muchas de esas vacunas no han

sido "probadas" en su totalidad. Diversas
economías colapsaron en diversos paí
ses, propiciaron que PYMES alrededor del
mundo colapsaran de un momento a otro
y demostraran lo endeble que puede ser
la microeconomía si ejerces presión sobre
sus puntos débiles.

A nivel psicológico comenzaron a salir
los males de cientos de personas que pade
cían depresión o ansiedad y el encierro so
lo sirvió para acrecentar estos males sin
tomaren cuenta edad, razón social, nivel
económico o cultural; los trastornos psico
lógicos llegaron para quedarse.

Me parece interesante refutar que du
rante años se ha buscado la vacuna para el
SAIlECoV1 y el MERS, sin embargo no
existe vacuna para ninguna de las dos an
tes mencionadas; admirable que en menos
de 6 meses se encontró una vacuna justa
mente después délas elecciones de EU. Tal
parece que el año pasado se escribió el me
jor guión para una película de ficción, cada
quién decidirá el final que mejor le conven
ga Estamos a mediados del año maldito y
no veo luz en el final del túnel que nos pue
da ayudar a mitigar el contagio para poder
regresar a nuestra vida cotid iana porque la
tercera ola de contagióse pondrá peor de lo
que pensamos. Las economías comienzan
a moldearse, la política encuentra nuevas
maneras de ser empática, la tecnología si
gue creciendo a pasos agigantados mien
tras tú sigues leyendo esta columna sin
hacer nada por aprovechar el tiempo que te
puedo asegurar... nadie lo tiene comprado.
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Ixt aneqiiíiieseíi excusa del
alnmidiío de cartón. Pendía
En la antigua provincia francesa de Champaña
Arderías, en el noreste de Francia, hace 328 años, el
fraile Pierre Férigtton, vociferaba a todo pulmón:
"¡Venid pronto, estoy bebiendo las estrellas!",
al degustar por primera vez las burbujas del
Champagne, que había creado.
Dicha frase, sin duda debió replicarse en Baja

California cuando Marina del Pilar Ávila, anunció
que se omitirán las reformas en materia de agua por
parte del aún Gobernador Jaime Bonilla, el mismo
que quiso alargar su mandato, bajo la arlequinesca
excusa del "abogadito de cartón" Ricardito Peralta,
menos mal que solo fue un susto ¿o no?
Y hablando de burbujas de Champagne,

quien seguramente brindará en el aroma de la
impunidad, será el gobernadorcito de Tamaulipas,
Panchito García Cabeza de Vaca, ante la
controversia que presentó a la SCJN, para frenar
su orden de detención por lavado de dinero y
delincuencia organizada.
¡Ah!, y olvidaba recodarles guardar un minuto de

silencio, ante el nombramiento de Jorgiío Romero
como próximo líder de la bancada blanquiazul en

la vemdera legislatura. Cabe aclarar el luto, fue
dedicado a las víctimas del sismo de 2017 en la

CDMX, pues el panista Romero Herrera,] unto con
Mauricio Toledo, fueron los encargados para operar
a su beneficio el presupuesto para la reconstrucción.
Ante tan surrealistas escenarios, no sería tan

descabellado que, para las elecciones del 11 de
noviembre en el PAN, se postulase Ricardito
Anaya, bajo el lema "Arriba la democracia,
incongruente, oligarca y fifí".
POST1T Al leerla noticia que hace 18 inviernos,

el escritor Rnbem Fonseca, recibía el premio
Juan Rulfo, este tundemáquinas, no pudo evitar
recordar el texto "El peor de los venenos", escrito en
2014 por el brasileño.
En el cual, lo primero que viene a la mente

es la vida del eharrismo sindical en México,
perfectamente protagonizado por el ferrocarrilero
Víctor Flores Morales. Yaque, al buscar su
nombre en internet, la descripción del texto
embona con las parejas que frecuenta el lechuguino
líder sindical Víctor Morales, auspiciada por
nuestros impuestos.
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Luz ij Sombra de
México en Tokio
La madrugada de este martes la selección
olímpica de fútbol de México fue
derrotada en penales por Brasil; antes el
clavadísta Rommel Pacheco perdió toda
posibilidad de medalla. Las decepciones
se acumularon, México fue eliminado
en baseball sin ganar un solo partido y
una a una las posibilidades de medalla se
esfumaron, con 3 excepciones, 3 bronces.
Las medallas se ganaron en tiro con

arco mixto que lograron Alejandra
Valencia y Luis Alvares en clavados
plataforma de 10 metros con Alejandra
Orozco y Gabriela Agundez y la tercera en
halteroliliaconAreli Zavala,

México tiene 72 medallas olímpicas
en su historia, 13 oros, 24 platas y 35
bronces, lo que es reflejo de nuestra
realidad como nación en un asunto tan

importante como el deporte.
El tema no es menor, México es un país

que tiene el segundo lugar mundial en
obesidad y enormes problemas de salud
pública a partir de lá alta incidencia de
enfermedades crónico degenerativas,
que hicieron que una pandemia como la
del Covíd19 fuera particularmente letal
en nosotros. Pero no todo está perdido,
las mujeres, las atletas mexicanas dieron
luz de esperanza, incluso una mexicana
que tiene nacionalidad holandesa, obtuvo
medalla de plata en tiro con arco, se trata
de la tijuanense Gabriela Bayardo. Otros
casos son los de Karla Moreno que logró un
asombroso cuarto lugar en salto de caballo
en gimnasiay las jugadoras de softbul, que
también fueron cuartas.

Lamentablemente persisten
sentimientos negativos, y preferimos
enterraren nuestras pedradas de odio a las
softbolistas, por su condición de hijas de
e migrantes y por el hecho de ser muj eres,
ante el error menor que cometieron de
desechar una parte de sus uniformes,

La madrugada de este martes la selección
olímpica de fútbol de México fue
derrotada en penales por Brasil; antes el
clavadísta Rommel Pacheco perdió toda
posibilidad de medalla. Las decepciones
se acumularon, México fue eliminado
en baseball sin ganar un solo partido y
una a una las posibilidades de medalla se
esfumaron, con 3 excepciones, 3 bronces.
Las medallas se ganaron en tiro con

arco mixto que lograron Alejandra
Valencia y Luis Alvares en clavados
plataforma de 10 metros con Alejandra
Orozco y Gabriela Agundez y la tercera en
halteroliliaconAreli Zavala,

México tiene 72 medallas olímpicas
en su historia, 13 oros, 24 platas y 35
bronces, lo que es reflejo de nuestra
realidad como nación en un asunto tan

importante como el deporte.
El tema no es menor, México es un país

que tiene el segundo lugar mundial en
obesidad y enormes problemas de salud
pública a partir de lá alta incidencia de
enfermedades crónico degenerativas,
que hicieron que una pandemia como la
del Covíd19 fuera particularmente letal
en nosotros. Pero no todo está perdido,
las mujeres, las atletas mexicanas dieron
luz de esperanza, incluso una mexicana
que tiene nacionalidad holandesa, obtuvo
medalla de plata en tiro con arco, se trata
de la tijuanense Gabriela Bayardo. Otros
casos son los de Karla Moreno que logró un
asombroso cuarto lugar en salto de caballo
en gimnasiay las jugadoras de softbul, que
también fueron cuartas.

Lamentablemente persisten
sentimientos negativos, y preferimos
enterraren nuestras pedradas de odio a las
softbolistas, por su condición de hijas de
e migrantes y por el hecho de ser muj eres,
ante el error menor que cometieron de
desechar una parte de sus uniformes,
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POR EL COMERCIO EXTERIOR
Quienes se fortalecen con un nuevo logo
e identidad en México son el organismo
NYGE.dc Carlos Pérez y QIMA. de
Sebastien Breteau, corporativo con sede
en la ciudad de Hong Kong. Y es que,
mediante una nueva plataforma integral
para el comercio exterior, busean que
los empresarios tengan acceso a los
principales mercados del mundo. Sí bien,
ÑYCÉ es reconocido por realizar procesos
de normalización, pruebas de laboratorio,
.certificación e .inspecciónde. diferentes
productos, ahora sumará importantes
capacidades a nivel, internacional al contar
con más de 3 mil 800 empleados en 35
oficinas y laboratorios alrededor del gíobo
terráqueo;. al tiempo de ser uno. de los
pilares para la reactivación económica y

tj.c. sc^vlc ios__pa ra..
que la industria alcance sus objetivos de
negocio,

EL GAAAAAAS
«Luego de que un sector del gremio gasero
anunciara un paro nacional indefinido, por
el tope a los precios del hidrocarburo, la
Asociación..Mexicana..deDistri^
Gas I'y Empresas Conexas se deslindaron
de los bloqueos a las plantas realizadas
con pipas sin permisos de distribución.
"Las empresas distribuidoras dei Valle de
México se deslindan de las acciones de
grup os de; comi sioni stas ..independientes^
que no. tienen permiso de distribución y
están bloqueando las plantas, impidiendo
que saigamos a trabajar y suministrar los
hogares y comercios que requieren gas",
dijo ia Amexgas vía Twitter y.añadíó .que
también buscan el di álogo con el gobiern o,
pues ios precios tope "ponen en riesgo su
negocio" y no resuelven el. problema.

METEN GOL AL GCDMX
•Luego de que a través de redes sociales
se dio a. conocer que ios ciudadanos
que acudieron al Estadio Olímpico
Universitario fueron recibidos con un
audio en el gue se escuchaba que gracias
al .esfuerzo del Lie Andrés Manuel López
Obrador_y_ de Claudia Sheinbaum, jos
capitalinos contaban con la vacuna; ía
DireccióndeParticipaciónQ
Secretaría de Inclusiónordenó suspender.
la transmisión de ese mensaje, y explico
que!a reproducción del audio fue un
incidente, en el que estuvo .involucrado
personaldelyolu
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HOMBRES
FUERTES

¿De Gaulle o
Fujimori?

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

Túnez es el país donde se encendió
la chispa de la primavera árabe ha
ce una década y hasta hace poco
papeoía ser la única democracia
viable del mundo árabe. Esta si

! nación cambió drásticamente el
pasado 25 de julio cuando el pre

sidente Kais Said destituyó al primer ministro y
suspendió al Parlamento invocando de mane
ra «introvertida un artículo fie la, Constitución.
Como ha sucedido fie manera reiterada, la de
mocracia comprobó denuevo no ser una "varita
mágica" capaz fie resolver lodos los problemas.
La decisión deSaid fue lomada Iras varios días ríe

protestas protagonizarlas por milel de ciudada
nos hastiados por la crisis, económica, la corrup
iiójft rariipanlísy la mala gestión de la pandemia.

Ahora. el presídeme gobernará por decreto. To
do indicaría a la aparición de un hombre fuerte
en el norte de África en un estilo muy parecido al
de Fujimori. Pero la democracia tunecina no ha
siflo funcional. Los gobiernos emanados fie ella
se. han caracterizado por su inestabilidad, incom
petencia y venalidad. El Parlamento está, fragmen
tado, lo cual hace imposible alcanzar acuerdos de
envergadura,. A 10 años de la democratización él
paro entre los jóvenes es de un 41 por cíenlo, los
niveles de vida han disminuido, la mayoría, de los
jóvenes sueñan con emigrar, el 25 por ciento riela
población vive en la pobreza absoluta y Túnez e#

el país de Africa con más muertos por Covid. Para
colmo, la preseiteia de partirlos islamistas en las
últimas coaliciones gubernamentales empezaba
a amenazar algunas ríe las libertades conseguidas
en años recientes, sobre lodo en el terreno de la
emancipación fie las mujeres.
Ante las insuficiencias de la incipiente demo

cracia tunecina muchos optimistas ven en la ini
iSlt iva fiel presidente una ^segunda oport unidad".
Said es un profesor de Derecho Constitucional,
electo fie forma abrumadora como candidato
independiente ai 2019. Basó su campaña en de
nosta'' a la corrupción y a los abusos de la clysc
política. Ha jurado preservar las libertades indi
viduales y .señala como razón de su d»risión el
deseo fie "cortar el nudo gordiano" implícito en la
Cónstil lición, la cual no del i nerón claridad cuáles
son los poderes fiel presidente y cuáles los riel pri
mer ministro, lirge^dic®, una reforma para poner
fin a laingobernabilidad, reforzar a las instillicio
nes y liberarlas ríe los grupos de poder, tal como
en su momento lo hizo en Francia el general De
Gaulle. Pero Said présenla algunos rasgos mesiá
nicos preocupantes. Por ejemplo, se vea sí mismo
como la encarnación del califa limar IbnKhallab,
también llamado AlFárooq (el qué distingue él
mal del bien). Será en los próximos meses cuando
\c.anios si jg golpe de Said Sirve pará sanear una
democracia rlefeclliosa o, más bien, se traía de la
entronización de un nuevo dictador.
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Distancia
POR PEPE DELGADO

ii los úllimos días ha que
dado de manifiesto una
"sana distancia" que ha
marcado el pi'csidcnlc na
cional de. Morena, Mario
Delgado, con su mentor
político, el canciller, Mar

celo Ebrard Casaubón y no prgéisa
nienlc por la lerccra ola de Covid.

Nos Cuentan que hace unos días se
llevó a cabo una encerrona en el osla

do dé México, convocada por l.brard
y el gran ausente fue Delgado, fue
ahí que comenzó a correr la versión
de que el líder morenisla oslaba más
alejado del titular de la Secretaría de
Relaciones Exteriores y cada día más
cerca del Palacio del Ayunlamicnlo en
el zócalo capitalino, ahí donde despa
cha, Claudia Sheinbaum.
Ya se han hecho públicos algunos

motivos para que. Mario Delgado se
aleje de Ebrard, en el plano mas per
sonal, persiste un viejo resentimiento
por no haber sido elegido sw sucesor
en 2012. Pero con la salida del país de
Ebrard, Delgado Carrillo considera
que se "quedó solo" y sin apoyo po
lítico.
¿Será que Delgado mantiene la es

peranza de llegar a ser el elegido a la
.candidatura a la jefatura de gobierno?
Y con ello, en un jontrapeso para el
actual secretario de Gobierno, Martí
lía i res G uadarrama.

A propósito de contrapesos, la llega
da de Baties al gobierno de la ciudad
es una.señal para, que se muestre "uni
dad" en la 4T de la Ciudad de México.
Sin embargo, al secretario de Go

bierno, le restaron poder y posiciones,
ya que fl su llegada pidió renovar la

en 2012. Pero con la salida del país de
Ebrard, Delgado Carrillo considera
que se "quedó solo" y sin apoyo po
lítico.
¿Será que Delgado mantiene la es

peranza de llegar a ser el elegido a la
.candidatura a la jefatura de gobierno?
Y con ello, en un jontrapeso para el
actual secretario de Gobierno, Martí
lía i res G uadarrama.

A propósito de contrapesos, la llega
da de Baties al gobierno de la ciudad
es una.señal para, que se muestre "uni
dad" en la 4T de la Ciudad de México.

Sin embargo, al secretario de Go
bierno, le restaron poder y posiciones,
ya que fl su llegada pidió renovar la

estructura déla Subsecretaría del Sis
tema Penitenciario, una de las áreas
que se ha mantenido controlada en los
úllimos años y que no es el foco rojo
de hace algunas décadas.

También, le fue retirado el control
de la. Subsecretaría de Programas de
Alcaldías y Reordenamienlo de la Vía
Pública, hay que ver qué lauta interlo
cución va a Icner con la segunda legis
latura del Congreso capitalino, el cual
nos dicen, también, será limitado. Así
que Balres deberá trabajar con lo que
tiene o con lo que le dejen
VENTANAL
Seré este fin de mes cuando 14 empre#}
noruega DNV entregará otra parle de.
11 peritaje del aecidmlc. de la línea 12,
mienlras que la Fiscalía capitalina con
tinúa sus indágaloriái para determinar
responsabilidades, mienlras que el co
rnil é de experi os al que se le solicitó un
proyecto de rehabilitación conlinúa con
él mismo y que va muy avanzado.
La jefa de gobierno aseguró que:

"Mi compromiso es devolver la Línea
12 del Metro a los habitantes de la
Ciudad.

"El objetivo ef.tener un proyecto só
lido, que garantice la seguridad y que
el erario público no cargue con los eos
Ios de rehabilitación",, así el discurso
de Sheinbaum

VENTANAL
Seré este fin de mes cuando 14 empre#}
noruega DNV entregará otra parle de.
11 peritaje del aecidmlc. de la línea 12,
mienlras que la Fiscalía capitalina con
tinúa sus indágaloriái para determinar
responsabilidades, mienlras que el co
rnil é de experi os al que se le solicitó un
proyecto de rehabilitación conlinúa con
él mismo y que va muy avanzado.
La jefa de gobierno aseguró que:

"Mi compromiso es devolver la Línea
12 del Metro a los habitantes de la
Ciudad.

"El objetivo ef.tener un proyecto só
lido, que garantice la seguridad y que
el erario público no cargue con los eos
Ios de rehabilitación",, así el discurso
de Sheinbaum

Por lo que, para frenar
esa pretensión fue
que la jefa alistó esa
modificación para que
sea la Secretaría de

Seguridad Ciudadana,
el área que coordine los
centros petüícnciarios
de la ciudad}; con
ello, un respaldo a su
titular¿ Hazael Ruiz.
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AJUSTES
• J_ _o_ _i_(_ ?_ ai y p ^ ^ ^
definitiva del Congreso de "la Ciudad,
el Tilhunal Electoral capitalino
emitió una resolución para ajustar
.Quienes¡serán las y los__^putados de
líl l i t k (a T slat i i ra , J ' n s es k)]_l

cpncjuyó.la ™dru^ada_de
este.martes, se decido_int^ar al_
yiccc()í)rdinador de Morena José
Luis .'.^Í^alíeth
Mateospor ..dP^My_a_Rodii^o_

R()salcs,Maiiucl Talaren )ylrida
Jiiiiénezrcspccti
justes se debieron a la aplicación
'Íír' i>] a ^!,^_ ?_ 3__ >n

partidos.
FONDO COVID19
• J_ A _^!Á P y A a ck ) c| el 1 V\ N , Hé c t or r rcra ^
p_r_c. í vma

r_ 1 ^ 1¿Í_^_ LA_y(?Ü
de.la.CDMXyeagió al^bieA"no
capitalino, dar marcha atrás a la idea
del regreso ^ tai y
como lo.proyecta la_.£tenperjuicio de,
A1' y.c P/Ati r es tlcíciinf ü ,t \ ti i ci c sl t v > s.
_l _1 ÍA1 c_)_r_ cli je) cj Lie se tra t ar ía de
unfondo . .sanitario , con u
considerable a fondo perdido y que

_c!5^ Áí?AAAÁ l_i ?A ^1 AAÍA^AAArv;A ÍA A ^.cjAAlin is tren.
"Ese dinero puede sen ir para qpue
se reparen .inmuebles ^
sccomprcn n'iatcnalcsnucy()s"o

msumos sanitizantes.

ENTREGA
•El.PA'óximo113.de agosto teAidran.
cjue retirarse de jas ir^t^aciones
del Congreso de la Ciudad todos
Íqs. bienes_jnmuebies_quc
I?AI 1 A'Al':) A ! AI^J I AÍMÍAÍIÍA ÍÁA A A)A A^íA ÍA aa^
decir, que jas y ios trabajadores y las
ALlo.s.leiisiadpres, ,tieAien_queU^arse_
sus cosas a casa por ia conclusión
AlAÍ Lv¡ ¡A'AAI AÍ^A.1TAAA.t tA^AAA' ' *nAA TAAIAl1' >
¦aiprqprama general, de entiba y
recepción de la I Legislatura, Por ello,
durante estos dias, ía Qficiaiía Mayor,
Is.Tesoreríayfla"Contraloría_Gener^_
se encuentran en este proceso,
PLiucipalmente,en lo relativo a los
bienes matemies^dpcu
informáticos.

LEY RECAUDATORIA
•El diputado Jorge Gavillo cuestionó
que la Ley de i\ibiiridad CDMX, es
perjudiciai para la micro, pequeña
Xínediana empresa.ydijp^guepAevé,
Probablesactos de .corrupción, ante
la il^.cautidad de requisitos que

A^A'A^! '!Á? fAAA1!1 _1 AÍAAA^1 A AÍA lArAAA^ A íAiAAAsi/A^
PA^A.A <A lAAAiAA^.ÍAA^. A^AA. A^^k^AAAArA1^ l^A.^Ali.^AÁ
que .entre los.reguisitos se encuent^
¡a cnruralack>n íjc iui l)ljXA, í iU;o cri

A5A A "! i! íA'1 A! ^A AA AAi! Ai AAA !a _ >__i A1 A ?i A' A! Áí Á11
AÁAAA^.]A\AAA1bÍAA!AÍA.tAArctana
de Gestión Integral de Riesgos y
Protección Civil, dependiendo del tipo
}l.AMAAPAAA1AA.clALAAALA!:.].)(A"J.(AyyA.
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soio tiene fines recaudatorios, abundó.
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Lactancia materna, no es asunto exclusivo de las mujeres

ALEJANDRA
GALLARDO

COLUMNA INVITADA

a Semana Mundial de la
Lactancia Materna 2021,

que se conmemorará del
1 al 7 de agosto, se centra
en "Proteger la lactancia

L materna: una responsa
bilidad compart ida" ru\a

finalidad será hacer eviden te las redes

fie apoyo necesarias e indispensables
para establecer una lactancia exitosa
<1011 múltiples beneficias a la salud fí
sica, y psicológica dé las mujeres y las
y los lat íanles.

Dentro de las redes fie apoyo mencio
nadas por la Alianza Mundial para la Ac
ción sobre Lactancia Materna, están los

padres, la Comunidad, organizaciones
laborales e inst.it liciones académicas. La
semana de reflexión además buscará vil*

sibilizar los retos que supone la laclan
cia i»a lerna en medio fie la pandemia
por Covid19.

Ya en oíros momentos, organismos
internacionales como la Organización
Mundial fie la Salud, han hecho grandes
esfuerzos por recalcar y reí:onoeer que
la leche materna es el mejor alimento
para niños y niñas durante los primeros
Seis meses fié vida.

La. UNICLL advierte que en Méxi
co: solamente uno de cada tres bebés
menores de 6 meses es alimentado
exclusiva mente con leche materna, lo
que representa uno de los porcenta
jes de lactancia más bajos en iodo el
mundo, además de que el poreeniaje
fie las mujeres Ira bajadoras queprae
ÜBan la laciañciá exclusiva es menor,
con respecto a las mujeres que no
irahajaii.

La. UNICLL advierte que en Méxi
co: solamente uno de cada tres bebés
menores de 6 meses es alimentado
exclusiva mente con leche materna, lo

que representa uno de los porcenta
jes de lactancia más bajos en iodo el
mundo, además de que el poreeniaje
fie las mujeres Ira bajadoras queprae
ÜBan la laciañciá exclusiva es menor,
con respecto a las mujeres que no
irahajaii.

Miremos a las mujeres a las que se les
niega el derecho a practicar la lactancia,
cuando no reciben el apoyo necesario
por parle de sus familias, de su comu
nidad, fíe los fJüemas de ¿salud y fie las
organizaciones laborales y de las insli
l uciones académicas. Acompañemos, ya
sea desde el ámbito legislativo,económi
co: o social a aquellas mujeres que en el
ejercicio de sus derechos en torno a la.
maternidad se ven obligadas a renunciar
asus proyectos fie vida, olvidando que la.
lactancia malerna es un lema de. salud

pública v debe, sel abordado como lal.
no es un asunto exclusivo de las mujeres,

las m ujeres se enlrentai
otras exclusiones.
que jn o estar previstas
en a s no r. 11 a sí a jora"... es,
como el empleo i nformal,
largos trayectos
movilidad y fa Ita de tpoyos
famiiiaresy .sociales..

Desalbrt lamer? te,
amamantar no es una

posibilidad o una lidad
pa ra miles de mujeres en
lesarroíio prpíesiona} y con
iprnadas aboiales conipletas,
además de la situación je
cliscriniinacion y ¦ [esiguajdad
que enfrer tan las mujeres que
sonmadresY trabajan; de ahí
la ir ip tan le ar de
lactancia niatcrna. gene n le
.condiciones pa ra la
protección di Ja maternidad

evidencia demi estra
que eguiarmente as
mu j eres int errump en.
a acta icia, cua ndo
e l ía at i\ id i es
laborales, pese a que
existe a obiigación
patroi iai de otorgar . las
adres trabaiadoras i ios

: lempos de descanso para
a o re uc la
c ri i a da la )ral»..ad en ás
de contar con ] >s espacios
adecuados para o. ero,
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Lactancia materna, no es asunto exclusivo de las mujeres
a Semana Mundial de la
Lactancia Materna 2021,

que se conmemorará del
1 al 7 de agosto, se centra
en "Proteger la lactancia

L materna: una responsa
bilidad compart ida" ru\a

finalidad será hacer eviden te las redes

fie apoyo necesarias e indispensables
para establecer una lactancia exitosa
<1011 múltiples beneficias a la salud fí
sica, y psicológica dé las mujeres y las
y los lat íanles.

Dentro de las redes fie apoyo mencio
nadas por la Alianza Mundial para la Ac
ción sobre Lactancia Materna, están los

padres, la Comunidad, organizaciones
laborales e inst.it liciones académicas. La
semana de reflexión además buscará vil*

sibilizar los retos que supone la laclan
cia i»a lerna en medio fie la pandemia
por Covid19.

Ya en oíros momentos, organismos
internacionales como la Organización
Mundial fie la Salud, han hecho grandes
esfuerzos por recalcar y reí:onoeer que
la leche materna es el mejor alimento
para niños y niñas durante los primeros
Seis meses fié vida.

Desalbrt lamer? te,
amamantar no es una

posibilidad o una lidad

pa ra miles de mujeres en
lesarroíio prpíesiona} y con
iprnadas aboiales conipletas,
además de la situación je
cliscriniinacion y ¦ [esiguajdad
que enfrer tan las mujeres que
sonmadresY trabajan; de ahí
la ir ip tan le ar de
lactancia niatcrna. gene n le
.condiciones pa ra la
protección di Ja maternidad

La. UNICLL advierte que en Méxi
co: solamente uno de cada tres bebés
menores de 6 meses es alimentado
exclusiva mente con leche materna, lo

que representa uno de los porcenta
jes de lactancia más bajos en iodo el
mundo, además de que el poreeniaje
fie las mujeres Ira bajadoras queprae
ÜBan la laciañciá exclusiva es menor,
con respecto a las mujeres que no
irahajaii.

evidencia demi estra
que eguiarmente as
mu j eres int errump en.
a acta icia, cua ndo
e l ía at i\ id i es
laborales, pese a que
existe a obiigación

patroi iai de otorgar . las
adres trabaiadoras i ios

: lempos de descanso para
a o re uc la
c ri i a da la )ral»..ad en ás
de contar con ] >s espacios
adecuados para o. ero,
las m ujeres se enlrentai
otras exclusiones.
que jn o estar previstas
en a s no r. 11 a sí a jora"... es,
como el empleo i nformal,
largos trayectos
movilidad y fa Ita de tpoyos
famiiiaresy .sociales..

Miremos a las mujeres a las que se les
niega el derecho a practicar la lactancia,
cuando no reciben el apoyo necesario
por parle de sus familias, de su comu
nidad, fíe los fJüemas de ¿salud y fie las
organizaciones laborales y de las insli
l uciones académicas. Acompañemos, ya
sea desde el ámbito legislativo,económi
co: o social a aquellas mujeres que en el
ejercicio de sus derechos en torno a la.
maternidad se ven obligadas a renunciar
asus proyectos fie vida, olvidando que la.
lactancia malerna es un lema de. salud

pública v debe, sel abordado como lal.
no es un asunto exclusivo de las mujeres,
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La Ciudad de México somos todos
ANDRES
ATAYDE
RURIOLO

COLUMNA INVITADA

I proceso electoralconclu
yó y en la Ciudad de Méxi
co Acción Nacional logró
demostrar que ¡Sí Hay ríe
Olra! Con la alianza PAN,
PRI y PRD, logramos re
tener y ampliar nuestra

prenuncia en 9 de las 16 alcaldías. con
solidar un Grupo Parlamentario histó
rico en el próximo Congreso local, así
como ser una de las entidades que más
porcentaje de votación otorgó para las
diputaciones federales de la siguiente
legislatura fie la Cámara da Diputados.

Tras la derrota fie Morena y con ¡el
a\ance histórico del PAN en la capital,
algunas voces intentaron dividirnos y
crear un ambiente deseparación y en
cono. ¡Ñafia más equivocado! La CDMX
no quedó flividifla. I'eiisai que nues
tra ciudad se puede partir en colores
o ideologías es perverso. La CDMX nos
unea iodos. No importa de qué lado
vivas. Aunque nos quieran separar,
siempre estaremos unidos y en Acción

I proceso electoralconclu

yó y en la Ciudad de Méxi
co Acción Nacional logró
demostrar que ¡Sí Hay ríe

Olra! Con la alianza PAN,

PRI y PRD, logramos re
tener y ampliar nuestra

prenuncia en 9 de las 16 alcaldías. con

solidar un Grupo Parlamentario histó

rico en el próximo Congreso local, así
como ser una de las entidades que más
porcentaje de votación otorgó para las
diputaciones federales de la siguiente

legislatura fie la Cámara da Diputados.

Tras la derrota fie Morena y con ¡el
a\ance histórico del PAN en la capital,

algunas voces intentaron dividirnos y

crear un ambiente deseparación y en

cono. ¡Ñafia más equivocado! La CDMX
no quedó flividifla. I'eiisai que nues
tra ciudad se puede partir en colores

o ideologías es perverso. La CDMX nos

unea iodos. No importa de qué lado
vivas. Aunque nos quieran separar,

Nacional lo vamos a.demostrar.
Para ello, Acción Nacional junto

con el PRI y el PRD, ¡convenimos la
creación fie la Unión de Alcaldías de. la

CDMX ftSACDMX). Una agrupación
para sumar esfuerzos, compartir ex
periencias y lograr mejores gobiernos
en la capital, sin muros, ni divisiones.
Apostamos i; la comunicación y el diá
logo para lograr un mejor sistema fie
seguridad, presupuesios máseqiiilati
vos y justos, más y mejores servicios,
en resumen: sumar experiencias exi
tosas para poder dar mejores respues
tas a las legítimas demandas de las y
los ciudadanos.
Sus objetivos son muy claros; esia

blescer un canal tle interlocución con

las autoridades locales; aumar esfuer
zos en materia de seguridad; establecer
lincamientos generales para una mejor
transición y, especialmente, trabajar por
la construcción fie presupuestos mucho
más equitativos.

Las y los nuevosalcaldes tienen toda
ladisposición para trabajar fie la mano
del gobierno, pero también la idea fie
marcar la pama fie gobiernos mejore#y
diferentes. Es lo menos que se merecen
(|iii('iie^ conliamii en nosotros.
Vamos pues todos juntos para fa

cilitar fil diálogo y los acercamientos
para tener mejores gobiernos. Nuestro
objetivo es, sumar y que no s# divida a
la sociedad, la intención es mantener a

la ( I )M \ unida y con el ánimo de me
jorar las condiciones de todas y todos
quienes vivimos aquí, porque la CDMX
somos todos.

Sus objetivos son muy claros; esia
blescer un canal tle interlocución con

las autoridades locales; aumar esfuer
zos en materia de seguridad; establecer
lincamientos generales para una mejor
transición y, especialmente, trabajar por
la construcción fie presupuestos mucho
más equitativos.

Las y los nuevosalcaldes tienen toda
ladisposición para trabajar fie la mano
del gobierno, pero también la idea fie
marcar la pama fie gobiernos mejore#y
diferentes. Es lo menos que se merecen
(|iii('iie^ conliamii en nosotros.
Vamos pues todos juntos para fa

cilitar fil diálogo y los acercamientos
para tener mejores gobiernos. Nuestro
objetivo es, sumar y que no s# divida a
la sociedad, la intención es mantener a
la ( I )M \ unida y con el ánimo de me
jorar las condiciones de todas y todos
quienes vivimos aquí, porque la CDMX
somos todos.

] jJTNACpMXestá
:oi Lformada po el gobierno
electo del PAN en Ignito
Juáre encab zac por
Sa ntiago Taboada y las y
osoch . alca des electos
I oYenientes le .la fianza
Va por la ( I)NIX: \lvar()
Obregón, Lía Limón;
Azcapotza 1 co, Margarita
Sajdaña; Coyoacán, Gioyan i
Gutiér z; íauhté c,
Sa i ídra Cuevas; ( Aiajimalpa,
Adriái RiibalcaAa; Magdalci i<

reías, 1 , i^ircU)
Quijano; Miguel 1 Iicialgo,
Slaurici() labe} Tlaipan,
Alfa González, sin embargo
sus puertas están abiertas
pai a cualquier alcalde )
aicajdesa sin ir ¿.íoscai;:
de su (n igen jioíitico.

Contra RéplicaFecha: 04/08/2021
Página: 9
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Depredación
ambiental y
Coronavirus.

il crecimienlo poblar,ional fiel año 1800 al
2020, lia sido enorme. I'asamos de 987 mi
llones en 1800 a 7,850 millones fie seres hu

manos (|iie requerimos aguí,alimenios, ropa,
vivienda, transpone, esparcimiento y ener
,gía. El elesarrollo urbano e industrial, gana
I flería y la producción influslrial de alimenlos

con el uso de ferlilizanl.es químicos y plaguicidas tóxicos,
ha generarlo una enorme pérdida de biodiversidad (se
calcula que perdimos la milad de loria la biodiversidad
del planeta en los últimos 60 años}. Seguimos perdiendo
suelo agrícola, por las enormes cantidades de sustancias
química!que usamoso.u los últimos 50 ai'ios que han alie
rado y reducido su actividad biológica en nuest.ro país en
la proflucción de proteínas/vegetales,verduras. hortalizas,
t utórculos, frutas y legumbres. Contaminamos aire, agua,
suelo agrícola y fracturamoseccisistema® generando des
plazamiento forzado de especies que conviven hacinarlas
y compilen por los recursos naturak», en un desorden
biológico, alterando la cadena alimenticia. Las nuevas
formas para proelucir las proteínas animales como pollo,
sánelo, carne ele res y especies acuáticas, son las causas
principales ele su debilitamiento genético, debido a la
enorme cantidad ele sustancias químicas y fármacos que
les aplican. En el caso ele pollo, en México tenemos 500
millones de pollos y a nivel global son 25,000 millones el©
pollos que se crían en un modelo industrial ele hacina
miento en casetas ele 10 m ele ancho por 80 m ele largo. JjS

inyectan clorhidrato de efedrina para que no duerman,
hormonas de crecí m i en I o, a n I i b i óti eos, gra s a, o r I o fosfa I o
ele calcio para enelurecer la cáscara y colorantes para la
yema riel huevo. Ksie hacinamiento y chanza ISWférada
ha generarlo cambios en su metabolismo y su sistema in
munológicose ha disminuido. Los pollos son hospederos
ele bacterias, hongos y virus que facilitan su proliferación,
en una nueva forma de transferencia de patógenos en
tre especies animales que transmiten posteriormente a
humanos, por esta nueva cercanía con muchas especies
animales. H mejor ejemplo deesía cercanía son las mas
cotas con las que convivimos en esta nueva vida urbana.
En nuestro país, con flatos elel 1NHG1 de 2016,sé tenían
contabilizados 19.5 millones de perros* conformando el
80 % eje te mascota! y ót ros 4,8 millones ele gatos, ral oiies,
tirones, aves, cerdos, monos, serpienl.es y hasta felinos.
Por lo que fl lNLGi afirma que en 7 deCada 10 hogares
existen mascotas. Esto ha propiciarlo que estos virus se
fortalezcan y se mortifiquen en sus ataques al \l¡\ de
células de sus hospederos, convirtiéndose en virus más
leíales. Como el caso ele este Coronavirus SARSCOV2 o
Coviel 11 que salió en diciembre ele 2019 ríe Huanan, un
mercado de mariscos insalubre de la ciudad ele VVuhan,

China y que ha generado esta nueva pandéniia modifi
cando radicalmenle nuestras vidas. Esto demuestra que
nuestro modelo d© producción de alimenlos v de pro
teínas no es el adecuado. Por nuestra salud, debemos

regresara la producción orgánica.

Contra RéplicaFecha: 04/08/2021
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La crisis del agua en México y la pandemia del Covid
iii flurJ|,#toiiüJ|ü» ual
pandemia del Covid19
ha totído consigo innu
merables cambios a la
Cotidianidad en lorio el

mundo, un frente fie al
ia prioridad que se abre

con carácter de urgente— es eJ acceso
al agua potable.

El pa norama para nuestro
país no es íada halagadoi
LJi estudio l lnst
de Recurso : nd: es
>r Resc urces Instif )

s i i« Chile y Méxict? cc
ur ive "alto" de estrés

¦ i( cir se ae

más líquido del .subsuelo
lel que >e inyecta.
El país que gobierna Sebastián Piñé

ra maní ¡ene la sil nación más delicada

en el continenié americano sobre este
lema, ya que en los úliirnos meses ha
pasarlo ríe un ésírés li id rico medio, a
estar considerarlo como uno ríe los lu

gares con eslrés extremadamente alio.
En la lisia sigue México ubicado en el

lugar 24 de 11 ii naciones que se sil lian

en el rango de "alio eslrés liídi ico" por
el inslilulo estadounidense, sólo por

rlebajo de Chileen nuestro conlinente.

: *TJ parte1, ..
C()nfederación Jacio le
Profesionistas y yenes
le í léxico Conap i, q
dirige el ingeniero Silvio
Octavio Ga Re íguez,
advi erti que j áct|camente

itad : 4 país está en
riesgo le quedarse sii
iba te de aguapara
consumo humano co; i
.tendencia que tenemos
La pnnección dé los especialistas

ríe la Conapro revela que Baja Califor
nia Sur, Gtianajualo,ciudad ríe México,
eslarlo de México, i\guascaliente»s, Que
rélaro, Zacatecas. Chihuahua, Hidalgo,
Sonora, Sinaloa, Nuevo León, Morelos,
Jalisco y Tamaulipas, se ubicanen una

¿Silnación exlreniarlanienie grave»
Le siguen Colima, Llaxcala, Baja

California,. Michqacán, San Lufe Polo
sí, Coahuila, Puebla y Durango, la crisis
aléela a medio país, por lo que las aulo

ridades de los Ires niveles de gobierno
deberán poner un remedio inmediato
y alternar con nueva»s tecnologías, por
ejemplo, para recolectar el líquido en
temporada ríe lluvia.

Las a it rida es a
Comisit . Nacional del

Vgu (Conagua
mano para proponei
soluciones a . . situación,
ya jue, n i red
reu ri i r píen a ría de la
of icina cle Mecí i o Amblente
ie la O ay
respo ¦ sabili dad de Estad o
exi (] pa;. gara ii tiza r

e acceso parí consumo
huí de líquid

En recientéS meses, organizacionfes
como Agua Para Torios y el Centro ríe
I )iTechosHumailOS"/elci ¡no Ladrille
ro" alertaron que ríe continuar con la
ampliación del aeropuerto militar de
"Santa Lucíala uno civil de carácter in
ternacional, provocaría una situación

sumamentedifícil pata la región centro
del país, incluida la capital.

Contra RéplicaFecha: 04/08/2021
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En año; recientes,
pr te del Pacto
México, el entpnces>
presidente En rique .Peñ<
Ni o < e que
de 300 cuencas fueran

ítilizadas por empresas
tines i reí les pa

os p rime 50 años.
B# un feto mayúsculo que trajo

consigo el SarsCoV2 para México y
para lodo él mundo. veremos cómo
se desarrolla el trabajo al Interior riel
Congreso elé la Unión, Cuyos integran
tes estaría por arribar en septiembre
próximo.

PUNTO CERO
Hoy se cumplen tres meses de la tra
gedia ríe la línea 12 del metro, sin em
bargo, la Eiscalía capitalina, a cargo ríe?
Ernestina Godoy, y la jefa de Gobierno,
Claudia Sheimbaun, están más ocupa
das por temas de. la Cámara ríe Dipu
tarlos,, tifff, hay prioridades (políticas),
para este gobierno. Eso dicen.

Contra RéplicaFecha: 04/08/2021
Página: 6
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Gas L.P., sociedad,
energía solar
Ser 1111 país peirole.ro liette sus \ enlajas, pero nun

ca se han podido reflejar en los precios fie sus
derivados a nivel domiVlieo: siempre Sé nos Ini
dicho que dependen del mercarlo internacional.

Ba|e o suba el precio del crudo en el exterior,
los mexicanas 110 ven ningún cambio a su favor
al pagar gasolinas. Tampoco al comprar el gas

licuado de petróleo (Gas L.P.).
Tendencia permanente ai alza. La sociedad nunca ha iermi

nado de eni enderese manejo o movimiento fie precios. Hasta
cuando J asé López Porl ¡lio. por los resultados de proflucción y
exportación de petróleo, pidió prepararnos para administrar
la abundaneia>creció el valor fie los hidrocarburos. La prospe
ridad 110 pasó fíelas palabras. Lá economía 110 repuntó como
esperaba el gobierno fie entonces, Jorge Díaz Serrano, quien
había sido diretítor fie Pemex, lerminó Irá! las rejas, acusado
fie errores administralivos.

I'arecie.ia que no hoy forma fie contener precios de gasolinas
ni fiel gas licuado. Pensar en que bajen o anunciar que va a bajar,
no lia dejado dé ¿ser solo compromiso deifSmpañas políticas,,
para desgracia de los bolsillos de la mayoría de mexicanos.

Ahora la mirarla oficial eslá puesta en el GasL.P., porque su
ceda lo que suceda en el mercado internacional, día a día el
precio sigue al alza.

Desde siempre, desfleque en México se descubrió y empezó
a explotarse el petróleo, el gas ha sido quemarlo en su mayor
parte, porque nadfe quiso, por rlüwrsos intereses., construir la.
infraestructura que permitiera aprovecharlo en beneficio riela
comunidad. En la plataformas y campos petroleros todavía se
observan mecheros iluminadores.

Se importa gas, más de. lo que se produce en nuestro país.
¿Qué seria rle México si 110 fuera una nación petrolera? ¿Costaría,
igual, más caro o menos caro?
Ahora el plan del gobierno, decidido a proteger a los que

menos tienen, es ponerle tope al precio fiel G#SE.P. y crear su
propia compañía de distribución,para enfrentar la careslia que
atribuye, a las empresas qué controlan el mercado nacional.

Los grandes grupos distribuidores no se van a solidarizar
con los consumidores. Nunca lo han hecho. ¿Por qué lo harían
ahora? Lslén ÉÜfsl timbrados a ganar y caria vez más. Su mejor
argumento es que los precios se definen en el mercarlo inler
naffionaL¿Será? Por lo pronto ya se habla de que puede haber
rlesabasto y rían por hecho la interposición de amparos contra
medirlas oficiales.

La sociedad quería en medio y en muchos casos termina
por perder. Preferible, se encuentre el camino para conseguir
un precio que sea razonable, sin abuso ríe narlie.

Por lo pronto están éti marcha ríos medirlas, la creación de
una compañía distribuidora, y la fijación riel tope semanal. La
genteya no aguanta niás incrementos.

También tendrían que considerarse oirás acciones. En los
domicilios particulares el gas se consume sobre todo para ca
lentare! agua.en baños y en las cocinas para calentar comidas,

PoflríaffiCurrirse a calentadores solares para el agua. Serían
más caros que. el estándar, pero a la larga resultarían más con
venientes,se reduciría prácticamente: a la mitad el consumo fie
gas doméstico.

Lo que no puede ni debe seguir es el aumento cotidiano en
el precio del gas I.. P, poique a ese paso, Si bien el Combustible
es necesario, por el alto precio se volvería explosivo para la.eco
nomía familiar.

Contra RéplicaFecha: 04/08/2021
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La apertura
informativa sobre
la tragedia
Al cumplirse Hl} mese® del

desploma rite un transa de
la Línea 12 riel Metro tres

person as p e rm a ne ce n

hospitalizadas,ásegún #1
informe más reciente de
las autoridades (www.

liospilalizadosmelro.cdmx.gob.mx), mien
tras que otras 103 personas ya fueron da
das de alta. Otras 26 personas murieron
como consecuencia del derrumbe de la

viga sóbre la que transitaba el convoy que
los transportaba la noche del 3 de mayo al
llegar álá. estación Olivos.
La jefa de gobierno, Claudia Shein

baum. dijo ayer que estaba empeñada en
que la sociedad y los usuarios de ese sis
tema de transpone tengan la confianza de
contar con un servicio seguro, además de
estar comprometida con informar sobre
la atención a las víctimas, la aplicación fie
la justicia, y la rehabilitación de esa línea.
Si esto es real, la mandalaria debería

entonce* cumplir con las recomendacio
nes que el Instituto fie Transparencia,
Acceso a la Información Pública, Protec

ción de Datos Personales y Rendición fie
Cuentas de la Ciudad de México (Infocd
mx) emitió desde mayo poco después ®l«e
la tragedia (no accidente), que contiene
unf rula muy clara y exhaustiva para la
rendición de cuentas, la apertura infor
mativa, la memoria y la no repetición de
este tipo fie situaciones.
Se trata del "Reporte Especial de \pet

tura: Línea 12 del Metro Ciudad de Méxi
co* (disponible en https|$bil.lyr/3.7kwBtí$)
en el que el Infocdmx dice:
" I oda la información generada fn el

¦contexto de una. emergencia f le berta ser
publicada de manera proactiva, así'co
mo dar respuesta pronta.a. las solicitudes
de información que se reciban por dicha
emergencias,Bin importar los acuerdos (H
suspensión vigentesf.
Esta afirmación del instituto de trans

parencia viene a cuento porque en su ex
haustivo diagnóstico fie la información
relacionada con el Sistema de Trans

pone Colectivo Se encomiaron varias
lagunas y opacidades que van desdi: el
i i icu m ¡ > I i m icii u> de sus obligaciones dé
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transparencia, hasta las respuestas que
lia dado a solicitudes fie; información,
así como a 1a. clasificación de documen

tos Como reservados, v ahora en pan
demia con los acuerdos de suspensión
de términos.

El diagnóstico abarca la apert tira (o re
sistencia) informativa desde, la construc
ción fie li Línea 12 a cargo del entonces
fideicomiso Proyecto Metro, hasta el mo
mento fie la tragedia del.! de mayo, y do
cumenta los principales requerimientos
fie información, lo que se lia clasificado y
las obligaciones de transparencia que no
ha cumplido el Metro, entro oirás.

También recoge los esfuerzos infor
ma livos del gobierno desdé él 3 fie mayo
sobre todo lo relacionado con las perso
nas directamente afectadas (fallecidos y
lesionados), así como de algunas acciones
relativas:a conocer a fondo lo que causo

ai desplome de la viga, además de alguna
información sobre el mantenimiento an

tes y después del sismo de 201?.
Sin embargo, el instituto de transpa

rencia ubica una IMBesidad informativa
mucho mayor que, si de veras la actual
administración quiéf# recuperar la ion
fianza fie los usuarios y de la sociedad,
debiera lomar en cuerna para ir a fondo
en su propósito fie recuperar la confianza:

"Al fortalecer la irausparencia proacti
va, fomentar la participación ciudadana,
utilizar herramientas tecnológicas, gene
rar memoria y archivos, así como reforzar
la rendición fie cuentas de todo el proceso
con énfasis en fas etapas de reacción y
recuperación, fortalecerá la confianza fie
las personas en las instituciones públicas
y dará certeza de que se llevaron a. cabo
acciones para que no se repita una trage
dia similar", indica el reporte fiel instituto.
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MIA
PERDOMO...

La CEO de Aequa
les está impulsando
la equidad de género
entre empresas mexi
canas con su recono

cido Ranking Par. La
urgencia crece, pues
la pandemia ha dejado
un triple efecto nega
tivo sobre las mujeres:
más desempleo, me
nor paga y más horas
dedicadas al hogar. En
México, sólo en 29 por
ciento de las posicio
nes deliderazgo hay
mujeres.
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Aunque la Ley de Disciplina Financiera
está garantizando una mejor situación

de deuda para los 15 gobernadores entran
tes este año, al Gobernador saliente de Coli
ma, Ignacio Peralta, ya lo puso en apuros.

La entidad recientemente se declaró en
quiebra y no ha podido cubrir el pago quince
nal de miles de te trabajadores m su Gobierna

Desde el año pasado, el Gobernador
priista ha estado tocando la puerta de la
Secretaría de Hacienda, entonces encabe
zada por Arturo Herrera, para pedir que
se le adelantaran parte de los recursos que
la federación le transfiere.

El problema viene de un poco más
atrás y ha crecido como bola de nieve

En 2019, Hacienda accedió a adelan
tarle recursos por 400 millones de pesos,

pero para 2020 ya no hubo adelanto y se
optó por solicitar un crédito en junio por
740 millones de pesos para cubrir infraes
tructura de seguridad, remodelar el Pala
ció de Gobierno y trasformar hospitales
para atención Covid.

A éste le siguió otra solicitud por 600
millones para el pago de aguinaldos.

El total de deuda de corto plazo con
todo e intereses ya debieron pagarse pues
la ley exige que se salden los adeudos de
corto plazo tres meses antes del cambio de
Gobierna Peralta entrega la silla a la more
nista Indira Vizcaíno el 1 de noviembre.

Como ultimo recurso, el Gobernador
saliente ha vuelto a tocar la puerta de Ha
cienda y se espera una solución en lo que
resta de la semana.
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Basura y tesoro
La Cámara Nacional de la
Industria del Hierro y el
Acero (Canacero), que enca
beza Máximo Vedoya, está
muy interesada en la pro
puesta para reducir las re
tenciones de impuesto a los
recolectores de basura

Esta idea salió de la Pro
curaduría de la Defensa del
Contribuyente (Prodecon),
de Luis Alberto Placen
cia Alarcón, y consiste en
que la retención de Impues
to Sobre la Renta (ISR) que
les aplican a los recolectores
de basura pase de 5 a 1 por
ciento para mejorar sus in
gresos y formalización

El gremio acerero co
menta que además de ser
un apoyo importante para
un sector vulnerable tam
bién tendría un efecto in
teresante a nivel industria,
pues contribuiría a incre
mentar el flujo legal de cha
tarra metálica que les llega.

Y el tema no es me
nor, pues 38 por ciento de
la producción de acero en
México depende de la cha
tarra reciclada, nivel supe
rior al promedio mundial
cuya dependencia es de 23
por ciento.

El interés es tal que los
acereros están dispuestos a
colaborar con el fisco para
implementar el cambio a la
brevedad.

Habrá que ver si el Ser
vicio de Administración Tri
butaria (SAT), que encabeza
Raquel Buenrostro, acepta
la recomendación antes del
18 de agosto, fecha en que
vence el plazo para proce
der con el cambio.

Parar pagos

Los proveedores de Altán
Redes, de Salvador Alva
rez, ya pueden irse hacien
do a la idea de que los pa
gos vencidos y los próximos

Y el tema no es me
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tarra reciclada, nivel supe
rior al promedio mundial
cuya dependencia es de 23
por ciento.

El interés es tal que los
acereros están dispuestos a
colaborar con el fisco para
implementar el cambio a la
brevedad.

Habrá que ver si el Ser
vicio de Administración Tri
butaria (SAT), que encabeza
Raquel Buenrostro, acepta
la recomendación antes del
18 de agosto, fecha en que
vence el plazo para proce
der con el cambio.
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Los proveedores de Altán
Redes, de Salvador Alva
rez, ya pueden irse hacien
do a la idea de que los pa
gos vencidos y los próximos

pagos que tenía que hacer
la empresa de telecomuni
caciones no se harán, al me
nos en el corto plazo.

Hace unos días le contá
bamos que el proveedor de
soluciones de ciberseguri
dad de Altán estaba en es
pera de que la empresa de
telecomunicaciones le pa
gara 40 millones de pesos
por servicios brindados. El
monto tendría que cubrir
se en estos primeros días de
agosto.

Sin embargo, con la ad
misión a trámite del concurso
mercantil de Altán Redes, el
proveedor de ciberseguridad
de la Red Compartida tendrá
que esperar todavía más para
recibir lo que le deben La si
tuación podría replicarse con
otros proveedores.

Lo que sigue es la desig
nación de un visitador pa
ra que revise la situación
financiera de la empresa y
emita un dictamen.

Si Altán está en los su
puestos de insolvencia pre
vistos, la empresa podrá ser
declarada en concurso mer
cantil e iniciaría el perio
do de un año para conciliar
con los acreedores y pro
veedores que representen
50 por ciento más uno del
pasivo.

De otra forma, la em
presa estaría en quiebra.

Se fusionan

51 anda en busca de asesoría
legal, llama a las oficinas de
Thompson & Knight y le con
testan en Holland & Knight,
no se asuste, porque las dos
firmas legales se fusionaron

A partir de este mes,
ambos despachos interna
cionales se unieron a nivel
global para convertirse en
una firma legal más robus
ta, con más de mil 600 abo
gados en más de 30 oficinas
en América Latina, Estados
Unidos y Europa. En Mé

puestos de insolvencia pre
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declarada en concurso mer
cantil e iniciaría el perio
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con los acreedores y pro
veedores que representen
50 por ciento más uno del
pasivo.

De otra forma, la em
presa estaría en quiebra.

Se fusionan

51 anda en busca de asesoría
legal, llama a las oficinas de
Thompson & Knight y le con
testan en Holland & Knight,
no se asuste, porque las dos
firmas legales se fusionaron

A partir de este mes,
ambos despachos interna
cionales se unieron a nivel
global para convertirse en
una firma legal más robus
ta, con más de mil 600 abo
gados en más de 30 oficinas
en América Latina, Estados
Unidos y Europa. En Mé

xico, la nueva oficina estará
encabezada por Luis Rubio
Barnetche.

De esta manera, la firma
ofrecerá un portafolio de
servicios más amplio en los
sectores inmobiliario, ener
gético, bancario y financiero,
así como en temas fiscales,
corporativos, de telecomu
nicaciones, laborales, litigio,
comercio internacional, fi
nanciero y resolución de
controversias.

Del lado de Thompson
& Knight, junto con un gru
po de consejeros, asocia
dos, abogados y equipo ba
se, se incorporan los socios
Gabriel Ruiz, experto en
temas relacionados con hi
drocarburos; Claudio Ro
dríguez Galán, especialista
en sector eléctrico; Rodolfo
Rueda, especializado en te
mas de regulación y relacio
nes con gobierno, y Mario
Barrera, que reforzará el
área fiscal.

capitanes@reforma.com
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¿Liberar
a América
Móvil?

En diciembre de 2020
el Pleno del Instituto
Federal de Telecomu

nicaciones (IFT) con el vo
to en contra del comisionado
Arturo Robles acordó permi
tirle a América Móvil, Tel
mex y Telcel, libertad tarifa
ria en determinados servicios
en ciertas zonas geográficas
de la República Mexicana.
En particular se han unido
múltiples voces en contra de
lo realizado por el IFT por
lo relativo al acceso indirec
to al bucle local. ¿Puede el
IFT flexibilizar medidas por
zonas geográficas a América
Móvil? Veamos.
Preponderancia. Tan in
fructuoso había sido el pro
cedimiento para determinar
dominantes en las telecomu
nicaciones desde fines del si

glo pasado, que en 2013 en la
reforma constitucional de te
lecomunicaciones se estable
ció que el IFT determinaría a
los preponderantes cuando
tuvieran una participación
nacional en la prestación de
los servicios mayor al 50% y
se les impondrían medidas
en los sectores de telecomu
nicaciones y radiodifusión
para evitar que se afectara la

competencia y con ello a los
usuarios, así como que se fi
jarían medidas para la desa
gregación efectiva de la red
local de telecomunicaciones.

La Constitución dice ade
más que las obligaciones im
puestas a los preponderantes
se extinguirán "una vez que
existan condiciones de com
petencia efectiva en el mer
cado de que se trate". Por su
parte, la Ley Federal de Tele
comunicaciones y Radiodifu
sión señala que un preponde
rante dejará de serlo cuando
el IFT determine que su par
ticipación nacional se redujo
por debajo del 50%.

Medidas segmentadas. Ni
la Constitución ni la ley son
expresas en señalar si las me
didas de preponderancia de
ben ser aplicables para toda
la República Mexicana o si
pueden segmentarse por zo
nas geográficas. Sin embargo,
el marco jurídico de la pre
ponderancia no puede leerse
aisladamente, sino que exige
considerar el mandato consti
tucional del IFT. Este es desa
rrollar de manera eficiente las
telecomunicaciones, así como
garantizar la competencia y la
libre concurrencia, debiendo

recordarse qué nuestra Carta
Magna señala a la competen
cia como una característica de
los servicios de telecomunica
ciones y radiodifusión.
¿Justificación? No existen
recetas únicas, ni mucho me
nos infalibles en cuanto a la
manera de regular a los do
minantes en las telecomuni
caciones y en la radiodifu
sióa La experiencia de otros
países es una referencia más,
que no puede tomarse ciega
mente, porque las condiciones
de nuestro país son únicas. El
IFT argumentó que la flexibi
lidad tarifaria a América Mó
vil en ciertos servicios (p. ej.
acceso indirecto al bucle local)
se justificaba para privilegiar
la competencia en los munici
pios donde hubiera alta pene
tración de la banda ancha fija,
3 o más competidores y al me
nos uno de ellos con más del
20% del mercado, entre otros.

Sin embargo, la informa
ción pública del IFT no da
cuenta de estudios minucio
sos para demostrar que exis
tirán beneficios para la com
petencia y para los usuarios
con esta flexibilización. Tam
poco la versión estenográfica
de la sesión del Pleno aporta

razones para disminuir las
preocupaciones que se tienea
Por el contrario y lejos de las
opiniones jurídicas respecto
a si el IFT puede o no esta
blecer medidas de prepon
derancia por zona geográfica,
es sabido que en un mercado
en competencia las empresas
buscan las zonas donde ha
brá retornos a la inversión.
Las ganancias en un mercado
pueden utilizarse para explo
rar nuevos mercados.

La consulta pública del
IFT mostró que las zonas
geográficas que pudieran go
zar de libertad tarifaria pa
ra América Móvil son justo
donde los otros operadores
tienen la mayor parte de sus
accesos (Televisa 52.6%, Me
gacable 46.8% y TotalPlay
68.9%). ¿Qué impacto tendría
la flexibilidad tarifaria sobre
estos operadores? ¿Qué im
pacto tendrá en la inversión
en infraestructura en zonas
con baja penetración de ser
vicios de banda ancha? ¿Qué
se está haciendo para crear
la competencia o para lle
var banda ancha donde no
la hay? ¿Se estará abriendo
una puerta para relajar otras
medidas de preponderancia?
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;iCo Inc. planea
vender Tropicana, la

marca de jugo de naran
ja, a una firma de capital
privado, en un intento por
impulsar el crecimiento.
La compañía venderá
Tropicana, Naked y otras
marcas de jugo en Norte
américa a PAI Partners.
PepsiCo recibirá ingresos
antes de impuestos de 3.3
mil millones de dólares y
retendrá una participa
ción del 39% en la nueva
coinversión en un trato
valuado en unos 4.5 mil
millones de dólares.

? Tyson Foods Inc. afirmó
que requerirá vacunas del
Covid19 para su fuerza
laboral en EU de unas 120
mil personas, aspirando
a la vacunación total de
los empleados del gigante
cárnico para el 1 de no
viembre. La meta está en
parte sujeta a discusiones
con los sindicatos que
representan a alrededor de
un tercio de los trabajado
res por hora de la empre
sa, dijeron directivos de

Tyson. La firma señaló que
ofrecerá un bono de 200
dólares a sus trabajadores
de primera linea como
incentivo.

? Las acciones de Tencent
Holdings Ltd. y sus rivales
cayeron ayer cuando un
periódico paraestatal
chino criticó el gaming
en línea como "opio para
la mente", alimentando
las inquietudes de los
inversionistas de que
los populares juegos de
las firmas pudieran ser
envueltos en medidas re
gulatorias represivas más
amplias. Las acciones de
Tencent, que habían caído
más del 10% durante la se
sión, recuperaron algunas
pérdidas luego de que el
artículo desapareció, para
cerrar con una baja de 6.1%
enHongKong.

? Las rentas de depar
tamentos en EU están
subiendo rápidamente.
La renta promedio ha
aumentado más del 10% en
el último año, de acuerdo
con el sitio Apartment
List, reflejando cómo los
altísimos precios de la

vivienda están obligando
a muchos aspirantes a
compradores a salir del
mercado de ventas. En
junio, los precios de venta
promedio de viviendas
existentes subieron 23.4%
respecto al año anterior
a 363 mil 300 dólares,
un nivel récord, señala la
Asociación Nacional de
Agentes Inmobiliarios.

? Las ventas del comercio
electrónico y computación
en la nube impulsaron
más ingresos para Alibaba
Group Holding Ltd. en el úl
timo trimestre. Los ingresos
del gigante de la tecnología
chino subieron a unos 3L9
mil millones de dólares. Las
ventas del comercio electró
nico chino crecieron 34% de
un año respecto al anterior,
dijo Alibaba, al tiempo que
la compañía agregó unos
14 millones de usuarios acti
vos de dispositivos móviles
mensuales. Las ganancias
de Alibaba atribuibles a
los accionistas fueron de
unos 6.99 mil millones de
dólares.

Una selección de What's News
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Virgilio y Víctor: la pelea
entre los hermanos Artdrade
Hace unos días llegó a la

Fiscalía General de la
República un paquete

de 23 nuevas denuncias penales
que la Auditoría Superior de la
Federación interpuso contra
funcionarios de la administra

ción de Enrique Peña Nieto, en
las que se identifican delitos que
dañaron al erario por un monto
acumulado de alrededor de 600
millones de pesos correspon
dientes a las revisiones de las

cuentas públicas 20162018.
Lo relevante de estas denuncias

es que la Unidad de Asuntos Ju
rídicos de la ASF, dirigida por Víc
tor AndradeMartínez, empren
dió acciones legales contra la ad
ministración del Banco del Año

no Nacional y Servicios Financie
ros hoy Banco del Bienestar,

cuya dirección encabezó, de enero
de 2017 a noviembre de 2018, ni
más ni menos que su hermano,
Virgilio Andrade Martínez.
Se trata de uno de los persona

jes más cuestionados del gobier
no peñista, quien desde la Secre
taría de la Función Pública exo
neró en 2015 al Presidente, a su es
posa Angélica Rivera y al enton
ces titular de Hacienda, Luis Vi
degaray, del conflicto de intere
ses en el que incurrieron al adqui
rir distintas propiedades inmobi
liarias con el Grupo Higa, del em
presario Juan Armando Hino
josa. El escándalo conocido la
"Casa Blanca" marcó el último se

xenio priísta y echó por tierra la
credibilidad de la SFP, misma que
terminó por pisotear Irma Erén
dira Sandoval, responsable de la
exoneración de Manuel Bartlett
y de no auto investigarse por las
propiedades que también acu
mula su propia familia
La denuncia del equipo de

David Colmenares, de acuerdo
con los documentos que llega
ron a la Fiscalía Especializada en
Combate a la Corrupción, enca
bezada por María de la Luz
Mijangos, es por un desfalco al
Bansefi de 87 millones de pesos,
relacionados con contratos irre
gulares en materia de servicios
de comunicación, tecnología y
de tercerización laboral, mejor
conocido como outsourcing. En
este último caso, la Auditoría
102GB establece que el Bansefi
de Virgilio Andrade no presentó
evidencia documental que acre
ditara las actividades realizadas
por el personal contratado de
manera externa durante 2017 a

una sociedad formada por las
empresas Consorcio Empresa
rial Adper, Global Intermex, In
termex Comercializadora Inter

nacional e Impulsora Quebec.
En este espacio relatamos que

el ahora Banco del Bienestar, di
rigido en un principio por Rabin
dranatfa Salazar, mantiene en su
operación al estigmatizado out
sourcing, ya que a principios del

año pasado concretó también un
contrato para este tipo de servicios
por 464 millones de pesos con la
empresa Servicios Empresariales
Teram, para contratar a mil 200
trabajadores. El servicio se plan
teó con una vigencia de 12 meses,
contados a partir del 1 de febrero
2020 y hasta el 31 de diciembre de
2021, pero se sabe que con la lle
gada de Diana Álvarez Maury el
contrato se redujo a 40% de su va
lor, sin afectar al personal foráneo
involucrado en la distribución de

los programas sociales.
La denuncia contra Bansefi,

desde el órgano contralor cuyo
director Jurídico es familiar di
recto del entonces titular de la

institución, puede ser una señal
de que el dique invisible contra
los funcionarios peñistas empie
za a caer ante el fracaso esperado
de una Consulta Popular que no
alcanzó la participación para lle
var a juicio a los expresidentes, y
en un escenario en el que cada
vez más se requieren golpes ju
diciales que legitimen la lucha
anticorrupción del gobierno del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. •

mario.maldonado.

padHla@gmail.com
Twitten@MaríoMal
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Ramírez de la O,
capoteando legisladores
::::: Contundente y claro, nos dicen que así
fue el discurso que ofreció Rogelio Ramí
rez de la O cuando finalmente compareció
ante diputados para su ratificación como
nuevo secretario de Hacienda. Nos cuentan

que se notó que los dos meses que pasaron
desde el anuncio de que sería el sustituto de
Arturo Herrera, le sirvieron para preparase
y embestir con números y argumentos al
PAN y PRD el día de su presentación. Eso le
dio el pase para rendir protesta al cargo en
San Lázaro, con votos en contra del blan
quiazul y el partido del sol azteca, que criti
caron al actual gobierno por estrenar titular
de Hacienda cada año, y por sus malas polí
ticas. Nos relatan que, en esa faena, si bien
Ramírez de la O no cortó oreja y rabo, se le
vio cual rejoneador lidiando a un astado
que, al final, no salió tan bravo.

Claroscuros sobre la pobreza
::::: El Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social (Coneval), enca
bezado por José Nabor Cruz Marcelo, pre
sentará mañana los datos de la medición
multidimensional de la pobreza en el país

con base en los resultados
de la Encuesta Nacional de

Ingreso y Gasto de los Ho
gares (ENIGH) 2020 del
Inegi, que preside Julio
Santaella. Nos dicen que
se puede adelantar que la
marginación aumentó más
en localidades urbanas que

José Nabor en las rurales, pues el im
Cruz Marcelo pacto de la crisis por el Co

vid19 fue menor en el cam
po, donde la actividad productiva se vio me
nos afectada. Nos comentan que lo más segu
ro es que la pandemia generó un alza impor
tante de la población en pobreza, luego de
que desde 2014 el total de personas en esa
condición había disminuido.
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Nuevo secretarlo en la OACI
::::: A partir del 1 de agosto, Juan Carlos Sa
lazar es el nuevo secretario de la Organiza
ción de Aviación Civil Internacional (OACI,

por sus siglas en inglés), en
sustitución de Eang Liu, de
China Salazar es originario
de Colombia, donde fue di
rector General de Aeronáuti
ca Civil. Nos cuentan que
tiene, más de 26 años de ex
periencia en la industria aé
rea y habla con fluidez espa

Juan Carlos ñol, inglés, francés, además
Salazar de que maneja algo de ára

be. Asumió el cargo en un
momento en que la aviación comercial aún
enfrenta el reto de transportar mercancías,
pasajeros y vacunas en medio de la pandemia
de Covid19, y en donde muchas aerolíneas
siguen sin recuperarse financieramente, pues
el tráfico de pasajeros no logra despegar. Por
cierto, en enero de 2022 iniciará la auditoría
de la OACI a la aviación civil de México.

Lecciones desde Latinoamérica
::::: Nos comentan que el reporte de la con
sultora holandesa Fincog sobre los neoban
cos latinoamericanos está dando de qué
hablar. Destacan los casos de Máximo, en
Perú, con el uso de inteligencia artificial
para servicios de crédito; la mexicana Bro
xel, con una oferta para negocios como pa
ra usuarios finales que quieran una cuenta
digital, y la brasileña Neón, dedicada al cré
dito a micronegocios y usuarios de meno
res ingresos. La firma europea tituló el re
porte 'Lecciones de Latinoamérica', como
una guía para quien aspire a prestar servi
cios financieros digitales a través de institu
ciones con licencia para operar como ban
co, pero sin oficinas, casa matriz o sucursa
les físicas, mejor conocidas como empresas
de tecnología financiera (fintech).
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Uno de los personajes que más ayudó a ami
norar el Impacto de la peor crisis económica
en México en las últimas décadas vive en otro
país, muy probablemente vive en California,
de donde arribó el 33% de los 23,618 millones
de dólares que llegaron por concepto de re
mesas en el primer semestre de 2021.

De acuerdo con BBVA Research, ese mexi
cano probablemente envió su dinero a Gua
dalajara, pero también pudo haber sido a
Ti juana o Morelia o incluso a laalcaldía Alvaroí Obregón, en la Ciudad de México.

"3 Cuando comenzó la pandemia se pensóv
v

que las remesas se iban a desplomar, como
ocurrió en la crisis financiera originada por
las hipotecas subprime en Estados Unidos.V

* En octubre de 2008, los envíos de dinero a
México aumentaron para luego descender, sin
embargo, en la crisis generada por la pande
mia, la caída fue más aguda que la de hace
11 años, aunque, en contraste, las remesas si
guieron creciendo en los primeros meses de
la recesión y lo han seguido haciendo desde
entonces. ¿Qué explica ese comportamien
to atípico? Todavía no está muy claro, sobre
todo porque México contrasta con otros paí
ses como El Salvador, en donde las remesas sí
tuvieron un desplome significativo.
El 30 de diciembre de 2020, la Reserva

Federal de Estados Unidos publicó un aná
lisis titulado: Remesas y covid19: la historia
de dos países, en el documento establecen
una primera hipótesis en la que destacan la
correlación entre la construcción de casas y
las remesas, dado que un porcentaje alto de
la mano de obra que se emplea en la cons
trucción es migrante, por lo que el envío de
remesas se encuentra vinculado al ritmo en
la construcción de nuevas viviendas, con un
retraso de cinco meses, es decir, el aumento
de envíos de dinero a México en naizo 2020
correspondió a la construcción de nuevas ca
sas en el último trimestre de 2019.

Al momento de publicación del documen
to, todavía no había suficientes datos con res
pecto a esa correlación entre construcción
de nuevas casas y remesas, pero ios datos
correspondiente: a junio de 2021 muestran
qva el análisis se sostiene y, además, que el

crecimiento de remesas hacia México conti
nuará. Otro elemento que cita el análisis de
la Fed, y que no es nuevo, pero sí intuitivo, es
que la comunidad migrante se desempeña en
actividades esenciales, como el sector agrícola
y la industria restaurantera, sobre todo en el
área de cocina. El documento no lo plantea,
pero hay que sumar una escasez de meseros
y de personal para otros puestos en el sector
servicios, dado que los cheques de estímulo
han provocado que muchos estadunidenses
no tengan incentivos para regresar a trabajar
en puestos con bajos salarios.

Un dato que da una dimensión del heroi
co y trágico esfuerzo que realizaron los mi
grantes mexicanos en la pandemia lo retrata
el Anuario de Migración y Remesas 2021, de
BBVA Research, que muestra el porcentaje de
mexicanos que murieron a causa de covid19
por estado de la Unión Americana.

En primer lugar se ubicó California, que es
la entidad de donde más se enviaron remesas

a México, al mismo tiempo, en donde, des
afortunadamente, murieron por covid19 un
26% de los mexicanos. En segundo lugar se
ubicó Nueva York, con 24%, y que fue el oc
tavo estado de donde más salieron remesas a

nuestro país; el tercer lugar fue Arizona, que
fue el cuarto lugar por origen de dólares en
viados vía trabajadores. En la cuarta posición
de mortalidad covid19 para mexicanos fue
Illinois, que fue el sexto lugar emisor de reme
sas. En el quinto lugar por muertes de mexi
canos por covid19 se ubicó Texas, con una
tasa de mortalidad de 6%, siendo el segundo
estado de donde más se envían remesas. Lo
anterior muestra el enorme costo que han pa
garlo mexicanos que trabajan en Estados
Unidos p?ra que las remesas se mantengan en
récord, a pesar de la pandemia.

O
El misterio de las remesas es que desde el
gobierno se presume la cifra del dinero que
envían desde allá, al mismo tiempo que se
reduce, año con año, el presupuesto de los
consulados. Ojalá que en el Presupuesto 2022
no se dé un nuevo recorte.
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En enero, Miguel Torruco, secretario de
Turismo, envió un mensaje por WhatsApp
al autor de esta columna que decía: "Actúa
con profesionalismo y ya deja atrás tu nos
talgia del pasado".

El comentario fue porque he insistido en
que el cierre del Consejo de Promoción Tu
rística de México (CPTM) y la cancelación de
los recursos para el programa Prodermá
gico dejaron sin herramientas a la Sectur.

No tiene sentido regresar al tema, el pre
sidente López Obrador no cambiará esas
decisiones, pero tampoco es conveniente
para el futuro del turismo ignorar
sus comentarios desinformados
sobre el CPTM, pues esta organi
zación debe regresar cuando ya
no sea jefe del Ejecutivo.
Un periodista de Puerto Va

ílarta, a quien no se identificó
en la versión estenográfica de la
mañanera del lunes, le preguntó
a López Obrador sobre las con
secuencias del cierre del CPTM y
el mandatario respondió:

1. "Era la cueva de Alí Babá

y los 140 ladrones. Se robaban
todo el dinero, era una fachada (...) Saca
ban el dinero y se lo llevaban al extranjero y
luego entraba el dinero para pagar publici
dad política a periódicos, miles de millones
de pesos.
2. "Ahora, con ese dinero aquí en la

costa de jalisco, Nayarit y Sinaloa se están
haciendo inversiones importantes. Yo espe
ro inaugurar la carretera de cuatro carriles
desde Vallarta a Tepic.

"Cerca de aquí, en Boca de Chila, en Las
Varas, van salir embarcaciones turísticas a
las Islas Marías.
"Todo eso es lo que se está haciendo

con los fondos que se iban al caño de la
corrupción".

Callar es otorgar y ambas afirmaciones
son falsas.
1. En la mayoría de las oficinas del

CPTM se hacía un trabajo técnico serio para
promover los destinos mexicanos con las
principales empresas y entidades emisoras

de turismo del mundo. También se licitaron
los contratos para las agencias internacio
nales y las campañas que en los últimos 10
años posicionaron a México entre los des
tinos más visitados del planeta.
López Obrador en realidad está criti

cando a las campañas nacionales que hacía
el CPTM, las cuales siempre apoyó Miguel
Torruco como líder empresarial o como ti
tular de turismo de la CDMX.
Allí, la mayoría de los recursos los reci

bieron los principales medios de comuni
cación y en buena medida fueron repartidos

desde la Presidencia.
En el futuro estos recur

sos deben ceñirse a criterios

técnicos y no políticos, pero
el turismo mexicano sí nece

sita un organismo de promo
ción turística con recursos,
para competir en igualdad
de circunstancias con países
como Estados Unidos, Espa
ña, Francia, Canadá, Italia y
muchos más que los tienen
y se benefician de ellos sin
tirar el dinero al "caño de la

corrupción".
2. Debido a la pandemia, los alrededor

de siete mil millones de pesos anuales que
se captaban a través del Derecho de No Re
sidente (DNR) supuestamente se etiqueta
ron para el Tren Maya, aunque se quedaron
cortos y se redujeron a menos de la mitad
por la pandemia.

Así es que esas carreteras de las que ha
bla el Presidente salieron de otra bolsa
presupuestal.

En el futuro, cuando llegue un manda
tario que vea la capacidad del turismo para
generar empleos y contrate buenos aseso
res, propondrán un CPTM que promueva la
marca país e impulse la llegada de turistas
extranjeros.

No es nostalgia, son sumas y restas.

El turismo
mexicano

sí necesita

un organismo
de promoción
turística

con recursos.
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El peor enemigo del socialismo
no es el capitalismo. Es la realidad.

Margaret Thatcher

Hugo Chávez la utilizó en Venezuela para
eternizarse en el poder. Evo Morales, en Bo
livia, para manipular a los electores y cam
biar la constitución a modo. Daniel Ortega,
presidente de Nicaragua, saltando todo
control constitucional, ni se molestó por
implementarlo y se fue directamente por la
reelección indefinida. Rafael Correa retó a
sus opositores en Ecuador a implementar
la para "vencerlos nuevamen
te en las urnas". Incluso Cuba,
aquella autocracia castrista,
ha implementado estas figuras
para, al menos en papel, pare
cer democrática.

Todos ellos vieron en esta figu
ra constitucional un mecanis
mo para mantenerse eri el pie
de lucha electoral; mantener
las narrativas del "nosotros"

vs. "ellos" que tanto les redituaron electo
ralmente en sus inicios y distraer a la opinión
de los verdaderos problemas de fondo que
acechaban a sus países. Al final de cuentas,
una ciudadanía entretenida con figuras de
paja no estaría volteando a ver a los cuervos
destruyendo sus hogares.
Ya lo dijo Noam Chomsky, reconocido

académico del MIT y héroe de las izquier
das latinoamericanas; "El elemento clave

del control social es distraer la atención pú
blica de los temas importantes... a través de
la técnica de inundar con información in
significante". En otras palabras, mantener a
la ciudadanía participando en procesos sin
mayor posibilidad de éxito ayuda a evitar
molestias con el gobierno. Sobreinformar
los y politizarlos mantiene la discusión en
temas menores y no en los de fondo.

La figura constitucional preferida de estos
gobiernos de izquierda ha sido, por años, la

revocación de mandato; un proceso de vo
tación en donde los electores "deciden" si
se mantiene en el poder un gobernante. En
papel, esto suena democrático y participa
tivo, pero, en la realidad, esta figura política
ha sido manipulada como un ejercicio bie
nintencionado de devolución del poder a las
masas justamente para mantener al electo
rado distraído, cambiar las reglas del juego y,
en el peor de los casos —como con Chávez
y Maduro mantenerse a perpetuidad en
el poder.

©
En nuestro país, a través de una
reforma constitucional aproba
da en 2019, se incluyó a ésta y
a la consulta popular como fór
mulas mágicas de participación
ciudadana. El domingo pasado
se celebró la primera consulta
popular, donde apenas el 7.11%
del electorado participó, para
"enjuiciar a los actores políticos
del pasado". A todas luces, fue el
fracaso anunciado de un primer

proceso que fue desaprovechado, pero efec
tivo para mantener nuestra atención enfoca
da en otros lados.
Ahora estamos ante la inauguración de

otro proceso, en marzo del próximo año: la
revocación de mandato. El gobierno sabe que
es otro excelente distractor de los problemas
ocasionados por covid19, la falta de creci
miento económico, la fuga de inversiones y
los problemas en varios frentes que no se re
solvieron por mera manifestación divina.

Esto se une a una larga cadena de even
tos, como rifas de aviones, giras y mañaneras
que han mantenido a la ciudadanía, políticos
de oposición y analistas debatiendo sólo lo
que nos quieren enseñar y no el trasfondo o
lo verdaderamente relevante.

©
Evo, Castro y otros deben estar orgullosos.

A todas luces,
fue el fracaso
anunciado

de un primer
proceso
que fue
desaprovechado
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Ayer en Berlín se dio a conocer la decisión de
DHL Express, que preside John Pearson, de
ordenar a la startup israelí Eviation, con sede
en Seattle, los primeros 12 aviones cargueros
eléctricos para ser entregados en 2024.

El modelo Alice eCargo sin duda creará una
cambio radical en la aviación comercial en el
mundo y coadyuva a lograr el plan 2030 de
la corporación DHL de alcanzar el hito de re
novar a vehículos eléctricos el 30% de su flota
de transporte. México no es excepción ha
cia el compromiso de aviación y transporte
sostenible.

Antonio Arranz, CEO de DHL Express, líder
en el mercado de mensajería de paquetes in
feriores a 300 kilos, administra una flotilla de
5,500 vehículos y sólo el año pasado invirtió 52
millones de dólares para renovarse, pero tie
ne el desafío de comenzar a comprar equipos
eléctricos para que el 30% de su parque sea
eléctrico, una transición que, hoy, ninguna ar
madora en México puede acompasar.

Esta impresionante transición podría subir
se a la mesa de discusiones coordinadas por la
secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, y
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, para ser activos partícipes en la estrate
gia de corporativos como DHL Express para ser
neutrales en emisiones de carbón en el curso
de una década.

El líder de logística de entrega rápida invir
tió, sólo en la pandemia, 100 millones de dóla
res de los 300 millones de dólares anunciados
para un lapso de cinco años.

Entre 2010 y 2020 aumentó el número de
tiendas, de 80 a 715, cuenta con un hub nacio
nal de la CDMXy uno aéreo en Querétaro; dos
regionales (Guadalajara y Monterrey) y hoy cu
bre las principales ciudades y localidades para
entrega 24x7, una promesa de dellvery que
se aceleró en la pandemia. Además, requie
ren inversiones en tiendas, vehículos, avio
nes, sistemas de servicio, rastreo, plataformas
de operación, que le permiten mover 300 mil
paquetes al día de medio millón de clientes in
dividuales y 18 mil clientes corporativos.

En 2020, con la digitalización y la menor
movilidad de personas, las entregas crecieron

35% y aunque para 2021 esperan que mode
re su crecimiento en torno al dígito alto, sigue
siendo un desafío para quien tiene métricas no
sólo operativas, sino también ambientales que
observar.

Por lo pronto, Renault podría ser el provee
dor de este gigante, que adoptó el desafío de
cumplir con la norma europea y estadunidense
de transformar su flota a vehículos a eléctricos.
La pregunta del millón es ¿cómo acompaña
rá la política pública de México este proceso?,
¿hay alguien que lo esté revisando?

El líder marca mercado, pero en México
participan más de 2,100 compañías de todos
los tamaños y son pocas las que deciden entre
gar usando triciclos en los centros históricos de
la CDMX, Monterrey y Guadalajara. Bueno, lo
hace un ciudadano corporativo: DHL Express.

DE FONDOS A FONDO
#LeasePlan.. El mercado de arrendamiento de
vehículos creció 22.6 por ciento entre enero y
junio respecto al segundo semestre del 2020,
al sumar 20 mil 799 unidades adquiridas como
activos por parte de arrendadoras para sus
clientes, de acuerdo con el reporte Comercia
lización de Vehículos Nuevos y Empresas Es
pecializadas en Arrendamiento dado a conocer
por la AMDA y la AMAVe.
LeasePlan México, dirigida por Regina

Granados, ha crecido también a tasas supe
riores a 20%, con más de 500 clientes cor
porativos de sectores tan diversos como el
farmacéutico, de servicios, etc.

La novedad es que la arrendadora de origen
holandés, con presencia en 32 países, está lan
zando en nuestro país su programa de mante
nimiento de vehículos en sitio, lo que permite
a sus clientes tener los vehículos en óptimas
condiciones sin perder un día de trabajo para
llevarlos al taller.

Las reparaciones y mantenimientos preven
tivos se hacen por la noche y en el sitio donde
están estacionados.

México es uno de los tres mercados priorita
rios de LeasePlan, cuya flotilla de arrendamien
to global supera los 2 millones de vehículos.
Los otros son Estados Unidos y Brasil.
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Ramírez de la 0:
como pez en el agua
Muy bien le fue a Rogelio Ramírez de la O en su prime
ra comparecencia ante legisladores, quienes le manifes
taron, todos, su apoyo para ratificarlo como secretario de
Hacienda.

Hay que recordar que Ramírez de la O, con su larga
trayectoria como asesor del presidente López Obrador y
de grandes empresas del sector privado, nunca ha sido fun
cionario publico y, sin embargo, durante su comparecencia
se mostrú muy tranquilo y seguro de sí mismo, tanto en su
discurso inicial como en las respuestas a los legisladores
que, hay que reconocerlo también, no fueron muy incisivas.
Reiteró que se mantendrá la estabilidad macroeco

nómica sin un mayor déficit público, que es una de las
prioridades de López Obrador, pero también impulsar el
crecimiento y desarrollo económico, desde luego, con un
énfasis en programas sociales y para generar mayores opor
tunidades, tanto para nuevas generaciones como para los
grupos más vulnerables.
Sí TENDRÁ VOZ EN FINANZAS DE PEMEX Y LA CFE
Entre las respuestas que sí sorprendieron de Ramírez de la
O es que reconoció que para aceptar el cargo de secretario
de Hacienda sí pidió tener voz en las finanzas no sólo de Pe
mex y de la CFE, sino en todo lo que tenga un impacto fiscal.

Y, desde luego, Pemex y la CFE tienen un gran impacto
fiscal, por lo que no sólo estará informado, sino que el nue
vo secretario de Hacienda les dejó muy claro a los legisla
dores, y de paso a Manuel Bartlett, director de la CFE, y a
Octavio Orozco, de Pemex, que no sólo exige estar infor
mado sobre las finanzas de ambas empresas, sino también
tendrá voz y seguramente será la voz cantante.

Precisó que se requiere una mayor coordinación y dijo
claramente que reclamará su parte en esta coordinación

con Pemex y la CFE porque es "un tema muy sensible para
todo el mundo".

TERCER PAQUETE DE INFRAESTRUCTURA

Entre los puntos de su discurso destaca su compromiso de
un mayor diálogo tanto con los legisladores como con el
sector privado.

Reiteró que próximamente se anunciará un tercer pa
quete de proyectos de infraestructura con inversión pública
y privada y destacó que está haciendo, junto con dirigentes
empresariales, una revisión de los proyectos anunciados en
los dos paquetes anteriores.
2022 Y PIB DE 3.6%

En torno al paquete económico 2022, que se entregará el 8
de septiembre al Congreso, Ramírez de la O anticipó que se
está elaborando el presupuesto con una base de crecimiento
del PIB del 6% para este año y de 3.6% para 2022. Reconoció,
sin embargo, que este pronóstico puede cambiar ante la vola
tilidad de los mercados y variantes económicas, y puso como
ejemplo que en Estados Unidos se anticipaba un crecimiento
del PIB de 8% para el 21 y fue de 6.5 por ciento.
NI NUEVOS IMPUESTOS NI CAMBIOS
SUSTANCIALES EN PRESUPUESTO

Adelantó que no habrá cambios sustanciales en el presu
puesto de Egresos de.la Federación para 2022, que tendrá
como prioridad el gasto social.

No habrá una reforma tributaria, pero se comprometió
a facilitar el pago de impuestos. Reiteró que no subirán ni
se aprobarán nuevos impuestos y se reforzará la política
contra la evasión y elusión fiscal. Y, en un reconocimiento
implícito al SAT, afirmó que, pese a la contracción econó
mica en 2020, subieron los ingresos tributarios.
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ILa Asociación Sindical de Sobrecargos de Avia
ción, a cargo de Ricardo del Valle, votó a favor de

vender el claim reconocido a los asistentes de vuelo de
Aeroméxico, empresa a cargo de Andrés Conesa, den
tro del Capítulo 11 de la Ley de Quiebras de EU, proce
so al que la empresa se sometió desde el 30 de junio de
2020. Votaron mil 49 sobrecargos, del total, 884 a favor
y 165 en contra. No se conoce el monto, sin embargo, es
tas transacciones forman parte del proceso. De hecho,
la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores, cuyo se
cretario general es Rafael Díaz Covarrubias, también
vendió una porción de sus derechos como acreedores a
Barclays Bank. En los meses más crudos de la pandemia
los trabajadores de la aerolínea aceptaron rebajar sus
percepciones para que Aeroméxico salga a flote.
2 El mercado de las relaciones públicas y consulto

•ría en comunicación tiene un valor anual estima
do en México de 11 mil millones de pesos, en él compiten
más de 200 empresas. Una de las principales es LLYC,
antes Llórente & Cuenca, donde se integró Mauricio
Carrandi como director general para la operación en
el país, después de ocupar desde el 2005 la vicepresi
dencia de Marketing en Televisa. Quien ocupaba el car
go, Carmen Julia Corrales, pasa a ser asesora sénior
de LLYC. Con ello, la empresa española busca reforzar
su oferta de valor en el negocio comercial y el aseso
ramiento a sus clientes. Corrales, por su parte, se enfo
cará a impulsar la oferta comercial digital y desarrollar
nuevos negocios regionales. Ambos reportarán a Javier
Rosado, socio y director general Región Norte de LLYC.
3 Una de las firmas que apuesta por el mercado inter

nacional es el organismo NYCE, de Carlos Pérez
Mungufa, pues, en alianza con QIMA, de Sebastien
Breteau, con sede en Hong Kong, mismo que desarrolla
sus operaciones en más de 85 países, ampliará su inte
gración con un nuevo logo e identidad en nuestro país.
El objetivo es que los empresarios tengan acceso a los

principales mercados del mundo a través de una nueva
plataforma integral para el comercio exterior. A la fe
cha, NYCE es reconocido por proveer servicios de prue
bas de laboratorio, certificación de productos, procesos
y servicios conforme a las NMX's, NOM's y normas in
ternacionales, y está presente en más de 80 sectores,
entre ellos de electrónica, telecomunicaciones, alimen
tos y medicamentos.

4 Expertos fiscales citados por el portal especiali
zado safeshopping.news alertaron sobre el efec

to negativo que tendría imponer nuevos gravámenes a
las empresas pequeñas que han impulsado el comercio
electrónico y el delivery en México. Recuerdan que el
impuesto mínimo global se aplicará a grandes corpora
tivos globales y el reto en su instrumentación será prote
ger a empresas más pequeñas que representan ingresos
para miles de colaboradores, repartidores y usuarios, y
que serían afectadas con impuestos adicionales por la
diferencia de tamaño con los gigantes extranjeros de
tecnología. Lo que es cierto es que las aplicaciones digi
tales han sido vitales para sostener la actividad comer
cial en la pandemia, algo que seguramente considerará
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
5 Este mes arranca el proceso electoral para de

asignar al próximo presidente de la Confederación
de Cámaras Industriales (Concamin), que sustituirá a
Francisco Cervantes Díaz. Aunque todavía no se tiene
fecha de inicio del proceso, será en septiembre cuando
los industriales elijan a su nuevo dirigente. De acuerdo
con los estatutos de la Concamin, primero debe insta
larse el Comité de Elección, el cual abre un espacio de
15 días naturales para recibir propuestas de las diver
sas cámaras integrantes de la Concamin, con el nombre
del industrial y aspirante a ocupar el cargo; el resulta
do del ganador se da a conocer en una sesión del Con
sejo Directivo. En los pasillos de la central industrial se
dice que hay seis posibles contendientes, el doble de las
elecciones pasadas.
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•• Durante su comparecencia con diputados, Ramírez
de la O envió mensajes de tranquilidad: No buscarán
aumentar deuda y en lugar de reforma fiscal habrá una
buena simplificación (ni impuestos nuevos ni más altos).

El control de precios en el gas LP originó la primera ba
talla entre gaseros y el gobierno obradorista. Los gaseros
respondieron en la Ciudad de México al control de precios
de la CRE, dejando de distribuir el preciado combustible
en las zonas más populares.

Argumentan que el nuevo precio máximo no les permite
sacar ni para los costos. Inmediatamente, el gobierno de
la 4T respondió que eran pretextos y a través de Ricardo
Sheffield, el procurador del Consumidor, les envió el re
cado: se les quitará el permiso a las distribuidoras si no
operan.
En un segundo capítulo de esta batalla, Amexgas, la

principal asociación de gaseros LP, argumentó que el con
trol de precios no era la solución.

Fue directa: el control de precios traerá o mercado ne
gro o desabasto. Y se lanzó contra Pemex, la que tiene
60% del mercado de mayoreo del gas LP, argumentando
que si van a crear una empre
sa pública, Gas Bienestar, no la
subsidien. Que compita.
En el fondo, sí hay un pro

blema con el precio del gas LP.
Es un problema importado. La
demanda de combustible mun
dial ha elevado sus costos. Pero
también hay problemas de com
petencia en el sector distribuidor
de gas LP, como lo atestiguó la
Comisión Federal de Competen
cia Económica.

El problema: El gobierno del presidente López

Obrador, en lugar de hacer competir al sector, a través de
la Comisión Federal de Competencia Económica, lo hizo
por medio del Decreto. Y con errores básicos, como sal
tarse la autonomía de la Comisión Reguladora de Energía,
la cual sólo acató el mandato de la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, para fijar una directriz de precios máximos.

Los precios máximos, además, sólo los puede dictami
nar la Comisión Federal de Competencia Económica, Jana
Palacios, presidenta de la Cofece, tocó todas las puertas
posibles de la 4T para expresarlo. No le hicieron caso.

Ahora tenemos un control de precios, que no soluciona
el fondo del problema. El gas viene caro a nivel mundial.
Y también los distribuidores de gas LP tienen poca com
petencia en ciudades, incluso están acusados de prácticas
monopólicas absolutas (se ponen de acuerdo en precio y
distribución).

Pero en lugar de hacerlos competir, el gobierno de la
4T prefirió imponerse. Hoy la guerra es clara.

O
EL SECRETARIO Y LOS DIPUTADOS

Rogelio Ramírez de la O, ahora sí, empieza con el pie
derecho. Después del debate de si era secretario encarga
do o en funciones, el nuevo secretario de Hacienda tomó
una decisión interesante: No pelearse con la Comisión de
Hacienda de la Cámara de Diputados. Al contrario, les pro
veerá de información.

Durante su comparecencia con diputados, además, en
vió mensajes de tranquilidad: No buscarán aumentar deuda
y en lugar de reforma fiscal habrá una buena simplificación
(ni impuestos nuevos ni más altos).
Y un dato importante, quiere trabajar con el sector pri

vado en APPs. Alguien del gabinete empieza a comprender
que sin inversión privada y reglas claras no vamos a crecer.
Prometedor inicio.

Los distribuidores

de gas LP
están acusados

de prácticas
monopólicas
en algunas
ciudades.
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Fin del entusiasmo

La consulta del domingo
pasado, la primera en
nuestra historia, resultó

desangelada. Era difícil esperar
otra cosa, si se decidió utilizar
un instrumento democrático

para una burla. Preguntar a la
población si está de acuerdo en
aplicar la ley es algo absurdo
por donde se vea. Si, además, se
hace con una parrafada ininte
ligible, como decidió hacerlo la
Corte, peor.
Como usted sabe, asistió a

votar el 7.11% del padrón. El
1.5% de quienes asistieron votó
en contra de la pregunta, quién
sabe por qué. Otros 50 mil mexi
canos anularon su voto. Ignoro
si estos dos grupos pensaban
que con ello criticaban el ejerci
cio, no entendieron la pregunta

o de plano preferirían que no se
aplicase la ley.
En 12 entidades, el voto logró

superar el 8% del padrón electo
ral. Tlaxcala alcanzó el máximo
con 11.7%, y le siguieron Ta
basco, Guerrero, Ciudad de Mé
xico, Oaxaca, Hidalgo, Veracruz,
Campeche, Morelos, Chiapas,
Puebla y Estado de México. Si en
lugar de medir por proporción,
medimos por votos, entonces los
primeros lugares corresponden
a Estado de México, Ciudad de
México, Veracruz, Puebla, Chia
pas, Oaxaca, Guerrero, Jalisco,
Hidalgo, MichoacányTabasco.
Sumados, ahí estuvo el 70% del
voto.

Ambas listas coinciden en
algo: todas esas entidades están
al sur (total o parcialmente) del

paralelo 20, que esta columna
ha utilizado desde hace tiempo
como referencia de una diferen
cia cultural que es económica
desde el inicio del TLCAN, y polí
tica desde la llegada de la demo
cracia. El origen cultural tal vez
sea milenario, en tanto que esa
región es la que en primaria des
cribíamos como Mesoamérica,
pero eso habría que estudiarlo
con cuidado. El fenómeno actual

es evidente, el origen no tanto.
Conviene recordar que esa

región ha sido cercana a López
Obrador desde hace déca
das. Con razón, si uno revisa el
comportamiento económico
regional. El TLCAN permitió un
crecimiento más acelerado al
norte del paralelo 20, pero no
al sur. De hecho, desde inicios
de los 80 las entidades que se
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encuentran al sur han perdido
participación en la generación
de riqueza nacional. También
población, que migra al norte
del paralelo, o incluso de la
frontera, porque en su lugar de
origen simplemente no hay op
ciones. No las ha habido desde
hace mucho tiempo, y tampoco
las hay hoy, según la informa
ción económica más reciente.
Votaron por López Obrador
desde el 2000 pensando que eso
les ayudaría. No ocurrió.
Tal vez por eso, en la elección

intermedia del 6 de junio, varias
de estas entidades cambiaron de
opinión. La proporción de votos
de Morena y aliados cayó 12
puntos en la Ciudad de México,
13 en Morelos, 11 en Estado

de México, 16 en Tlaxcala, 10
puntos en Chiapas, nueve en
Tabasco. El que en la consulta
hayan asistido algunos cientos
de miles de personas, y no millo
nes, confirma que el entusiasmo
por el cambio ha dejado de exis
tir. Todavía hay quienes esperan
mejores tiempos, y otros que
tienen que responder al cliente
lismo, pero ya no hay ese ánimo
de hace tres años. Esperaban
un milagro, y los milagros no
existen.

Hace casi año y medio (6 de
marzo de 2020), en estas pá
ginas, le decía que el sexenio
había terminado: aunque López
Obrador seguiría en el cargo, no
tendría ya iniciativa, dirección,
capacidad alguna para gober

nar. Poco a poco, los mexicanos
han ido percibiendo eso mismo.
Cuando pudo, no quiso; y ahora,
aunque quiera, no podrá. No
redujo inseguridad, ni corrup
ción. No mejoró la situación
de los más pobres, ni sentó las
bases para un mejor desempeño
económico.

Han sido años de propaganda
y movilización, que ahora tam
poco están ya sirviendo. Pero
quedan tres años.

Todavía hay quienes
esperan mejores
tiempos, peroya no
hay ese ánimo de
hace tres años
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¿Quieren cemento? Prepárense
para la remodelación de EU

Ubiqúense en Paseo de
la Reforma en su cruce
con Bucareli, ahí cerca

de donde está el Senado de la

República. De ahí, suban por ese
museo que es la avenida más
famosa de la Ciudad de México,
hasta su cruce con Constituyen
tes. Son 17 kilómetros, más o
menos.

Arquitectos, ingenieras y tra
bajadores en Estados Unidos
están a punto de recibir la ins
trucción de reconstruir a diario
una distancia similar, pero de
sus viejas carreteras, durante los
próximos cinco años.
Eso requerirá de mucho ce

mento y ese material lo venden
en cantidades industriales dos
mexicanas que ya están del 'otro
lado', literalmente: Cementos
Chihuahua y Cemex.
Sus directores, Héctor Es

calante y Fernando González,
respectivamente, enfrentan una

situación cercana a la de quien
se sacó la lotería.
Cada kilómetro de carretera

requiere, de acuerdo con exper
tos, poco más de 2 mil tonela
das de cemento. Eso significa un
ingreso potencial de hasta medio
millón de dólares por cada mil
metros de los 17 mil que serán
reconstruidos diariamente en
breve.
Estados Unidos entrará en re

modelación cuando el Congreso
de ese país apruebe un demen
cial 'cheque' por 1.2 billones de
dólares (1.2 trillion) para ese
propósito.
Es un paquete de inversiones

que los senadores demócratas y
republicanos de ese país habían
discutido durante meses y que fi
nalmente el domingo terminaron
de diseñar para su aprobación,
prevista por líderes de ambos
partidos para esta semana.
El presidente Joe Biden solicitó

esa friolera en afán de reestructu
rar caminos, carreteras, ductos,
líneas de transmisión, centrales
redes de electricidad y de tele
comunicaciones, para entrar en
la nueva fase de la historia de un
mundo que persigue la elimina
ción de emisiones de carbono, la
adaptación a los efectos del ca
lentamiento global y la conviven
cia digital permanente.
No es solamente el mandatario

estadounidense quien pidió estos
cambios.

En realidad, la petición data
de los días de Barack Obama y
proviene de una organización su
mamente poderosa a la que por
coincidencia o no, le han cum
plido ya con ésta, tres peticiones
contundentes desde la adminis
tración de Donald Trump:
Una, la de reducir las tasas im

positivas que pagan las empresas
al gobierno. Dos, la reestructura
ción y no eliminación del tratado
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de libre comercio con México y
Canadá, que justamente cambió
su nombre de TLCAN a TMEC.
Tres: renovar la infraestructura
de su país.
¿El argumento para esto úl

timo? Que los chinos pisan los
talones a Estados Unidos en
varios mercados, en buena me
dida porque la renaciente China
estrena todo, mientras que en el
viejo Long Beach, en California,
los barcos forman ya nudos al en
trar y salir.
En cualquier caso, el equipo de

Escalante y el de González pare
cen sacar la mejor parte.
Ya les benefició el retorno a

actividades motivado por la apli
cación de vacunas y ahora no hay

analista que recomiende desaha
cerse de las acciones de ambas

empresas.
Grupo Cementos Chihuahua

vale ya 2 mil 784 millones de dó
lares, una cifra sin precedentes,
54 por ciento superior al valor de
hace un año, de acuerdo con da
tos recopilados por Bloomberg.
Cemex tiene un valor actual de
12 mil 200 millones de dólares,
134 por ciento más que hace 12
meses y se aproxima a niveles no
vistos desde 2014.
Los analistas de JP Morgan, el

mayor banco de Estados Unidos,
lucen impactados.
En reportes relacionados con

los resultados del segundo tri
mestre del año manifiestan en

términos simples, que las mexi
canas no se dan abasto.
Cemex importa en Estados

Unidos productos provenientes
de México, Europa y Asia, princi
palmente para los mercados de
California, Texas y Florida.
"Prácticamente tienen todo

vendido en Estados Unidos, pero
también en México (primera vez
que pasa en 15 años)", expusie
ron en torno a Cementos Chi

huahua los analistas del grupo
financiero estadounidense.
Tal producción tiene un

costo más allá de lo económico,
aquí leerán pronto al respecto.
Además, la demanda actual y
próxima anuncia aumentos in
minentes. ¿Quieren cemento?
Prepárense.
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Viene alza de
precios para Bimbo
Como ya le hemos contado en
esta columna, las presiones in
flacionarias en el costo de las
materias primas han comen
zado a levantar señales de ad

vertencia entre las productoras
de alimentos. En este caso ha
blamos de Bimbo, que encabeza
Daniel Servitjé<.gue planea
incrementar los precios de algu
nos de sus productos durante el
tercer trimestre de este año.'  ..
"Vamos a hacer un aumento

de precio desde un punto de
vista de América del Norte, en
el tercer trimestre, porque es
necesario. Tenemos que com
binar eso con (...) un trabajo
significativo en la gestión del
crecimiento de los ingresos para
optimizar nuestro gasto comer
cial y, francamente, un trabajo
realmente significativo en la
productividad, porque no sabe
mos hacia dónde se dirigirá la
inflación", explicó Alfred Penny,
presidente de Bimbo Bake
ries USA, en conferencia con
analistas.
Sin embargo, aunque no qui

sieron adelantar en, qué pareen
taje vendrían los incrementos en
precios, Diego Gaxiola, director
financiero de Bimbo, acotó que
la empresa se siente positiva
sobre la resistencia del consu
midor, sobre todo ahora que co
mienza a plantearse el regreso
de actividades presenciales
como la escuela, en el caso de
México.

"Lo que estamos viendo es que
el consumidor ha podido sopor
tar el impacto de la inflación.
Quiero decir, eso ha sido en
todos los diferentes estados. En

general, la inflación ha aumen
tado. Pero estamos viendo un
fuerte entorno de consumidores
en el país", apuntó Gaxiola.
En esto estuvo de acuerdo

Alfred Penny, quien sostuvo
que en general, desde el punto
de vista del consumidor, la
demanda se encuentra fuerte.
Aunque pareció reconocer que
no hay que 'estirar mucho la
liga', porque nadie sabe cómo se
comportaron los clientes con los
desconfinamientos graduales.
"Hay una pregunta abierta

sobre cómo cambia eso, como

saben, los éxitos de regreso a
la escuela, etcétera, tendremos
que ver. Pero creo que, en gene
ral, diría que hasta ahora para la
mayoría de nuestras categorías,
las tendencias han sido bastante
positivas", añadió el presidente
de Bimbo Bakeries USA.

Amplían uso de
emergencia de
baricitinib de Lilly
Eli Lilly, que a nivel global lleva
Dave Ricks, anunció que la
Administración de Alimentos y
Medicamentos de los Estados
Unidos (FDA) amplió la Auto
rización de Uso de Emergencia
para su inhibidor oral barici
tinib, a fin de permitir su uso
como tratamiento para pacien
tes con Covid19 en adultos
hospitalizados y pacientes pe
diátricos de dos años o más.

De la farmacéutica nos expli
can que la ampliación de uso de
emergencia permitirá que los
médicos tengan más opciones
de tratamiento adicionales, que
puedan ayudar a diagnosticar,
tratar o prevenir una enferme
dad potencialmente mortal

cuando no se dispone de alter
nativas adecuadas y aprobadas,
y de este modo satisfacer nece
sidades médicas urgentes que
plantea esta pandemia.
La autorización inicial de Uso

de Emergencia de la FDA se basó
en los resultados del Ensayo
Adaptativo Covid19 (ACTT2).
En ese estudio se demostró que
la administración de baricitinib
aceleró el tiempo de recupera
ción y mejoró el estado clínico
de los pacientes. La nueva deci
sión de la FDA se basa en los da
tos del ensayo clínico de fase 3
COVBARRIER, que se anuncia
ron en abril de 2021.
De acuerdo con información

de la farmacéutica, el barici
tinib, comercializado como
olumiant, está aprobado en 70
países como tratamiento para
adultos con artritis reuma
toide (AR) activa de moderada
a grave, y este medicamento
puede tener un papel en la in
hibición de las proteínas de la
célula huésped que ayudan en la
reproducción viral, reduciendo
la capacidad de las células infec
tadas para producir más virus.
Buenas noticias.
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f EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
El día de hoy la agenda estará dominada por indicadores PMIs del
sector servicios, el dato del empleo ADP, intervenciones de miembros
de la Reserva Federal y reportes de resultados; en México, la agenda
estará a cargo del INEGI. Mientras que en Estados Unidos se tendrán
indicadores de empleo, hipotecas y subastas de deuda; en Europa lo
más relevante son los indicadores comerciales.

MfXICO
La información del día dará
comienzo en punto de las 6:00
horas con los datos del INEGI
que tendrá listas cifras sobre las
ventas en julio.

ESTADOS UNIDOS
Los datos darán comienzo en
punto de las 7:00 horas con
la Asociación de Banqueros
Hipotecarios que darán a conocer
el número de solicitudes de
hipotecas al 30 de julio. El último
dato reportado, una semana
antes, reveló que las peticiones
aumentaron 5.7 por ciento.
Más tarde, a las 8:15 horas, la

firma ADP publicará las cifras
del cambio del empleo privado a
julio; este dato se publica dos días
antes de los datos oficiales de la
ocupación. Analistas consultados
por Bloomberg estiman que la
economía creó cerca de 683 mil
puestos laborales.
A las 9:00 horas, James

Bullard, presidente de la Fed

de San Luis, participará en un
evento virtual organizado por el
Washington Post.
A las 9:45 horas, la agencia

Markit publicará PMIs finales del
sector servicios durante julio.
A las 10:00 horas, se tendrán

disponibles indicadores del ISM
del sector servicios en julio.
En el mismo horario, Richard

Clarida, vicepresidente de la Fed
dará un discurso sobre la pers
pectiva de la política monetaria
en el Instituto Peterson.
En cuanto a reportes de

resultados se contará con los
reportes de CVS, Marathón Pe
troleum, General Motors, Kraft
Heinz y Royal Caribbean.

EUROPA

La información a seguir serán
los PMIs de servicios en Francia,
Italia, Alemania y la Zona Euro a
julio; la balanza presupuestaria
francesa en junio y ventas
minoristas en la Zona e Italia en
el sexto mesRubén Rivera
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Las limitaciones de un
impuesto corporativo global

El pasado primero de julio,
130 naciones y territorios
respaldaron una propuesta

de crear un impuesto corporativo
mínimo a nivel global.
El plan fue elaborado y promo

vido por la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo
Económicos. De acuerdo con su
comunicado, el programa busca
"abordar los desafíos fiscales de
rivados de la digitalización de la
economía".

Este objetivo debe interpretarse
como la intención de obstaculizar
la práctica de algunas corpora
ciones de trasladar sus utilidades
haciajurisdicciones con menores
tasas impositivas.
La alusión a la digitalización

hace referencia a las compañías
tecnológicas que, por contar con
un elevado porcentaje de activos
intangibles, como regalías por
marcas, patentes y licencias de
software, parecen realizar esa
práctica con mayor facilidad.

Algunos gobiernos que apoyan
el plan han sostenido que las ac
ciones descoordinadas de los paí
ses han llevado a la inestabilidad
del sistema tributario mundial.
Por ello, han llamado a alcanzar
una distribución "más justa" de
la recaudación fiscal y detener la
"carrera hacia abajo" en las tasas
de los impuestos corporativos, re
sultante de la competencia entre
los países.
El plan se sustenta en dos "pila

res", los cuales pueden resumirse
como sigue.
El pilar uno busca colectar in

gresos de las empresas multina
cionales más grandes y rentables,
es decir, con volúmenes de factu
ración y utilidades que exceden
ciertos umbrales, mediante la
aplicación de un impuesto sobre
las utilidades que sobrepasan la
mencionada referencia. Se pla
nea que, en siete años, se revise a
la baja el umbral de facturación

para comprender a más empresas
La finalidad es redistribuir esos

recursos hacia los gobiernos de
las economías donde las corpo
raciones venden sus productos
y servicios, y no donde tienen
sus oficinas matrices como hasta

ahora. Una condición para su
aplicación es la eliminación de
cualquier gravamen nacional a
los servicios digitales.
El pilar dos pretende implantar

una tasa impositiva global de por
lo menos 15 por ciento sobre las
utilidades de las multinacionales

cuyos ingresos financieros supe
ren cierto monto. Para lograr que
la tasa sea efectiva se establecen
reglas contra las deducciones y
exenciones en la base gravable.
El plan descrito, que se espera

entre en vigor en 2023, exhibe
algunas limitaciones que, al pa
recer, no fueron suficientemente
valoradas.

La más importante consiste en
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la subestimación de los benefi
cios de la competencia entre los
gobiernos. Ante la elevada movi
lidad de los recursos productivos
de alta calidad por la globaliza
ción, la competencia en impues
tos contribuye a la conformación
de condiciones atractivas para
la inversión y la innovación, que
promueven la eficiencia y el cre
cimiento económico, en espe
cial, de los países con las mejores
políticas.
En cualquier área sujeta a pre

siones competitivas, los partici
pantes pueden responder de dos
maneras: siendo mejores que
los demás o buscando supri
mir la competencia. A pesar de
que generalmente prohiben los
monopolios por sus conocidos
efectos adversos sobre el consu
midor, en materia tributaria los
gobiernos optaron por la segunda
opción, lo cual envía un mensaje

contradictorio.

Una peculiaridad del discurso
oficial es el recurso a la idea de

una "carrera hacia abajo", que tra
dicionalmente han utilizado los
defensores de los monopolios y de
la protección, al describir erró
neamente la caída de los precios
por la competencia, como causa
del cierre de empresas y pérdida
de empleos en una industria.
Además, el proyecto parece

promover la ficción de que los im
puestos corporativos son financia

dos por las empresas. Los estudios
sobre "incidencia" sugieren que
gran parte de la carga cae en los
empleados, restringiendo sus
remuneraciones, y el resto en los
consumidores, con un aumento
de precios y en los accionistas, con
una disminución de utilidades.

Los dos pilares difícilmente pro
mueven la equidad internacional,

al implantar una reasignación de
la recaudación a favor de las eco

nomías con mercados más gran
des, y limitar la competencia de
las pequeñas mediante menores
impuestos.
La ejecución del plan luce muy

complicada. Implica la modifica
ción de tratados internacionales y
reformas nacionales que requie
ren la aprobación de los poderes
legislativos de las distintas juris
dicciones. Al basarse en una redis

tribución de ingresos, el sacrificio
de otros y el aumento de impues
tos que distorsionan la actividad
económica, algunos países pue
den salir perjudicados, lo cual en
torpecería su aceptación local.
Finalmente, los carteles ofre

cen siempre el incentivo de hacer
trampa. Las posibilidades de cada
nación de esconder apoyos fisca
les a las empresas resultan casi
ilimitadas.
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Golpea a México la
'pandemia de inflación'

Mientras el crecimiento

previsto para este
año ya está sobre 6

por ciento, la inflación apunta
a cerrar en el doble de su meta,
también en 6 por ciento, según
la encuesta del Banco de Mé

xico de julio.
Destaca, sin duda, el nuevo

ajuste al alza en los pronósti
cos de crecimiento económico,
pues ahora la estimación de los
especialistas del sector privado
es de 6.1 por ciento, por arriba
del 5.8 por ciento previo.
Responderá, sobre todo, a un

'efecto rebote' ante la contrac
ción de 8.3 por ciento en 2020,
pero será insuficiente para
compensar esa caída histórica
registrada en el primer año de
la pandemia.
Sobre las expectativas infla

cionarias provenientes de la
encuesta que levanta Banxico,
entre junio y julio la previsión
para la inflación general al cie

rre de 2021 aumentó de 5.6 a

6 por ciento.
Fue la séptima revisión al

alza consecutiva, que se co
rresponde con el incremento
reciente de la inflación a nive
les de 5.8 por ciento anual, pro
ducto no sólo de las presiones
en los precios de las materias
primas, sino también en los de
las mercancías y los servicios.
Si bien sigue habiendo una

mejor perspectiva para el
crecimiento de la economía

mexicana, también hay un de
terioro en las expectativas de
inflación para el resto del año.
El riesgo es que en los próxi

mos meses no se dé un des
censo acelerado de la inflación
y que se complique la con
vergencia a la meta de 3 por
ciento en el tiempo planteado
un año, en perjuicio de la
credibilidad del compromiso
de Banxico con la estabilidad
de precios.

De vuelta al crecimiento eco
nómico, la pregunta es cuándo
alcanzará México la recupe
ración completa del PIB a los
niveles de actividad previos a
la pandemia.
De acuerdo con la estimación

oportuna del INEGI, la econo
mía mexicana creció 1.5 por
ciento en el segundo trimestre
del año respecto a los tres me
ses previos, ligeramente menos
de lo esperado.
El repunte de la actividad

económica fue impulsado ma
yormente por el comercio y los
servicios, que representaron
el principal motor del creci
miento ante el relajamiento de
las medidas para,contener la
pandemia.
Pese al crecimiento estimado

para el periodo abriljunio, el
PIB real ajustado por estacio
nalidad aún no regresa a sus
niveles previos a la pande
mia, pues apenas tuvimos una
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producción trimestral que
está en un rango similar al del
cuarto trimestre de 2016.
Dada la caída del PIB en

2020 y lo que falta por recupe
rar, no será sino hasta fina
les de 2022 o principios de
2023 cuando México podría
regresar a los niveles de activi
dad económica que tenía antes
del inicio de la pandemia.
Eso sin contar que hacia ade

lante se advierten una serie
de retos para el crecimiento
asociados a la tercera ola de

la pandemia con el repunte
de contagios por covid19 en
el país, por lo que no hay que
descartar una contracción tri
mestral del PIB.
En la encuesta de Banxico de

julio aumentó de 16.9 a 22.5
por ciento la probabilidad de
que en el tercer trimestre de
este año se observe una reduc

ción del PIB respecto a los tres
meses previos.
Si bien representa un es

cenario al que todavía se le
asigna baja probabilidad, la

situación económica podría
complicarse ante el recrudeci
miento de la pandemia.
Es probable que, aun con la

disponibilidad de vacunas, la
tercera ola de contagios con
tribuya a enfriar la recupera
ción de la economía en este
tercer trimestre.

A lo que no colaborará es
a que el ritmo de la inflación,
cuyas presiones ya no se consi
deran sólo transitorias, se en
fríe en los cinco meses finales
del año.
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¿Podrá decirle "no"Ramírez de la O al presidente?
Si todos los secretarios fueran como Rogelio

Ramírez de la O, que ayer fue ratificado por la
Cámara de Diputados como secretario de Ha

cienda, este gobierno... no sería el de AMLO.
En su comparecencia ante la Comisión de Hacienda

de la Cámara fue cuestionado por diversos legislado
res. No se la pusieron fácil. Le pidieron que mostrara
conocimiento, criterio y habilidad política.
No dejó pregunta sin contestar y abrió la puerta a

los legisladores.
Cuando le cuestionaron si como se dice en los pasi

llos de las instituciones financieras él condicionó su
aceptación al cargo a que le dieran mayor control del
ámbito energético, no ocultó los hechos.
Obviamente nunca usaría el verbo "condicionar",

pero sí fue claro en que pidió al presidente "estar
informado" y "tener voz" respecto a las implicacio
nes fiscales de los temas relacionados con las empresas
productivas del Estado, Pemexy CFE.
Lo cual es una forma elegante de decir que sí, que va

a estar directamente involucrado en las decisiones
financieras de estas empresas.
No ocultó su expectativa de crecimiento del PIB con

el cual se construirá el paquete económico del 2022
y que será de 3.6 por ciento, con lo cual mantiene los
cálculos presentados en los Precriterios de Política
Económica, que fueron propuestos por el secretario
Herrera.

Ratificó que no habrá un incremento de las tasas
impositivas ni tampoco se crearán nuevos impues
tos, pero que mediante la simplificación evitará que se
"escondan impuestos mediante sistemas complejos y
poco transparentes".
Evidentemente, se buscará reducir la elusión

y la evasión fiscal, como una pieza central de la
estrategia.
Otro tema del que ya le hemos comentado en este es

pacio es que asumirá la tarea de ser un conducto fun
damental con el sector privado para crear confianza
y propiciar inversiones.
Ramírez de la O conoce bien al sector empresarial y

sabe que, si se ofrecen garantías y hay oportunidades
de negocio, vendrán inversiones.

Su tarea será construir credibilidad a la hora de
ofrecer esas garantías que piden los inversionistas, sin
falsear ni ofrecer lo que no está en su mano.
Una vez lo intentó Alfonso Romo, y el presidente

lo enterró con 1a decisión de cancelar el proyecto del
nuevo aeropuerto.
La votación en la Comisión de Hacienda, de 19 a

favor y 3 en contra, muestra el nivel de respaldo que
obtuvo Ramírez de la O, mucho más allá de los votos
de Morena y aliados.
El gran desafío que enfrenta el nuevo secretario es

que el presidente de la República no funcione con él
como una Penélope, que destejía por la noche todo lo
tejido durante el día.
El primer secretario de AMLO, Carlos Urzúa, chocó

rápidamente con diversos integrantes del gabinete y,
sobre todo, nunca entendió a AMLO. Pensaba que te
nía márgenes de maniobra que jamás tuvo realmente,
hasta que hubo un enfrentamiento irremediable con el
propio presidente.
Arturo Herrera intentó mantener un criterio pro

pio hasta que entendió que AMLO compartía con Luis
Echeverría la visión de Hacienda, salvo que en lugar de
decir que las finanzas se manejaban desde Los Pinos,
ahora era desde Palacio.
Optó por no enfrentarse y obtuvo el reconocimiento

que lo convertirá en gobernador del Banxico.
Rogelio Ramírez de la O tiene el conocimiento só

lido de las finanzas y la economía; la sensatez de
quien ha tenido contacto personal por muchos años
con el sector productivo, y por hoy la ascendencia
sobre AMLO.

La gran interrogante es si podrá decirle "NO" al pre
sidente de la República.
López Obrador tiene múltiples influencias y es más

que probable que más de una ocasión éstas se enfren
ten a la del secretario de Hacienda.
Si AMLO acepta tener finalmente un titular de las fi

nanzas que condicione sus decisiones, no es imposible
que terminemos el sexenio sin una crisis.
Si resulta que no puede contenerse y hace a un lado

los criterios del secretario... entonces francamente no
creo que lleguemos al 2024 sin un desastre financiero.

Fecha: 04/08/2021

Página: 2

Area cm2: 382

1 / 1

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 85,109

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Presiones inflacionarias en pleno
relevo del Banxico

I próximo gobernador del Ban
co de México, Arturo Herrera,E se va a estrenar en el cargo
con un Indice Nacional de Pre

cios al Consumidor que, todo
parece indicar, estará muy por arriba
del rango que hasta ahora se ha permi
tido el banco central mexicano.

La promesa de Herrera es que man
tendrá la autonomía del Banxico y que
asumirá una postura de política mone
taria que no siempre pueda resultar ino
cua para el gobierno federal.

Herrera Gutiérrez sabrá, mejor que
nadie, que la deuda pública sí se ha in
crementado de forma notable y tendrá
claro que la presión del ritmo de gas
to del presidente Andrés Manuel López
Obrador podría implicar que se acele
re el endeudamiento.

Y esto lo tendrá presente cuando la
ortodoxia monetaria tenga que llevar al
instituto central a determinar un incre
mento en las tasas de interés.

Un banquero central autónomo de
berá tomar decisiones polémicas y de
paso recomendar a la autoridad fiscal
que sea más cuidadosa con el mane
jo de sus pasivos y no debería temer
a que el presidente López Obrador le
vante el teléfono para enderezar un re
gaño o lo ponga en su lista negra en las
mañaneras.

Y es que las presiones inflacionarias
se mantienen, las expectativas del com
portamiento de los precios no se mode
ran y podría ser necesario que el Banco
de México se muestre más contunden
te al cierre de este año e inicios del si

guíente para poder anclar las expecta
tivas de una inflación que se reencause
hacia la meta.

Pero ese es justamente el periodo
de cambio en la gubernatura del ban

co central, por eso la trascendencia de
conocer el rumbo que tomará esta ins
titución cuando ya sean mayoría los
integrantes de la Junta de Gobierno
designados por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Por lo pronto, los especialistas que

consulta el propio banco central no
creen en un efectivo control inflaciona

rio en lo que resta del año. En la en
cuesta publicada en mayo pasado anti
cipaban una inflación para el cierre de
este 2021 de 4.56%, en la de junio ya
esperaban 5%, en julio 5.60% y en la
que recién se acaba de publicar los ex
pertos ya anticipan 6% de inflación ge
neral para diciembre.
El gobierno federal no parece muy

preocupado por el tema inflacionario,
con la mano en la cintura ha elevado
sus tarifas hasta en dos ocasiones en lo

que va de año para no perder ingresos
en términos reales. Ahí está por ejem
plo el peaje de la autopista México
Cuernavaca que subió 7% en febrero
pasado y otro 10% este pasado lunes.
Ojalá no regresen a Arturo Herre

ra esas expresiones de terror cuando
asumió la Secretaría de Hacienda en

el verano del 2019, pero también oja
lá tenga muy claro su papel autónomo
e independiente en algo que estará le
jos de ser un día de campo en el Ban
co de México.

Entre las presiones mundiales en los
precios, derivados de los desajustes
económicos de la pandemia del Co
vid19 y las peculiaridades del pensa
miento económico de la 4T, queda cla
ro que por largo tiempo las presiones
inflacionarias pueden ser un tema recu
rrente y la actuación, autónoma o no
del Banxico, también estará en el escru
tinio de los mercados.
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El Insabi, el Instituto de Salud

para el Bienestar, no estaba
en el plan original del equi
po de expertos en salud de
la 4T. Era otro el proyecto

de quienes participaron en las sesio
nes de transición una vez ganadas
las elecciones.

De hecho, de aquel equipo ini
cial hoy prácticamente todos ya se
fueron. Desde la doctora Asa Cris
tina Laurell (cuya Subsecretaría fue
desaparecida y permitió ampliar lo
que hoy es la supersubsecretaría en
cabezada por Hugo LópezGatell),
la extitular del Seguro Popular, Ivon
ne Cisneros (quien buscó la diputa
ción plurinominal por Veracruz), el
Dr. Víctor Borja que de ser director
médico del IMSS pasó al Insabi pe
ro también terminó renunciando, e
incluso el expanista Germán Martí
nezquien fue de los últimos que se
integró al equipo convocado por el
presidente López Obrador, Otro de
los que se sumó al final fue curiosa
mente LópezGatell quien es el único
que se mantiene, ¡unto con Ramiro
López Elizalde, actual director médi
co del ISSSTE.

Todos ellos fueron el equipo ini
cial de Salud de la 4T que intenta
ron <armar y presentarle el plan de
salud al presidente electo para avan
zar en un sistema más integrado o
menos fragmentado y aspirando a
una mejor cobertura de salud. Se
hablaba entre ellos de cómo lograr

un prestador único que podía ser el
IMSS, pero como en ello no había
acuerdos, entonces se habló de un
financiador único, pero en ello tam
poco hubo consenso.
Fue tal la división del equipo

que no lograron armar una estrate
gia completa, pero la ¡dea que sí le
quedó muy clara al presidente fue
la desaparición del Seguro Popular
y de ahí se agarró. AMLO decidió
por su cuenta lanzar el hoy nada cé
lebre Insabi.

Así que el Insabi nació como una
¡dea presidencial pero sin pies ni ca
beza, ni estrategia alguna que lo
sostuviera. Se tuvieron que acomo
dar en ley ¡deas desestructuradas y
por ello el galimatías que quedó.
Se puede entender entonces que

hayan transcurrido las cosas como
sucedieron.
Si recordamos, en el anuncio a

inicios de abril del 2019 al presen
tar el Plan Nacional de Salud del se

xenio, AMLO medio dibujó ¡deas no
bien conectadas pero ambiciosas:
que buscaría integrara los sistemas,
que basificaría a 87,000 profesio
nales de salud, que reclutaría a mé
dicos para zonas rurales, que inver
tiría 40,000 millones de pesos para
superar la inequidad y mucha inver
sión en infraestructura. Luego supi
mos que dichos recursos se tomarían
del exFondo de Protección contra

Gastos Catastróficos, y a la fecha no
hay reportes transparentes de hacia

dónde se han destinado.

Respecto al abasto de medica
mentos vale recordar lo que dijo
ese día el nombrado titular del Insa

bi, Juan Ferrer, recién llegado deTa
basco: "El objetivo es hacer llegar
insumos a los puntos y entidades
donde hay demanda en cada esta
blecimiento de salud, las 32 entida
des federativas trabajarán en coor
dinación con la Secretaría de Salud

y habrá 4 zonas de suministro pa
ra que no vuelvan a faltar medica
mentos". A casi dos años y medio de
eso, el resultado del Insabi en este
aspecto ha sido desastroso en todos
los sentidos.

Se espera hacia adelante que el
presidente siga dando peso al IMSS
Bienestar, al cual de hecho se le han
seguido pasando hospitales. Pero la
real fuerza hospitalaria que está en
las 32 entidades es enorme y se su
pone que pasarán al Insabi.
De hecho los estados más avan

zados en esta transferencia de servi
cios de salud al Insabi son Oaxaca,
Chiapas y Guerrero, pero hay mu
chos pasos previos a la cesión, tales
como legalizar la propiedad porque
hay muchos modelos de propiedad
(municipal, estatal, social e incluso
privada en algunos casos) y es todo
un reto homogenizarlo.

Pero el mayor obstáculo es la deu
da de los estados que debe resolver
se antes de culminar la cesión de sus
sistemas estatales al Insabi.
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El ratificado secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O
marcó el rumbo de su gestión con un compromiso, el combate
a la desigualdad y la pobreza.

Ese, dijo, es el corazón del proyecto económico que segui
rá reforzando la protección social y garantizando la entrega

directa de los programas sociales a través de la bancarización con
medios electrónicos.
El crecimiento económico deberá alcanzar a todos los mexicanos,

sentenció. El nuevo responsable de las finanzas públicas advirtió que
para lograr ese propósito es necesario seguir manteniendo los pilares
de estabilidad, el desempeño de las finanzas públicas, déficit contro
lado, equilibrio de la balanza de pagos con el exterior, y niveles de ca
pitalización altos, en el sector financiero y bancario.
Todo lo que Ramírez de la O. dijo, implica que el gobierno lopezo

bradorista mantendrá, como lo ha hecho hasta ahora, el respeto a la
política "neoliberal" en términos macroeconómicos.
Y, buscará promover el progreso económico incluyente, básicamen

te por la misma ruta que ha seguido hasta ahora: sus obras insignia
y sus programas sociales para reducir la brecha de la desigualdad.

Básicamente son las mismas bases: No más deuda, no a aumentos
de impuestos (aunque sí una transformación tributaria vía la simplifica
ción), no a incrementos en combustibles y más austeridad.
Economía soberana
Durante su comparecencia frente a los integrantes de la Co
misión de Hacienda de la Cámara de Diputados, el ter
cer Secretario de Hacienda del país centró su discurso en lo
que denominó una economía soberana y auto sustentable.
Buscará fortalecer el mercado interno haciéndolo incluyente al incorpo
rar a toda la ciudadanía a la vida productiva del país.
El camino del progreso económicocomentó se cimentará en la so

beranía económica. Es decir, buscará incentivar la competitividad eco
nómica en el mercado interno, con un piso parejo para todos, y alcan
zar el fortalecimiento de una economía soberana y auto sustentable.
¿Diálogo con IP y APP'S?
Prácticamente todo el discurso de Ramírez de la O se apega a los li
neamientos presidenciales en materia económica.

Sólo en dos temas se advierte que podría chocar con la voluntad del
Ejecutivo. El primero es en lo que toca a la relación del gobierno con la
iniciativa privada. Y el segundo es en el uso de los esquemas de Aso
ciación Público Privadas, respecto de los cuales el Jefe del Ejecutivo ha
manifestado públicamente su animadversión.
Ramírez de la O dijo que el diálogo continuo con el sector privado

es y será determinante.
El compromiso del gobierno y de la Secretaría de Hacienda expre

só será propiciar un buen clima económico, confianza con los empre
sarios e inversionistas, condiciones de competencia, macroeconómicas,
fiscales y regulatorias, y de gobernabilidad para estimular la mayor in
versión. Ahí es en donde veremos si el sector privado incluye al sec
tor energético, en el que se acumulan cada día más conflictos legales.

Ramírez de la O se pronunció a favor de utilizar, con responsabili
dad y honestidad esquemas de proyectos públicoprivados en infraes
tructura, cuando el presidente de México no sólo se ha pronunciado
en contra de ese esquema sino que ha echado para atrás algunos pro
yectos que pretendían utilizar esa figura.

Finalmente el funcionario anticipó que el paquete económico que
se presentará el próximo 8 de septiembre será equilibrado y respon
sable, con una profunda dimensión social, que buscará un desarrollo
social incluyente, dotando de mayores oportunidades a los más desfa
vorecidos y buscando una prosperidad nacional y convergente entre
estratos sociales y regiones.
El propósito de abatir la pobreza y desigualdad del país sin duda

es inobjetable. Lo que está por verse es si se logra a través de la misma
ruta que se ha venido aplicando hasta ahora.
Atisbos
EL GAS.Vaya lío el que se armó con la imposición de un precio
máximo al gas. El paro que realizaron ayer los "comisionistas" es
apenas una pequeña muestra de las dificultades que generará la nue
va política gubernamental.
Además de la guerra de amparos que se prevé, el escenario de es

casez, encarecimiento y mercado negro, podría cumplirse antes de lo
que pensamos.
Ojalá que no.
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Suena raro
Si se mantiene lo programado, el día de hoy

el pleno del Instituto Federal de Telecomuni
caciones (IFT) habrá de liberar a Telmex de
sus obligaciones de preponderancia en los
municipios más ricos del país. Por su grave

dad y trascendencia, he abordado el tema en las tres
últimas entregas de esta columna, tanto desde el pun
to de vista ¡urídicoconstitucional, como económico y
de fomento a la competencia.

En términos de la Constitución, la preponderancia
es una figura de excepción que sólo se puede aplicar
a aquellos agentes que detenten más del 50% del sec
tor telecomunicaciones o del sector radiodifusión, por lo
que consiste en una situación de hecho que no está su
jeta a análisis alguno. Mientras el agente preponderan
te concentre más del 50% del sector, debe ser regulado
a nivel nacional. El IFT pretende, no obstante, desnatu
ralizarla figura para liberar a Telmex en los municipios
más ricos del país, como si ese hecho no tuviera efectos
en otros municipios o mercados de telecomunicaciones.

El IFT pretende también olvidar todos los argumen
tos con los que defendió la figura de preponderancia
en los tribunales y ante la Suprema Corte, como si nun
ca hubiera dicho lo que dijo. Este cambio de opinión y
abierto ataque a la figura esencial de la reforma en tele
comunicaciones de 2013 suena raro. Lejos de fomentar
la competencia, los comisionados parecen apresurados
por liberar al preponderante de la regulación asimétri
ca. Tan es así, que el instituto no ha determinado indi
cadores de desempeño objetivos para saber si en el
mundo real el preponderante ha cumplido de manera
efectiva con sus obligaciones en la materia. A pesar de
que la ley obliga al IFT a emitir un reporte trimestral so
bre el cumplimiento efectivo del preponderante, el ins
tituto nunca lo ha hecho. Sus reportes se limitan al cum
plimiento documental, es decir, los informes y papelitos

que el propio Telmex entrega al IFT, sin que éste se to
me la molestia de verificar que lo dicho por Telmex sea
consistente con la realidad. Los burócratas aman los ex

pedientes y odian ensuciarse los zapatos para ver si
efectiva mente Telmex permite el acceso a sus ductos de
manera oportuna o se dedica a poner pretextos.
Si no existen indicadores de desempeño claros y

los que hay nunca son verificados ¿cómo puede el IFT
decretar que Telmex ha cumplido de manera efectiva
con sus obligaciones asimétricas? El mismo IFT deter
minó que como sus medidas de preponderancia no
habían logrado su objetivo, Telmex debía llevar a ca
bo una separación funcional entre sus servicios ma
yoristas y sus servicios minoristas. La separación fun
cional aún no está operando en la realidad y ya el IFT
intenta liberara la unidad de servicios mayoristas de
obligaciones que nunca ha cumplido. Esto represen
ta, cuando menos, una muy grave contradicción de
los señores comisionados.

Así como la figura de preponderancia fue creada
por el Constituyente Permanente para poder controlar
a Telmex y Telcel ante el rotundo fracaso de las auto
ridades en esa encomienda, la Constitución también
dotó al IFT de atribuciones de las que carece cual
quier otro órgano del Estado: ninguna de su resolu
ciones puede ser suspendida. Ante el abuso de la sus
pensión en el amparo por parte de Telmex y Telcel,
que en la práctica impidieron regularlas, se prohibió
la suspensión de la resoluciones del IFT. Esto, que se
pensó para controlar al preponderante, ahora dejará
a la competencia y a los usuarios en estado de inde
fensión ante lo que se perfila como una traición por
parte del instituto a su principal propósito constitucio
nal: desconcentrar el sector telecomunicaciones y fo
mentar la competencia efectiva.
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Convenio

Recomprará acciones

Vende activos

Banorle amplió la disponibilidad de pagaron sus
tarjetas mediante Apple Pay, el sistema de pagos del gigan
te tecnología© Apple, a las operadas por el facilitador de pa
gos Visa.

El baños fue uno de las primeros que ofreció en México
il .sRrrHde p>a<jQSíle mW estadounidense Su II^cBri
en febrero de 202 I. pero solo para tarjetas MasterCard, por
lo que ahora está disponible para sus más de 1 1 millones de
clientes.

Apple Pay permite efectuar pagosn contacto desde un
Si * le o/^pl®¥ftlfch, con los métoiibM^BitentifiaciÓMuB
ofrecen los propios dispositivos Piorno Face ID oTcsuch ID más
un código de seguridad dinámico,

Apple no almacena en sussetvidores ni en los dispositivos
los números de las tarjetas de bs usuarios.

Apple Pay llegó a México hgce seis meses con disponibili
dad inicial para los clientes MasterCard de BanorteyGrupo Fi
nanciero Citibanamex, además de American Express. En los si
guientes rrwgs sumó a HSBC México,. Inbursa y Banregio.

Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), uno de los tres
principales grupos aeroportuarios de México, propondrá a
SU&dueños una reducción decapital queffnplicará el pago
de ?,8 pesos por acción.

La distribución, que implicará la reforma a los estatutos socia
les de la compañía, aún no tiene fecha probable o número de
exhibiciones, dio a conocer la empresa en la convocatoria a la
reunión del 14 de septiembre.

Adicionalmente, GAP también propondrá que el fondo de
recompra de acciones que fue aprobado en abril suba 66%
para alcanzar 5,000 millones de pesos.

El Bontc íSfSSnte pa «adquirir 5/:J\Je las acciones serH
B en circulación de laHrna.

El administrador del aeropuerto de Acapulcq, entre otros,
que reporto resultados del seg undo tri mestre mejores a lo espe
i >: I I i la a^bacióftÉsgfa modificar sus estatutos da
manera que el Consejo de Administración pueda nombrar un
miembro suplente que los accionistas designen al Comité de

También será revisado por los dueños de la empresa la pro
puesta de elevar de 400,000 a 600,000 dólares los montos

que deben ser aprobados por el mencionado comité relaciona
do con ciertas fracciones de los estatutos.

Crédito Real, una institución crediticia enfocada ert nómina
y empresas, anunció que su Consejo de Administración apro
bó la venta de ciertos activos del negocio de pequéñas y ríSfr
dianas empresas.

La op>eiftión,H»s»talles financieros no fuerdD dadwsn
conocer, tiene por objetivo que la compañía se enfoque en los
segmentos de mejor desempeño y como una estrategia integral
de mitigación de riesgos.;

Lo recibido por h venta será utilizado por Crédito Real para
la recompra de deuda emitida en el extranjero.
Al cierre de junio la cartera de pequeñas y medianas em

presas representaba 22.3% del portafolio total de la sociedad

Viva Aerobús, la segunda línea aérea mexicana deultra
bajo costo, recibió una nueva aeronave del fabricante eyjcr
peo Airbus'A321 neo, con lo que alcanzó las 50 unidades ¡ir
Ipftqdb a su flcSs¥nHedic®e X esfueiBs para expan

dida para atender la creciente demanda de pasajeros.
La aeronave arribó al Aeropuerto Internacional de Monterrey

el sábado procedente de FHamburgo, Alemania. El modelo re
cibido es uno de los más populares en la actualidad al permitir
combinar una capacidad de hasta 240 pasajeros y tecnología
Mué reduce la BisifiBe dióxífflMe cart^By rn^jsis la
Ciencia en el uso de combustible.

Para la empresa, el arribo de una nueva aeronave le permiH
tirá atender la demanda, que presenta una mejoría tras el im
pacto de la pandemia de Covid19. En el segundo trimestre
ESifc B exp« insión de su flote aérea y S la red de rws ®e
opera, permitieron a Viva Aerobús superar sus niveles previos a
la pandemia.
Con esta incorporación, la qerglínea cuenta ya con 10 unffl

dadeg Arbus A321 y 40 A320, con una edad promedio de
46 añ • « ta rnáipfenBsl país$3 segunda erjMjérica
del Norte.

La compañía tiene aun dos pedidos hechos en 201 3 y
201 8 con Airbus por un total de 80 avionesCon un valor con
funto de 8,500 millones de dólares.
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Desigualdad y polarización
uando escuchamos algunas
de las discusiones sobre los
fenómenos económicosC y políticos que afectan el
país, nos percatamos que

quienes más gritan parecería que tienen
las memorias más cortas y los argumen
tos más débiles. Carecen de la mínima

comprensión de los fenómenos políticos
y económicos de las últimas décadas en
el país y de cualquier sentido autocrítico
acerca de las posturas que se pretende
defender.

Quienes defienden a ultranza las posi
ciones o visiones del actual régimen, fre
cuentemente parten de una sobre simpli
ficación que no reconoce la naturaleza,
evolución y origen de muchos de los pro
blemas que por décadas ha enfrentado
el país.

Una frecuente simplificación es atribuir
todos los males a una supuesta política
neoliberal que inició a finales de los años
80, como si ésta fuera la creadora per
versa de todos los males; se parte de la
premisa de que antes existía un país con
una política económica exitosa que favo
recía el crecimiento y la reducción de la
desigualdad. Ello evidentemente es falso.
En México como en muchas partes

del mundo, estados irresponsables fis
calmente provocaron entre los 70 y los

80 procesos inflacionarios que destruye
ron la capacidad adquisitiva y afectaron
más a los que menos tenían. Estados in
tervencionistas auspiciaron una profunda
corrupción y una distribución inadecua
da y dispendio de los recursos públicos,
como ocurrió en México con la bonanza

petrolera.
La crítica hacia muchas instituciones

hoy existentes pareciera derivarse de
pensar que todo lo pasado está mancha
do con un pecado original neoliberal y
que, consecuentemente, no sirve a los
intereses de la mayoría; siendo que mu
chas de esas instituciones fueron creadas

por encima de los intereses de corto pla
zo de las estructuras políticas imperantes,
que hubiesen preferido mantener la ope
ración opaca de la política pública.

En el otro extremo, quienes critican a ul
tranza al actual régimen, pero sobre todo
a quienes lo apoyan, parecería que en el
fondo creen que hasta hace tres años el
país tenía una política económica mayo
ritariamente favorable y lo político favore
cedora de los intereses de la mayoría de
la población. Ello evidentemente es falso.
Si algo explica el apoyo mayoritario,

tanto en procesos electorales como en la
percepción pública actual, al actual régi
men, es tanto el aborrecimiento de las cí
nicas prácticas de corrupción de las úl

timas décadas (particularmente de la
última administración), como el hecho de
que, en lo económico, las últimas déca
das en nuestro país fueron de un creci
mientos raquítico qué fue insuficiente (e
inconsistente en función de la capacidad
y posición de la economía mexicana),
y precaria para cubrir la necesidad de
creación de empleos (bien remunerados
y formales) y de bienestar para la mayo
ría de la población.
En esencia, parecen olvidar que, para

un amplísimo porcentaje de la población
de nuestro país, las décadas de expan
sión económica, no generaron en el mar
gen cambios significativos en el bienes
tar de amplios sectores de la población.
En esas décadas no abatieron significati
vamente la enorme desigualdad econó
mica del país.
Estas simplificaciones no parten de

diagnósticos acertados y alimentan una
polarización que siempre pretende que el
adversario tiene los argumentos más dé
biles. Los estridentes de todos lados, quie
ren ver a los otros como sectas o grupos
con intereses egoístas; perdiendo de vis
ta la necesidad de reconstruir estructuras

económicas y sociales y de crear condi
ciones para un crecimiento económico
mejor distribuido y más sustentable en el
largo plazo.
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El Problema de

la Administración

La empresa y los moti
\ antes del progreso

Luis Alberto Cámara Puerto
lcamara@vissionfirm.com

Platicando con amigos, alguien mencionó que te
nía envidia de la mala, y yo comenté que no
existe envidia de la buena, la envidia nunca es
buena, genera reacciones negativas de falta de
respeto y odio hacia los demás. En el momento

en que envidiamos a alguna persona o empresa, en rea
lidad estamos queriendo disminuir toda la labor que lle
vó a cabo para tener ese éxito.

Por otro lado, la admiración por el contrincante nos
lleva a reconocer las virtudes que los ha llevado a don
de están, y nos permite construir un conjunto de expe
riencias colectivas de como llegar a lograr las metas que
nos imponemos.
Lo anterior, me lleva a recordar alguna frase de Sam

Walton, el fundador de Walmart, "en realidad no esta
mos preocupados por lo que ellos (la competencia) es
tán haciendo mal, estamos preocupados por lo que es
tán haciendo bien, y todos están haciendo algo bien".
Todos los individuos y las empresas, tenemos metas y

objetivos, a veces lo logramos y a veces no; sin embargo,
un tercer factor que nos sigue impulsando es la ambición.
La ambición no es forzosamente mala, cuando tene

mos una estructura de valores sólida que nos permite
conocer los límites entre el bien y el mal, podemos fijar
nuestras ambiciones para lograr las metas que nos impo
nemos sin menoscabar nuestros principios.
Cuando cualquier grupo de administradores, de cual

quier tipo de entidad, fija sus objetivos, tiene que ob
servar su entrono y compararse con el mejor competi
dor cercano, y medir la distancia y el camino a realizar
para alcanzarlo, nos permite poder analizar las accio
nes que tomaron y les resultaron y desechar o modificar
aquellas que no.

Esa es una de las ventajas de no ser el líder, es como
en una carrera de fondo, el corredor que va más adelan
te tiene más probabilidad de ser rebasado, ya que no

tiene la motivación de adelantarse, pero siente la pre
sión de los que lo están alcanzando y hace que tenga un
agotamiento mayor.
Regresando al ejemplo de Sam Walton, él tenía la

costumbre de visitar sin previo aviso sus tiendas, así co
mo las de la competencia. Eso le permitía estar compa
rándose con sus competidores y evaluar todas aquellas
prácticas que podían funcionar mejor.
Mucho se ha criticado al libre mercado y a la com

petencia, pero gracias a estos factores, la sociedad ha
avanzado en el desarrollo y satisfacción de las necesida
des de la misma. Las sociedades menos desarrolladas,
son las que cierran las puertas al libre mercado y la am
pliación de la competencia.
Para lograr un mejor desarrollo y desempeño de la

entidad, aquellos encargados de la administración de
ben impulsar la constante comparación de las prácticas
que llevan a cabo con aquellas de su competencia, en
contrar a la mejor referencia, sin desdeñar a los compe
tidores más pequeños, ya que ellos también pueden es
tar generando mejores prácticas.

Por supuesto que la innovación, es otro de los motiva
dores del progreso de la empresa, de ella hemos habla
do mucho en artículos anteriores; sin embargo, no for
zosamente tiene que surgir del interior de la entidad, la
observación de lo que hacen los participantes de la acti
vidad de la empresa, sean competidores directos o par
ticipantes en otros mercados, nos puede llevar a encon
trar nuevas formas de hacer las cosas y desarrollarlas en
nuestro mercado antes que nuestros competidores.
En resumen, la administración de cualquier entidad

está obligada a tener una mentalidad abierta y positiva
en la búsqueda de la mejor manera de hacer las cosas,
ya sea que surja del interior de la entidad o que esté en
el entorno de los negocios.
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No alza de impuestos, no deuda, s í austeridad #
FMI lanza anzuelo por 650 mil mdd
// PAN comienza campaña por revocación

ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO HUBO SORPRESAS. Las ideas en
torno a una economía social orientada a
apoyar a los más pobres, que han conver

sado a lo largo de muchos años Andrés Manuel
López Obrador y Rogelio Ramírez de la O, vol
vieron a ser escuchadas en la comparecencia del
nuevo secretario de Hacienda ante la Comisión
de Hacienda de la Cámara de Diputados, que
extendió su aval a su nombramiento. Estos son
los principios fundamentales: 1) no aumento de
tasas ni nuevos impuestos, 2) no endeudamien
to, 3) acercamiento con el sector privado, 4)
austeridad en el gasto, 5) estricta honradez en el
manejo de los recursos, 6) promover el cumpli
miento de las obligaciones fiscales y 7) combatir
la evasión. No habrá una reforma tributaria pe
ro sí una simplificación administrativa. El 8 de
septiembre anunció Ramírez de la O enviará
al Congreso el Paquete Económico 2022.

Plan de rescate mundial

LOS PAÍSES MIEMBROS del Fondo Mo
netario Internacional aprobaron la mayor
inyección de recursos en la historia de la
institución financiera, por 650 mil millones
de dólares, destinados a ayudar a los países a
que enfrenten el pago de su deuda y los gastos
extraordinarios originados por la pandemia
de Covid19. La directora gerente del orga
nismo, Kristalina Georgieva, lo anunció como
"una inyección en el brazo para el mundo"
que ayudará a impulsar la estabilidad econó
mica global. La asignación de los derechos
especiales de giro, conocidos por sus iniciales
DEG, será efectiva el 23 de agosto, dijo el FMI
el lunes en un comunicado. La partida bene
ficiará a todos los países miembros, abordará
la necesidad global a largo plazo de reservas
y fomentará la confianza y estabilidad de la
economía global", dijo Georgieva. "Ayudará
particularmente a los más vulnerables que

luchan por hacer frente al impacto de la crisis
del Covid19". El fondo ha luchado por lanzar
el plan durante más de un año. Inicialmente
se retrasó cuando Estados Unidos, su mayor
accionista, lo bloqueó a principios de 2020.
Los derechos especiales de giro no son una
moneda, sino un activo que el FMI asigna
entre sus miembros y puede intercambiarlos
por una canasta de monedas a fin de reforzar
la liquidez de las naciones sin incrementar su
deuda. ¿Es salvavidas o anzuelo?

Pide Biden renuncia de gobernador

LA CIUDAD DE Nueva York requerirá certi
ficado de vacunación para los trabajadores y
clientes en restaurantes, gimnasios y lugares de
entretenimiento bajo techo, dijo el alcalde Bill
de Blasio. Anunció la "Llave del NYC Pass", la
primera en Estados Unidos que se exigirá como
requisito a los empleados y clientes. La política,
promulgada mediante orden ejecutiva de la al
caldía y mandato del departamento de Salud, se
lanzará el 16 de agosto y se introducirá gradual
mente a partir del 13 de septiembre. "No todo el
mundo va a estar de acuerdo con esto, lo entien
do", dijo De Blasio. "Sin embargo, para muchas
personas esto va a ser un salvavidas". Por otro
lado, el presidente Biden pidió la renuncia del
gobernador Andrew Cuomo (ambos pertenecen
al Partido Demócrata), a la luz del informe de
la fiscalía que lo acusa de haber acosado se
xualmente a varias empleadas de gobierno. El
presidente López Obrador pidió al gobernador
panista de Guanajuato, Diego Sinhue Rodrí
guez, el cese del fiscal Carlos Zamarripa, debido
a los resultados que posicionan al estado como
el más violento, y no ha sido atendido.

Rumbo a la revocación

TEMPRANO COMIENZA EL PAN su campa
ña por la revocación de mandato del presidente
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López Obrador. Anunció que interpondrá una
denuncia por el uso de recursos públicos para
promocionar al presidente y a la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, apoyándose en un video
que circula en redes sociales en el que personal
de la administración capitalina difunde que la
vacunación contra Covid19 es mérito de am
bos. El Gobierno de la ciudad aclaró que la per
sona que lo hace es un voluntario, no empleado.

Twiteratti

EL PARO EN la distribución de gas en

Edomexy el DF es un chantaje y las cosas se
pondrán peores.

MUCHOS GRUPOS DE interés político pro
vocarán caos para poner a la población contra
el gobierno y, llegado el momento, aprovechar
esa animadversión y revocar el mandato al
Presidente.

Escribe @CarlosAJimenez4

Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MÉXICO SA
Paisanos: récord tras récord# Remesas crecen
22 por ciento// Contra viento, marea y Covid
CARLOS FERNANDEZVEGA

DE NUEVO, LOS paisanos rompieron
récord en el monto de remesas: 23 mil
618 millones de dólares en el primer se

mestre del presente año, el más alto desde 1993
(cuando se inicia el registro de este flujo de
divisas) para un periodo similar, y 22 por ciento
superior al reportado entre enero y junio de
2020, según información del Banco de México.
Así, en lo que va de la actual administración por
el citado concepto han ingresado al país más
de 100 mil millones de billetes verdes, lo que
contribuye no sólo al bienestar de las familias
receptoras sino a la economía en su conjunto.

CONTRA VIENTO Y marea, sin dejar a un la
do el racismo y xenofobia de que son víctimas,
los paisanos envían dinero a sus familias y de
paso fortalecen las actividad económica. La
Jornada (Braulio Carbajal y Julio Gutiérrez) lo
reseñó así: "únicamente en junio de 2021 los
envíos sumaron 4 mil 439 millones de dólares,
25 por ciento más en comparación con igual
mes del año pasado. Se estima que un millón
700 mil familias reciben este tipo de ingresos".
EL CONSTANTE CRECIMIENTO en el mon
to de envíos de los paisanos se registra pese a
las penurias económicas y laborales provoca
das por la pandemia. Como documenta el Pew
Research Center (de cuyo análisis se toman los
siguientes pasajes) en Estados Unidos "el mer
cado laboral no está completamente curado",
y en este contexto "los inmigrantes se vieron
más afectados que los trabajadores nacidos en
Estados Unidos al comienzo de la pandemia".

EN 2020 HABÍA 27.3 millones de trabajadores
nacidos en el extranjero laborando en Estados
Unidos, lo que representó 17 por ciento de la
fuerza laboral total. Entraron en la pandemia
en pie de igualdad con los trabajadores nacidos
en Estados Unidos, pero vieron cómo su tasa de
desempleo aumentaba de manera más pronun
ciada con el inicio de la recesión por el Covid19.
Un año después, el desempleo entre los inmi
grantes es casi igual al de los trabajadores naci
dos en Estados Unidos, aunque en ambos casos
la tasa sigue arriba de la prepandemia.
EN EL PRIMER trimestre de 2019 los traba
jadores inmigrantes y estadunidenses tenían
una tasa de desempleo cercana a 4 por ciento.
Cayó por debajo de esa cota durante gran parte

de 2019, pero más para los inmigrantes. Para
el primer trimestre de 2020, la tasa de desem
pleo de los trabajadores nacidos en el extranje
ro (4.1 por ciento) volvió a estar a la par de los
nacidos en Estados Unidos.

EL INICIO DE la pandemia provocó que la tasa
de desempleo de los inmigrantes se disparara
por encima de la correspondiente a los trabaja
dores nacidos en Estados Unidos. Para el segun
do trimestre de 2020 la primera se incrementó
a 15.3 por ciento y la segunda a 12.4. El desem
pleo entre ambos grupos disminuyó a medida
que la economía comenzó a recuperarse, pero
más entre los inmigrantes. Para el segundo
trimestre de 2021, la tasa de desempleo de los
inmigrantes (5.9) volvió a estar a la par de los
trabajadores nacidos en Estados Unidos (5.8).
LA VOLATILIDAD DEL desempleo por la
pandemia fue más notable entre las mujeres
inmigrantes. Antes de ella la tasa de desem
pleo de las nacidas en el extranjero (4.8) era
levemente más alta que la correspondiente a
las nacidas en Estados Unidos. A medida que
golpeó la recesión, la tasa de desempleo de las
mujeres nacidas en el extranjero saltó a 17.3
por ciento en el segundo trimestre de 2020,
frente a 13.4 por ciento de las nacidas en Esta
dos Unidos.

A PARTIR DEL segundo trimestre de 2021, la
tasa de desempleo de las mujeres inmigrantes
(6.5) era mayor que la tasa de las nacidas en Es
tados Unidos (5.4), pero la brecha no era mayor
que en el periodo anterior a la pandemia.
EN EL CASO de los hombres nacidos en el ex
tranjero se registró un aumento más pronun
ciado del desempleo que entre los nacidos en
Estados Unidos al comienzo de la pandemia.
Sin embargo, para el segundo trimestre de
2021 la tasa de desempleo de los inmigrantes
(5.5) había caído por debajo de la tasa de los
hombres nacidos en Estados Unidos (6.1).

Las rebanadas del pas tel
CARLOS SLIM "SE hará cargo de la repara
ción la línea 12 del Metro", informó el presiden
te López Obrador, y considera que el ingeniero
"se portó a la altura de las circunstancias".
Bien, pero ¿no fue su constructora la que hizo
mal el trabajo"? Entonces, ¿hay que darle trato
de "héroe"?

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Local de pagos de remesas en California.
Un constante crecimiento en el monto de

envíos de dinero de los paisanos se registra

a pesar de Las penurias económicas y Labo
rales provocadas por La pandemia de Covid
19. Foto La Jornada
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La recuperación está en marcha. Así lo confirmó la estimación
preliminar del Inegi sobre crecimiento del PIB del segundo
trimestre que apuntó un avance de 1.5% respecto al primer tri

mestre. Si bien el dato resultó ligeramente por debajo del consenso de
analistas levantado por Bloomberg (1.8%), da cuenta de la aceleración
de la producción, principalmente del sector servicios, debido a la aper
tura de las actividades ligadas a este sector. También la industria y la
agricultura crecieron, pero su contribución a la aceleración fue menor.

Respecto al segundo trimestre del año
anterior el avance de la economía fue de
195%, tasa muy alta debido a la fuerte
caída de la producción nacional el año
pasado (18.7% en el segundo trimestre y
8.5% en todo el año).

Este desempeño positivo de la economía
nacional, al que ya nos hemos referido en
varias ocasiones en este espacio a través de
otros indicadores además del PIB, ha gene
rado un mayor optimismo en la población
que se refleja en los indicadores de confian
za del consumidor y de los productores.

En este sentido, la confianza de los pro
ductores en julio continúa en la zona de
optimismo (arriba de los 50 puntos) por
segunda ocasión después de 20 meses por
debajo de dicho umbral. Todos los sectores

que incorpora el índice se encuentran en
zona de optimismo, hecho que manifiesta
mayor confianza en la recuperación econó
mica por parte del empresariado.

En paralelo, la confianza del consumidor
se mantiene durante julio en el mismo nivel
del mes anterior (44.3 puntos) después de
cinco meses de incrementos consecutivos.

Este resultado está por encima del umbral
estadístico de 34.5 puntos que representa el
límite entre las zonas de optimismo (por arri
ba) y de pesimismo (por abajo). Asimismo, la
confianza del consumidor se ubica ya en ni
veles similares a los vistos antes de la crisis.

El optimismo reciente, especialmente
de los consumidores, tiene sustento tam

bién en un incremento en los niveles de

empleo. De acuerdo con la Encuesta Nacio

nal de Ocupación y Empleo, a lo largo del
primer semestre han mejorado las condi
ciones en el mercado laboral. En la primera
mitad del año se han creado aproximada
mente 2.3 millones de empleos respecto
a diciembre pasado (los ocupados actual
mente son 55.1 millones de personas); de
los cuales 1.3 millones se generaron en el
sector formal y un millón en el informal. En
adición, la calidad de empleo ha mejorado
si se considera que la tasa de subocupación
(v.g. porcentaje de los trabajadores que bus
can un empleo adicional) se redujo hasta
12.4% en junio desde 14.2% en diciembre.

Si bien todavía estamos lejos de cantar
victoria en términos de crecimiento y em
pleo, pues todavía no alcanzamos los ni
veles de producción y calidad del empleo
previos a la crisis, es evidente la reactiva
ción de la economía, además del fortaleci
miento de la confianza de los productores
y consumidores.

Empero, los riesgos no han disminuido, la
fuerza de la tercera ola de contagios pone en
entredicho las expectativas de crecimiento.
Es necesaria la acción del gobierno para in
centivar todavía más la inversión pública y
privada, cuyos niveles actuales son a todas
luces insuficientes para lograr un crecimien
to sostenido en lo que resta de este año y los
siguientes. Todavía nada que presumir.
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Pues sí, que para lograr extender otros 6 meses al frente de la Con
federación Nacional de Cámaras de Comercio y de la Confede
ración Nacional de Cámaras Industriales, tanto José Manuel

López Campos y Francisco Cervantes Díaz, buscan la bendición de
Palacio Nacional para extender sus mandos aunque ello signifique
continuar la violación a la Ley de Cámaras Empresariales y sus Confe
deraciones hasta marzo entrante... y en una de ésas aspirar suceder a
Carlos Salazar Lomelín en el Consejo Coordinador Empresarial.

Una ampliación sería una violación más
a ese marco legal, y dejar "vestidos y albo
rotados" a todos los empresarios hasta el
momento interesados en competir en la
sucesión de septiembre próximo. Y ello frag
mentaría aún más la cohesión al interior de

las agrupaciones empresariales, entre cuyos
integrantes hay un ánimo menguado dado
los magros resultados en la gestión de las
actuales dirigencias... salvo la compra de bo
letos de la rifa del avión presidencial, cenas
con tamalitos de chipilín y acordar los proto
colos para la reapertura de actividades pro
ductivas en medio de la pandemia Covid19
pero sin apoyo fiscal federal relevante.

La violación a la legislación empezó en
diciembre pasado cuando so pretexto de
Covid— la Secretaría de Economía emitió
una circular firmada por Jorge Luis Silva
si ni siquiera número de folio que unilate
ralmente extiende los mandatos por nueve
meses adicionales, en intromisión abierta
en la vida de entidades civiles e indepen
dientes. Ello fue tensando la vida al interior

de las organizaciones al punto que ahora
hay diversos interesados de participar el
mes que viene... a menos que por orden de
presidencial se cancelen las elecciones in
teriores y se posterguen hasta marzo 2022.

Por la Concanaco ya compiten y hacen
trabajo proselitista Héctor Tejada, Juan
Carlos Pérez Góngora y Octavio García; por
Concamin andan en campaña —con todos
los costos que implica— Alejandro Mala
gón Barragán, Netzahualcóyotl Salvatierra
López, Ramón Beltrán y José Abugaber. Se
guramente ninguno de ellos vería con bue
nos ojos haber sido parte de una mascarada
que no abonará a la democracia empresarial.

Dadas las actuales circunstancias, la co
piosidad de interesados muestra también
la falta de concesos y acuerdos en ambas
confederaciones; y ante la complejidad
de una frágil recuperación económica y el
deterioro de las condiciones de inversión

y empleo, es evidente la necesidad de un
liderazgo profundamente representativo y
por tanto sólido.
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Revocación de mandato por 9 mmdp.
Entre los cálculos que hizo Lorenzo Cór
dova el pasado fin de semana durante las
sesiones del INE en torno a la Consulta

Popular, es que la Consulta de Revoca
ción de Mandato estimada para marzo
entrante tendría un costo aproximado de
9 mil millones de pesos. El representante
de Morena, Sergio Gutiérrez, se quejó de
ese alto costo y exigió que el instituto ge
nerara más ahorros... a lo que Córdova ex
plicó qué debido a las características de la
consulta por revocación, más parecida a
un proceso electoral que previamente re
quiere contar con un reglamento, además
del acopio de firmas verificadas de ciuda
danos promoventes, el costo es de dicha
magnitud. Cualquiera puede entender
que resulta en costo excesivo y más aún
cuando por una definición constitucional,
la conclusión de esa consulta no se puede
aplicar retroactivamente. Así que mejor
no, gracias.

Banorte digital No Touch. No para la in
novación en servicios de banca al menudeo

del banco dirigido por José Marcos Ramírez.
La novedad es que Banorte elaboró una so
lución junto con Apple Pay para todos sus
clientes (sean Visa, Carnet o cualquier otra)
para realizar pagos sin tener que tocar boto
nes o intercambiar dinero, lo cual confiere
un mayor nivel de seguridad pues los dis
positivos móviles iPhone sólo tendrán que
acercarse a las terminales de pagos para eje
cutar la transacción. ¡Órale!
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Campo de batalla... La inversión priva
da para la apertura de nuevos nego
cios, oficinas y fábricas es uno de los

principales motores para el impulso económi
co, la recaudación y la generación de empleos.

En ese contexto, el avance de la globaliza
ción recrudeció la cruzada de los gobiernos en
el mundo por atraer dichos capitales.

Si bien México es un país rico en cuanto
mano de obra, recursos naturales y acceso a
los principales mercados mediante 12 tratados
de libre comercio y 32 acuerdos para la protec
ción de las inversiones, aún persisten grandes
barreras competitivas.

De acuerdo con el Foro Económico Mundial,
nuestro país se ubica como la economía número
48 de 141 naciones en términos de competitivi
dad. Ahí los rubros que nos bajan la nota son la
debilidad de las instituciones y la inseguridad en
donde nos ubicamos en el puesto 98, así como
las distorsiones generadas por los impuestos y
subsidios en donde caemos al lugar 102.
Asimismo, en el informe "Doing Business"

del Banco Mundial, México ocupa el puesto
60 entre 190 países en la facilidad para hacer
negocios. Nuevamente en la carga tributaria
estamos en el lugar 120...

Muy caro... Recientemente la firma de con
sultaría PwC, cuyas riendas recién asumió
Ana Paula Jiménez, y la American Chamber
de México (AmCham), de Vladimiro de la
Mora, dieron a conocer su estudio "Mejo
rando la economía mexicana a través de

una reforma fiscal" documento que pone la
lupa sobre la actual coyuntura tributaria y
las posibles fórmulas para mejorar la com
petitividad fiscal.

La realidad es que hasta 2010 la tasa tri
butaria para las empresas estaba en línea
con el promedio internacional y era incluso
inferior a la de EU y Canadá. Sin embargo,
a partir de ese año el impuesto para corpo
rativos pasó del 28% al 30%, contrario a la
tendencia global.

Bajo ese escenario, hoy México se ubica

como la séptima nación más cara para las
empresas de los 24 países analizados, por
arriba incluso de EU, Canadá, Chile y Perú...

En esta esquina... Además al considerar
otras contribuciones como los pagos al se
guro social que representan 23% de las ga
nancias y los impuestos sobre nómina, pro
piedad y vehículos, la carga total se eleva
hasta el 55.1%, considerablemente por arri
ba del 36.6% que se paga en EU y el 24.5%
de Canadá.

En ese sentido, se establecen dos pro
puestas para elevar el atractivo fiscal. Una
es la de reducir la tasa corporativa del 30%
al 20%, lo que empujaría al país 18 peldaños
por arriba de nuestros socios del TMEC y
otras naciones en AL.

Asimismo, otra opción está en abrir la
deducibilidad de forma anticipada a la ad
quisición de activos nuevos, facilidad po
dría catapultar a México 10 posiciones, por
debajo de Canadá pero arriba de EU, lo que
nos subiría de nueva cuenta al cuadrilátero

de la competitividad...

SAT CUELLO DE BOTELLA
EN REFORMA DE OUTSOURCING

La prórroga a septiembre... para regu
larizar la situación fiscal y laboral de las
empresas en línea con la reforma de sub
contratación será insuficiente máxime

las barreras digitales y burocráticas que
prevalecen.

Héctor Márquez, de Manpower Group,
hace ver que persisten dificultades para el
registro de las empresas como prestadores
de servicios especializados dada la baja ca
pacidad para otorgar citas por parte del SAT,
de Raquel Buenrostro. Así que cuello de
boteiia
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Las confianzas

El INEGI publica el Indicador de
Confianza Empresarial (ICE) y
el Indicador de Confianza del

Consumidor (ICC), abarcando el uni
verso de las actividades económicas,
desde la producción hasta el consu
mo, desde el crecimiento (que depen
de de la producción), hasta el bienes
tar (que depende del consumo).

Los indicadores van de cero a cien puntos: en
cero hay total desconfianza, en cien hay confian
za total. Entre cero y cincuenta hay desconfianza:
mayor en cero, menor en cincuenta. Entre cin
cuenta y cien hay confianza: menor en cincuenta,
mayor en cien.
Ya tenemos los datos de julio. Estos son los

principales resultados.
En julio el ICE se ubicó en 52.4 unidades. Un mes

antes 51.5. Un año antes 40.6. El ICE ya está, por
primera vez en veinte meses, en zona de confianza.

De los 32 meses transcurridos de la actual ad
ministración en 22, el 68.8 por ciento, el ICE se
ubicó por debajo de las cincuenta unidades (des
confianza), y en los 10 restantes, el 31.2 por ciento,
por arriba (confianza). Fue en mayo del año pasado,
en el momento más grave de la recesión, cuando
alcanzó su mínimo en 36.2 unidades. Fue en julio
pasado cuando alcanzó su máximo en 52.4 unida
des. Sumamos ya dos meses, junio y julio, con el

ICE por arriba de los cincuenta puntos, en zona de
confianza, 51.5 y 52.4, respectivamente.

En julio el ICC se ubicó en 44.3 unidades. En
mes antes igual, 443. Un año antes 343. El ICC
sigue en zona de desconfianza. De hecho, desde
abril de 2001, se ha ubicado en esa zona, por deba
jo de los cincuenta puntos.

De los 32 meses transcurridos de la actual ad
ministración en todos, el cien por ciento, el ICC
se ubicó por debajo de los cincuenta puntos (des
confianza). Fue en mayo del año pasado, en el mo
mento más grave de la recesión, cuando alcanzó
su mínimo en 31.1 puntos, y fue en febrero de 2019
cuando alcanzó su máximo en 47.8 unidades.

Regreso al ICE y centro la atención en la con
fianza de los empresarios para realizar inversio
nes directas, que producen bienes y servicios (de
lo que depende el crecimiento de la economía),
crean empleos y generan ingresos (de los que
depende el bienestar de las familias), confianza
que en julio se ubicó 27.4 unidades. Un mes antes
26.3. Un año antes 19.9. Este indicador sigue en
zona de desconfianza.

De los 32 meses transcurridos de la actual ad
ministración en todos, el cien por ciento, este indi
cador se ubicó por debajo de los cincuenta puntos
(desconfianza). Fue en mayo del año pasado, en el
momento más grave de la recesión, cuando alcan
zó su mínimo en 10.8 unidades. Fue en febrero de
2019 cuando alcanzó su máximo en 37.6 unidades.

Con relación a la confianza de los empresarios
para realizar inversiones directas la mala noticia
es que sigue habiendo desconfianza. La buena,
que es menor.
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La moda: luz con
plantas pequeñas
ESTIRA Y AFLOJA

j. jesús
RANGELM.

jesus.rangel@milenio.com

Uno de los objetivos de Siemens
México es lograr una mayor
integración de las energías re

novables sin fluctuaciones en la red, con solu
ciones tecnológicas que permitan almacena
miento de energía eléctrica y darle mayor es
tabilidad al sistema. En materia fotovoltaica

tiene inversiones y conexión hacia la red.
Marco Cosío, vicepresidente ejecutivo de

Infraestructura Inteligente de Siemens Méxi
co, me explicó que este es el camino que se sigue
a escala global donde las grandes plantas eléc
tricas son sustituidas por generadores en casas,
edificios o parques industriales, en especial con
celdas fotovoltaicas. "Es la descentralización

energética quedemanda tecnología inteligente
en la interconexión para que cuando disminu
ya la energía solar, en automático se obténgala
electricidad almacenada".

Las soluciones que "ofrecemos son para te
ner energía sustentable, confiable y eficiente
en términos de costos. La descentralización

es con plantas pequeñas de generación eléc
trica; no ofrecemos auna empresa que pon
gan un parque fotovoltaico porque nosotros
lo hacemos y les vendemos la energía a pre
cios competitivos de largo plazo, con certi
dumbre y confiabilidad. Tú no tienes que in
vertir nada, lo invierto yo".
Cosío destacó que también se incluye en

el esquema la eficiencia energética, como por
ejemplo el cambio de iluminación, desfasar la

carga en el tiempo para evitar el consumo pico
donde la energía es más cara, o determinar los
procesos críticos para automatizar la progra
mación industrial "Son soluciones integrales".
Respecto a la infraestructura para auto

móviles eléctricos puntualizó que Siemens
cuenta con toda la línea de cargadores para

residencias, cargas rápidas, centros de carga
e incluso para que lo hagan autobuses duran
te su recorrido. "Ya tenemos instalaciones en

Cancún, por ejemplo, y atenderemos la de
manda conforme se desarrolle esta industria".

CUARTO DE JUNTO
Una disculpa: la española Construcciones y
Auxiliar de Ferrocarriles (CAF) no tiene res
ponsabilidad por el derrumbe en la Línea 12
del Metro. En la anterior columna por error
borré el no... La estadunidense Dynamic
Yield, por cuarto año consecutivo fue catalo
gada como líder en motor de personalización
de acuerdo con Gartner. Ha trabaj ado con más
de 350 empresas alrededor del mundo entre
ellas Falabella, Linio, Sephora e IKEA, y se
ha diferenciado por tener la plataforma más
completa de personalización del ecommer
ce, la rentabilidad de las marcas y/o empresas
y la conversión... Pablo Arenas, del Institu
to Nacional de Pesca no quiere estar bajo las
órdenes de Conapesca a pesar de la instruc
ción presidencial de desaparecer el organis
mo... Mauricio Carrandi, después de ocupar
la vicepresidencia de Mercadotecnia en Gru
po Televisa desde 2005, se incorpora como di
rector general de LLYC en México.^™
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IN
VER
SIONES
NO INCLUYE MÉXICO

AlphaCredit se apega
al capítulo 11 de ElJ
Finalmente sucedió Ayer se in
formó que el 1 de agosto Alpha
Latam Management, controla
dora de AlphaCredit, y sus sub
sidiarias en Colombia presen
taron peticiones de protección
del capítulo 11 ante el Tribunal
de Bancarrota de Delaware.

Salvo AlphaDebit, las socie
dades que operan en México,
Alpha Holding'y AlphaCredit
Capital, no están incluidas.

PACTO OAXACA

Respalda Coiicamiii
a Romero Tellache

Luego de que la Concamin, que
dirige Francisco Cervantes
Díaz, reveló que la inversión
en infraestructura del Pacto

Oaxacabajó sumonto destina
do, el organismo empresarial
respaldó a José Romero Te
11 aeche, por su nombramien
to como presidente del Centro
Público de Investigación, pues
es ali ada de la Confederación y
colahorativa del Pacta

SECUNDO TRIMESTRE

Scotiabank ya toca
niveles prepandemia
Quienes celebran sus buenos
números del segundo trimes

tre son los de Scotiabank pues,
a pesar del covid, el banco logró
una utilidad neta acumulada

(después de impuestos) de 4
mil 247mdp, para un alza inte
ranual de 118%. Los depósitos
de clientes subieron 18% anual.

Así, varios indicadores están en
niveles prepandemia.

CARBON CLEAN

Cemex invierte para
meta de baja emisión
Cemex avanza en cumplir sus
metas de neutralidad de carbo

no en concreto para2050. Ayer
su filial Cemex Ventures invir

tió en Carbón Clean, que captu
ra y separa dicho contaminan
te del proceso de producción de
cemento. La inve rsión se suma
al capital obtenido por la tecno
lógicade 30 mdd el último aña
BASE EN CDMX

BM tiene un nuevo

director regional
Quien llega a dirigir la opera
ción de el Banco Mundial para
Colombia, México y Venezue
la es Mark Thomas, el econo
mista que ya antes estuvo en
Brasil y Turquía, estará basa
do en Ciudad de México, des
de ahí liderará las relaciones

con los clientes y la prestación
de los servicios financieros y
de asesoría técnica
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Logra TUDN 145.8 millones de
televidentes en JO de Tokio

Julio BritoA.
En el ocaso de los Juegos Olímpicos Tokio 2020,

TUDN es ya desde ahora claro vencedor en la
preferencia de los televidentes. Las cifras de Míel
senIbope así lo confirman. La audiencia acumula
da de las transmisiones y los programas deportivos
de TUDN en las estrellas, Canal 5 y el Nu9ve han

alcanzado 145,851 millones de televidentes, cifra 35% superior a
la de su competidor más cercano.

Los programas de análisis "La Jugada, Tokio Nos Une" "Con
tacto Deportivo de los Juegos Olímpicos Tokyo 2020" y "Acción de
los Juegos Olímpicos Tokyo 2020" han tenido un comportamiento
sobresaliente en cada una de sus transmisiones, impactando los
horarios de mayor audiencia y de más interés para anunciantes.

Tal como ha expresado Juan Carlos Rodríguez, presidente de
TUDN de Televisa y Univision, la

Baricitinib, efectivoventaja competitiva está en los
años que llevan ambas empresas en pacientes
cubriendo este tipo de certámenes, ¡titubados porasí como el talento y los diferentes

Covid19formatos que se ofrecen, amén del
uso de la tecnología más moderna.

Lo interesante del caso es que tal como Rodríguez lo mani
fiesta, el aparente problema de que las transmisiones de ios JO
fueran en la madrugada, no impidió generar formatos distintos e
instrumentar una estrategia de programación multlcanal en TV
abierta, lo que permitió atender a audiencias distintas con conte
nidos diferenciados.
MEDICAMENTO

Eli Lilly, que a nivel global lleva Dave Ricks, y su socio Incyte,
manifestaron que tras resultados adicionales de su estudio de
nominado COV BARRIER se mostró que el tratamiento barí

citinib, usado para la artritis reumatoide, disminuyó el riesgo
de muerte en pacientes con Covid19 con ventilación mecáni
ca. El anuncio se da poco después que la FDA en Estados Uní
dos ampliara la Autorización de Uso de Emergencia para dicho
medicamento y permitir su uso en adultos hospitalizados y pa
cientes pediátricos de dos años o más que requieren oxígeno
suplementario.
COMPRAS

En plena pandemia, los ciudadanos de México fueron el segun
do grupo de extranjeros que com

Mexicanos superan apraron una mayor cantidad de ca
sas en Estados Unidos, sólo detrás Chinos en compra de
de Canadá, según el informe más casas en EU
reciente publicado por la Asocia
ción Nacional de Corredores de Bienes Raíces. Los comprado
res chinos ocupaban este lugar desde 2015, según el reporte.
BAJAN

En 9 de cada 10 hogares se redujo en términos reales del ingre
so Labora!. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos délos Hogares 2020 que publica el INEGI, que lleva Julio
Santaella, se tuvo una caída prácticamente generalizada del in
greso laboral. Datos ajuniode2021 muestran que aún prevalece
una afectación a 5,1 millones de personas mayores de 15 años en
sus condiciones de actividad en el mercado laboral#
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La ruta del gobierno para bajar el precio del gas LP lo
único que provocará es el crecimiento del mercado negro
y el abandono de zonas de difícil acceso, pero también va
a llenar de amparos a la CRE, a la Sener, a Pemex, a quien
sea.

Los empresarios del gas LP por años fueron un sector
que vivía así, con amparos mensuales. Esto acabó con la
reforma energética en 2013, tras la liberación del precio y
la autonomía, hoy olvidada, de la CRE.

La Directriz pedida por la Sener a la CRE es totalmen
te inconstitucional, igual la normatividad de emergencia
y su metodología para fijar precios máximos porque es a
partir de las leyes que se pueden fijar precios máximos y
no a través de una Directriz.

Viola también la Ley Federal de Competencia Econó
mica que establece bases y procedimientos para impo
ner precios máximos a bienes y servicios necesarios pa
ra la economía nacional o el consumo popular; pero se
necesita que la Comisión Federal de Competencia decla
re primero que no hay condiciones de competencia efec
tiva, algo que no ocurre en el mercado del gas LP.

Los mecanismos legales reales involucran a la Se
cretaría de Economía y a la Procuraduría Federal del
Consumidor, hasta ahora ninguna de ellas está involu
crada, excepto las bravatas sobre los permisionarios. El
gobierno lo sabe: su medida está hueca y la van a com
batir legalmente. La Directriz es inconstitucional, no se
apega al artículo 28 de la Constitución y al 9 de la LFCE
falta que la Cofece determine si existen condiciones de
competencia efectiva lo que ocurrirá hasta finales del
2021.

Los amparos indirectos tendrán mucha oportunidad,

porque la 4T vulnera lo establecido legalmente en mate
ria de competencia económica, garantía y derechos hu
manos en libre concurrencia y competencia, carece de
fundamentación y motivación. Les va ir mal y lo saben.

BUZOS

1. Bien, pues las cosas en Pemex y la Sener como sabemos
nunca han sido buenas. Octavio Romero Oropeza, direc
tor de la petrolera, se mantiene muy alejado de Rocío
Nahle y de su encargo estrella, la refinería de Dos Bocas.
Bueno, el caso es que dentro de Pemex ya hubo noticias
de los ingenieros y el personal que está a cargo del pro
yecto estrella de la 4T y una de esas fue que se tenía que
preparar la fiesta de inauguración para un momento da
do en 2025, más específicamente hacia juniojulio. Estos
datos ya están en manos del director y se espera que los
haya hecho llegar al presidente López Obrador que ten
drá que inaugurar una barda y algunos equipos, pero na
da que se parezca a una refinería.

2. El que debe ir haciendo sus maletas en Pemex es el
director de Finanzas, Alberto Velázquez. Como es cono
cido, este funcionario llegó de la mano de Carlos Urzúa
cuando fue nombrado titular de la SHCP se pudo quedar
con Arturo Herrera, pero tuvo la poca delicadeza de tra
tar muy mal a Vanessa Ramírez, que era la directora de
Finanzas de PMI, aunque llegó a ese puesto por decisión
de Octavio Romero. Vanessa renunció en abril pasado y
Velázquez no le permitió manejar la transición. Hoy que
llega Rogelio Ramírez de la O a la SHCP y a controlar,
tanto las finanzas de Pemex como las de la CFE, va a ser
momento de que ponga a su equipo en esas áreas, por
cierto, Vanessa es hija del nuevo secretario.

Fecha: 04/08/2021

Página: 19

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Económicas

Aguas Profundas / Luis Carriles

Luis Carriles

Costo: 9,984

Página 3 de 7



EL ESPECTADOR

HIROSHITAKAHASHI

Raquel Buenrostro no renunció
Raquel Buenrostro, la matemática que encabeza el Servi
ció de Administración Tributaria (SAT), tal como se espe
raba, se molestó cuando le quitaron las aduanas, pero no
renunció, aunque todos los involucrados en el movi
miento estratégico esperaban que lo hiciera.

No la quieren porque parece que, igual que Andrés
Manuel López Obrador, da la sensación que no escucha a
la gente que le habla. Pero a diferencia del tabasqueño,
ella no es la jefa máxima del gobierno en turno, simple
mente es una pieza de recaudación que no ha conseguido
movilizar los recursos que le exigen en Palacio Nacional.

La creación de la Agencia Nacional de Aduanas de
México genera muchas interrogantes, sobretodo en el te
ma de seguridad nacional y fondos secretos para la presi
dencia de México. Llama mucho la atención que los en
cargados de la transición, que se espera en septiembre a
más tardar, han tratado de transparentar todos sus movi
mientos, en espera de cualquier ataque que trate de opa
car sus esfuerzos.

Lo cierto es que Horacio Duarte Olivares, un político
de Texcoco que destaca por ser uno de los abogados de
Andrés Manuel López Obrador, en los días más difíciles
del tabasqueño, se convirtió de la noche a la mañana en
un hombre clave de la administración que actualmente
ostenta el poder y las reglas del juego. Se convirtió en una
pieza clave que le resta poder a Buenrostro —que ya an
daba operando por su cuenta— y abre un nuevo horizonte
en la recolección de dinero que en estos momentos no se
percibe desde ninguna trinchera. Los empresarios inclu
so bromean, dicen que esta administración está como
compuesta por hijos de millonarios, juniors de 20 años
que saben gastar, pero no saben ganarse el dinero. No se
ve, luego de tres años de gobierno, una seriedad en la
forma de generar dinero, solamente gasto y pretextos.

Sin desviamos del asunto, resulta que la nueva agencia
de aduanas estará recolectando más dinero, este año espe
ran hasta un billón de pesos por ese concepto. Horacio
Duarte tiene una misión muy delicada, recolectar fondos y
además combatir el tráfico de diésel desde el norte, com
bustible que le pega directamente a los negocios de Pemex
y que genera una red de tráfico de influencias que desde
Palacio Nacional quieren anular. Además, un tema que
preocupa a Ken Salazar, el próximo embajador de Estados
Unidos en México, es el tráfico de fentanilo que pasa desde
China, por México, hasta su país. Es una de las grandes
preocupaciones de Washington de la que están conscien
tes en la Cuarta Transformación. Eso también cae dentro

de la cancha de Duarte. Y hay muchos asuntos que cono
cen y que saben que deben combatir, como el tráfico de
otras drogas, de textiles, de automóviles y de amiguismo
en puntos clave para la seguridad nacional.

Nos confían en corto que ya están en la mira muchos
personajes de la 4Tque siguen haciendo negocios al mar
gen de la ley, amparados por las redes que se han tejido
en aduanas con poder, dinero y violencia. Que Horacio
Duarte sabe lo que está pasando y con su perfil político y
amistad con el mandatario tratará de combatir de frente,
pulcramente, antes de que todo se salga de control y el
ajuste en aduanas se quede como una anécdota más de
los buenos deseos de este gobierno.

No pierda de vista lo que sucede en Baja California ni
por los rumbos de Colima.
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La empresa que preside Emilio Azcárraga lean tiene una
clara ventaja en la cobertura de la justa olímpica y los
niveles de audiencia anticipan el dominio de TUDN, y es
que en E días de transmisiones la audiencia acumulada
alcanza 136 millones de televidentes, de acuerdo con los
datos de NielsenIbope, tendencia que se mantendrá
hasta el cierre de los juegos el fin de semana.

Así, Grupo Televisa suma una nueva exitosa cobertu
ra después de la transmisión de la Nations League de
CONCACAE que con dos partidos en exclusiva, captó 15.7
millones de televidentes; en la Eurocopa 2020 alcanzó
29.4 millones con 12 partidos en exclusiva; y en Tokio
2020 también llevó la ventaja en los juegos de fútbol de
la Selección Mexicana de Fútbol, donde el principal ho
rario para anunciantes y espectadores fue en el día, y así
las retransmisiones duplicaron la audiencia en vivo.

TUDN alcanzó una audiencia acumulada de 16.2 mi

llones, con una ventaja de 19% y 139% cuando se com
para con sus más cercanos competidores, números
apoyados con una estrategia comercial muy clara y de
finida, donde se conjuga la experiencia, el talento y las
innovaciones tecnológicas que fueron muy bien recibi
das por los televidentes. Además, TUDN diseñó dife
rentes formatos orientados tanto a la audiencia como a

sus socios comerciales, desde franjas de eventos en vi
vo, hasta programas de resumen y de entretenimiento
deportivo.

Los resultados son una clara muestra de que el estra
tégico acuerdo TelevisaUnivison rinde sus primeros
frutos, y ambas empresas se preparan para consolidar,

no sólo su sociedad, sino el liderazgo en diversos depor
tivos que están por venir como la NFL, NBA y Fórmula L

MÁS OPCIONES
Para ampliar las formas de pago y una mejor experiencia
en la banca digital, Banorte puso a disposición de sus 11
millones de clientes Apple Pay para realizar transaccio
nes de forma segura y sin comprometer las tarjetas de
crédito o débito.

Además, todas las compras que se realicen con Apple
Pay son doblemente seguras porque se autentica con
"Face ID", "Touch ID", o con la contraseña del dispositi
vo, así como con una autenticación dinámica con código
de un solo uso, que brinda más confianza a los usuarios.
Apenas en febrero, la institución que dirige Marcos Ra
mírez ofreció a los clientes Mastercard la plataforma
Apple Pay, y ahora suma a los de Visa.

PASARELA DE PAGOS

Apenas en junio, Dapp, que encabeza Antonio Peláez,
obtuvo una aportación de más de O millones de dólares,
recursos que utilizará para fortalecer sus operaciones y
ampliar la red de comercios para seguir promoviendo
otros medios de pago, como códigos QR, y disminuir el
uso de efectivo.

La compañía de tecnología financiera se enfoca en el
desarrollo de una carretera de interoperabilidad para
realizar pagos entre usuarios, comercios y bancos. Ac
tualmente opera con Citibanamex, Banregio y Banco
Azteca, y está por sumar una cuarta institución.
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Es el propio Francisco Cervantes quien des
miente categórico que tenga intención de pro
longar su periodo, máxime que en dicha confe
deración ya inició la contienda electoral.

El dirigente se dijo respetuoso del proceso
y agregó que a propósito se mantiene ajeno,
dado que el mismo está en manos del comité
electoral.

Al interior de Concamin se espera que ese
órgano se reúna pronto para establecer en for
ma los tiempos.

Los tres candidatos que levantaron la mano
son Alejandro Malagón, Netzahualcóyotl Sal
vatierra y José Abugaber. Este último de 52
años es un industrial del calzado de León Gua

najuato, con casi un lustro de colaborar en Con

camin. Fue presidente de la Cámara del Calzado
en 2006, timón del CCE en su ciudad y es el
actual secretario de la confederación.

En su óptica los industriales han cenado
filas para que haya unidad. Incluye a Monte
rrey, Guadalajara y CDMX. Acepta que pueda
surgir algún otro postor, pero debe cumplir con
los estatutos.

En su caso ya visitó todas las cámaras. Co
mo parte de su estrategia, empuja aprovechar
más el TMEC y la creación de un Centro de
Innovación e Inteligencia, recipiente de infor
mación cotidiana de la industria para que todos
tomen decisiones. Hoy acepta las empresas só
lo ligadas al mercado interno no la pasan bien
por el consumo y son el 60% del universo.

El industrial junto con su hermano Jorge
Abugaber conducen "Calzado Comando" espe
cialista en botas de seguridad que fundó en 1934

su abuelo Moisés Abugaber y su padre José
Abugaber Sara quien nació en Palestina.

Otro punto que promociona Abugaber,
quien inició en Concamín en los tiempos de su
paisano Ismael Plascencia es el financiamien
to. A la fecha expone, la banca de fomento está
desparecida. Debe apoyarse a las Pymes y pro
pone empujar también estímulos con los esta
dos. En Guanajuato se aumentó el impuesto a la
nómina, pero se etiquetó y los recursos fueron
nodales en 2020.

Con el TMEC hay mucho por hacer. Mien
tras que Canadá llega con sus productos a 20
estados, México se concentra en 6.

En lo que hace a la interlocución con el go
bierno, Abugaber se manifiesta partidario de fi
jar posiciones, pero sin cerrar las vías de inter
locución que son nodales.
Así que Abugaber con todo para ser el

bueno.

CRECE OFERTA Y MÁS OFICINAS
VACIAS EN CDMX

Le platicaba del pésimo momento que atra
viesa el segmento de bienes raíces para ofici
nas. En la CDMX se tuvo el peor primer se
mestre que se recuerde. Según el ICEI que pre
side Enrique Carrillo Lavat en abriljunio ape

nas se comercializaron 126,000 m2, que no es
ni la mitad del mismo lapso del 2020. Hay un
millón 212 m2 disponibles, o sea un 25% de
espacios plus, porque además creció la oferta
por lo que se construía. Por si fuera poco las
ventas no dan señales de mejora, según la
agrupación que da cabida a las principales fir
mas inmobiliarias.
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MEDIMAC ESTE AÑO
EN PASEO VENTURA DE ARA

Hospitales MAC de Miguel Khoury colocó ape
nas certificados por 1,500 mdp. Los fondos
apuntalarán su crecimiento. La firma trae en la
mira 15 unidades este año. Una de ellas estará
en Paseo Ventura de ARA de Germán Ahuma

da en Ecatepec. Será un MediMac para 15 camas
y se aprovechará un espacio que dejó Best Buy.

LISTA NOM DE ACERO
EIP BENEPLÁCITO
Lista la NOM que aplicará a 26 productos de
hierro y acero. Economía de Tatiana Cloutliier
ya la publico en el DOF. Era nodal y la espera
ban en Canacero de Máximo Vedoya, Cona
diac de Francisco Vfllanueva que agrupa a los
comercializadores, y en CMIC de Francisco
Solares.
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El Presidente intuye adecuadamente que, a mayor número de
notarios, los precios por sus servicios bajarán

yer el presidente Andrés Manuel López Obrador se enredo
en una respuesta sobre el espinoso tema de los notarios
en México, que ha sido botín de abogados de postín por
décadas. El Presidente fue resbaladizo con el caso cíe la

gobernadora ele Sonora, Claudia Pavlovich, quien habría
otorgado un nutrido número ele notarías públicas a unos
días de dejar su cargo.

Si bien el Presidente calificó esa práctica como corrupta, y señaló que desde
hace tiempo detectó el problema, no ha hecho nada para cambiarlo. Los nota
rios se han defendido de cualquier intento de calificarles como monopólicos
con prácticas anticompetitivas. Su defensa ha sido mediática, al argumentar
que ellos son garantes de la seguridad jurídica; y legal, al lograr que la Supre
ma Corte determinara que no se les considere como agentes económicos,
con lo cual no pueden ser objeto de las sanciones de la Comisión Federal c!e
Competencia Económica.

AMLO intuye adecuadamente que, a mayor número de notarios, los precios
por sus servicios bajarán, porque deberán competir. No obstante, no termina
por actuar decididamente sobre el problema. Muchos colegios de notarios en

varias entidades actúan como cofradías, incremen
tando mínimamente el número de notarías.

Pero, lo que el Presidente quisiera es separar laMuchos colegios
función jurídica (contratos, actas de asamblea, testade notarios en
mentos, convenios, etc.) de la función de la fe pública.varias entidades
Esta última consistente únicamente en verificar queactúan como
quien firma un documento es efectivamente quien

cofradías dice serlo, y validar esa información a través cíe un
  medio aceptable: el pasaporte, ia credencial del INE...

Por ello, si el mandatario quiere un cambio legai para
lo deslizó como posibilidad], rompería con la "práctica
resultado sería que las funciones jurídicas las podría
(elaborando contratos y documentos],y la función de
la haría el notario. Eso sí sería un cambio profundo,

(como los exámenes de oposición].
el mecanismo de acceso a la notaría; sino la natura
notarial, que es dar fe pública sobre los individuos
Así, todo lo relacionado con los documentos que

jurídico bien podría ser hecho por cualquier abogado. De
las notarías, porque los notarios saben que lo suyo,

que quien firma algo es quien dice ser. Y esa función,
a cabo las secretarias y los dueños de las tieneitas

DIACEO

Los tequilas Don Julioy Casamigos están batiendo récords de venta en Diageo.
Su crecimiento en ventas anuales fue de 79 por ciento. La categoría de tequilas
ya representa 8 por ciento de toda la facturación.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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CORPORATIVO

Bañarte se une a Apple Pay para facilitar las
compras desde dispositivos móviles de más
de 11 millones de clientes

on la llegada de la tercera ola de corona virus
Cse perfila un mayor gasto ele bolsillo por

cuidados sanitarios,ya que desde el inicio
de la pandemia las familias han preferido
atender a sus enfermos en sus casas, en
vez de acudir aun hospital.

De acuerdo con cifras oficiales, en las
últimas dos semanas se contabilizan 145 mil mexicanos

contagiados de COVID19, pero a decir de los especialistas
ese número es mayor por la circunstancia que le comento.
La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec],c¡ue
preside Cuauhtémoc Rivera, se dio a la tarea de hacer un
rápido sondeo de mercado de los distintos insumos y gastos
que conlleva enfermarse hoy de coronavirus.

Según la fuente, atenclera un enfermo de COVID19 en casa
llega a costar 16 mil 150 pesos por semana, además que el uso
de un concentrador ele oxígeno puede incrementar hasta 25
por ciento el recibo ele la luz. En esta tercera ola, hay que tomar
en cuenta que en un hospital asequible se deberán pagar
entre 25 mil y 50 mil pesos por día, aunque con una unidad
de terapia intensiva, el costo se incrementa sensiblemente.
  Se trata de un tema que no es
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menor si pondera que la pandemia
ha dejado un lastre económico en
casi un añoy medio, donde persiste
el desempleo o bien, las remune
raciones de los trabajadores han
disminuido, sin soslayar que con
la desaparición del outsourcing al
gi ñas empresas han dejado de dar
seguros de gastos médicos. De ahí

la urgencia de reforzar los protocolos sanitarios, e incluso la
aplicación de pruebas para cortar la cadena ele contagios.

LA RUTA DEL DINERO

Banorte, que preside Carlos Hank González, es una ele las
entidades que ha apostado por la tecnología para facilitar la
vida a sus clientes. En dicha estrategia, logró una alianza con
Apple Pay para facilitar compras en dispositivos con apoyo
ele Mastercarcl y también Visa. Ahora, los clientes sólo requie
ren colocar su iPhone o Apple Watch cerca de una terminal
para hacer un pago sin contacto, lo que será muy útil con la
pandemia, al no tener que utilizar tu tarjeta física y porque
en segundos se verifica la operación vía Face ID, Touch ID, o
con la contraseña del dispositivo, además ele autenticación
dinámica con código ele un solo uso... La inversión inmobiliaria
ha mantenido su dinamismo por las bajas tasas de interés y
porque al mexicano gusta de poner su dinero en bienes raíces.
Entre ¡as firmas que han ganado visibilidad en estos meses
anote a Grupo Aries, que preside Jorge Ojeda, que ofrece
un esquema ele inversión sin importar el historial crediticio
para que los interesados construyan su casa en una buena
ubicación. Es una alternativa que se basa en la infraestructura
que debe acompañar a la construcción de una propiedad y
que en el caso ele Grupo Aries ha llevado a mercados en zonas
residenciales en Tijuana y Rosa rito en Baja California; Mazatlán,
Sinaloa; y Los Cabos, Baja California Sur, que son zonas ele
alta plusvalía para inversionistas nacionales y extranjeros.

Se perfila un
mayor gasto
de bolsillo

por cuidados
sanitarios
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

"Quiero emprender,
pero no sé por dónde
empezar." Es el
comentario que más me
hacen al terminar una
conferencia o un taller.
¿Qué negocio deberías arran
car? ¿Dónde podrías tener
éxito y sentirte feliz? Son pre
guntas importantes y la forma
más sencilla de responderlas
es mirar el mundo a tu alre

dedor, platicar con la gente,
escuchar sobre sus necesida

des y problemas.
Donde hay un problema o

una necesidad existe también
un nuevo modelo de negocio
que está esperando que tú lo
eches a andar.

La manera más segura
de emprender y tener éxito
es pensando, antes que en
hacer dinero, en resolver un
problema o satisfacer una
necesidad

Te cuento el caso de la

startup ION AG+, fundada por
Alexis Ortega y Marco Sandoval,
empresa que, sin el uso de ener
gía eléctrica, recolecta, reúsa y
purifica el agua para las comuni
dades más pobres del país.

En la entrevista que tuvimos
con Marco para Bar Emprende,
él nos contó que parte central

de su trabajo es viajar por todo
el país a las comunidades rura
les y urbanas más necesitadas,
donde platica con las personas
y escucha qué les hace falta. En
esos viajes, Marco también se
gana su confianza para poder
desarrollar en equipo estas
soluciones de purificación
de agua.

Marco encontró en el

emprendimiento social su
propósito de estar aquí: hacer
algo por la sociedad, conocer
a la gente, conversar con ella y
saber Cómo involucrarlos en un
proyecto con beneficios reales.

El sistema de ION AG+ con

siste en desinfectar el agua
con iones de plata integrados
en esferas biocerámicas, sin
emplear químicos y sin uso
de electricidad. Esta tecnolo

gía obtuvo certificaciones de
Cofepris, de Conagua y de un
laboratorio internacional, que
les abrió las puertas para llegar
a comunidades de países como
Chile, Nepal, India y Tailandia.

Hoy trabajan bajo el concep
to de empresa híbrida, donde
combinan desarrollo económi
co y tecnológico con la labor
social a través de Water4ha

piness una fundación que
financia los proyectos para

garantizar el derecho al agua
en comunidades rurales y de
escasos recursos.

Water4hapiness lleva a las
poblaciones talleres de higiene,
de salud o de lavado de manos
comunitarios, donde los niños
son los protagonistas. "El agua es
un tema que te da felicidad y
te permite incidir en otras cosas
como el desarrollo, la educa
ción y el trabajo", dice Marco,:

Desde principios de 2014
hasta la fecha, han impactado
a más de 17 mil familias. No ha

sido una tarea fácil, por lo que
han buscado apoyo del gobier
no, de la iniciativa privada y de
inversionistas extranjeros.

Para complementar el
financiamiento de sus proyec
tos crearon la marca Joy water,
una botella biodegradable de
agua alcalina que se distribuye
en restaurantes, empresas o
gimnasios. Cada vez que com
pras una, el 100 por ciento de la
utilidad se destina a la funda

ción Water4hapiness y a una
familia en específico.

Para Marco, estar aquí en la
tierra tiene un motivo muy cla
ró: "No quedarnos solos, siem
pre pensar que hay alguien
vivo enfrente de ti, a quien le
puedes ayudar
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LA TRIADA' ENERGETICA

Tanto la Secretaría de Energía
como la Comisión Reguladora
de Energía y la Procuraduría
Federal del Consumidor ya tra
bajan de manera coordinada, o al
menos tanto como se puede con
el panorama actual, para cumplir
el deseo presidencial de mante
ner a raya los precios del gas LP.
Esto, con todo y la resistencia de
diversos sectores que han adverti
do de los posibles daños colatera
les en materia de competencia y
la inversión.

El esquema, anunciado en los
últimos días, consistirá en que,
después de la instrucción de la
Sener, encabezada por Rocío
Nahle, la CRE establecerá sema
nalmente los precios máximos
para el gas LP. Por su parte, la
Profeco, cuyo titular es Ricardo
Sheffield, verificará que se respe
ten dichos montos, de no hacerlo,
los distribuidores podrían perder
su permiso.

Qué bien que haya coordina
ción entre las dependencias, pero
al parecer estas son selectivas
cuando se trata de atacar alguna
problemática.

En este mismo espacio se ha
hablado de cómo fue crecien

do la problemática de la venta
de combustibles importados
de forma ilegal o bien, que no
cumplían con la norma ambiental
para ser comercializados, y ante
esto, no había una respuesta a la
altura por parte de la Comisión
Reguladora.

Sin embargo, en este tema la
Profeco no mostró interés, pues
en una respuesta a una solicitud
de información, la dependencia
afirmó que no era un tema de su
competencia.

Cuando el tema es de interés

del presidente, se toman cartas en
el asunto, y cuando no, pues no.

NO ES BUEN MOMENTO

PARA INVERSIONES

La encuesta publicada a inicios
de la semana por el Banco de
México (Banxico) confirma

que en el sector privado se
mantiene la percepción de que
no es un buen momento para
realizar inversiones en el país,
y además, se espera que el clima
actual se mantenga por los próxi
mos seis meses.

Solo el 27 por ciento de los es
pecialistas de la IP considera que
es buen momento para invertir,
el 39 por ciento respondió no
estar seguro y el 33 que es un mal
momento.

Aunque no es un tema exclusi
vo del sector energético, los par
ticipantes en este mercado, tanto
a nivel nacional como extranjero,
consideran que las políticas,
decretos e incluso la hostilidad de

las autoridades energéticas hacia
los particulares tienen mucha
incidencia en que no haya un
buen clima para la in versión, no
solo en este rubro, sino en otros.
No hay certeza.
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El empleo, la
variable crítica
de la Fed

ahuertach@yahoo.com

Este día se estará conociendo el dato de

empleo privado ADP del mes de julio
de la economía estadounidense con

la expectativa de una creación de 650
a 700 mil nuevas plazas privadas vs 692 mil
registrados del mes de junio. Significa que la
relación economíaempleo, continúa mejo
rando. El viernes próximo se conocerá el dato
de creación de empleos, donde se espera una
creación de 800 a 900 mil plazas que incluye
privado y Gobierno, con una tasa de desem
pleo que se reduzca de 5.9 a 5.7%.
Lo ponemos en la mesa, porque de acuer

do al gobernador de la Reserva Federal,
Christopher Waller, esprobable que silos da
tos de empleo a conocerse en agostoy septiem
bre se ubiquen entre 800,000 y 1' 000,000 de
plazas, las condiciones hacia un mejor empleo
van en camino y será el momento de que la Fed
pudiera iniciar el Programa de reducción
de estímulos en octubre, con la idea de que
durante el 2022 inicien con un aumento en la
tasa de interés. En su caso, con estos datos de
creación de empleo en estos dos meses, signifi
ca que la economía ha recuperado ya el 85% de
los empleos perdidos por la pandemia.

Actualmente, la Fed inyecta mensualmente
120,000 millones de dólares al mercado, de los
que 80,000 millones son de bonos del tesoro y
40,000 de bonos respaldados por hipotecas.
El hecho de estar comprando estos últimos

bonos, está generando un sobrecalentamien
to en el sector vivienda que al final, repercutirá
en un aumento de tasa de interés.

XEPELIN, UNADELASFINTECHB2BMÁS
GRANDEDELATAM, LLEGA A MÉXICO
La Fintech chilena especializada en Servicios
Digitales Financieros par a PYMES y empresas
en Latinoamérica, anunció el respaldo por 230
mdd obtenidos en ronda de inversión, donde el
50% dellevantamiento de capital seráinvertido
enPYMES mexicanas, además de permitir con
solidar la presencia de Xepelin en el país.
Reunió los 230 millones de dólares (mdd),

en una de las mayores rondas de captación de
capital en América Latina, más de 30 millones
se aportaráncomoequityaXepelinyadicional
mente se levantaron 200 miñones de dólares
como"creditfacilities", coninstituciones espe
cializadas en estas estructuras. Esta transacción

fue liderada por Kaszek de la mano con DST
Global, dos de los fondos de capital de riesgo
más importantes en elmundo. Adicionalmente
participaron en laronda de inversión, empresas
comoPicus Capital, Kayak Ventures, Cathay
Innovation, Seaya Ventures, MSA Capital,
Amarena, FJLabs, Gilgamesh Ventures.

Columna Colaboración completa
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Bienestar, móviles
y Tokio; varias
buenas noticias
Pues con la buena noticia ríe que la Secretaría ríe

BienrfUSt hizo un buen análisis ríe las propuestas y
declaró desierta la licitación para su nuevo centro
dédalos. Como le lo dije en mi entrega de la sema
na pasarla,ei concurso 1.\ 02()()()()!.)<)!) El 122021
para contratar elServicio Administrado de in
Iraesu uciiiia riel Centro ríe Datos; estaba lleno

de curiosidades e incumplimientos por parle ríe los interesados.
Einalmentéi: el pasado viernes se declaró desierto el fallo.

Se.confirmó que los ires interesarlos,Itelmex, K1Q Networks y
Axlel; no cumplieron con algunos requerimientos tétnicos y
administrativos. Es ríe gente bien nacida denunciar lo que se
hace mal, pero es mág giaiil ¡eatiie cuando se reconocéque las
cosas se. hacen bien. En esle caso, la Secretaría ríe Bienestar

no Se prest ó,a que le vendieran galo por liebre y opló por no
contratar a ninguno de los Ires ofertantes. Goorl.
REGRESAN LAS ALZAS
Buenas noticias para el sector ríe las leleCáínHinicacíones móvi
les del país al cierre del segundo trimestre ríe esle año. Según
dalos ríe The ElU, las operadoras,celulares van recuperando
sus niveles ríe ingresosItánlo por servicios como por \rnia ríe
equipo. Los expertos que encabeza mi amigo Ernesto Piedras
rlisen que la gente ya se decidió a comprometerse con nuevos
contratos de líneas y testa con la renovación de smarlphones.
Lo único malo es que los ingresos de flovislar apeiüH ¡¡reciga
ron L3.8 por ciento en el trimestre, los ATT por ciento subieron
23 por liento y los de Teliel 28 por ciento. Esto representa un
aumento en la reconcentración del mercado Telce.l; subió 0.3
punios [lorcimu nales para alcanzar una participación riel 72.8
por ciento en los ingresos riel sector.
VAN POR EL ORO
Ayer Grupo 'televisa: dio a conocer los primeros datos sobre la au
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rlieiicia durante los primeros 11 días de transmisión délos Juegos
Olímpicos deTokio. Aunque el horario no ayuda mucho, y menos pa
ra los viejilos pi email uros que queremos dormir más tiempo; T|JDN
encabeza la preferencia de los televidentes en esteevenlo deportivo.
Según ríalos de \ielscii 1BOPEMéxico, la audiencia acumulada ¡f¡%
las transmisiones y programas deportivos de:TLIDN en Las estrellas,
íjánal 5 y el J\uí)ye;alcanzan 136 millones de Jélevidenles¿: Estos da
tos son 37 por ciento superioresa.su más cercano competidor y 112
por ciento más que el tétlfier sitio. Hasta el momeuuxesft impresa
se encamina hacia el oro.

0UÉ CHULA ES PUEBLA
Carlos González, director general de VisitMéxiCo, quiere aumentar
el alraclivo de la Ciudad ríe Puebla entre los turistas extranjeros.
Por eso se reunió con el equipo del presidente municipal fÉpflo,
Eduardo Rivera Pérez; y un conjunto file inversionistas del sector
lurístico, con el propósito establecer un esquema de colaboración
para el desarrollo ríe programas que permitan el fortalecimiento
del sector lurístico en el municipio. Puebla tiene el potencial para
realizar evénlos de talla internacional y esquemas ríe promoción de
la ciudad como rleslino de descanso.
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Costo: 56,814 Cartón / Todo se puede arreglar con un cambio de nombre / Claudia Sheinbaum / Garci
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Más lento, más inepto, más corrupto
Perú ¡o

TARD1UÍ, tlslÉPTlUÍ, CORRUPTIUÍ

JUEGOS
PARALÍMPiCOS

IR
qESAiFuE%O$

Fecha: 04/08/2021

Página: 48

Area cm2: 188

1 / 1

Cartones

Cartón /  Más lento, más inepto, más corrupto /  Perujo v

Costo: 152,052 Cartón /  Más lento, más inepto, más corrupto /  Perujo
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Fecha: 04/08/2021

Página: 39

Area cm2: 55

1 / 1

Cartones

Qucho

Costo: 44,483 Carton / AMLO / Siguiente / Qucho
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Fecha: 04/08/2021

Página: 37

Area cm2: 119

1 / 1

Cartones

Chavo del toro

Costo: 96,246 Carton / Venceremos / Chavo del Toro
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El gaaaaas...
Nerilicón

Fecha: 04/08/2021

Página: 47

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Cartón / El gaaaaa.../ PEMEX / Nerilicón

Costo: 158,522 Cartón / El gaaaaa.../ PEMEX / Nerilicón
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RAPÉ/EL HÉROE DE LOS AMPAROS.

¿m
í^ecomieMPAS

A TU A&OSADO'

Fecha: 04/08/2021

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Cartón / El héroe de los amparos / Kamel Nacif  / Saúl Huerta /  Rapé

Costo: 22,204 Cartón / El héroe de los amparos / Kamel Nacif  / Saúl Huerta /  Rapé
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i ^ Juicio

c ». Á,. •"%,' contra y t
. Murayama^jjpP^^^
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Llft ííeL 1k ^Dl5É®írr ' "' if^
113P¿ *;'iJI\ jj.^Jpp^^ IV •y*'' ,.¿99^'

Fecha: 04/08/2021

Página: 3

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Cartón / Buscan desquitarse / INE / Sergio Gutiérrez Luna /  Jabaz

Costo: 22,456 Cartón / Buscan desquitarse / INE / Sergio Gutiérrez Luna /  Jabaz

Página 15 de 26



Fecha: 04/08/2021

Página: 5

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,633 Carton /  Felipe Calderon / Vicente Fox / Cuentas Twitteras /  Rocha
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Fecha: 04/08/2021

Página: 4

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

El fisgon

Costo: 12,155 Carton / Lorenzo Cordova / La voz de la experiencia / El fisgon
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Fecha: 04/08/2021

Página: 3

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Magu

Costo: 13,633 Carton / Preguntar los que saben /  Gas LP   / Magu
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HUMOR

(acoceé
S^lút

Fecha: 04/08/2021

Página: 2

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Cartón / La tercera ole / Dr Alcocer Salut / Hugo Gatell /  Falcón

Costo: 18,100 Cartón / La tercera ole / Dr Alcocer Salut / Hugo Gatell /  Falcón
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£L <í£kJlO &£

/£L ^ÍJ^OL\_/¿SÍJ# PüéDÉN^^«S ^¿tí1

£L (SEiJlO DE

/ÉL ^JJ^OLY__/^¿SJÉ PüÉDeN^pí^Vjt^ /¿^' '' '
VPK^jos/^Í^Í/ sk$?

Fecha: 04/08/2021

Página: 8

Area cm2: 76

1 / 1

Cartones

Cartón / El genio de la escasez / Andrés Manuel López Obrador / PEMEX / Frik 21

Costo: 7,600 Cartón / El genio de la escasez / Andrés Manuel López Obrador / PEMEX / Frik 21
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Fecha: 04/08/2021

Página: 15

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,215 Cartón / El polón /  Rubén
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Fecha: 04/08/2021

Página: 13

Area cm2: 289

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 10,531 Cartón / ¿Como polarizar a México en 3 pasos? / Osvaldo
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Fecha: 04/08/2021

Página: 2

Area cm2: 164

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 8,910 Cartón / Tal cual / AMLO
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Fecha: 04/08/2021

Página: 6

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,256 Cartón / El pilón / Rubén
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XOLO ? LA CRISIS QUE VIENE

x3D

Fecha: 04/08/2021

Página: 2

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 28,773 Cartón / AMLO / La crisis que viene / No hay gas/ Xolo

Página 25 de 26

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

	Primeras planas.pdf
	01 R
	02 U
	03 E
	04 F
	05 E
	06 J
	07 JC
	08 R
	09 M
	10 C
	11 S
	12 H
	13 O
	14 R
	15 E
	16 M
	17 G
	18 P
	19 U
	20 D
	22 24
	23 P
	24 M
	26 B
	27 C
	28 R
	29 E

	Columnas politicas.pdf
	01
	01-01
	02
	03
	04
	05
	06
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	16
	18
	20
	22
	23
	25
	26

	Columnas economicas.pdf
	10
	22
	27




